
¿Habrá sorpresas en el top 6 de
Morena para la CDMX? M
::::: Ahora sí, nos dicen, está casi todo listo para
que Morena defina quiénes serán los seis qué
participen en la última etapa del proceso para
elegir al coordinador de la Defensa de la Trans
formación en la Ciudad de México. Hoy, si no
cambia algo de último minuto, se darán a cono
cer los tres hombres y tres mujeres que serán ob
jeto de encuestas. Nos adelantan que en los resul
tados de las encuestas de reconocimiento los cua
tro perfiles que avaló el Consejo Estatal capitalino
—Ornar García Harfiich, Clara Bragada, Hugo
LópezGatell y Mariana Boy salieron muy
bien posicionados en este rubro y, con ello, nos
aseguran, no se está excluyendo a perfiles compe
titivos. Ahora bien, el punto es definir quiénes
son los dos que se sumarán. Entre los hombres el
más apuntalado es el diputado federal Miguel
Torruco, pero otros no descartan al exsubsecre
tario de Gobernación, Ricardo Peralta. La otra
mujer, hasta ayer, era un enigma.

No se mueven las fechas de
precampaha
::::: Luego de la decisión del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación de pedirle al Ins
tituto Nacional Electoral mover las fechas para el

arranque de las precampañas,
nos detallan que en la Ciudad
de México no se modificarán, es
decir, comenzará el próximo 5
de noviembre la etapa de pre
campaña para la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, según el análisis que hizo la
consejera electoral capitalina,
Erika Estrada. Con esto, nos
recuerdan, los partidos políticos
chilangos empezarán a mover

sus cartas y apuntalar sus procesos internos para
definir a su perfil que peleará por el gobierno de
la capital del país el próximo año.
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Es oficial, la autoridad electoral de
Edomex quiere más dinero
::::: Nos cuentan que el Instituto Electoral del Esta
do de México (IEEM), cuya titular es Amalia Puli

do, pedirá más presupuesto para
2024 para hacer frente al proce
so electoral donde se renovarán
125 municipios y 75 diputaciones
locales. Ayer, el Consejo General
del IEEM aprobó 3 mil 541 mi
llones de pesos. Nos dicen que el
monto incluye las prerrogativas
para los partidos, aumento sala
rial para el personal, incluidos
los siete consejeros, y lo requeri
do para organizar la elección. Sin

embargo, nos señalan, ahora el jaloneo será en el
Congreso mexiquense, donde la mayoría de More
na definirá si avala o no el incremento. Habrá que
ver las cartas de doña Amalia para convencerlos.
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BAJO
RESERVA

El INE se planta: 5 mujeres y 4
hombres para gubernaturas
::::: Nos recuerdan que hoy se reanudará la discu
sión en comisiones del INE sobre los criterios de

paridad de género para las nueve elecciones de
— gubernaturas que se disputarán

en 2024, en la que se propone
que los partidos postulen a cin
co mujeres y cuatro hombres.
Ante la inconformidad de los
partidos políticos, habrá una
mesa de trabajo por la tarde,
antes de la sesión. Nos hacen
ver que las consejeras se man

Guadalupe tendrán firmes pese a que los
Taddei partidos consideran que se in

vade su autodeterminación. Y
seguramente el asunto escalaría al Tribunal Elec
toral. Nos cuentan que la presidenta consejera
Guadalupe Taddei va a participar en la sesión,
en la que tendrá voz, pero no voto.

Garduño sigue durmiendo tranquilo
::::: Nos cuentan que, pese a que la Secretaría de
Gobernación no reconoce su existencia, el grupo
de trabajo plural del Senado para dar seguimiento
a la tragedia de la estación migratoria en Ciudad
Juárez, en la que murieron 40 migrantes hace
más de seis meses, viajó a esa ciudad fronteriza

para visitar el lugar de los he
chos y reunirse con autoridades
locales y organizaciones civiles.
Nos cuentan que el equipo,
conformado por senadores de
todos los partidos, incluido Mo
rena, no ha recibido informa
ción oficial del gobierno federal
y de hecho ninguna dependen

Francisco cia involucrada los ha atendido.
Garduño Se ve difícil que puedan dar se

guimiento al tema en esas con
diciones. ¿Será por eso que el comisionado del
Instituto Nacional de Migración, Francisco Gar
duño, afirma que duerme muy tranquilo?

De la Madrid definirá proyecto de
seguridad, pese a no ser su tema
::::: El que ayer reapareció fue Enrique de la Ma
drid, quien se incorpora al equipo de Xóchitl
Gálvez y a la elaboración del proyecto de nación
que le encargaron al exsecretario general de la OC
DE, José Ángel Gurría. Nos cuentan que pese a
que no es un área en la que tenga experiencia,
don Enrique será responsable de conformar la me
sa de trabajo sobre seguridad y que ya comenzó la
búsqueda de especialistas en la materia También
se sumaron al equipo de Gálvez la secretaria gene
ral del PRI, Carolina viggiano; la senadora panis
ta Josefina Vázquez Mota, y la diputada por el
blanquiazul Margarita Zavala. Nos hacen ver que
Beatriz Paredes aún no se integra, pero ya envió
propuestas que serán incorporadas al proyecto.

Sin prisa por nombrar segundo üe
a bordo en FGR
::::: En la Fiscalía General de la República no pa
rece haber prisa por nombrar al titular de la Fis
calía Especializada de Control Competencial, que
quedó acéfala tras el fallecimiento en septiembre
pasado de Juan Ramos, Nos comentan que en
barras de abogados y sectores políticos se pregun
tan quién será la nueva mano derecha del fiscal
Alejandro Gertz Mañero, y si tendrá el nivel de
confianza que tenía don Juan, quien atendía sus
litigios personales y los casos más emblemáticos
de la Fiscalía. Mientras llega el relevo, nos hacen
ver, los asuntos que le interesan al presidente An
drés Manuel López Obrador siguen sufriendo re
veses en el Poder Judicial, como el caso que se si
gue contra el exdirector de Pemex Emilio Lozoya.
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La falla de enfoque en el tema
migratorio
Los datos, a uno y otro lado

de la frontera, son induda
bles: estamos ante una ola

migratoria de gran escala. Cifras
presentadas por el mandatario
mexicano muestran que entre
agosto y septiembre, la migración
irregular en la frontera Méxi
coEstados Unidos aumentó
20%. Por su parte, según la Patru
lla Fronteriza estadounidense ce
rraremos el año con más de
300,000 detenciones. Cerrare
mos 2023 rompiendo récord en
varias de las cifras relacionadas
con el fenómeno migratorio. De
continuar con la tendencia, ten
dremos en México cerca de 140
mil solicitudes de refugio. Tam
bién, según los datos de las auto
ridades estadounidenses, tendre
mos cerca de 3 millones de deten
ciones en la frontera superando lo
que vimos en 2021y 2022. Asimis
mo, las cifras relacionadas con los
flujos de unidades familiares y ni
ñez migrante también van en au
mento. Los sistemas migratorios
están rebasados, y la respuesta ha
sido inhibir, por todos los medios,
el tránsito de migrantes. La con
secuencia ha sido clara: no solo
no se reducen los números, sino
que las condiciones de los trayec
tos se vuelven más peligrosas y
las ganancias más atractivas para
los delincuentes que se dedican al
tráfico de seres humanos.
En medio del creciente flujo, se

llevó a cabo el Tercer Diálogo de
Alto Nivel en Seguridad, que reu
nió altos cargos de las adminis

mos cerca de 3 millones de deten
ciones en la frontera superando lo
que vimos en 2021y 2022. Asimis
mo, las cifras relacionadas con los
flujos de unidades familiares y ni
ñez migrante también van en au
mento. Los sistemas migratorios
están rebasados, y la respuesta ha
sido inhibir, por todos los medios,
el tránsito de migrantes. La con
secuencia ha sido clara: no solo
no se reducen los números, sino
que las condiciones de los trayec
tos se vuelven más peligrosas y
las ganancias más atractivas para
los delincuentes que se dedican al
tráfico de seres humanos.

En medio del creciente flujo, se
llevó a cabo el Tercer Diálogo de
Alto Nivel en Seguridad, que reu
nió altos cargos de las adminis

traciones de ambos países. El
principal objetivo en la agenda,
además de detener el tráfico de
fentanilo y armas a ambos lados
de la frontera, fue encontrar so
luciones al flujo migratorio ac
tual, tema que por primera vez
fue incorporado al diálogo. A pe
sar de las declaraciones de buena
voluntad, los acuerdos se limita
ron al control migratorio. Ade
más de que el encuentro estuvo
ensombrecido por el anuncio de
32 kilómetros nuevos de muro
fronterizo. Dicha estrategia di
suasoria se suma a la reciente
creación de los centros de proce
samiento en Latinoamérica. Si
bien hasta fines del mes pasado,
cerca de 30 mil personas ya ha
bían sacado un turno, el progra
ma no ha sido lo esperado: la de
manda de citas superó con creces
la oferta, limitando la cantidad de
solicitantes. Además, sólo ofre
cen la tramitación de entradas le
gales a Estados Unidos para per
sonas calificadas que buscan es
tatus de refugiados, reunifica
ción familiar o permisos de per
manencia temporal, dejando sin
ninguna opción a la mayor parte
de los migrantes.
Por lo que toca a la estrategia

nacional, parece ya lejano el dis
curso que sostenía que el proble
ma migratorio debía resolverse
con incentivos de desarrollo. Bas

te analizar las 15 acciones coordi
nadas entre Ferromex, la patrulla
fronteriza y las autoridades me
xicanas con el objetivo de evitar
que los migrantes arriesguen o fa
llezcan en su trayecto. La supues
ta "despresurización de la fronte
ra" resultó, en realidad, una diná
mica de retorno. Entre los acuer

dos está coordinar operativos con

ma migratorio debía resolverse
con incentivos de desarrollo. Bas
te analizar las 15 acciones coordi
nadas entre Ferromex, la patrulla
fronteriza y las autoridades me
xicanas con el objetivo de evitar
que los migrantes arriesguen o fa
llezcan en su trayecto. La supues
ta "despresurización de la fronte
ra" resultó, en realidad, una diná
mica de retorno. Entre los acuer
dos está coordinar operativos con

el Ejército, Guardia Nacional y
policías estatales, contar con me
dios de transporte aéreo y terres
tre para el retorno de los migran
tes, así como realizar gestiones
con los gobiernos para que reci
ban a sus connacionales. El enfo
que tanto de Estados Unidos co
mo de México esta centrado en la
securitización de las fronteras sur
y norte: disuasión, deportaciones
y retornos, además del desplie
gue de elementos militares y de
seguridad. Por el momento, no
parece haber sobre la mesa polí
ticas más integrales.
Quedará pendiente ver qué

propone la reunión, con los pre
sidentes y cancilleres de 11 países
de América Latina relacionados

con el fenómeno migratorio, con
vocada por el mandatario mexica
no para el 22 de octubre. Por el mo
mento, sin embargo, la conclu
sión parece clara: solo un enfoque
integral, que asuma el fenómeno
migratorio en sus ventajas y dere
chos, podrá subsanar una crisis
que no parece remitir. •
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Solo u n enfoque integral, que asuma el fenómeno miqra
torio en sus ventajas ij derechos, podrá subsanar una
crisis que no parece remitir.

La supuesta "despresurización de la frontera" resultó,
en realidad, una dinámica de retorno.
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ISKO

Cuitláhuac García le jala la cola
al tigre universitario"
::::: El que "le está jalando la cola al tigre", nos
platican, es el gobernador de Veracruz, Cuitlá
huac Garda Jiménez (Morena), pues su admi
nistración se niega a otorgarle 4% del presupues

to total a la Universidad Vera
cruzana, bajo excusas legaloides
e interpretaciones jurídicas
erróneas. Nos relatan que el
asunto está creciendo a tal nivel
que la exrectora de la casa de
estudios Sara Ladrón de Gue
vara, quien se enfrentó en su
momento al exmandatario esta
tal Javier Duarte (PRI) e im
pulsó manifestaciones multitu
dinarias, salió a exigir el total

del presupuesto, como debe ser. Sin embargo, nos
dicen, el actual rector Martín Aguilar Sánchez
sólo "se hace como el tío Lolo", por lo que varios
le recomiendan a don Cuitláhuac "no buscarle
tres pies al gato", o que le pregunte a don Javier...

Más promesas que gestiones
::::: Desde Sinaloa, nos comentan que el diputado
federal Casimiro Zamora Valdez (Morena)
aprovechó aquello de que "prometer no empo

brece" para ofrecer grandes pro
yectos, y más ahora que "trae
en la mira" la alcaldía de Gua
save. Nos detallan que don Ca
simiro se reunió con miembros
de ocho campos pesqueros, a
quienes presumió estar "muy
bien conectado" y ofreció ges
tionar recursos en la Cámara
Baja para ayudarlos con su deu
da de más de 27 millones de
pesos, con lo que varios recor

daron cuando la exalcaldesa Aurelia Leal López
(Morena) le reprochó que sólo un ladrillo había
traído en sus gestiones y lo demás sólo quedó en
promesas, o como dicen, "puro jarabe de pico".
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Aprietan paso "en recta final"
::::: Donde hay disputa "palmo a palmo" por la
candidatura de Morena a la gubernatura, nos
cuentan, es en Chiapas, pues en vísperas del cie

rre del registro final que dará a
conocer la Comisión Nacional
de Elecciones, los contendien
tes están "echando toda la car
ne al asador". Nos indican que
"el campo de batalla" son las
bardas, donde la senadora Sasil
de León Villard aparece en va
rias, pero "el equipo rudo" ha
sido el de la alcaldesa con li

cencia de Tapachula, Rosa Ire
ne Urbina Castañeda, el cual

desprende la propaganda del exdelegado federal
José Antonio Aguilar Castillejos, mientras el
secretario de Salud, José Manuel Cruz Castella
nos, sacó botargas con su imagen, las cuales no
han sido bien recibidas. ¡Va mi resto!
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Rayuela
Abuso de la protesta o
triunfo de la libertad de
expresión. ¿Cuál es la
verdad de la calle?
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Rayuela
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ASTILLERO
Cienfuegos, Harfuch: peñismo //
Agradecimiento y respeto // Desacreditar
lo confiable // Sellar alianza con militares
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA RECIENTE DISCUSION pública
relacionada con el general Salvador
Cienfuegos y el ex jefe policiaco
Ornar García Harfuch tiene como
contexto otro punto presidencial po

lémico: el paulatino descargo de responsabili
dades judiciales, políticas e históricas de la ad
ministración de Enrique Peña Nieto, con quien
el primer personaje mencionado fue secretario
de la Defensa Nacional y, el segundo, director
de la Agencia de Investigación Criminal de la
Procuraduría General de la República.

INDEFENDIBLE COMO FUE y es tal ad
ministración peñista, sexenio rebosante de
corrupción, frivolidad e injusticia, ha entrado
en una fase de amables consideraciones en
discursos y en menciones realizadas por el
presidente López Obrador, quien ha expresado
claramente su agradecimiento al "licenciado"
Peña (¡hasta "demócrata" ha resultado!) por
no haber cometido fraude electoral en 2018.

EN GENERAL, LÓPEZ Obrador (desde sus
candidaturas de 2012 y 2018) ha desechado
la posibilidad de instaurar acciones judiciales
contra los ex ocupantes de Los Pinos que aún
viven. Pero a ninguno ha prodigado una es
pecie de amnistía política como a Peña Nieto,
de cuyo gabinete tan judicializable no se ha
procesado más que a Rosario Robles Berlanga,
aunque sin la fuerza suficiente de la fiscalía
federal para sostener las acusaciones. Otros
ex secretarios incluso ya han brincado hacia el
manto 4T, como ha sucedido con el yucateco
Jorge Carlos Ramírez Marín, quien pasó al
Verde con la esperanza de ser candidato 4T a
gobernador, y el oaxaqueño Eviel Pérez Maga
ña, directamente inserto al claudismo.

FUE IGUALAAYOTZINAPA EL principal
punto de quiebre del peñismo, cuando el ex
gobernador del estado de México se placeaba
en Nueva York para recibir un título de "líder
mundial", mientras en Guerrero sucedía lo que
implicaría el declive anticipado de ese deplora
ble gobierno. El disipado Peña Nieto descansó
especialmente la atención de lo sucedido con los
43 normalistas en el entonces procurador de
justicia, Jesús Murillo Karam, y los secretarios

de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y
de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos.

NADIE, CON RESPONSABILIDAD en sus di
chos, ha acusado nunca a Peña o a Cienfuegos
de haber dado personalmente la instrucción de
realizar todo lo que sucedió en la trágica Noche
de Iguala, de la misma manera que nadie con
sensatez ha acusado a García Harfuch de ac
tuar personalmente durante esa misma noche.
Pero uno y otro, el general y el j efe policiaco,
formaron parte, en diversos grados, del entra
mado de corrupción y complicidades que antes
de los 43 permitió a grupos del crimen organi
zado el control de la región y, posteriormente,
el encubrimiento, la simulación y la construc
ción de la criminal verdad histórica.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador pretende
ahora exonerar política e históricamente a Pe
ña Nieto y Cienfuegos de lo sucedido en Iguala.
También mantiene una campaña de desacre
ditación y desmantelamiento de las instancias
confiables de investigación de los hechos (el
Grupo Interdisciplinario de Expertos Indepen
dientes; la fiscalía especial, entonces a cargo
de Omar Gómez Trejo, y la Comisión de la Ver
dad, de título oficial tan largo).
CON LA VISTA puesta en 2024, y también por
el agradecimiento por 2018, el presidente López
Obrador ha decidido sellar su alianza con las
fuerzas armadas, como lo confirman tanto la
entrega del reconocimiento a Cienfuegos, del
que pudo haberse abstenido, tal cual hizo cuan
do a Elena Poniatowska le entregaron la me
dalla Belisario Domínguez, como la promoción
poderosa del cachorro del militarismo, García
Harfuch, primer peldaño del ascenso de esas
fuerzas hacia el máximo poder nacional. En ese
contexto, se mantienen líneas de protección
y entendimiento con lo que queda del priísmo
peñista (Alfredo del Mazo incluido).

Y, MIENTRAS XÓCHITL Gálvez evoca positi
vamente al pasado priísta y panista, al criticar
al morenismo "inepto" y asegurar que antes de
2018 "no estaba tan mal, no estaba tan mal el
país", ¡hasta el próximo lunes!
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COMO CUANDO los

tríos pasan a duetos
y terminan con un
solista al frente del
escenario.

A SU SALIDA del

Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum

dejó un muy compacto
equipo en la primera
línea integrado por
Martí Batres, Luz
Elena González y
Ornar García Harfuch,
quien también dio el
salto y dejó todo en

manos de dos.

PERO con el paso de
los días, se ha visto
que la cercanía entre
Batres y Luz Elena se
disuelve más y más.

HASTA se asegura
que la titular de la
Secretaría de Finanzas
ya está pensando en
irse para entrarle de
lleno a las campañas.

UNA DE DOS, o
se quedaron muy
acostumbrados a la

sana distancia o el Jefe

de Gobierno ya se frota
las manos para dejar de
compartir reflectores
y llevarse todos los
aplausos...¡y rechiflas!

• • •

PRIMER ACTO: hace

unos meses, mientras
denunciaban el
comercio de tarimas
de la familia de Sandra
Cuevas, vecinos de
Coltongo sufrieron
amenazas por parte de

Oyuki, la prima de la
Alcaldesa con licencia.

SEGUNDO ACTO: la

misma Cuevas y su
familiar encabezan

entrega de juguetes
en calles de la zona

buscando la simpatía
y apoyo de los colonos.
¿CÓMO se llamó la
obra?

circuitointerior o reforma.com
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Progres buena ondita
"La lealtad a una opinión petrificada
nunca ha roto una cadena o liberado

a un alma humana... y nunca lo hará"

Mark Twain, "Consistency",
discursos

El presidente López Obrador
exige lealtad absoluta. En 2020,
cuando Jaime Cárdenas renun

ció al Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado, se quejó de que AMLO
le pedía una "lealtad ciega", pero él
solo podía ofrecer una "lealtad re
flexiva". El mandatario le respondió
airado: "Sí, escuchamos, pero tiene
razón: pedimos lealtad a ciegas al pro
yecto de transformación, porque el
pueblo nos eligió para eso, para lle
var a cabo un proyecto de transfor
mación, para acabar con la corrup
ción, para tener un gobierno austero.
Sí es lealtad al pueblo, básicamente,
no a mi persona".

El problema, sin embargo, es que
el Presidente considera que él repre
senta al pueblo y que por lo tanto
puede exigir esa lealtad ciega. Ayer
se lanzó en contra de dos periodistas,
Julio Hernández, Astillero, y Carmen
Aristegui, a quienes descalificó como
"progres buena ondita", por haber cri
ticado la entrega de un reconocimien
to al general Salvador Cienfúegos, se
cretario de Defensa con Enrique Pe
ña Nieto. Astillero le respondió en X:
"Preferiría ser un 'progre buena ondita'
que un seudoprogre mala ondita, o un
robalo con poder, que navegue entre

dos aguas, la del militarismo inocul
table y el discurso de autoexculpación.
Presidente López Obrador: Ayotzinapa
y las acusaciones en EU son algunos
de los temas con respecto al general
Cienfúegos, titular de la Sedeña con
el demócrata licenciado Peña Nie
to. Eso es lo relevante, no la retórica
de ocasión".

Aristegui pasó de ser una de las
periodistas favoritas del Presidente a
una que, "como muchos otros", bus
ca "mantener el privilegio de agredir
y de mentir y de difamar y de calum
niar". Astillero fue cuestionado en el
"Quién es quién" en las mentiras" en
2021 por afirmar que la Semarnat ha
bía entregado a privados 1,800 hectá
reasde la sierra de San Miguelito en
San Luis Potosí. Exigió una disculpa
al Presidente "para que no se siga es
tigmatizando el ejercicio periodístico
recto, honesto y crítico". AMLO no
se disculpó, pero en diciembre de ese
año San Miguelito fúe declarada área
de protección de flora y fauna.

En el caso del general Cienfúegos,
yo estoy más cerca de la posición de
AMLO que de Astillero. Es cierto que
el militar fúe detenido en Estados Uni
dos por acusaciones de narcotráfico,
para después ser enviado a México a
petición de nuestro gobierno, que lo li
beró. Sin embargo, hasta donde puedo
ver en la información disponible, las
acusaciones en su contra provenían so
lamente de testigos colaboradores, que
dicen lo que los fiscales quieren escu
char. En el caso Iguala, no encuentro

tampoco ninguna prueba de que Cien
fúegos haya participado en el secuestro
de los normalistas, ni siquiera por omi
sión. Esto no quiere decir que Cienfúe
gos no haya cometido ninguna falta,
ni que el Ejército esté libre de pecado,
pero en un régimen de derecho, don
de debe respetarse la presunción de
inocencia, el general tiene derecho a
continuar con su vida y a recibir los
reconocimientos que merezca. Si hay
información nueva que diga otra cosa,
habrá que considerarla, por supuesto.

El problema con el Presidente es
que considera cualquier crítica, cual
quier desviación á sus dogmas ex
cathedra, como producto de una per
versa deslealtad. Yo puedo discrepar
de Astillero o Aristegui en muchos
temas, y lo he hecho con frecuencia.
Pero nadie tiene la patente de la ver
dad. Lo que no es aceptable es que el
Presidente siga considerando toda crí
tica, toda diferencia, como un acto de
deslealtad o una prueba de corrupción.
Para un Presidente que se dice libe
ral, la intolerancia de la que hace gala
en este y otros temas es inquietante.

• INVESTIGADOR

"Yo personalmente estoy conduciendo
ya la investigación, yo la estoy dirigien
do". Esto dijo ayer el Presidente sobre
el caso Iguala. Es verdaderamente
preocupante. Una investigación tan
compleja como esta debe ser encabe
zada por un especialista imparcial, no
por un político testarudo e irascible.
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SIN DUDA, una de las elecciones más interesantes
y competidas del 2024 será la gubernatura de Jalisco.
Y es que ahí se da por sentado que Movimiento
Ciudadano lleva ventaja... pero Morena está dando
fuerte la pelea.
Y AYER, finalmente, se definió la lista de los seis
precandidatos que competirán por la nominación
guinda para la gubernatura. Se trata del diputado
Antonio "Toño" Pérez, mejor conocido por ser
el papá del piloto "Checo" Pérez; el regidor
Carlos Lomelí, que ya perdió ante Enrique Alfaro;
la ex delegada Clara Cárdenas; Flor Michel, hija
del alcalde de Puerto Vallarta; la diputada Claudia
Delgadillo y el líder legislativo local, José María
"Chema" Martínez.

MIENTRAS los emecistas siguen deshojando la
margarita sobre quién será su candidato, por lo pronto
los morenistas ya tienen seis tiradores para competir
por la candidatura en Jalisco.

¡QUIETOS TODOS! Pese a todos los jaloneos, en
el panismo capitalino ya hay un acuerdo: que nadie
renuncie a sus cargos ni se mueva para otro lado.
La garantía es que podrán postularse para la reelección
los que son alcaldes, como Giovanni Gutiérrez,
Lía Limón, Alfa González, Mauricio Tabe y Luis

Quijano
EN ESTE ACUERDO no entra Sandra Cuevas,
que se supone que es perredista, pero tiene fuertes
vínculos priistas. Y en el caso de Adrián Rubalcava,
el alcalde ha sido muuuy insistente en que urge
que se definan las reglas para elegir al candidato
o candidata del frente opositor.
POR LO PRONTO, este sábado se espera que
Santiago Taboada presente su informe como alcalde
y se despida de la Benito Juárez. Dicen que tendrá
como invitada especial a la aspirante presidencial
Xóchitl Gálvez

ESTE SÁBADO es el segundo congreso del Frente Cívico
Nacional y se espera que definan una plataforma de
acción para que diferentes organizaciones de la sociedad
civil se activen y movilicen para recuperar los ánimos
de las marchas ciudadanas en defensa del INE y de la
Corte. La famosa Marea Rosa.

HABRÁ QUE VER si esa inyección de entusiasmo
llega a los partidos políticos tradicionales, que andan
más ocupados en candidaturas que en conectarse
con los ciudadanos.

¡OJO! Si de repente alguien le pide que firme en favor
de un candidato presidencial de Movimiento
Ciudadano, no es por espantarlo, pero vea muy
bien de quién se trata. •
RESULTA QUE Dante Delgado ya inició su
trabajo de recolección de firmas para ser candidato
presidencial, en caso de que a Samuel García
se le atore su petición de licencia como gobernador
en Nuevo León. ¡Qué considerado!
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En riesgo
Los cantineros suelen ser gente

compasiva Al menos lo eran en
mis tiempos. Podía uno com

partir con ellos sus duelos y quebran
tos. Benévolos, oían los lamentos de
su parroquiano con paciencia francis
cana, aunque su cantina estuviera en
el barrio de San Juan, y a nadie con
taban luego los pesares del tribulado
bebedor. Aquello era como confesarse
con un cura, excepción hecha de que
la penitencia era bastante más seve
ra, pues al costo de la confesión se
guía la cruda Y no hay hombre más
humilde que un crudo, solía decir mi
inolvidable amigo y admirado colega
Hugo L. del Río. Sucede que un indi
viduo joven y galano estaba bebiendo
su copa, silencioso, en la barra de la
cantina del Águila Viva, llamada así.
porque su propietario tenía un águila
posada sobre el marco del gran espejo
que tras la barra se encontraba Creían
los nuevos clientes que el ave estaba
disecada, pues dormitaba casi siempre,
pero cuando despertaba y abría las
alas para desperezarse, los briagos se
espantaban al pensar que el vicio los
había llevado ya al delirium tremens.
Juraban que jamás volverían a beber,
y pedían "la otra" para brindar por el
solemne juramento. Aquel solitario
bebedor le dijo, consternado, al can

tinero: "Recibí un mensaje en el cual
un marido me amenaza con matarme
si sigo haciéndole el amor a su mujer".
"Pues déjela" le aconsejó el cantinero.
"Tendré que dejar a más de 20 de
claró, mohíno, el tipo. El cabrón no
firmó el mensaje"... Dos poderes con
trastan el de López Obrador: el de las
Fuerzas Armadas y el del crimen orga
nizado. Se diría que el dominio de Ló
pez sobre la Nación es absoluto, y se
le califica entonces de Presidente om
nímodo, como lo muestra la forma en
que lleva adelante sus designios, aun
los más onerosos y nocivos, como el
Tren Maya, por citar sólo un ejemplo.
Sin embaigo, todo indica que la mili
cia se ha puesto ya sobre el poder civil,
el cual obedece sus dictados y cumple
sus deseos. Por lo que hace a los cár
teles de la droga no será exageración
decir que forman ya un Estado dentro
de otro Estado, así de vastos son los
territorios que controlan en diversas
entidades del país. En vez de bastón
de mando, López debió entregarle
a Claudia Sheinbaum un bastoncito
como los que se hacen para los niños
en Apizaco y Tizatlán, comunidades
de Tlaxcala ricas en artesanías. Está
en peligro la gobernabilidad de Mé
xico. En política; como en física, los
vacíos no existen, y los espacios que la

autoridad ha dejado horros por negli
gencia o incapacidad los han ocupado
los delincuentes, sin que nadie pueda
contrarrestarlos. AMLO ejercita en
tonces sus ansias de dominio en otros
ámbitos, según se ve en la nueva arre
metida contra el Poder Judicial, al que
quiere tener bajo su mando, igual que
ha tenido ya a ministros como Zaldí
var y Esquivel, igual que ha hecho de
los diputados y senadores morenis
tas sus obsecuentes fámulos, con per
dón por esa palabra tan sonora, "ob
secuentes". Un Poder Ejecutivo sin
frenos y contrapesos deriva inelucta
blemente hacia el absolutismo, y éste
suele acabar en dictadura Ciertamen
te, López Obrador no ha llegado a tal
extremo. Si lo hubiera alcanzado no
podría yo escribir como todos los días
escribo. Pero es incuestionable que la
libertad de los mexicanos está ame
nazada por un militarismo creciente
que en los próximos años podría exa
cerbarse. México no está vacunado
contra los males que han asolado a
otros países de América Latina, don
de los gobiernos civiles han desapare
cido y la ley ha cedido ante la fuerza
En el riesgo en que hoy por hoy nos
encontramos defender, al Poder Ju
dicial, a su integridad y sus derechos,
es defender a México... FIN.
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Si hubieras visto ayer por la mañana
el cielo de mi ciudad habrías conocido

en verdad lo que es un cielo.

Sin nubes, de un azul como el del manto
de la Virgen, la bóveda celeste no parecía
bóveda, cosa que suena como a banco
o templo, sino un alegre prado celestial.
Deseos daban de volverse niño para
alzar sobre él una cometa o para poner
a navegar en ese gran océano azulino
un barquito de papel.

Días grisáceos, de neblina y lluvia,
fueron los pasados días. Cuando están
así dice la gente de la ciudad: "¡Qué feo
está el tiempo!" Quienes viven con los pies
en la tierra, o sea en el campo, y que de él
sacan el pan de cada día, dicen en cambio
cuando el día está metido en agua: "¡Qué
bonito está el tiempo!".

Hoy mi cielo está limpio, como si
la Virgen lo hubiera lavado y puesto
luego a secar. En el otro lado del mundo
el cielo es ahora color de púrpura, no
por los esplendores del crepúsculo, sino
por los reflejos tintos de la sangre. Le pido
a la Señora que tienda §u manto sobre esas
naciones que comparten lo mismo el odio
que el temor, y le doy gracias por este cielo
azul, tan azul cielo.
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Es Presidente,
no agente del MP

que imagina que el Poder Judicial de la
Federación está "para defender al pueblo",
cuando su papel es que se cúmplala Consti

tuciónylasleyes, elpresidente López Obrador demuestra
que lo suyo lo suyo no es lalegalidad nilajusticia
Ayer se le salió:
"Yopersonalmente, en el casode Ayotzinapa, como

además no tengo duda de que hay injerencia de estos
grupos conservadores, yo personalmente estoy con
duciendo yala investigación, yo la estoy dirigiendo...".
La revelación delata su ignorancia de que no se re

quiere mayor evidencia que su propia palabra para de
mostrar su responsabilidad (a confesión departe, re
levo de prueba).
En su mañanera reveló la autoría intelectual de las

ilegales persecuciones, acusaciones, órdenes de apre
hensión, detenciones y encarcelamientos de personas
que nada tuvieron que ver con la desaparición y asesi
nato de los normalistas de Ayotzinapay que se ocupa
ron de aclararlo en sus líneas esenciales.

Desde
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Página: 7

Area cm2: 254

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin
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"Ya se ha avanzado. Nada más para que se tenga una
idea, no hay en el mundo un caso en donde por esta te
rrible e injusta desaparición de los jóvenes, se tenga
en la cárcel a dos generales, a miembros del Ejército,
al procurador anterior, al señor Zerón, que aun con el
conflicto de Israel con este grupo palestino, nosotros
vamos a seguir insistiendo...".
Son 13 los militares encarcelados, uno solo es gene

ral; al ex procurador Jesús
Murillo Karam lo acusaron

hasta de "desaparición forza
da", y sobre el prófugo Zerón
pesan dos ridículos testimo
nios de tortura, tan ilusorios
que ganóyaen tribunales que
las autoridades mexicanas no
vuelvan a mencionarlo como
"torturador" mientras no

Las ilegalidades en
el caso Iguala son

monstruosas; AMLO
demuestra que lo

suyo no es la justicia
exista una sentencia.

Las ilegalidades cometidas por la 4Ten el caso Iguala
son monstruosas.

Su falta de sentido común (factor clave de las leyes)
la proyecta el Presidente asimismo al entrometerse, y
mal, en la probable liberación anticipada del asesino de
Luis Donaldo Colosio,ylo que dijo violentay vulnérala
autonomía de la Fiscalía General de la República, ins
tancia que por mandato constitucional y legal investiga
y persigue delitos: le ordenará "a la Secretaría de Go
bernación" revisar el caso.
¿Gobernación y no la fiscalía de Alejandro Gertz?

(o si es por morbo, algo quizás entenderá la Consejería
Jurídica del Ejecutivo).
Ha sido obvia la ilegal operación oficial con la destar

talada y sectaria Comisión Nacional de los Derechos
Humanos como instrumento para liberar al homicida
15 años antes de cumplirla sentencia que se le dictó con
base en el Código Penal Federal.
Y López Obrador carece de facultades para erigirse

en Ministerio Público (ni abogado es).
En detrimento de la credibilidad y honorabilidad de

la FGR, con el caso Iguala venía ya violentando su au
tonomía, invadiendo facultades y funciones desde la
creación de una comisión de la verdad que no es taly
del subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas,
quien a su vez realiza, sin facultades legales, "investiga
ciones criminales...".
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Que el proceso para desig
nar al nuevo titular de la Uni

dad de Evaluación y Control de
la Cámara de Diputados avan
za entre suspicacias y señala
mientos de traición, pues tres
legisladores del PAN y dos de
MC completaron de último
momento el quorum de la Co
misión de Vigilancia de la ASF
para aprobar la terna de aspi
rantes con Ricardo Palma, a
quien se vincula con Claudia
Sheinbaum; Claudia López,
identificada con Ignacio Mier,
y Alfonso Chávez, relacionado
con el ex gobernador Francis
co Domínguez. El asunto no

es menor, pues quien sea ele
gido por el pleno en San Láza
ro se convertirá de hecho en el

supervisor y auditor de David
Colmenares, titular del máxi
mo órgano de fiscalización en
cargado de revisar las cuentas
del Ejecutivo.

Que el periodo electoralyla
recta final del gobierno del Pre
sidente está reviviendo a fun

cionarios que hace tiempo no se
les veía por Palacio Nacional y la
pasarela se inició con Adán Au
gusto López, ex secretario de
Gobernación, y le siguió Tatia
na Clouthier, ex titular de Eco
nomía, quien dijo que solo fue a
darle un abrazo a AMLO. Para el
ex canciller Marcelo Ebrard,
quien se mantiene en pleito con
su partido después del revés en
las encuestas, también hubo un
guiño para que se reincorpore.

Que sin la presencia de la

coordinadora nacional del Fren

te Amplio por México, Xóchitl
Gálvez, seis ex gobernadores del
PAN cerraron filas en torno a su

candidatura, señalaron que po
nen por delante a México y es
tán listos para participar en las
tareas que el partido determine.
Ellos son Marco Antonio Ada
me, Ernesto Ruffo, Ramón Co

7 /

rral Avila. Carlos Medina Iras

cencia. Ignacio Loyola y Juan
Carlos Romero. Solo falta ver si

su irrupción en el proceso no re
sulta tan desangelada como la de
Vicente Fox.

Que en oficinas del gobier
no federal cuentan que la lupa
está sobre el comisionado Luis
Wertman porque no ha cumpli
do la meta de reclutamiento que
le prometió al Presidente en el
Servicio de Protección Federal, y
es que por más campaña en me
diosy en edificios públicos, no lle
gan los aspirantes.
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Sembrando Vida y
el cultivo de drogas

Laorganización Noria, de
dicada a apoyar en el mun
do investigaciones sobre

asuntos sociales, hizo una investiga
ción muy puntual y por lo tanto muy
interesante sobre una parte del pro
grama Sembrando Vida, uno de los
proyectos sociales más importantes
del sexenio y del presidente Andrés
Manuel López Obrador. En el 2022 su
presupuesto ascendió a 29.4 mil mi
llones de pesos.

No es de todo el programa, sino de
una parte que a las investigaciones de
Noriay al autor de este estudio le inte
resan y conocen: las drogas. El respon
sable de este análisis es Paul Frissard
Martínez, maestro en economíay polí
ticas públicas.
Los principales objetivos de Sem

brando Vida son, por supuesto, la lu
cha contra la pobreza, la reforestación
y preservación del medio ambiente,
pero también, en algunas zonas, y así
se ha dicho, la sustitución voluntaria
de cultivos ilícitos.
Por eso es que Frissard Martínez se

concentró solo en 46 municipios de
los 995 en que se aplica Sembrando
Vida. Esos 46 son los que tienen ma
yores antecedentes de siembra de cul
tivos ilícitos (amapola, mariguana) en
los estados de Guerrero (15), Durango
(9), Chihuahua (8), Sinaloa (6), Naya
rit (4) y Oaxaca (4).
¿Qué se encontró?
Cito:
Desde el inicio de Sembrando Vida

en municipios con antecedentes de
cultivos ilícitos se redujo en promedio

la superficie legal sembrada y no han
cambiado sustancialmente los tipos de
cultivos legales sembrados. Esto sugie
re que el programa no propicia signi
ficativamente la introducción de nue

vos cultivos y la sustitución de antiguos
cultivos legales o ilegales.
Las fuerzas armadas, a su vez, regis

traron una reducción de las destruccio

nes de amapola y mariguana, pese aun
uso proporcionalmente mayor de la fu
migación aérea desde el inicio del pro
grama en nuestros municipios de inte
rés. Sin embargo, esta tendencia parece
estar vinculada afactores ajenos al pro
grama (caída de los precios de la goma
de opio enparticular).
El estudio señala que en esos muni

cipios hubo una reducción de los homi
cidios, un poco mayor a la del resto del
país, pero un aumento en el uso de ar
mas de fuego en esos crímenes.
Es cierto que los precios de la heroí

na y el hecho que la mariguana ya se
planta legalmente pueden influir, pero
no parece haber cambiado mucho más.
Sembrando Vida debe tener mu

chas otras ventaj as. Esa no.
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Variantes

d eyihad

W i
uando se trata de llama
dos del orbe musulmán
el tema se complica por

la interpretación que cada fiel de ese
credo tiene de algunos conceptos
clave. Por eso, cuando el ex mando
de Hamás Jaled Meshaal convocó
días atrás desde Qatar a "dirigirse a
plazas y calles del mundo árabe e is
lámico" este viernes y dijo "a los hi
jos de Jordania" que "este es el mo
mento de la verdad y todos conocen

su responsabilidad", hay mil traduc
ciones para eso.
Vea usted de la mano de John L.

Esposito, autor de Guerras profanas:
terror en nombre del islam (Paidós,
2003), que Hamás significa "entu
siasmo", pero es a un tiempo el acró
nimo de Movimiento de Resistencia

Islámica. La palabra yihad, que co
nocimos como "guerra santa" en voz
de Osama Bin Laden y los suyos ha
ce veintidós años, tiene otras acep
ciones, como "esfuerzo", "lucha" en
el camino del islam,
pero puede incluir la
defensa de la fe y la
lucha armada, todo,
por supuesto, con
base en el Corán.
Hamás, nos re

cuerda este profesor de la Universi
dad Georgetown, fue fundado por el
jeque Ahmad Yasín, "el carismático
jefe parapléjico" de los Hermanos
Musulmanes palestinos, instantá
nea que no pasa desapercibida con un
personaj e de la serie televisiva Fauda.
En la cúpula del grupo ha habido au
toridades religiosas, pero la mayoría

de los miembros son profesionales y
tecnócratas, licenciados en medicina,
ingeniería, ciencias o empresariales.
En otro libro indispensable para

mejor comprender la nueva guerra
en la Franja de Gaza, el español José
Javier Esparza nos cuenta en Histo
ria de la yihad: catorce siglos de san
gre en el nombre de Alá (La Esfera de
los Libros, 2015): "Si la vida de Maho
ma es inseparable de la guerra, la ex
tensión posterior del islam también
lo es. Mahoma es un predicador, sí,

pero también un je
fe guerrero. El Islam
es un credo religioso,
pero también es un
proyecto político de
unificación en torno
de esa fe. Esto mar

ca su diferencia fundamental con las

otras religiones del Libro".
Este autor valenciano nos recuer

da que el movimiento nacionalista
palestino fue inicialmente laico y so
cializante, pero a partir de los años
ochenta se islamizó por los Herma
nos Musulmanes y, acto seguido, por
Hamás

Cuando se llama a una

"guerra santa" surgen
mil interpretaciones
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Vista de Villa
por Vasconcelos

2023. Año de Francisco Villa

17
¦ «4 n La tormenta, José Vas

concelos refiere las cala

midades que la presencia
de Villa y sus soldados traj eron a la ca
pital del país cuando la ocuparon en di
ciembre de 1914.

"Sus oficiales se presentaban en
los restaurantes más concurridos, be
bían, comíanyfirmaban vales enlugar
de pagar, lo que nosotros ahorrábamos

en un mes, Villa y su gente lo gastaban
en una noche de orgías"
Por haber querido disciplinar a unos

villistas ebrios y por censurar pública
mente sus desmanes, Villa mandó fu
silar al coronel carrancista David Ber

langa, cuya ejecución, narrada por el
ejecutor, Rodolfo Fierro, es un gran pa
saje de El águilayla serpiente, de Mar
tín Luis Guzmán.
Vasconcelos contó en La tormen

ta un episodio menos violento pero qui
zá no menos expresivo de ese momento.
Ya en 1915, escribe Vasconcelos,

"empezaba a ser costumbre que to
do aquel que ganaba posición de no
ta en la capital de México, ya como
capitalista, ya como político, gober
nador o general, tenía que amance
barse, más o menos temporalmen
te, con una cupletista retirada de las
tablas y dedicada a la galantería dis
pendiosa. La llamaré La Condesita:
era española y bailaba bien: su trato
agradable acentuaba sus atractivos
de belleza blanca, esbelta y de ojos
negros carnes nerviosas".
Y la ofrecía para convites su protec

tor, un don Ángel, congraciado en ne
gocios con Villa. Villa vino a conocer a
la Condesita en una cena, de muchos
alcoholes y albures. Vasconcelos estu
vo ahí.
Villa no tomó una copa, sólo aguay al

final de la cena dij o:
"—Bueno, Condesita, ¿qué tal si tú y

yo nos vamos por allá adentro unos ins
tantes.

"Yla tomó del brazo y desapareció
con ella por las habitaciones interio
res. Se miraron todos perplejos. Don
Angel se puso m uy pálido; los mozos
sirvieron más vino, se reanudaron las
conversaciones soeces, y a poco se pre
sentó Villa, déla mano déla Condesa,
y devolviéndola a su asiento exclamó:
"—Bah! ¡Yo me figuraba otra cosa...!
¡Con tanto que hablan...!¡Peroya está
muy usada!
"Corrieron lágrimas ofendidas de

los ojos déla Condesa, mientras los co
mensales celebraban con risotadas la

ocurrencia del general" (FCE. Letras
mexicanas, 1982;pp. 64142).
Se han dicho muchas mentiras de Villa

Unaes que tratababien alas mujeres.
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IxCÍll O

Unamañana supe que traía
en la garganta la voz roída
por la ronquera y la tos. Al

médico y nada de postergar. Un esofa
gograma, me dijo el médico: te dan ba
rio y fij an con rayos X los distintos mo
mentos en que el líquido desciende por
el tubo digestivo. Precioso.
Recordé que Bioy Casares escribió

en una de las entradas de sus Memo

rías algo así: voy al médico a revisarme
los terribles dolores de la espalda: que
sea lumbago, que sea lumbago. Pues
así llegué a mi estudio: que sea reflujo,
que sea reflujo.

Me desvestí en un baño pequeño,
me puse la inmunda bata abierta por
detrás y esperé con paciencia de santo.
Pase usted, me dijo la doctora: esta

es una cama móvil, lo vamos a acos
tar, a parar, a poner de lado, boca abaj o
mientras toma este líquido bárico y la
máquina toma las imágenes. Que sea
reflujo, que sea reflujo.
Tragué un líquido blanco con un po

pote y luego unas sales de uvas. Prohibi
do eructar. No eructo, doctora No res
pire. No respiro, doc
tora. Que sea reflujo,
que sea reflujo.
No revelaré el

nombre de mi doctor,
pero Amoldo Kraus
me dijo que el examen era muy senci
llo. Pues no es tan sencillo, más bien es
una pequeña chinga.
Después de hartarme de bario y sales

efervescentes, volví albaño, tiré labata
maldita y me vestí. Que sea reflujo, que
sea reflujo. Espere unos minutos y se
viste. No espero nada, pensé, y me vestí
de inmediato: me largo de aquí.
El lunes estarán sus resultados con

la interpretación. Gracias, doctora, le

agradezco todas sus gentilezas. Salí del
ABC de Observatorio por una avenida
de tránsito asqueroso y tuve pésimos
recuerdos de tiempos oscuros de enfer
medadydolor.
Dejé que los días pasarany no mien

to si digo que olvidé el asunto del reflu
jo, aunque la ronquera persistía. Tuve,
eso sí, un pensamiento de gran profun
didad: pinche vida.
Abrí el sobre con fingida serenidad.

Fue reflujo: severo, grado II. Medici
ñas y mucha fe en la
ciencia. Ah, y huesos
viejos, unos osteofi
tos raros a los ciuc mi

»J°noS
mayor importancia. No pude evitar la
celebración y abrí una botella de Grey
Goose, me serví un doble, dopio, como
dicen los italianos, y medité: somos de
cristal. No, en serio: tengo que tomar
pastillas durante mil años.
Por cierto, volveré a leer las Memo

rías de Bioy, qué gran escritor.^™

LAS PRACTICAS INDECIBLES REGRESAN A

ESTE ESPACIO EN 15 DÍAS.

vOy al medico a
revisarse los dolores de

la espalda", decía Bioy
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El pasaporte de
A MIA) y la gira de
despedida

Hay que mirar al futuro que es donde está
lavida. En elpasadoyano hay. Ni elpasado.

Florestán.

AndrésManuel López Obrador era
uno de tantos millones de mexica

nos que no tenía pasaporte y nunca
necesitó de él hasta que su amigo Jaime Bonillalo
invitó a un partido de béisbol en el Fenway Park
de Boston, sede de los Medias Roj as, donde se to
mó y presumió una foto con El Papi Ortiz, un ju
gador legendario.
Y es que te nía una aversión a salir, que se le ha

ido quitando, hasta que llegó julio de 2020, cuan
do en plena campaña presidencial en Estados
Unidos visitó en la Casa Blanca a su amigo Do
nald Trump en apoyo de su reelección que tres
meses después perdería ante Joe Biden.
No salió hasta septiembre de 2021 cuando vi

sitó Naciones Unidas en Nueva Yorky luego, en
2022, Guatemala, El Salvador, Honduras, Belice
y Cuba, en un avión de la Fuerza Aérea Mexicana.
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Dos meses después hizo su primera visita a Joe
Biden en Washington y más tarde le canceló su
asistencia a la Cumbre de las Américas, en Los
Angeles, por no invitar a sus asociados, los dicta
dores de Cuba, Nicaragua y Venezuela. En sep
tiembre pasado fue a Colombiay Chile.
La semana pasada canceló su participación en

la cumbre de la APEC, el mes que viene en San
Francisco, por no tener relaciones con Perú, a cu
ya presidenta volvió a denostar por golpista, es
puria e ilegítima, pero ante la presión de Biden,
vía su secretario Antony Blinken, la semana pa
sada dij o haber cambiado de opinión y sí acudiría.
Veremos qué hace en sus últimos 11 meses de

gobierno, aunque de aquí a junio estará concen
trado en la campaña presidencial de su candida
ta, Claudia Sheinbaum.
Dependiendo el resultado podría hacer una

gira mundial de despedida, al fin que ya le gustó.

RETALES

1. DEFENSA. López Obrador lanzó su ofensiva
contra quienes escribimos sobre la condecora
ción que entregó al general Salvador Cienfuegos y
una defensa que le negó al di a siguiente de su cap
tura en Los Angeles, en octubre de 2020, cuando
lo sentenció. Ayer lo exculpó diciendo que fue una
venganza de la CIA con documentos falsos, y dej ó
en la estacada a sus propagandistas que entonces
sentenciaron al extitular de la Sedeña;
2 .FIDEICOMISOS. Tras la anunciada ma

niobra presidencial para disminuir a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, el Presidente ac
tivó lo que había adelantado: recortarle el presu
puesto y así su mayoría legislativa desaparecerá
12 fideicomisos por 15 mil millones de pesos. Pe
ro cuando, tras aprobarse, se publique, vendrán
las acciones de inconstitucionalidad, la Corte
podrá suspenderlay declararla inconstitucional.
Así la bronca que viene; y
3.HAI5IA. Otra vez en Babia el Frente opositor
mientras hoy Morena dará a conocer sus finalis
tas alas candidaturas en nueve entidades, CdMx
incluida. Solo el PAN ya tiene resuelto lo suyo:
Guanajuato, con Libia García Muñoz Ledo, y Yu
catán, con Renán Barrera. Eso es todo.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Hugo LópezGatell
Ahora que está en campaña, no hay duda de

que una de las víctimas más claras del lin
chamiento mediático ha sido el doctor Hugo
López Gatell. Su papel frente al combate de
la pandemia lo puso en continuo roce y des

gaste frente a los medios infodcmicos, donde los comu
nicadores maniacos, los fanáticos derechosos y los bots
traían la orden de destruirlo. Un periodo oscuro, salvaj e y
vergonzoso en el que prácticamente alegaron que él iba de
hospital en hospital, de quirófano en quirófano, de habita
ción en habitación, contagiando a los mexicanos.
Imaginemos al covid con Anaya o el dotorMeat, ese sí ha

bría sido un apocalipshit.
Debido a infinita paciencia zen, sus certezas científicas

y los buenos resultados de sus estrate
gias, que sus enemigos siguen negando,
Hugo salió adelante.
Yalos más aventurados, trepados enuna

ignorancia supina, decían como Calderón
que las vacunas iban a llegar hasta el año
3000, y luego lo vimos ahí haciendo fílajun
to a Luis Echeverría tomados de la mano;
esto mientras notables intelectuales ase

guraban que las vacunas rusas convertirían a los mexicanos
al comunismo o que no serían útiles debido al temperamento
tropical de la sociedad mexicana en su conjunto. ¡ Woooralesl
Barbaridades de todaíndole quehoyse resucitanenelmains
tream parapegarle al doctor Gatell en campaña Seguro que
no tardan en revivir a la dentista que acusaba a Gatell de haber

aniquilado a800millones de mexicanos.
TiempossiniestrosdondelaoposiciónpresionabaaAMLO

haciendo ñacañacapara que, típico en el antiguo testamento
del PRIAN, se dieraunfuerte endeudamientoy elatraco obli
gatorio. Esto, sin olvidar ala pe rversaysibilina industriafar
macéutica que se relamía los bigotes para hincharse de lana

a costillas del dolor aj eno. Algo que solo
puede compararse con el Grupo Méxi
co de Germán Larrea otro milloneta
nada seductor— que frente ala tragedia
humanay ecológica en el río Sonora, no
invirtió en su rescate valiéndole queso
lahumanidad. ¿Dónde está el ecologista
Derbez cuando se le necesita?

Frente al doctor Gatell palidece Xó
chitl Gálvez que dice que estábamos mej or con el PRIAN,
pobrecita. Todo al ritmo de "Amar y plagiar no es igual,
amar es sufrir plagiar es gozar". LadyXsalió de Foxilan
dia, pero Foxilandia nunca salió de ella.
Con un lenguaje científico y popular, el doctor Gatell

vuelve a sobreponerse al castigo de los tiburones mediá
ticosalos que, con una sonrisa, va dej ando chimuelos. ¦

Ima"jnemos a] covid
COI1 O Gl ClOtOI'

fon I pop oí IviIh'Í'I

sido lili apOCalipsllít
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Amos Oz, Palestina y las letras
Gil piensa que en los libros hay respuestas a algunos asuntos de la vida de todos los
días; un breve ensayo publicado por la editorial Siruela, Las cuentas aún no están
saldadas, revela lo que pensaba el escritor israelí del conflicto en Medio Oriente...

Los ataques terroristas contra
la población civil de Israel no
aceptan más que la condena y
la indignación. Como escribió
Julio Patán, no se admiten pe

ros, los periodistas de los "peros" se lavan
la cara con sosa cáustica. Amos Oz, el gran
escritor israelí, ha aparecido varias veces
en esta página del fondo. Gil piensa que en
los libros hay respuestas a algunos asuntos
de la vida de todos los días. Un breve ensa
yo publicado por la editorial Siruela, Las
cuentas aún no están saldadas, revela lo
que pensaba Oz del conflicto de Israel con
Palestina. Lean esto:

Yo creo que en el fondo de sus corazones,
la mayoría de los israelíes saben que hay
que realizar la operación quirúrgica y ha
cer dos Estados. Pero es difícil, doloroso,
es desagradable, tal vez sea mejor pospo
nerlo, habrá una guerra civil, habrá distur
bios, habrá sangre, ¿por qué tantas prisas?
Cuando los árabes nos matan, nos bom
bardean, y nos queman, entonces no hay

con quién hablar. Cuando están tranquilos
y no hacen nada, entonces, ¿para qué ha
blar? ¿Tan mal andamos?

De la magnífica novela autobiográfica del
escritor israelí, Unahistoría de amor y oscu
ridad, provienen estos pasajes que nos ha
blan de su precoz amor porlaliteraturay de
las decisiones que debe tomar un escritor a
lahora de escribir. Lean por piedad:

Lo único abundante en casa eranlos libros:
había libros de pared a pared, en el pasillo,
en la cocina, en la entrada, en los alféizares
de las ventanas, en todas partes. Miles de
libros en cada rincón de la casa. Se tenía la

sensación de que si las personas ibany ve
nían, nacían y morían, los libros eran in
mortales. Cuando era pequeño, quería cre
cer y ser libro. No escritor, sino libro: alas
personas se las puede matar como a hor
migas. Tampoco es difícil matar a los escri
tores. Pero a un libro, aunque se lo elimine
sistemáticamente, tiene la posibilidad de
que un ejemplar se salve y siga viviendo
eternay silenciosamente en una estantería

olvidada de cualquier biblioteca perdida de
Reykj avík, Valladolid o Vancouver.

Era un niño obsesionado por lahistoria. Se
me ocurrió corregir los errores de los j efes
militares del pasado: renové, por ej emplo,
la gran rebelión judía contra los romanos,
salvé a Jerusalén de la destrucción a ma
nos de las tropas de Tito, trasladé al fren
te de batalla al campo enemigo, llevé a las
hordas de Bar Kokba hasta las murallas de

Roma, conquisté al asalto el Coliseoy puse
unabandera hebrea en la colina del Capi
tolio [...]. Un avión ligero, un único Piper,
puso al arrogante Imperio romano de ro
dillas. La desesperada batalla de los defen
sores de Masada la convertí en una total

victoria judía con ayuda de un mortero y
algunas granadas de mano.
Y, de hecho, ese extraño impulso que

tenía de pequeño, el deseo de darle una
segunda oportunidad a lo que no tenía ni
tendría nunca una segunda oportunidad,
es uno de los motores que mueven aún hoy
mi mano, cada vez que me pongo a escribir
unahistoría.
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¿Qué es autobiográfico y qué es ficticio en
mis relatos?

Todo es autobiográfico: si alguna vez es
cribiera una historia de amor entre la Madre

Teresay Aba Eban, por supuesto sería auto
biográfica, aunque no una confesión. Todas
las historias que he escrito son autobiográfi
cas, ninguna es una confesión. El mal lector
siempre quiere saber, saber al instante "que
pasó realmente". Cuál es la historia que es
tá detrás del relato, qué pasa, quién está en
contra de quién, quién cogió con quién real
mente. "Profesor Nabokov", preguntó una
vez una entrevistadora en directo en la te

levisión americana, "díganos, por favor, are
you reallyso hooked on little girls?".
Para escribir una novela de ochenta mil pa
labras debo tomar algo así como un cuarto

de millón de decisiones: no sólo decisiones
sobre el boceto de la trama, quién vivirá y
quién morirá, quién amaráy quién traicio
nará, quién se hará rico o se volverá loco [...]
sobre todo se deben de tomar miles de de

cisiones sutiles, como, por ej emplo, si po
ner ahí, en la tercera frase hacia el final del
párrafo azul o azulado. O celeste. O celeste
oscuro. O tal vez azul ceniza. ¿Y poner ese
azul ceniza al comienzo de lafrase? ¿O me

j or que estalle al final de la frase?

Todo es muy raro, caracho. Como diría Oz:
"Sólo la muerte es irreversible, y también
tengo que comprobarlo. Lo comprobaré por
mí mismo dentro de muy poco. No sé si vol
veré a informarles, pero lo comprobaré".

ESTA PAGINA DEL FONDO VOLVERA A TIRAR

SU PIEDRA AL CHARCO DE LA VIDA PÚBLICA EL

LUNES 23 DE OCTUBRE

"La desesperada batalla
de los defensores de

Masada la convertí en una
total victoria judía"
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Israel se dividió y paga
las consecuencias.
México debe tomar nota
¿Cómo pudo pasar esto a Israel? Un país que tenía fama de
contar con los mejores servicios de inteligencia y las fuerzas
especiales más adiestradas del mundo capaces de lograr la
hazaña de liberar un avión de pasajeros secuestrado en Ugan
da se vio sorprendido por unos mil 500 milicianos de Ha
más que penetraron en su territorio desde la Franja de Gaza,
a bordo de parapentes y motocicletas, para sembrar el terror
en comunidades fronterizas, donde cometieron asesinatos y
secuestros e incendiaron casas, oficinas y negocios, sin que las
fuerzas de seguridad pudieran reaccionar a tiempo.

He leído diversos análisis sobre las razones por las que el
ataque terrorista pasó de noche a los encargados de cuidar
la integridad de los israelíes. Se habla de que se dejaron las
instituciones especializadas en seguridad en manos de per
sonajes sin experiencia y que éstas pensaban que una nueva
amenaza se gestaba en Cisjordania, dejando desprotegida la
zona sur del país.

Todo ello seguramente será motivo del análisis de una co
misión especial, una vez que termine la actual escalada del
conflicto lo que no se ve que vaya a ocurrir pronto, pero
me parece que hay una causa más de fondo que explica lo
sucedido: la división de la sociedad israelí, la incapacidad de
identificar motivos de unión y negociar puntos de convergen
cia, el disenso que explotó en protestas callejeras masivas.

Entre abril de 2019 y noviembre de 2022, Israel tuvo cinco
elecciones generales. La última de ellas dio lugar a un gobierno
que apenas alcanzó mayoria en la Knéset, con 64 de los 120 es
caños. Para lograrlo, el primer ministro Benjamín Netanyahu
debió recoger el apoyo de pequeños partidos ultrarreligiosos.

A partir de enero estalló la inconformidad con la pretensión
del gobierno de reformar el sistema judicial del país, recom
poniendo el comité encargado de designar jueces y limitan
do la capacidad de la Suprema Corte de interpretar las Leyes
Básicas, el conjunto de legislaciones cuasi constitucionales de

Israel, y de revisar decisiones administrativas.
Las concentraciones fueron subiendo en número y tono. En

una de ellas, los manifestantes grafitearon la frase "Sólo nos
queda la rebelión" en un puente de Tel Aviv. A principios de julio,
unos 180 mil israelíes salieron a las calles de esa ciudad en lo
que fue la vigésima séptima semana consecutiva de protestas.

Mientras eso ocurría, Hamás afinaba su asalto. Las riñas
internas habían permeado el ámbito de la seguridad, llevando
a que la toma de decisiones se realizara con criterios políticos.
Los israelíes no tardarían en saber cómo había contribuido la
polarización política a la fragilidad de su país.

En México no cantamos mal las rancheras. En medio de
los pleitos del gobierno y la oposición, atizados por el lenguaje
retador de las conferencias mañaneras en Palacio Nacional,
avanza el control de la vida pública por parte del crimen
organizado.

Mientras estamos distraídos por las encuestas para definir
las candidaturas en las elecciones del próximo año y el golpeteo
del presidente Andrés Manuel López Obrador al Poder judi
cial muy al estilo de lo que se propuso Netanyahu en Israel,
las organizaciones delincuenciales se hacen de grandes franjas
del territorio nacional, imponiendo su ley a sangre y fuego.

Estamos perdiendo Chiapas, un estado que hasta hace un
lustro no aparecía en el mapa de la inseguridad. Hemos prác
ticamente perdido ante los criminales el estado de Guerrero,
donde las bandas han creado una economía paralela en su
beneficio, aterrorizando a productores, comerciantes y trans
portistas. Zacatecas, Michoacán, jalisco, Colima, Sa,n Luis Po
tosí y Guanajuato son algunos de los estados que casi a diario
dan la nota por la violencia extrema. Varias de las principales
carreteras del país son recorridas por asaltantes que roban
camiones de carga, metralleta en mano.

A diferencia de Israel, México no ha vivido un espectacular
golpe de los violentos. No, lo que tenemos aquí es una sangría
paulatina, pero constante. Y ocurre bajo nuestras narices.
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te corrigen la plana
a la titular de la Segob
Familiares de victimas de la violencia que ha incubado la
estrategia de abrazos, no balazos han reaccionado con in
dignación a lo manifestado por Luisa María Alcalde, durante
su comparecencia en el Senado, el pasado miércoles.

"¿Quién cambiaría la estrategia de seguridad si en cinco
años hemos bajado 24% la incidencia delictiva?", preguntó
la bisofta secretaria de Gobernación, ante el pleno de la Cá
mara alta.

Adrián LeBarón, cuya familia fue masacrada hace cuatro
años en Bavispe, Sonora, reaccionó, vía la red X, a esa pregun
ta: "Quizá la respuesta se la den los familiares de los 60 se
cuestrados de Chiapas o los papás de los muchachos de Lagos
de Moreno, o las madres buscadoras. Opciones hay muchas".

También podría encontrarla en las familias de los jóvenes
asesinados en Zacatecas, en los afectados por los bombar
deos con drones en Michoacán. En el entorno de los descuar
tizados en Chilpancingo, en el de los colgados en los puentes
de Tolucay Nuevo León, el de los transportistas asaltados y
asesinados en las carreteras, o en el de los congelados en
Poza Rica.

Habrá que recordarle a Luisa María que el pasado mes
de junio, López Obrador reconoció que en lo que va de su
sexenio ya tiene la cifra récord de homicidios dolosos, aun
que culpó al pasado. Preguntamos a la titular de la Segob:
¿Todos esos eventos no son suficientes para reevaluar una
estrategia de seguridad que no ha hecho más que empoderar
criminales y enlutar al país?
* Chiapas es uno de los estados que refleja el mayor grado
de descomposición. Ocurren cosas inverosímiles como el
secuestro de 60 ejidatarios, o el desfile de integrantes del
Cártel de Sinaloa, en medio de vítores de la población. En
esa entidad mataron a la maestra Berni porque su marido
transportista no quiso participar en un bloqueo criminal y
cortaron los suministros y la luz en varios municipios.

Sobre la situación de Chiapas hablamos con el exdiputado
y exsenador del PRI, otrora aspirante a la gubernatura de ese
estado, Sami David David. Nos dijo: "Ante la permanente
crisis de seguridad, el gobernador (Rutilio Escandón) está
ausente. No es fácil retomar, a estas alturas, los niveles de

gobernabilidad. Esa ingobernabilidad tiene que ver (también)
con los otros dos niveles de gobierno y con la falta de compro
miso de todos los partidos políticos. No están respondiendo
a los tamaños de los flagelos de nuestro tiempo. La respuesta
a estos flagelos requiere políticas de Estado que surjan de un
profundo acuerdo de reconciliación nacional", dijo.

Sami David está convencido de que en Chiapas pasa lo
que en muchas regiones de nuestro país: hay una ausencia
del Estado organizado en temas como salud o seguridad.
"Hablan de atacar las causas, pero no hay más que una res
puesta parcial y no integral", puntualizó.
* Alejandro Gutiérrez, exsecretario general adjunto del
PRI, pasó nueve meses en una cárcel de Chihuahua por
un presunto desvío de 250 millones de pesos del erario chi
huahuense para las campañas electorales del PRI en 2016.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación cerró ayer, por
unanimidad, el caso en su contra presentado, en 2017, por
el gobierno de Javier Corral en Chihuahua. La cosa no va a
quedar allí. La Coneja, como le dicen sus allegados, fue so
metido en prisión a tratos que rayan en la tortura psicológica.

Lo sacaban a medianoche a reuniones ficticias para pre
sionarlo. Hubo, incluso, amenazas de muerte. "Querían que
atestiguara cosas que a mí no me constan", nos contó. Ya pre
sentó denuncia por tortura "contra quien resulte responsable".

Lo buscamos para que nos comentara la decisión de la
Corte. Esto fue lo que nos contó: "Un tema delicado que está
caminando es el de la tortura, el del Código Negro. Ellos crea
ban una crisis interna para cerrar el acceso al Cereso para
que yo no acudiera a mis audiencias. Eso violó mis derechos
fundamentales a una defensa y es obstrucción de la justicia".

El Código Negro es una clave que tienen en los ceresos
cuando hay una emergencia. "Cortaban el agua y la luz para
qpLie yo no accediera a las audiencias federales. Pero hay tres
mil que se quedaban sin agua y sin luz, no nada más yo",
deploró Alejandro.
*:La Comisión Nacional de Elecciones de Morena dará a
conocer hoy quiénes van a la encuesta final para las candi
daturas en las nueve entidades donde habrá elecciones de

gobernador o jefe de Gobierno en 2024. Tema delicado. Van
á necesitar mucha política para evitar las divisiones. Un caso
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es el de la CDMX. Ya se perfila un choque entre los seguidores
de Ornar García Harfuch, delfín de Claudia Sheinbaum, y
los de Clara Brugada, apoyada por los "históricos" de Morena.

La permanencia de Marcelo Ebrard, por otro lado, sigue

en veremos. Ayer le envió escrito a la Comisión Nacional de
Honestidad y Justicia de Morena en el que reprocha: "No se
puede ser omiso en la atención a estas denuncias. Estas ac
ciones no sólo afectan a las personas que participamos, sino
también a los derechos de los ciudadanos...".
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! El miércoles, durante la conmemoración de los 200 años de
j la creación del Heroico Colegio Militar, el presidente López
Obrador condecoró con la medalla Bicentenario de la crea

5 ción de HCM a dos de los más importantes e influyentes mili
ir. tares contemporáneos de México. Fueron condecorados dos
recordados generales. El exsecretario de la Defensa entre 1994
y el año 2000, el general Enrique Cervantes Aguirre, y el
general Salvador Cienfuegos, titular de la Defensa entre el
2012 y 2018. Ambos fueron también notables directores del
Heroico Colegio Militar.

O
Creo que ambos, de generaciones y personalidad
muy diferentes, hicieron grandes contribuciones
para la conformación de un Ejército eficiente,
mucho más especializado y, en el más amplio
sentido del término, moderno y estudioso. La
enorme cantidad de tareas de las que se ocu
pan ahora el Ejército y la Fuerza Aérea devienen
de las capacidades de formación que, en su mo
mento, establecieron estos generales.

Con el general Cervantes tengo una enorme
deuda: siendo todavía un reportero muy joven,
entré en contacto con él para la cobertura del
levantamiento zapatistay muy rápidamente es
tablecimos una relación política y personal muy
especial. Me aconsejó sobre cómo cubrir el tema
(naciente) del narcotráfico, me ayudó con la seguridad en
la investigación que hice durante cinco años del goberna
dor Mario Villanueva, de Quintana Roo, involucrado con el
narcotráfico (investigación que terminó llevándolo a la cár
cel), pero, por sobre todas las cosas, me permitió conocer a
profundidad el Ejército mexicano, desde sus instalaciones
y capacidades, hasta su gente y doctrina. Para un joven que
venía de una traumática experiencia de persecución políti
comilitar en Argentina, descubrir que el Ejército de mi país
de adopción era completamente distinto a aquel que persi
guió a mis amigos, a mis padres y hermanos, y a mi familia,
cambió 180 grados la percepción de las cosas y creo que
allí fue, con la colaboración de muchos, que aprendí que el
Ejército mexicano es como cualquier otró en disciplina, es
tructura de mando y capacidades operativas, pero que no se
parece en nada a otras instituciones militares, por su origen
y sus valores, por su gente, sus hombres y mujeres y la for
mación que reciben.
Al general Salvador Cienfuegos lo conocí en los pri

meros días de la administración de Peña Nieto. Me llamó

profundamente la atención la profundidad de muchas de sus
reflexiones y proyectos sobre la modernización y la educa
ción militar, sobre lo que se podría hacer en seguridad (suya
fue la idea de crear una Gendarmería que tenía todos las ca
racterísticas que tiene ahora la Guardia Nacional, pero que, en
su momento, fue desechada por la administración de Peña),
pero, sobre todo, la forma directa y la apertura con que se
podían abordar temas delicados, como los casos entonces de
Tlatlayay Ayotzinapa. En mi investigación sobre los dos casos
me acercó información buena y confiable de sus propias áreas
de inteligencia sin ningún tipo de restricciones. Y con los años
cultivamos una magnífica relación profesional.

Cuando hace tres años fue detenido en Los
Ángeles, no podía salir de la sorpresa y la indig
nación. En todo momento estuve convencido de

su absoluta inocencia. Cuando tuve oportunidad
de conocer el expediente de apenas 750 hojas de
intervenciones telefónicas de dos narcotrafican
tes con ínfulas de grandeza, pero en realidad de
poca monta, quedó claro que todo era un invento
intransitable en términos de seguridad. El general
fue liberado y exonerado por las presiones del go
bierno mexicano y porque había sido una de esas
típicas acciones de la DEA en las que se construye
un caso con mucha voluntad, poca información,
mucha imaginación y nulo discernimiento. No
había una sola prueba de ningún tipo contra el
general Cienfuegos, que había sido condecora

do varias veces por el Ejército estadunidense y la propia Casa
Blanca, la última ocasión días antes de dejar sus funciones en
la Defensa, cuando recibió la Legión de Honor de manos del
general John Mathis por su lucha conjunta y su colaboración
contra el narcotráfico. Al mismo tiempo, un oscuro grupo de
la DEA de Las Vegas lo investigaba para tratar de ligarlo con
el narcotráfico.

El general fue exonerado, los cargos levantados y regresó a
México, donde volvieron a revisarse sus finanzas, sin encon
trar nada que saliera de sus ingresos institucionales. Volvió y
retomó sus responsabilidades como asesor del secretario Luis
Cresencio Sandoval, porque los exsecretarios de la Defensa
nunca se van al retiro, quedan siempre en activo.

Cervantes y
Cienfuegos, dos
extraordinarios
secretarios de
la Defensa que
modernizaron

la institución,
la abrieron
a la sociedad.

Cervantes y Cienfuegos han sido dos extraordinarios secreta
rios de la Defensa que modernizaron la institución, la abrieron
a la sociedad, asumieron nuevas tareas y, sobre todo, supieron
enseñar a transmitir el verdadero espíritu militar a los suyos.
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"Sabia virtud de conocer el tiempo; a tiem
po amar y desatarse a tiempo; como dice el
refrán: dar tiempo al tiempo que, de amor
y dolor, alivia el tiempo"... fragmento del
poema de Renato Leduc (18951986), poe
ta, escritor y periodista, quien, junto con
Rubén Fuentes Gassón (19262022), arre
glista y compositor, realizaron de esta letra,
de tiempo y destiempo, una joya, con diver
sos intérpretes en la música romántica y, así,
con ese antecedente, podemos decir que la
importancia del tiempo en los seres vivos es
indiscutible.

El desarrollo de la vida de las

personas depende de la transi
ción entre un momento y otro

v de su vida cotidiana, con his
torias individuales o colectivas

que va midiendo en periodos
de tiempo.

El tiempo ha sido estudiado
desde siempre y desde dife
rentes culturas, ópticas y ma
terias con enfoques científicos,
filosóficos, religiosos, espiri
tuales, políticos, económicos
y sociológicos, que a su vez
sostienen de manera multidis

ciplinaria sus propias teorías y
conceptos en torno a descubrir
la verdadera esencia del tiem
po, que es un recurso único
(solamente existe uno, no se
inventa), subjetivo (depen
de de factores diferentes), no negociable
(no se compra, vende o presta), inflexible
(no se acota o extiende) y democrático (es
el mismo para todas y todos); en conse
cuencia, no se puede gestionar el tiempo,
lo que sí se puede realizar es gestionar las
actividades y tareas, ya que el reloj y los
calendarios hacen del tiempo algo medible
y cuantificable, comprendiendo que la me
dición del tiempo es diferente con base en
nuestra edad, género, ocupación, cultura,

religión, circunstancia económica, valores,
entre otros muchos factores.

Los principales ciclos astronómicos utili
zados por las antiguas civilizaciones son
los del Sol y la Luna, surgiendo las unida
des básicas del tiempo, como los días, se
manas, meses y años y, así, los calendarios
sumerio, babilonio, egipcio, griego, romano,
gregoriano, musulmán y el maya han sido
formas de armonizar y organizar, mediante

un sistema de reglas, a las di
ferentes unidades naturales de
tiempo y, a partir de influencias
religiosas o científicas, se llegó
a la reflexión de que el tiempo
es un recurso o un activo que
es imposible comprar y mucho
menos negociar.

Ya varios filósofos han dicho

que hay que hacer amistad con
el tiempo para preferir aquellas
tareas para las que somos me
jores y nos gustan más, y para
tener productividad debemos
enfocar nuestro esfuerzo a las

que nos acerquen a nuestros
objetivos, sabiendo diferen
ciar lo importante de lo ur
gente; una alianza básica con
el tiempo es determinar obje
tivos, realizar una planeación,

que haya concentración, alejamiento de
distractores y una alta motivación.

O
Leonardo da Vinci, quien es uno de los hom
bres más preclaros de la humanidad, decía;
"El tiempo dura lo suficiente para quien lo
sabe utilizar". Amor de aquellos tiempos,
cómo añoro la dicha inicua de perder el tiem
po... "Sabia virtud de conocer el tiempo...".

El tiempo ha
sido estudiado

desde siempre y
desde diferentes

culturas, ópticas
y materias
con enfoques
científicos,
filosóficos,
religiosos,
espirituales,
políticos,
económicos

y sociológicos.
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El general Cienfuegos
• La relación entre el general Cienfuegos y el presidente
López Obrador, sabemos, siempre fue tensa.
El pasado 11 de octubre, en la Fortaleza de San Carlos, en
Perote, Veracruz, se llevó a cabo la magna ceremonia con
memorativa del 200 aniversario de la creación del Heroico
Colegio Militar.

Ahí, en medio de un marco esplendoroso para coronar una
serie de festejos en honor del Colegio, el presidente Andrés
Manuel López Obrador condecoró también a militares de alto
rango que han estado al frente del plantel militar, entre ellos,
el general Salvador Cienfuegos, exsecretario de la Defensa
en el sexenio de Enrique Peña Nieto.

El reconocimiento, además de ser justo y equitativo, fue
polémico. En octubre de 2020, el general Cienfuegos fue de
tenido en Estados Unidos por recomendaciones de la Adminis
tración de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) al
acusarlo de tener vínculos con el crimen organizado, situación
en la que el propio mandatario sentenció como resultado de
la corrupción de los gobiernos anteriores y ser una muestra

de cómo se fpe degradando la función pública en el régimen
neoliberal. ,

"Estamos ante una situación inédita, porque está detenido
por la misma acusación por la que está preso el secretario de
Seguridad Pública de Felipe Calderón. Yo siempre dije que
no era sólo una crisis, que era una decadencia, un proceso de
degradación progresivo".
Sin embargo, tiempo después algo le hizo reconsiderar

esa postura al Presidente y lo que fue un lincha

miento público se transformó en defensa. López
Obrador intercedió ante el entonces presidente
Donald Trump para que Cienfuegos fuera ex
traditado a México y fuera juzgado por nuestras
propias leyes.

La revisión del expediente por la Fiscalía Ge
neral de la República, determinó que el militar
había sido ilegalmente detenido y que no existían
pruebas fehacientes de los cargos que se le impu
taban, por lo que fue liberado.
La relación entre el general Cienfuegos y el

presidente López Obrador, sabemos, siempre
fue tensa. Primero como candidato y luego como
comandante supremo de las Fuerzas Armadas.
López Obrador cuestionó en todo momento al
Gral. Fueron varios choques, incluso, Cienfuegos
criticó la idea de amnistiar a los delincuentes, ya que eso su
ponía romper la ley y a su vez visualizaba lo que sucedería
en un futuro inmediato, la total impunidad de la delincuencia
organizada.

Pero por razones que sólo el alto mando está enterado, las
cosas cambiaron. López Obrador dejó atrás el linchamiento.
En su mañanera del miércoles sostuvo que la DEA fabricó los
delitos a Cienfuegos, incluso defendió la entrega del reco
nocimiento en Veracruz y lo eximió del caso Ayotzinapa. La
condecoración al general Cienfuegos fue bien recibida por la
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tropa, porque sabe que es merecida y limpia su trayectoria*
* ¿Qué llevó a fracasar a la que presume ser la mejor inteligen
cia y fuerza militar del mundo frente a los ataques terroristas
de Hamás? ¿Algo intencional? Porque este error se asemeja
únicamente a lo acontecido con las Torres Gemelas en Esta
dos Unidos y cuyo motivo, se ha dicho, fue para reactivar la
economía de guerra.

En la respuesta de Israel a Hamás exhibió todo un arse
nal de armas y sistemas de transporte aéreo y té
rrestre de alta tecnología. Incluso Estados Unidos
exhibió portaaviones de última generación. Esta
ostentación de poderío militar podría resultar
extremadamente costosa. La comunidad árabe e
islámica está convocando a una yihad y las con
secuencias podrían ser catastróficas.
* En la reciente reunión que sostuvieron el Se
cretario de Estado, Antony Blinken, y López
Obrador, el funcionario norteamericano extér
nó su preocupación por la migración ilegal en
la frontera sur de México, y no es para menos, a
raíz de los actos terroristas en Israel, se supo que
el Cártel de Sinaloa y Hamás mantienen nexos y
comparten información.

El exmilitar israelí Dany Tirza reveló que Ha
más y el Cártel de Sinaloa tienen acuerdos, inclu

so, la agrupación criminal mexicana financió la construcción
del muro que separa a Israel de la Franja de Gaza, además de
construir los túneles por donde se mueven los terroristas, a
cambio de mover droga por Oriente Medio.

O
DE IMAGINARIA

Gran labor del Ejército mexicano al rescatar a connacionales
atrapados en el conflicto de Israel y Palestina.

La condecoración

al general
Cienfuegos
fue bien recibida

por la tropa,
porque sabe
que es merecida
y limpia
su trayectoria.
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1 Desencantado. El presidente Andrés Manuel
«López Obrador habló sobre la reunión

que sostuvo el miércoles con el exsecretario de
Gobernación, Adán Augusto López en Palacio
Nacional. La sorpresa fue que al tabasqueño,
quien compitió por la candidatura de Morena a
la Presidencia, se le acabó el combustible por la
Cuarta Transformación. Sin dar mayores detalles,
el mandatario aseguró que ya extrañaba al
exfuncionario, pues a pesar de que se sabe que
ambos mantienen una amistad entrañable en la cual,
incluso, se hacen llamar "hermanos", don Adán no
vuelve a la política. ¿Tan mal lo trataron?

2 Cuentas claras. Antes de que Rocío Nahle
•abandone la Secretaría de Energía para ir

por la candidatura al gobierno de Veracruz, donde
manda Cuitláhuac García, el Inai le puso un alto.
Por unanimidad, el pleno le instruyó proporcionar
el presupuesto anual asignado al proyecto de
construcción e instalación de la refinería de Dos

Bocas. "Resulta imprescindible rendir cuentas sobre
los avances y también el presupuesto ejercido en
un proyecto tan relevante como éste", expresó la
comisionada presidenta, Blanca Lilia Ibarra. Doña
Rocío ya tiene un pie fuera. ¿Cumplirá?

Donde duele. Con el voto mayoritario de
?Morena y aliados, la Comisión de Presupuesto

y Cuenta Pública en San Lázaro aprobó el dictamen
de reforma a distintas normas del Poder Judicial para
eliminar al menos 13 fideicomisos, que ascienden a
más de 15 mil millones de pesos. El presidente López
Obrador afirmó que la propuesta se alinea con la
austeridad republicana, pilar de su administración.
La iniciativa del diputado Ignacio Mier fue aprobada
por 30 votos contra 21. Golpe a la cartera del Poder
que lidera la ministra Norma Piña. ¿A la oposición no
le alcanzó para impedirlo?

4 Rugido. Eduardo Ramírez, el Jaguar Negro,
#ya quiere comenzar a trabajar en el futuro de

Chiapas, Su amplio apoyo es innegable gracias a las
más de dos décadas que ha dedicado a apoyar a la
gente. Así que si la primera encuesta de Morena lo
colocó en la cima, para qué esperar una segunda.
Su estrategia ha sido tejer alianzas y con ello
demostró una conexión sin precedentes. Municipios,
comunidades y líderes políticos ven en él la promesa
de un estado seguro y próspero. Con la bendición del
CEN de Morena, Ramírez agradeció las preferencias,
a todas luces inamovibles, y se puso manos a la obra.
Si por él fuera comenzaría a gobernar ya.

5Calladitos. Muy silenciosos están en la oficina
#de Marx Arriaga, director de materiales

educativos de la SEP, después del desastre que
significó la publicación de los libros de texto gratuitos,
rechazados por algunos sectores, al grado de que
el tema fue dirimido en la SCjN. Ayer, los maestros
de Chihuahua iniciaron un paro escalonado y no
abrieron 24 escuelas, para exigir que la jueza que
ordenó no distribuir los libros por un solo amparo
promovido por un padre de familia dé marcha atrás
y permita la entrega del material didáctico. No es
posible que una decisión así se arregle a espadazos
legales. ¿Pues en qué siglo vivimos?
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Populismo y mesianismo:
su debilidad

no; El populismo es tentador, pero siempre conduce al
9babismo.

El destacado historiador y considerado una de las inteli
gencias vivas más notables, Yuval Noah Harari, es nacido
y educado en Israel, publicó esta semana una provocadora
columna en el Washington Post sobre el conflicto que se vive
actualmente en la Franja de Gaza. Harari argumenta que la
verdadera razón detrás de la disfuncionalidad de Israel no
es la supuesta inmoralidad (en lo que ha basado cada vez
más su demagógica narrativa), sino el populismo.
Por años, Israel ha estado gobernado por Benjamin

Netanyahu, un hábil relacionista público, pero estadista in
competente. Netanyahu antepuso repetidamente su interés
personal al nacional, y construyó su carrera polarizando y
dividiendo a la nación contra sí misma. Noah Harari en
cuentra en el perfil y método populista de Netanyahu (idén
tico al de todos los populistas del mundo) la razón profunda
por la que se ha abierto la oportunidad para el asalto terro
rista de la organización extremista de Hamás. Netanyahu
nombró a colaboradores a partir del criterio de lealtad y no
;de formación, méritos ni eficiencia. Se adjudicó cada éxito
sin asumir nunca fracasos. Pareció dar poca importancia a
decir o escuchar la verdad. Y la gota que empezó a derramar

t su vaso al interior de Israel fue sus intentos por debilitar a la
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Suprema Corte de Justicia.
Como señala Harari,

Netanyahu es el típico líder po
pulista que utiliza tácticas de
polarización, mientras ignora
$os verdaderos retos de su ad
ministración. Esta crítica aplica
igualmente a varios gobiernos la
tinoamericanos, donde la popu
laridad se antepone a soluciones
reales y de largo plazo. Donde 1a

* 'confrontación política sustituye
* ^al diálogo y donde la verdad es
««relativa según convenga al go
c bernante. Si queremos superar
problemas complejos como la
desigualdad, la inseguridad y la

* corrupción, necesitamos esta
* distas, no políticos que parezcan
dispuestos a estirar las ligas al

jagrado de romperlas y poner enMriesgo, como ocurre siempre la seguridad y vidas de sus
ffhAhorrnnnc Morocitomnc lirio roe mío unan on n imr rio nigobernados. Necesitamos líderes que unan en lugar de di
sidir. Que inspiren lo mejor de nosotros, no lo peor.
El populismo es tentador, pero siempre conduce al abis

io. Tarde o temprano, la realidad se impone a la demago
gia. Y la realidad primero le cobra al pueblo, a la ciudadanía,
Dero, tarde o temprano, siempre también, le cobra al líder

««populista. Cuando eso ocurre, la única salida para la ciuda
danía en el país que sea, es recuperar el rumbo con humil
dad, autocrítica y grandeza de miras.

El populismo no es exclusivo de Israel; es un fenómeno
que se ha extendido por todo el mundo. A menudo, los líde
res populistas enfatizan el "nosotros contra ellos", dividiendo
". la sociedad y socavando la cohesión nacional. La frag
nentación resultante debilita la capacidad de un país para
oordar sus desafíos internos y externos de manera efectiva.
Yuval Noah Harari nos recuerda que la disfunción po

lítica no se reduce a la inmoralidad. El populismo, cuando
Se desvía del servicio público genuino hacia la hubris (o el
ego) de sus dirigentes, puede tener un impacto devastador
en una nación. Es imperativo que Israel, como cualquier otra
nación, busque líderes responsables y comprometidos con

Tel bienestar de su pueblo y el futuro de su país. La verdad
. como criterio y la unidad en democracia, legalidad y respeto
i la diversidad, deberían ser los cimientos sobre los cuales se
construye un futuro sólido y próspero para la paz. En Israel y
?n cualquier país que aspire a la paz, el progreso y bienestar
áe todos sus habitantes.

Necesitamos

líderes que
unan en lugar
de dividir. Que

inspiren lo mejor
de nosotros,
no lo peor.
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"La campaña sobre la
obesidad es un engaño"
MITO

La campaña sobre la obesidad es un engaño.
El próximo 12 de noviembre celebramos el Día Mundial de la

Obesidad y, junto con las campañas en todo el mundo que tratan
de educar a la población sobre la obesidad y señalan las múltiples
consecuencias que tiene la misma para la salud y la vida, aún hay

de peso y exceso de grasa. Y si actualmente, por la falta de infor
mación, tenemos en México las cifras más altas de obesidad y sus
consecuencias, la promoción del concepto "salud en todas las
tallas", que desvirtúa la información científica y afirma que la talla
no importa, hará que sea difícil eliminar totalmente el problema.
REALIDAD

Los seres humanos, en la prehistoria, tuvieron cierto equilibrio
metabólico porque los alimentos que ingerían se consumían por
la actividad física que realizaban al caminar, perseguir y cazar a
su presa, y durante miles de años todas las actividades se hicie
ron a pie, pero cuando ya no tuvieron que subir escaleras y se
transportaron en autos o autobuses, el sedentarismo apareció y
en el siglo pasado se inició la obesidad como problema de salud.

La Organización Mundial de la Salud insiste en que tú, esti
mado lector, eres el responsable de tu salud, y eres tú —no los
médicos ni los amigos— quien debe cuidar su salud y evitar la
obesidad, con todas sus consecuencias. Ciertamente, no debemos
discriminar a los individuos obesos por serlo, yo lo escribí en mi
libro ¡Me caes gordo!, la discriminación light, en donde señalo que
se debe respetar al obeso y ayudarle a recuperar la salud, pero de
eso a ignorar los riesgos de ésta hay un gran trecho.

Si deseas saber más sobre obesidad, puedes entrar a Quiero Saber
Salud: @quierosabersalud, en Instagram, será de gran utilidad.

quienes niegan que la obesidad sea un problema y la defienden
a toda costa.
CONSECUENCIA
Las cifras están ahí y no se pueden ocultar; millones de individuos
morirán a consecuencia del exceso de peso y exceso de grasa, y
en México este problema es el segundo más importante, después
de las enfermedades del corazón.

Como ejemplo de estas exageraciones, hace poco apareció
una joven, Ryann Maegen Hoven, conocida como Tess Holliday
o Tess Munster, con más de 130 kilos (1.63 de estatura), que se
niega a reconocer que sufre obesidad severa; su popularidad
aumentó cuando apareció en la portada de diversas revistas de
moda y critica a los médicos que aconsejan controlar el exceso de
peso. Y no sólo eso, sino que hay "expertos" como Lindo Bacon,
nutricionista que escribió varios libros diciendo que se debe res
petar el cuerpo pese lo que pese y critica a los científicos que
señalan que la obesidad causa enfermedades. La consecuencia
de este movimiento es grave, porque esta idea anticientífica de
la salud contrasta con lo señalado una y otra vez por los expertos
de todo el mundo, y esto hace que cada día haya más enfermos
y muertos por obesidad. El aumento de hipertensión arterial, in
fartos, diabetes mellitus, lesiones óseas y articulares, lesiones del
hígado y del riñon están directamente relacionadas con el exceso
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Para garantizar la imparcialidad, neutralidad y equidad en
la contienda electoral local, el Consejo General del Instituto
Electoral de la Ciudad de México aprobó Lincamientos, cuyo
objetivo es establecer de forma clara cómo interpretamos es
tos principios y, en algunos casos, implementar medidas que
permitan, de forma efectiva, cumplir con nuestra obligación
de asegurar que nos encontremos frente a un juego limpio en
estas elecciones.

Nuestra democracia se rige por normas que son el resulta
do de un conjunto de leyes y criterios que han evolucionado
con el tiempo. Destaca la reforma de 2007 al artículo 134 de
la Constitución mexicana, que agregó tres párrafos que han
sido la base de muchas de las medidas que aplicamos en la
actualidad.

En primer lugar, se estableció que los servidores públicos de
todos los niveles gubernamentales deben utilizar los recursos
públicos de manera imparcial, es decir, sin favorecer a ningún
partido político. En segundo lugar, se definió que la publicidad
gubernamental debe ser institucional, informativa y educativa,
sin mencionar ni elogiar a ningún servidor público en parti
cular. Por último, se estableció que las leyes se encargarán de
garantizar el cumplimiento de estas reglas y aplicar sanciones
en caso de incumplimiento.

En consecuencia, tanto nuestro Código Electoral como las
leyes generales que regulan los procesos electorales incor
poran, en su mayoría, estas medidas que las autoridades de
gobierno, partidos y contendientes deben seguir para competir
de manera justa por un cargo público.

Queremos que éste sea un proceso transparente e íntegro,
ya que estas características son esenciales para que los ciu
dadanos confíen en los resultados. Un ejemplo de ello es que
estamos solicitando información sobre cómo las autoridades
prestarán a las candidaturas y partidos políticos espacios pú
blicos para sus eventos, así como todo lo relativo a progra
mas sociales, como las reglas de operación, el calendario de
entrega de apoyos, el padrón de beneficiarios, el padrón de
personas operadoras y los recursos materiales utilizados para
su operación.

La intención es reducir la posibilidad de que los recursos
públicos se utilicen para manipular o incurrir en un abuso
del poder en beneficio de un grupo político en detrimento
de otros. Por eso hacemos un recordatorio de las principa
les prohibiciones, como condicionar la entrega de recursos;
coaccionar de cualquier forma el voto y el uso de cualquier
tipo de recursos públicos, como realizar eventos oficiales para
promocionarse o comisionar personal para actividades elec
torales, entre otros.

También se imponen medidas relacionadas con la propa
ganda gubernamental, incluyendo lo relativo a los informes
de labores y la conducta de las personas funcionarlas públi
cas en el contexto electoral. Se trata de dotar de igualdad de
oportunidades y garantizar que todas las personas candidatas
puedan competir en condiciones justas. Esto fomenta la par
ticipación política y permite que los ciudadanos elijan a sus
representantes basándose en sus propuestas y capacidades,
en lugar de ventajas financieras indebidas por el acceso a re
cursos públicos.

Otra medida fundamental consiste en requerir a las perso
nas titulares de las 16 alcaldías y, en su caso, a las autorida
des del Gobierno de la Ciudad de México, para que retiren y/o
blanqueen toda propaganda que se encuentre colocada en vía
pública, incluido el pintado de bardas, que resulte contraria
a las disposiciones del Código y al contenido de los propios
Lineamientos.

O
Sabemos que lo ideal sería contar con campañas políticas lim
pias, con nula intervención del partido o personas funcionarías
públicas que se encuentran en el poder. De ahí que desde el
IECM nos comprometemos a ser imparciales como árbitro de
la contienda electoral y contamos con herramientas para ga
rantizar la protección de los principios del Estado democrático
y el debido uso de los recursos públicos. Esto asegura que las
elecciones reflejen la voluntad de la ciudadanía y fortalece la
salud de la democracia.
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Que pase
la... ¡fiscal carnal!
• En el FAM tomarán nota de cualquier traición, para
no darles candidatura alguna a quienes fallen.

El complicado camino de Ernestina Godoy hacia su ree
lección como fiscal general de la CDMX inicia hoy con una
comparecencia ante el Consejo judicial Ciudadano, que
fungirá como un primer filtro para los aspirantes al cargo.

Los consejeros ciudadanos —elegidos por los partidos
políticos— serán sometidos a una gran presión, toda vez
que la actuación de Godoy ha dejado mucho qué desear,
sobre todo ante la opinión pública, y pagarían un alto costo
si acatan instrucciones de quienes los propusieron.

Su prestigio público y profesional puede quedar man
chado para siempre, pues hay agrupaciones que amenazan
con difundir en redes sus rostros y el sentido de su voto,
para que todo mundo sepa cómo actuaron.

Y es que la llegada de Godoy como fiscal se dio después
de que la mayoría en el Congreso de la Ciudad de México
modificó en 2018 la flamante Constitución Política de la

capital, a fin de que esquivara los requisitos legales, que
obviamente no cumplía.

Morena y sus rémoras del PT y Verde Ecologista, con la
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complacencia de panistas como
el alcalde Mauricio Tabe, en ese
tiempo coordinador de la frac
ción del PAN en Donceles, le hi
cieron un traje a la medida para
que llegara el cargo.
Se brincaron impedimentos

como el no haber desempeñado
un cargo de elección popular al
menos un año antes del nombra
miento; Ernestina no sólo ha
bía sido diputada, sino, incluso,
coordinó la bancada de Morena
en el Congreso local; estaba impedida.

Como siempre, los diputados hicieron acuerdos en lo
oscurito para que pasara, y ahora se quejan de haber creado
un monstruo. Y todo para complacer a la entonces jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum.

El desempeño de Godoy ha sido lo que le sigue de malo.
Y no sólo por ser la tercera entidad del país en rezago de
averiguaciones previas, sino por su descarado servilismo
hacía de la 4T, pasando por encima de la ley.
Con esas credenciales se presenta hoy ante juristas,

quienes tendrán que hacer un análisis exhaustivo, pues
están en la lupa.

Pero si Ernestina brinca este primer obstáculo, habrá
ganado sólo el primer round, pues tocará el turno a los di
putados, que son los que al final deciden. Morena y aliados
tienen que juntar al menos 44 de los 66 votos para lograr
la necesaria mayoría calificada.

Aunque intentarán acogerse a una interpretación del re
glamento, que indica que la mayoría calificada se lograría
con las dos terceras partes de los diputados presentes en
la sesión, lo que da oportunidad a que varios traicioneros
se enfermen o vayan al baño para no votar.

Sólo que el miércoles Xóchitl Gálvez advirtió a los di
putados del PAN, PRI y PRD que estará pendiente para que
no apoyen la reelección de Godoy. En el Frente opositor
tomarán nota de cualquier traición, para no darles candi
datura alguna a quienes fallen.

Si la votación se hace abierta, en la pizarra quedará hue
lla del voto de cada diputado; si la hacen secreta, para que
nadie sepa de quién es el voto, el oficialismo corre el riesgo
de que hasta morenistas voten en contra.

El camino luce pedregoso para Ernestina.

O CENTAVITOS

Sheinbaum anunció su equipazo de campaña para las
elecciones de 2024, que habrá de coordinar las cinco cir
cunscripciones electorales en que se divide el país. Los
encargados serán Efraín Morales, Néstor Núñez, César
Cravioto, Leonel Godoy y Aleida Alavez, o sea, puro se
gundón, que incluso fueron apaleados en las internas del
pies pasado. ¿En serio con ese equipo Claudia va a com
petir? La oposición debe estar echando cohetes.
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fragmento del viaje y todo el mundo se siente incómodo para
empezar.

A LA IZQUIERDA

¿Porqué en todos los aviones se embarca y desembarca por la
puerta izquierda?
R. Por un lado, tener un lado designado para el embarque tiene
sentido en términos de infraestructura del aeropuerto. Lo más
común es abordar y desembarcar a través de puentes a reacción
y, aunque los puentes a reacción son móviles para sincroni
zarse con diferentes tipos de aviones, siempre están diseñados
para estar conectados al lado izquierdo de un avión. Con tantas

puertas en un aeropuerto dado, las cosas podrían ser un poco
confusas si los aviones pudieran alinearse a la derecha o a la
izquierda del puente a reacción.
Pero ¿por qué la izquierda, específicamente? Se trata principal
mente de la seguridad. "Muchas operaciones de aeronaves tie
nen lugar en el lado derecho de la misma: carga de combustible,
carga y descarga de bolsas, catering, etcétera", dice el expiloto
Dan Bubb, profesor de la Universidad de Nevada, Las Vegas.
"Sería muy peligroso abordar a los pasajeros en ese lado del
avión, mientras hay vehículos y otros equipos en movimiento".
Esto es especialmente cierto si está desembarcando a través
de una escalera en lugar de un puente a reacción; en ese caso,
definitivamente desea mantener a los pasajeros y a la tripula
ción alejados de cualquier actividad potencialmente peligrosa.
SUDORES NOCTURNOS

Señoría Mont, con frecuencia me despierto con la pijama em
papada en sudor, ¿es esto signo de alguna enfermedad?
R. Si tiene sudores nocturnos una o dos veces, no hay necesidad
de preocuparse, especialmente si se alivian al abrir una ventana
o aplicar bolsas de hielo o compresas frías a su cuerpo. Pero si
ocurren más a menudo que eso o si tiene otros síntomas como
fatiga, fiebre alta, pérdida de peso o dolores corporales, con
sulte a su médico. Él o ella puede descartar afecciones médicas
subyacentes como una infección, un problema de la tiroides,
una afección hormonal o, más raramente, un cáncer de sangre,
como la leucemia o el linfoma.

NARANJA

Como lo del huevo y la gallina, ¿qué vino primero, la fruta o el
nombre "naranja"?
R. Le comparto que el nombre "naranja" para el color precedió
al uso del término para referirse a la fruta. Inicialmente, la pa
labra "naranja" se utilizaba para describir el color y luego fue
adoptada para referirse a la fruta que comparte ese color. La
fruta naranja tiene su origen en Asia y fue traída a Europa en
tiempos antiguos. El término "naranja" en inglés y en muchos
otros idiomas proviene del término en sánscrito "naranga". Este
proceso de nombrar primero el color y luego aplicar ese nombre
a la fruta es un ejemplo de cómo el lenguaje evoluciona a lo largo
del tiempo para describir y categorizar el mundo que nos rodea.
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Nearshoríng; bien por temas fiscales, ahora sigue la energía

Por primera ocasión en el sexenio, se dio esta
semana una decisión que muestra la voluntad
del gobierno de impulsar las inversiones

asociadas al nearshoríng.
El decreto que establece estímulos fiscales

para los sectores vinculados con la relocalización
industrial, al margen del lugar del país en el que se
hagan las inversiones, es sobre todo muestra de una
determinación de política pública.

¿Tomarán las empresas que evalúan instalarse o
expandirse en México su decisión de hacerlo por el
decreto referido?

Seguramente no. Pero será un argumento adi
cional a la hora de evaluar ventajas y desventajas.

Las cifras que publicó en un artículo en El Finan
ciero el subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio,
señalan que el gobierno ha registrado intenciones
de inversión por 74 mil millones de dólares en

174 anuncios hechos.
Debe subrayarse que no se trata de inversiones

realizadas ni tampoco que ese flujo, incluso si se
concreta, vaya a llegar en 2024 o 2025. En algunos
casos podría tardar más, no lo sabemos.

El monto promedio previsto está en el orden de
425 millones de dólares por proyecto, con una
varianza muy amplia pues mientras hay proyectos,
como el de Tesla, que podrían llegar a los 10 mil
millones de dólares, habrá otros de apenas unas
decenas de millones.

Las reacciones del sector privado al decreto de
estímulos fiscales han sido muy favorables en lo
general, pues se rompe el paradigma sostenido
por la actual administración en el sentido de que a
las empresas no se les debería de apoyar fiscal
mente.

Ahora queda claro que cuando existe necesidad
de hacerlo, de manera selectiva y acotada, se puede
realizar.

Si a este decreto siguieran otros mensajes que
confirmaran que hay una voluntad política para
promover la relocalización industrial, creo que
se podrían concretar más rápido las inversiones en
ciernes.

Un caso muy claro es el de los permisos de ge
neración eléctrica de fuentes renovables.

Si observáramos que hay más y más autoriza
ciones de la Comisión Reguladora de Energía
para permitir el desarrollo de estos proyectos,
también sería otra señal que indicaría que existe un
compromiso claro para resolver un cuello de botella
que puede ser crítico.

De 11 solicitudes que tiene la CRE apenas se han
autorizado 3.

Hay que recordar que México no es el único
destino para las empresas que están relocalizán
dose.

Hay otros países que están compitiendo con
nosotros, Estados Unidos directamente es el prin
cipal competidor, pues hay una política explícita del
gobierno de Biden para recuperar la manufactura.

Desde ayer está sobre la mesa el tema de si este
conjunto de estímulos fiscales podría ser impug
nado en el marco del TMEC por dar ventajas indebi
das a la inversión a instalarse en México.

Habrá que analizar con lupa esta parte legal,
pero por lo que toca a su significado en términos de
políticas públicas, no puede dejar de decirse que se
trata de una muy buena noticia.

Claro que la inversión va a explotar hasta el
momento en el que los inversionistas vean señales
claras de las políticas que aplicarían las dos princi
pales aspirantes a la Presidencia de la República.
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Liderazgo basado
en resultados

"La ejecución lo es todo",
John Doerr

El liderazgo basado en resul
tados es un enfoque en el que
los líderes se centran en la

obtención de resultados medibles

y cuantificables como una de sus
principales prioridades. Este estilo
de liderazgo se enfoca en estable
cer metas claras, medibles y alcan
zables, para luego guiar y motivar
a su equipo con el objetivo de que

trabajen de manera efectiva hacia
la consecución de esos objetivos.

Estas son algunas característi
cas claves del liderazgo basado en
resultados:
1 .Establecimiento de me

tas. Los líderes que practican el li
derazgo basado en resultados son
expertos en la definición de metas
específicas para sus equipos. Estas
metas suelen ser claras y orienta
das a resultados concretos.

2. Medición y seguimiento.
Prestan una atención constante a

la medición y al seguimiento del
progreso hacia las metas. Los líde
res utilizan métricas para evaluar
el rendimiento y el progreso del
equipo.

3. Responsabilidad. Los
líderes basados en resultados en
fatizan la responsabilidad indivi
dual y grupal para cumplir con los
objetivos establecidos. Los miem
bros del equipo son conscientes de
sus roles y responsabilidades para
alcanzar metas y resultados.
4. Toma de decisiones

basada en datos. Este enfoque

de liderazgo se basa en datos y
hechos concretos para tomar
decisiones. Los líderes obtienen
información y la analizan antes

de tomar decisiones importantes,
y ajustan su enfoque según los
resultados obtenidos.

5. Incentivos y recompen
sas. Los líderes a menudo utilizan
incentivos y recompensas para
motivar a su equipo a alcanzar
resultados sobresalientes. Esto
puede incluir reconocimientos,
bonos, ascensos u otros estímulos.
6. Comunicación efectiva.

Este factor es esencial en el lide
razgo basado en resultados. Los
líderes son muy claros en cuanto
a las expectativas y proporcionan
retroalimentadón constante, man
teniendo a su equipo informado
sobre el progreso hacia las metas.
7. Flexibilidad y adapta

bilidad. El liderazgo basado en
resultados no es inflexible. Los
líderes deben ser capaces de adap
tarse a circunstancias cambiantes

y ajustarse a estrategias, de ser ne
cesario, para lograr los objetivos.
8. Evaluación continua. Se

realiza una evaluación constante

del desempeño del equipo y de los
métodos para alcanzar los resul
tados. Los líderes buscan formas

de mejora continua y ajustan sus
enfoques según las necesidades.

El liderazgo basado en resulta
dos puede ser efectivo en entornos
donde los resultados son medibles
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y es importante cumplir con metas
específicas. Sin embargo, es im
portante equilibrar este enfoque
con otras habilidades de liderazgo,
como la empatia y la capacidad de
construir relaciones sólidas con el

equipo para crear un entorno de
trabajo armonioso y productivo, es
decir, brindar seguridad psicoló
gica a sus colaboradores.

Estas son algunas caracterís
ticas de líderes enfocados en los

resultados y en la ejecución:
• Tienen un consistente histo

rial de logros y buenos resultados.
• Están mentalmente orienta

dos para llegar a la meta, es decir,
son proactivos.

• Son motivadores altamente
eficaces.

• Establecen objetivos tanto
ambiciosos como audaces, para
ellos y sus equipos.

• Proporcionan una dirección
clara y concisa.

• Tienen las habilidades para
generar impulso en la productivi
dad de todo su equipo.

• Inspiran confianza.
• Practican una ética de trabajo

basada en principios y una sólida
integridad personal.

• Proporcionan orientación y
retroalimentadón en tiempo real.

• Superan obstáculos y persis
ten en lograr los objetivos.

• Son expertos en evitar o des
viar distracdones que consumen
mucho tiempo (saben decir no).

• Son hábiles para negociar, así
como para soludonar conflictos.

• Identifican y abordan rápida
mente los problemas que pueden
afectar el avance.

¿Qué impide alcanzar la capa
ddad de centrarse en los resulta

dos y en la ejecudón?
• Malaorganizadón.
• No aplicar recursos adidona

les y/o esfuerzos personales para
alcanzar las metas.

• Habilidades insufidentes en
la planeadón estratégica.

• Estar enfocados en cumplir el
plazo en lugar de lograr los resul
tados deseados.

• Distractión por problemas
menores.

• Enfocarse en mejoras poco
relevantes que hacen perder de
vista el objetivo final.

• Falta de resoludón de proble
mas de forma adecuada, los cuales
en su mayoría, afectan el plazo y la
calidad de los resultados.

• Miedo al fracaso y a los
errores.

La efectividad de un director
se evalúa según su habilidad para
llevar a cabo tareas de manera

exitosa, por lo tanto, es fundamen
tal para él fortalecer su posidón
de liderazgo al enfocarse en lograr
resultados positivos.
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La impaciencia: enemiga
de la salud financiera

Era enero de 2021, recibí la

noticia que llenó mi cabeza
con confeti, silbatos y

hasta pastel, ¡un jolgorio espiri
tual! Esa mañana me informaron

que mi novela, ¡mi primera no
vela! Las luciérnagas, ya estaba
lista, recién salida de la imprenta.
Por supuesto que lo celebré con
mi familia y amigos, uno de ellos
me dijo: "¡No cabe duda, todo se
te da como cuchillo en mante

quilla! ¡Felicidades!" Aunque me
agradaron sus encomios, en el
fondo yo no estaba de acuerdo.
No por ser insensible a su cariño;
sino porque sólo yo y algunos po
cos más sabíamos que me tomó
cerca de diez años el ver publi
cado mi libro (doce, si cuento
desde que mi amigo Fernando
Mercado me retó a escribirla).

Resulta lógico que la mayoría
de las personas desconozcan
los procesos detrás de nuestros

logros. En mi caso, hubo momen
tos marcados por la ansiedad; no
estaba seguro de que mi novela
llegaría a ver la luz y me ator
mentaba preguntándome si tal
vez no sería mejor desecharla
en el bote de la frustración. Sin

embargo, no todo ocurre con la
celeridad de una sopa instan
tánea. Para correr un maratón,
formar un ahorro de emergencia
o retirar las ganancias de una
inversión se requiere tiempo, tra
bajo planeado y constante. Con
todo, esa voz fantasiosa y a veces
envidiosa en nuestra cabeza

no puede evitar susurrar: "Pero
¡cómo! Si mi prima ya cambió el
coche de hace dos años por otro
nuevo, ¿por qué no soy capaz
siquiera de cumplir con mi meta
de ahorro mensual?

¡Hey, teiquirisü Todos, en
algún momento, nos sentimos
ansiosos al ver los logros de los
demás, pero recuerda esto: cosas
vemos, deudas sin pagar no
sabemos.

Si buscamos en Internet la

frase "ahorrar e invertir", encon
traremos un sinfín de historias

"inspiradoras" de desconocidos
que, con un secreto que les confió
un gurú en la cima del Kiliman
jaro, cruzaron de la pobreza a la
riqueza en segundos. Otros con
tarán que alcanzaron la indepen
dencia financiera, logrando dejar
su trabajo ahora se dedican a
viajar por el mundo gracias a
que vendieron mucho en Ama
zon. La verdad es que buscan
cobrarnos por flacas ilusiones, y
aun así pensamos: "sí, eso es, ¡así

lo haré yo también!".
La ambición no tiene nada de

malo. Es más, es recomendable,
anima nuestros planes. Lo malo
es la impaciencia. En finanzas, el
éxito no solo se trata de dinero,

sino también de tiempo, esfuerzo
y sacrificio.

En el manejo del dinero, las
emociones siempre son deter
minantes y podría orillarnos a
tomar las peores decisiones: por
que eso de tener dinero ahorrado
e invertido no es algo que luzca
mucho en las redes sociales.

Cuando los planes de sanear
nuestras finanzas no progresan
como esperábamos, nos inva
den sentimientos de ansiedad o
frustración.

Cuando a eso le añadimos el
edulcorante de los videos en You
Tube de "hágase millonario repi
tiendo este mantra", el caldo de
las malas decisiones se calienta,
ebulle, y la impaciencia y la prisa
terminan por intoxicarnos.

No importa la cantidad de
dinero en nuestra cuenta, ni la
gravedad o lasitud de nuestras
circunstancias: la impaciencia
ocurre tanto en quienes apenas
comienzan a ahorrar, tanto
como en individuos solventes y
asegurados.

Por cierto, ver publicada
mi novela no era el punto
final. Seguía mucho trabajo de
promoción, pero me armé de
paciencia y lo enfrenté, tanto que
ya estoy escribiendo dos novelas
más. Este sí que es el punto final:
reconocer a la paciencia como un
arma frente a los peligros de la
desesperación financiera.
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El filo de los
extremos

Por naturaleza, las elecciones subrayan las
diferencias. Radicalizarlas en el marco de un
conflicto de consecuencias impredecibles es
acercar al país filo de las posturas extremas.
El peligroso filo de las posturas

extremas brilla estos días, des
afortunadamente, en Medio
Oriente y tiene reflejo aquí y
en otros lugares.

La postura adoptada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador ante el
reavivamiento de aquel conflicto sin los
matices bien expresados por la cancille
ría— adquirió carta de polarización en el
debate nacional que, de no importa qué
tema, hace de las diferencias abismo del
desencuentro y fomento de aquello que
supuestamente se condena: el odio y la
venganza.

Ciertamente nadie escarmienta
en cabeza ajena, pero la clase política
mexicana en su conjunto en y fuera del
poder debería desprender lecciones de
cuanto ocurre allá en Medio Oriente y en
democracias supuestamente desarrolla
das, antes que la pérdida del equilibrio
y la polarización, aquí, haga resbalar a
México por el desfiladero de la discordia o
la ruptura.

Trátese de un conflicto como el que ahora
tiene registro en aquellas latitudes, la

anulación del horario de verano, la cons
trucción de un ferrocarril o de no importa
qué asunto, los bandos nacionales en con
flicto hacen de cada tema un ariete para
golpear al advérsario y, de a poco, se han
venido perdiendo oportunidades para
operar cambios firmes de largo aliento y,
en contraste, radicalizando las posturas
que inmovilizan y, en un descuido, avivan
la violencia.

Tal radicalización ya no sólo tiene
expresión entre esos bandos, sino incluso
al interior de ellos y, en tal condición,
los problemas en curso o en puerta, las
elecciones del año entrante, así como el
cierre del sexenio podrían complicarse,
restándole estabilidad al país.

Es evidente que el ataque terrorista del
grupo Hamás a Israel con la consecuente
contraofensiva va a tener repercusiones
y derrames más allá de aquella región.
Por lo pronto, el temor a un repunte de
la inflación y una baja del crecimiento
reaparece en el horizonte, cuando apenas
se remontaba la situación dejada por la
pandemia y agravada por la invasión rusa
de Ucrania. Y a ese temor no es aventu

rado agregar que lo sucedido el pasado
fin de semana va a provocar el fortaleci
miento de la seguridad en las fronteras
que, en el caso mexicano con la vecindad
de Estados Unidos, puede complicar aún
más los problemas relacionados con la
migración, el comercio y el trasiego de
drogas y armas. Esa situación ya se vivió
cuando los atentados del 11/9 en Nueva
York. El sellamiento de la frontera acarreó
graves consecuencias aquí.

Desde esa perspectiva no se puede
criticar que, con motivo de las elecciones
en Estados Unidos, sectores republicanos
politicen los problemas bilaterales o regio
nales, al tiempo que, aquí, internamente
la clase dirigente está haciendo lo mismo.
Tratar de sacar ventajas electorales en un
teatro de complicaciones es temerario.

Es momento de tomar providencias, no
de cometer imprudencias.
Por naturaleza, las elecciones subrayan
las diferencias y borran las coincidencias
y, habiendo comicios aquí y en Estados
Unidos en el marco de un conflicto bélico
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de proporción y consecuencia impredeci
bles, más vale no exacerbar esas dife
rencias ni radicalizar las posturas hacia
adentro y hacia afuera.

Pese a la presunción oficial de un
cordial entendimiento con el gobierno
estadounidense, a nadie escapa el latido
de los problemas de muy diversa índole
en la relación bilateral que, en la nueva
coyuntura, podrían adquirir otro cariz. Si
la frontera ya era un asunto de tensión y
cuidado, ahora lo será más. No advertir
la nueva circunstancia y no actuar con

mucho mayor inteligencia ante y con el
vecino, siendo que su gobierno se verá
sometido a mayores presiones internas
y externas, al estar enjuego el poder, es
desconocer un peligro. El que pudiera
llevarlo a tomar acciones drásticas ahí,
donde sienta que, pese a la adversidad,
tiene margen de maniobra para mostrar
fuerza y control con cierta dosis de espec
tacularidad y expectativa electoral.

Pese a la presunción oficial de tener
asegurada la repetición en el poder presi
dencial y estar en condición de hacer suya
la mayoría en el Poder Legislativo, es evi
dente que dentro de Morena comienzan a
notarse divisiones, aun cuando no deja de
hablarse de unidad. Posturas encontradas
entre quienes reconocen la necesidad
de no llevar más lejos la confrontación y
correrse al centro a fin recuperar simpatía
electoral y quienes consideran que es hora
de radicalizar la transformación conte

niendo a moderados y advenedizos. En la
disputa por las candidaturas a los gobier
nos de las entidades que estarán enjuego
es notorio ese rejuego, sobre todo, en la
de la capital de la República. El resultado
repercutirá en la campaña presidencial.

Asimismo, en algunos sectores oposi
tores la radicalización cobra presencia.
El estancamiento de la popularidad
de Xóchitl Gálvez en quien vieron un
salvavidas sin advertir la falta de aire, la
nula articulación entre la candidatura y
los partidos y el letargo de la actuación de
las dirigencias de la alianza que la cobija
comienzan a provocar desesperación y,
por lo mismo, a radicalizar la postura ante
el movimiento en el poder sin reparar y
reconocer el momento que ahora se vive.

Acercarse al filo de las posturas extremas,
politizar no importa qué asunto con el
propósito de sacarle raja electoral y desco
nocer la complicada coyuntura que puede
generar el reavivamiento y el desborda
miento del conflicto en Medio Oriente
puede acarrear problemas aquí y en el
vecindario, aunque se piense estar muy
lejos del origen y la raíz del conflicto.

Se mira la guerra allá, sin advertir la
que la violencia criminal ha desatado
aquí.

EN BREVE

Vienen tiempos de definición. Con quién
va a jugar la presunta ministra, con el
Poder Judicial donde despacha o con el
Poder Legislativo y Ejecutivo.
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En puerta, 'cumbre* del Frente
Cuentan diputados en el PRI y el PAN que, ante las "especulacio
nes, versiones y desconcierto" que se han generado por no ver una
estrategia coordinada y de que "no se ve el apoyo real del priismo"
a Xóchitl Gálvez, se prepara en breve una "reunión cumbre para
revisar las rutas a seguir". Aseguran que reuniones hay continua
mente, acuerdos también, pero admiten que "lo que sí falta es
definir y determinar tareas precisas, concretas, juntos y de cerca
con la representante del Frente Amplio". Argumentan que "pues la
campaña todavía no inicia". Como diría el clásico, ¡organícense!

Marcelistas se quedan
Muy seguros, dirigentes de Morena y diputados seguidores de
Ebrard aseguran que los inconformes no dejarán el partido. "Tu
vimos reunión con la gran mayoría de los legisladores federales
que en su momento decidieron apoyar a Marcelo Ebrard y ellos
han manifestado que son del movimiento, que no les interesa
tomar una ruta distinta a Morena y de hecho ya prácticamente
todos tienen tareas asignadas para contribuir a la formación de
comités, en este esfuerzo que encabeza Claudia Sheinbaum",
dijo Mario Delgado. A su vez, los marcelistas anotaron en su
pronunciamiento en San Lázaro que "no tenemos la intención de
frenar a la cuarta transformación, sino impulsar mejoras para que
el desarrollo y el bienestar de los mexicanos sea cada vez mayor".

Diputadas regias denuncian acoso
Las diputadas regias locales Lorena de la Garza y Perla
Villarreal Valdez, del PRI, y Cecilia Robledo, del PAN,
viajaron ayer hasta la CDMX para acudir a la sede nacional del
INE a denunciar al góber naranja de Nuevo León, Samuel García,
por "acoso, amenazas y otros tipos de violencia". "Entregamos
pruebas de cómo varias secretarías del gobierno estatal van a
cerrar negocios de nuestras familias. Sin motivo aparente llegan a
clausurarlas", acusó De la Garza. La denuncia fue ingresada en la

Oficialía de Partes del INE y será remitida a la Comisión de Quejas
del instituto. "Mi respaldo y solidaridad, no están solas, cuentan
con todo el priismo", salió en su defensa Alito Moreno.

Reaparece Clouthier
Vaya coincidencia la llegada ayer de Tatiana Clouthier a Pala
cio Nacional, un día después de la reaparición de Adán Augusto
López, exsecretario de Gobernación y ahora coordinador político
del equipo de Claudia Sheinbaum. Aunque la Tía Tatis aún no
le da el sí a la virtual candidata presidencial de Morena, afirmó
que siguen en pláticas. En una de esas, ambos políticos ya están
fungiendo como voceros entre el presidente López Obrador y la
exjefa de Gobierno. Eso, pese a que el mandatario afirma un día sí
y al otro también, usando sus palabras, que ya cedió el bastón de
mando y no meterá mano en la elección.

Jaguar encarrerado
El autodenominado Jaguar Negro, el morenista Eduardo
Ramírez, presidente de la Jucopo del Senado, publicó un video
en sus redes sociales en el que aseguró que "en la encuesta de
reconocimiento, no solamente hemos ganado, hemos arrasado".
Así, dio a entender que su nombre sí aparecerá hoy en las listas
que dará a conocer Morena de los aspirantes que participarán en
la encuesta para definir al virtual candidato a la gubernatura de
Chiapas. Ya echado para adelante, el legislador señaló: "Tengo
la valentía y el arrojo para sacar adelante a Chiapas". Y vaya que
el reto no es menor, sobre todo en materia de seguridad en los
municipios fronterizos.

Otra en Chiapas: Sasil de León
Pero ya que hablamos de Chiapas, le comentamos que a la sena
dora Sasil de León también le fue bien en las encuestas y todo in
dica que estará en las listas que hoy se den a conocer oficialmente.
El objetivo de esta ronda era identificar a los militantes mejor
posicionados para ser parte del grupo final. La encuesta definitiva
tendrá lugar a finales de octubre y de allí saldrán los que en su
momento se convertirán en candidatos, cuando los tiempos lega
les lo permitan. Póngale mucho ojo a la senadora De León.
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USO DE RAZON

El espejo argentino
Pablo
Hiriart

Juan Domingo Perón, uno de
los padres del populismo en
América, tenía una cordial

curiosidad por Mussolini yque
sepamos no se debía a que su
nombre fuera el mismo de Benito
Juárez.

Tiempo después de visitar Ita
lia en la época fascista, cuenta el
periodista Jorge Fernández Díaz,
le dijo a un grupo de emigrados
italianos en Argentina: "Me pro
pongo imitar a Mussolini en todo,
menos en sus errores".

Cito de manera extensa el
artículo del periodista argentino,
publicado en la edición de octubre
de la revista Letras Libres, que
dirige Enrique Krauze y su editor
en México es Eduardo Huchín.

El objetivo de Movimiento
Justicialista de Perón tenía el
propósito de luchar contra lo que
él denominaba el "demolibera
lismo", escribe Fernández Díaz, y
agrega:

"Perón se convierte así en uno

de los maestros del populismo
latinoamericano, y no importa

tanto seguir el derrotero de su
victoriosa fuerza política sino re
saltar el hecho de que su impronta
marcó a fuego a la sociedad
argentina, que durante todo el
siglo XX despreció unánime
mente la democracia liberal: allí
se alternaron oscuras dictaduras
castrenses con gobiernos débiles
que aceptaron proscripciones, y
con distintas reencarnaciones del
peronismo a derecha e izquierda.
Porque el maridaje de marxismo
y nacionalismo, que Cuba prohijó
y que muchas décadas después
el chavismo llevaría hasta sus
últimas consecuencias, fue
consentido por Perón en su exilio
de Madrid, y porque alh' surgen
'peronismo de izquierda' y su fase
guevarista: los Montoneros, que
se rebelaron contra el propio cau
dillo y a cuya organización éste
ordenó, con despecho, perseguir y
masacrar durante los últimos días
de su vida".

Complejo, ¿no?
Ni tanto: Argentina, el granero

del mundo, bebió la cicuta del
populismo.

Perón, Isabelita, los generales
homicidas, Menem, los Kirchner,
Fernández, y ahora se apunta
Javier Milei para continuar con la
tradición.

Parafraseando a Aramis en Los
Tres Mosqueteros, tal parece que
los argentinos, o muchos de ellos,
aman todo aquello que les ha
hecho daño.

Escribe Fernández Díaz en Le
tras Libres: "Néstor Kirchner, ran
cio señor feudal de la Patagonia
que jamás se había preocupado
por los valores del progresismo ni
por los derechos humanos, pero
que tenía una frase secreta y estra
tégica: 'La izquierda da fueros'. Si

eres de izquierda estás protegido.
Con esa impostura reivindicar
retóricamente el peronismo de
izquierda de los años setenta
creó un 'relato 'épico', se metió
al bolsillo a los sectores progres y
a la cultura, estableció amistad
con Hugo Chávez y otros neopo
pulistas del momento, y dividió
a la Argentina entre amigos y
enemigos"

Agrega: "Su meta era reprodu

cir a nivel nacional lo que había
logrado en la pequeña provincia
de Santa Cruz, donde se apoderó
del Estado y lo convirtió en una
agencia de colocaciones, sometió
a los empresarios, canceló el pe
riodismo independiente, copó la
justicia, modificó la Constitución,
manipuló el sistema electoral
y consiguió que la oposición se
transformara a partir de en
tonces en un mero sparring: se
presenta, hay pelea, pero jamás
puede ganar. De lejos parece así
una democracia, pero sólo es una
cáscara vacía y engañosa. Ese
régimen de partido único consa
gra la 'democracia hegemónica' y
destroza la democracia liberal, tal
y como deseaba Perón".

¿El resultado? No hay que pen
sar mucho para entenderlo.

Fernández Díaz lo explica para
Argentina, que es en algunos
sentidos nuestro espejo:

"Al cabo de cuarenta años de
democracia parcial, sus herederos
construyen un Estado fallido que
brinda pésimos servicios de salud
y educación devastaron la es
cuela pública, así como también
de seguridad: han sido conniven
tes con la policía gangsteril y con
el narcotráfico; asimismo, han
tendido a preocuparse más por los
delincuentes Víctimas del capi
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talismo' que por los ciudadanos
inermes...".

"Hoy se multiplican la mise
ria y las dádivas. Este modelo
desastroso fue refrendado en

las urnas varias veces y ha sido
objetivamente derrotado por la
realidad. Y, lejos de articular una
autocrítica sin ambages, estos
progresistas que no creen en el
progreso le siguen echando la
culpa al 'neoliberalismo', los 'po

deres concentrados', 'los medios
hegemónicos', 'la oligarquía' y 'la
sinarquía internacional'. Adoran
los sistemas de partido único se
babean por el PC chino y son
putinistas de corazón y acuden
presurosos en auxilio de cualquier
populismo autoritario de América
Latina".

Podemos vernos ahí. Argen
tina es nuestro espejo.

Aunque a diferencia de Mé

xico, en las próximas elecciones
los argentinos podrían demostrar
que "a veces, lo contrario de una
estupidez puede ser otra estupi
dez".

Argentina, el
granero del mundo,
bebió la cicuta del

populismo
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ESTRICTAMENTE

Raymundo
Riva Palacio

Brújula desorientada

n defensa de sí mismo, elE presidente Andrés Manuel
López Obrador disparó ayer

contra sí mismo. Ayer en la maña
nera, el único espacio de gobierno
verificable de su trabajo, siempre
salpicado de folclor y amenazas,
de ocurrencias e información, de
propaganda y realidades alter
nas, realizó un control de daños
bizarro ante múltiples críticas y
observaciones que cuestionan su
gestión política. Uno fue por el
reconocimiento que le hicieron
en el Colegio Militar al exsecre
tario de la Defensa, el general
Salvador Cienfuegos, y otro fue
por la inminente liberación de
Mario Aburto, asesino confeso
del excandidato presidencial Luis
Donaldo Colosio, defendido por
abogados de la cuatroté.

El general Cienfuegos reci
bió un diploma de manos del
Presidente y comandante en jefe
de las Fuerzas Armadas, como
exdirector del Colegio Militar,
que este miércoles cumplió 200
años de existencia. El evento
protocolar desató numerosas
críticas, algunas muy severas,

que sintetizó el respetado Centro
de Derechos Humanos Miguel
Agustín Juárez, que lo responsa
bilizó, como cabeza de la Defensa
Nacional, de "atroces violaciones
a los derechos humanos que
continúan impunes", como en el
caso Ayotzinapa, y de "asuntos no
resueltos en Estados Unidos".

El Presidente, como suele ha
cerlo, divagó, se fue a la estratos
fera y regresó.

Enfocó su defensa en las
acusaciones de la DELA en contra

del general, a quien detuvieron en
Los Ángeles en 2020 con pruebas
inverosímiles, y retomó su retó
rica de siempre, que las críticas
tienen como origen la manipula
ción de los conservadores. Esto

es irrelevante; siempre lo mismo,
siempre hueco. Lo relevante fue
cuando, para atajar las imputacio
nes de que el Ejército era respon
sable de la desaparición de los 43
normalistas de Ayotzinapa, el Pre
sidente atropello, como también
suele hacerlo, a la Comisión de la
Verdad que él creó, y desmintió
su acusación de que el Ejército
obstruía y destruía documentos
del periodo de la Guerra Sucia, y
soltó una frase inaudita:

"Yo personalmente, en el caso
de Ayotzinapa, como además no
tengo duda que hay injerencia
de... grupos conservadores, yo
personalmente estoy conduciendo
ya la investigación, yo la estoy di
rigiendo y nos estamos reuniendo
periódicamente todo el gabinete
de seguridad para ir a fondo".

En el bloque de "grupos
conservadores", como lo ha dicho
antes, incluye al exfiscal para el
caso Ayotzinapa Ornar Gómez
Trejo, a la Comisión Interame
ricana de Derechos Humanos,
al Grupo Interdisciplinario de
Expertos Independientes, a

las organizaciones mexicanas
defensoras de derechos humanos,
a los abogados de las víctimas, a
la prensa, a la oposición y a toda
aquella persona o ente que haya
dicho algo distinto a lo que piensa
López Obrador. La verborrea, en
todo caso, es lo de menos. Lo de
más es que informó en Palacio
Nacional que estaba usurpando
funciones.

López Obrador no puede
conducir una investigación, por
que es una invasión de esferas y
atribuciones. La responsabilidad
de investigar le corresponde al
Ministerio Público, no al Presi
dente. El Ministerio Público, en
este caso federal, depende de la
Fiscalía General de la República,
que se ha cansado de repetir que
es autónoma. Al afirmar que él
dirige la investigación de manera
directa está violando la ley y
pisoteando el Estado de derecho.
Para efectos de argumentación, si
fuera exitoso en llegar a la verdad
verdadera de la desaparición de
los 43 normalistas de Ayotzinapa,
sus conclusiones no podrían ser
judicializadas porque carece de
representatividad y, por tanto,
serían desechadas por un juez.

Cuando queda tan clara la
intromisión en asuntos que no
le competen, como en tantos a
lo largo de su sexenio, se puede
entender que el colapso de los
casos y los amparos en contra de
sus políticas no tienen que ver con
ese enfoque conspiracionista pa
tológico que sostiene, sino con la
incompetencia de su gestión. La
declaración sobre el caso Ayotzi
napa es la rúbrica de su desaseo.

Lo que dijo ayer forma parte de
una serie de declaraciones extra

ñas que ha hecho en las últimas
semanas, donde no parece en
tender los temas ni ver la dimen

sión de las galimatías políticas y
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legales en las que incurre. Varias
de ellas son contradictorias, que
es lo que sucedió ayer sobre el
caso Colosio.

Comenzó aludiendo una

columna en este espacio sobre
lo que debería ser la inminente
liberación de Mario Aburto 

jurídicamente justificada, como
se planteó en un segundo texto
aquí, donde se argumentó con
información que ello formaba
parte de una estrategia que even
tualmente pudiera ser utilizada
por el asesino de Colosio para acu
sar al expresidente Carlos Salinas
de tortura y que fuera parte de su
narrativa de campaña el próximo
año. López Obrador apoyó su crí
tica a quien esto escribe, diciendo
que él no era perverso, ni actuaba
de esa manera.

Pero, momentos después, dijo
que cuando asesinaron a Colosio
"llegué a la conclusión de que fue
un crimen de Estado, y en esos

casos, si no hay voluntad, lleva
mucho para esclarecerse". Un
crimen de Estado es cuando lo
cometen las autoridades de un

Estado o por particulares que
actúan en complicidad con ellas,
por lo que, agregó, deberían de
ampliarse las investigaciones por
que "ese tipo de casos no prescri
ben". Vaya desorden en la cabeza
del Presidente.

Aburto recuperará su libertad
porque fue juzgado indebida
mente en un tribunal federal,
pese a que Colosio no era fun
cionario en el momento del

asesinato, que lo condenó bajo el
Código Penal Federal. Su defensa
alegó que era un homicidio del
fuero común que debió juzgarse
bajo el Código Penal de Baja
California, cuya pena máxima
concluye el próximo 24 de marzo.
Ignorando lo que dice la ley, dijo
que cuando se trata del asesinato
de un candidato presidencial, no

puede tratarse como un delito
del fuero común, dejando abierto
el camino de la persecución de
Salinas.

El sabor de boca que deja la
mañanera de ayer es que hemos
perdido al Presidente, al enseñar
una brújula desorientada, asu
miendo funciones y decisiones
que no le competen, donde viola
la ley pero, sobre todo, estable
ciendo una cadena de mando so

bre ilegalidades que terminan en
él, lo que en un momento futuro
le podría traer serios problemas
de orden penal.

López Obrador no
puede conducir
uno invesíigación,
porque es una
invasión de esferas
v atribuciones
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LA FERIA

AMLO y las (otras)
reglas de la sucesión
Salvador
Camarena

En La sucesión presidencial
en 1988 (Abraham Nuncio
coord. Grijalbo 1987),

Luis Javier Garrido enumera
Las quince reglas de la sucesión
presidencial. ¿Cómo va Andrés
Manuel con respecto a esas
normas?

Estos son los deberes presi
denciales según ese ensayo: 1) El
presidente entrante, al escoger
a sus principales colaboradores,
delimita la sucesión; 2) Está
obligado a tener presente la su
cesión presidencial en los cuatro
primeros años; 3) Tiene que
hacer recordar a las fuerzas del
partido que el ejercicio de esa fa
cultad "no escrita" es legítimo e
irrenunciable; 4) Ha de crear las
condiciones para que su decisión
final sea bien recibida: sin cues
tionamientos de importancia;
5) Debe ignorar las presiones a
fin de conservar su autoridad; 6)
Debe decidir en la soledad quién
será su sucesor; 7) Debe comu

nicar la decisión tomada con una
cierta antelación al elegido...

8) Tiene que adoptar medidas
a fin de impedir que burocracias
políticas o sindicales tomen
iniciativas para imponerle un
candidato ("madruguete"), para
entorpecerle el ejercicio de esa
facultad "no escrita"; 9) Debe re
chazar cualquier tentativa de ve
tar a sus posibles precandidatos;
10) Debe preparar y supervisar
personalmente el acto de destape;
11) La convención nacional del
PRI no decide, sino simplemente
ratifica, para legitimar; 12) Una
vez hecha pública la decisión, no
puede ya dar marcha atrás; 13)
Debe disponerse tras el destape
a compartir el poder con quien
le sucederá; 14) Ha de estar
preparado para reconocer que,
desde su punto de vista, va a ser
traicionado, y 15) Un expresi
dente no suele tener ya fuerza
para intervenir en siguientes
sucesiones presidenciales.
Hagan grupos de cuatro

y pasen horas discutiendo si
AMLO cumple las reglas que a
estas alturas del sexenio ya le
habrían tocado; o si cumplirá las
otras que Garrido vaticina a todo
mandatario tras la revisión de lo
que, hasta 1987, había ocurrido
en los procesos sucesorios posre
volucionarios.

Andrés Manuel presume
que su diseño para la sucesión
implicó la muerte del dedazo.
Algunos piensan distinto, entre
ellos Marcelo Ebrard, que sigue
en su pataleo y con reclamos de
que las encuestas en la interna

de Morena fueron un montaje. Y,
por eso mismo, López Obrador
incumple la regla 4.

Cada una de las reglas aquí
enunciadas es desarrollada por
Garrido en cuartilla y media o
dos cuartillas. Logra un texto
entretenido al mezclar desde
anéctodas de algunas sucesiones
hasta referencias históricas con
cretas que confirmarían alguno
de sus asertos.

En el caso de la regla 4, y
pasadas ya cinco semanas de
la conclusión de la interna
morenista, López Obrador no
ha logrado que sea aceptada la
decisión final del proceso que él
diseñó, y en el que la ganadora
no fue sorpresa para nadie salvo,
digamos, para el hasta hoy insu
miso Ebrard.

Garrido expone sobre esta re
gla: "Las sucesiones presidencia
les han sido todas autoritarias,
pero no deben parecerlo; de ahí
que para el presidente sea una
prioridad el buscar una cierta
legitimidad del procedimiento
de selección al interior del 'sis
tema', por lo que, no existiendo
los espacios ni las prácticas de
democracia en el PRI, hay que
simular una aparente consulta".

Esa consulta no era abierta
y menos una encuesta, pero se
daba por sentado que existía,
que el Ejecutivo auscultaba a
líderes de todo tipo.
AMLO, en su "estilo personal

de destapar" (Garrido dixit), pro
puso recorridos y encuesta. Mas
al día de hoy no ha conjurado el
peor riesgo de la regla 4: "La más

Fecha: 13/10/2023

Página: 42

Area cm2: 378

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 84,218

Página 57 de 178 Índice



grave de sus consecuencias: las
escisiones en el partido". Em
pero, es pronto para decir que
MEC saldrá, o cómo, de Morena.
El presidente Andrés Manuel
López Obrador dejó entrever su
inconformidad con el amparo
que se otorgó a Mario Aburto,
asesino confeso del excandidato
presidencial Luis Donaldo Colo
sio, e instruyó a la Secretaría de
Gobernación a analizar las posi
bilidades legales en torno al caso.

"Llegué a la conclusión, hace

tiempo, de que era un crimen de
Estado, y los crímenes de Estado,
si no hay voluntad, se lleva mucho
tiempo esclarecer", dijo.

Recordó que hoy se cumple el
plazo que se dio mediante am
paro para que salga en libertad.
"Le pedí a la secretaria de

Gobernación (Luisa Alcalde)
que vea este asunto, que vea los
recursos legales, qué podemos
hacer nosotros, porque, inde
pendientemente de que el señor
Aburto tiene derecho a ser pro
tegido por la ley, no es un asunto

nada más legal, no es que el he
cho se dio en Baja California, y es
del fuero común, cuando se trata
del homicidio de un candidato a
la Presidencia", subrayó.
—Diana Benitez

llagan grupos de
cuatro y pasen
horas discutiendo

si López Obrador
cumple las reglas

que a estas alturas
del sexenio ya le
habrían tocado
ANTE AMPARO

Pide AMLO
a Segob
revisar el
caso Aburto
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IMI

o negociación
Hay un nuevo debate

rumbo al proceso elec
toral del próximo año

que se centra principalmente en
si el INE impondrá los criterios
para elegir las candidaturas en
las gubernaturas de Chiapas,
Ciudad de México, Guanajuato,
Jalisco, Morelos, Puebla, Ta
basco, Veracruz y Yucatán.

Estamos a semanas de que
comiencen oficialmente las

precampañas rumbo a las elec
ciones de 2024 y el principio de
paridad de género en las candi
daturas para las nueve guberna
turas que están enjuego todavía
no se decide.

La certidumbre, según
parece, puede esperar, pues se
aplazó hasta la próxima semana
un proyecto de las Comisiones
Unidas de Prerrogativas y de
Partidos Políticos y de Igualdad
de Género y No Discriminación
del INE que busca que en cinco
de las nueve gubernaturas en
disputa los institutos políticos
postulen a candidatas, inde
pendientemente de resultados
de encuestas o cualquier otro
método de selección.

Esa norma electoral pone
sobre la mesa reglas para que se
definan las candidaturas con un
criterio paritario, es decir, que

haya igual número de mujeres y
hombres en puestos públicos.
La paridad de género en

los cargos políticos no es un
asunto nuevo. De hecho, es un
principio contemplado en la

Constitución desde 2014 y que
en 2019 se amplió para abarcar
todos los poderes del Estado, no
nada más el Legislativo, como
nos lo explicó en Radio Fórmula
la consejera electoral Carla
Humphrey.

Pero la propuesta, a pesar
de estar contemplada en la
ley, ya levantó ámpula, pisó
callos y desató toda una serie
de desaguisados en los parti
dos, mismos que quedaron de
manifiesto en el INE, donde
consejeros y representantes de
PRI, PAN, PRD, Movimiento
Ciudadano y Morena rechaza
ron lo que calificaron como una
imposición.

El objetivo de las cuotas de
género es que exista una pari
dad entre hombres y mujeres
en la representación política y
se produzca un cambio cultural
y equilibrio en esta esfera, que
hasta ahora sigue dominada por
varones.

Sin embargo, la propuesta
choca con las dirigencias parti
distas acostumbradas a imponer
perfiles y repartir canonjías.

Morena, por ejemplo, ya repar
tió cinco estados para hombres
y cuatro para mujeres. Y no nos
debería extrañar que los parti
dos decidan entregar candida
turas perdedoras a mujeres en
estados donde las probabilida
des de triunfo son mínimas.

El asunto es que los parti
dos políticos no quieren rendir
cuentas al INE sobre los proce
sos de selección y elección de
candidatos y candidatas. Al final
se trata de transparencia, ese
concepto que le saca prurito a la
clase política.

Si ahora el INE obliga a los
partidos a respetar las reglas y
revisa los procesos para cons
tatar que se lleven conforme la
ley, analistas estiman que la ma
yoría de las candidaturas salgan
reprobadas, por lo que podrían
ser definidas en última instancia

por el Tribunal Electoral.
La pregunta es ¿quién deci

dirá las candidaturas? Con un

INE cada vez más afín a la 4T,
muy probablemente evitarán
imponer su criterio y seguirán
otorgando la elección discre
cional a los partidos políticos,
pensando más en los intereses
de Morena que en la oposición.

SOTTO VOCE

Entre las pocas y mejores
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opciones entre los candidatos
y candidatas de la oposición
para la jefatura de Gobierno
de Ciudad de México, por su
historial personal, profesional y
sus resultados, destaca Adrián
Rubalcava, quien es por mucho
más competitivo que otros y
otras aspirantes del Frente Am
plio opositor, y a quien actual
mente comienzan a favorecer la

mayoría de las encuestas...
Vaya que tiene razón el pre

sidente Andrés Manuel López
Obrador cuando dice que la
ONU no sirve para nada y que
el Consejo de Seguridad no
apuesta a la búsqueda de la paz.
Y para muestra los muchos lla
mados y lamentos del secretario

general, Antonio Guterres, que
son olímpicamente ignorados.
Este organismo internacional
podría desaparecer mañana
y sus miembros se ahorrarían
miles de millones de dólares al
año...

Dicen los que saben que el
problema en la extinción de 13
de 14 fideicomisos del Poder
Judicial es a dónde irán a parar
esos 15 mil millones de pesos.
Llama la atención que el ajuste
se haga a unos meses de las
elecciones...

" ... el principio de
paridad de género
en las candidaturas

para las anex e
gubernaturas
que están en juego
todavía no se
decide"

"... los partidos
políticos no quieren
rendir cuentas
al IMJ sobre los

procesos de
selección y elección
de candidatos y
candidatas"
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Jueces electos
por el pueblo
Los primos se disputan el

honor de ser el candidato de

Morena para la gubernatura
de Puebla y no obstante sus lazos
familiares, se dan con la cubeta
para alcanzar la nominación.

Uno, Ignacio Mier Velasco,
es el líder de los diputados de
Morena y el otro, Alejandro
Armenta Mier, ostenta diversas
responsabilidades en la cole
gisladora; bueno, pues apro
vechando la arena legislativa
en la que cada uno se mueve,
impulsan reformas a gusto del
presidente López Obrador.

Mientras que Nacho Mier
alienta la extinción de 13 de
los 14 fideicomisos que tiene
el Poder Judicial de la Federa

ción, Alejandro Armenta toma
otra propuesta del presidente
en torno a la idea de que sean
electos los jueces, magistrados y
ministros de la SCJN.

El senador dio a conocer que
la Comisión de Puntos Consti

tucionales, que preside, dará
prioridad a la iniciativa para
reformar la Constitución, que
presentó hace unos meses para
que los integrantes del Poder
Judicial de la Federación, jueces,
ministros y magistrados, sean
electos de manera directa y en
los términos que disponga la ley
electoral.

Dice ufano el poblano que,
"este es un Plan A, que significa
que por voto mayoritario en

el Senado se pueda hacer una
reforma constitucional que nos
garantice la democratización,
para que sea el pueblo el que
elija a los jueces y a los ministros
de la Corte, para acabar con ese
derroche, ese uso indebido de

los recursos públicos, pero sobre
todo para que la justicia sea ver
daderamente pronta y expedita,
a favor de las y los mexicanos".

Leyó textual lo que ha repe
tido el jefe del Ejecutivo federal
en torno a este asunto, que busca
someter al Poder Judicial con
el pretexto de democratizar sus
nombramientos, en detrimento
de la propia independencia y
autonomía que deben tener los
juzgadores en el ejercicio de sus
responsabilidades.

No olvidemos que los jueces
deben estar ajenos a las pre
siones políticas y evitar tener
padrinazgos políticos, por lo
que fueron nombrados como
juzgadores.

Los jueces nombrados por
designación y no por elección
suelen ser mejor calificados
para el cargo, además de que la
ciudadanía en términos gene
rales carece de información
y conocimientos para elegir a
los impartidores de justicia, en
función de sus capacidades y
méritos.

El odio tabasqueño de AMLO
contra los jueces se recrudece
y para lograr cooptar al Poder
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Judicial, usa a sus testaferros
que tiene en ambas cámaras
legislativas para implementar
su venganza contra los jueces,
porque estos han osado enfren
tarlo con resoluciones que son
apegadas totalmente al orden
constitucional.

La presidenta de la SCJN, la
ministra Norma Piña, reencausó
la actuación de los juzgadores
por la ruta del constituciona
lismo y ello, de suyo, le bastó
para ser el enemigo número uno
del régimen.

Mientras que el presidente
utiliza su inmenso poder para
desacreditar al Poder Judicial y
utiliza a sus subordinados que
tiene en el Congreso, para acotar
sus márgenes de maniobra y
operación mediante recortes a
su presupuesto, y revolucionar el
método por el cual son nombra
dos y así mellar su independen
cia; desde la SCJN, su presidenta
se constriñe a seguir desempe
ñando sus tareas con valentía y
responsabilidad histórica.

Por supuesto, el duelo mediá
tico lo va ganando el presidente,
merced a los órganos de difusión
del Estado que tiene bajo su
égida, amén de los medios de co
municación, afines yjilguerillos,
aunque la ciudadanía ha salido
a las calles de forma tumultuosa
para apoyar al máximo tribunal.

Volviendo a la "original"
propuesta del senador Armenta,
se dice que las funciones y
responsabilidades de jueces,
ministros y magistrados son de
suma importancia, pues son la
base estructural del Estado, que
se encarga de desarrollar una
sociedad justa. "Si el Ejecutivo
y el Legislativo son sometidos a
consideración popular, lo justo
es que también lo sea el Poder
Judicial".

La reforma es para los inte
grantes del Poder Judicial, los
ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación y los ma
gistrados del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federa
ción, así como los magistrados
de los tribunales de circuito
colegiados y unitarios, además
de los jueces de distrito.

En la iniciativa, que se turnó
a las comisiones unidas de
Puntos Constitucionales, de
Justicia y de Estudios Legislati
vos Segunda, el senador recordó
que una de las funciones más
importantes del Poder Judicial
de la Federación, es proteger el
orden constitucional y para ello
se vale de diversos medios, como
el juicio de amparo, las contro
versias constitucionales, las
acciones de inconstitucionalidad
y la facultad de investigación.
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Días de terror

El mundo vive días de preo
cupación. La guerra desa
tada por una serie de actos

terroristas de Hamás en contra de
centenares de israelíes inocentes

ha puesto nuevamente en jaque
el orden internacional. Mi soli
daridad con el pueblo de Israel
ante este nuevo embate de terror
y mi vergüenza por la posición
presidencial. Lo que hemos visto
y veremos en los días siguientes
son las respuestas de uno y otro
lado. Se antoja difícil una tregua
después de las imágenes que se
han visto de bebés decapitados,
mujeres, niños, jóvenes, ancianos
que encontraron la muerte en un
concierto de música electrónica,
trabajando en alguna granja o
porque estaban en su casa. A la
fecha van cerca de tres mil muer
tos de ambos lados.

Quien quiera asomarse a los
horrores del terrorismo puede
acercarse a dos libros que me
parecen notables. V13, un libro
de Emmanuel Carrere (Ed.

Anagrama). Es la crónica del
juicio seguido a los terroristas
que cometieron, en tres puntos
diferentes de París, atentados
que dejaron 130 muertos y
más de 400 heridos. Carrere
pone la voz de todos, y no hay
manera de no estrujarse con
el testimonio de las víctimas y
sorprenderse con la historia de
los victimarios.

Es muy probable que veamos
actos terroristas en otros lados.

Tal como sucedió en aquella oca
sión en París, veremos a hom
bres convirtiéndose en mártires
de su causa llevándose la vida de

inocentes haciéndose explotar
ellos mismos. Son las misiones
suicidas, arma fulminante del
terrorismo religioso y político.

El otro libro es El sentido de
las misiones suicidas (Ed. FCE,
2005), una exhaustiva investi
gación llevada a cabo hace unos
años por un grupo de especialis
tas y compilada por el sociólogo
Diego Gambetta, sobre este
tipo de actos terrorismo que
han proliferado en el mundo. Al
respecto estos puntos:

"Uno de los principales pro
pósitos del terror político, siem
pre y en todas partes, es forzar a
las autoridades a tomar represa
lias y a volverse más represivas,
alienándose así a una parte de la
población y generando simpatía
por los terroristas".

"Las misiones suicidas anulan

toda oportunidad de una revan
cha psicológicamente satisfac
toria, porque los perpetradores
terroristas se han puesto cuida
dosamente fuera del alcance de

la justicia humana".
"En la gran mayoría de los

casos, las pruebas psiquiátricas
indican que los terroristas son
personas perfectamente nor
males(...). Los candidatos que
muestran signos de psicopatía

o de otra enfermedad mental
son rechazados en interés de
la sobrevivencia del grupo. Los
grupos terroristas necesitan
miembros cuyo comportamiento
parezca normal y que no des
pierten sospechas. Un miembro
que muestra rastros de psicopa
tía o cualquier grado perceptible
de enfermedad mental será
una desventaja para el grupo,
cualesquiera que fueran sus
habilidades".

La Yihad Islámica, que
junto con Hamás entrena a
los asesinos suicidas, explica:
"Nosotros de plano no admiti
mos a personas deprimidas. Si
hubiera una oportunidad entre
mil de que una persona fuera
suicida, no le permitiríamos que
fuera al martirio. Para ser mártir

con bombas tienes que querer
vivir". La misma lógica extraña
se aplica a Hamás, que rechaza a
cualquiera "que cometa suicidio
porque odia al mundo".
"En la segunda mitad de los

años ochenta los secuestros

aéreos se volvieron menos pro
ductivos, tanto para los objetivos
del proceso de paz como, en
términos más generales, a modo
de herramienta para promover
aún más la causa palestina ante
un público internacional que ya
la reconocía. La eficiencia decre
ciente de los secuestros aéreos

despejó el terreno para acciones
como las misiones suicidas,
capaces de generar una gama
más amplia de consecuencias
deseables para las organizacio
nes: infligir un abundante daño
militar, confortar el estado de
ánimo palestino, afectar directa
mente a ciudadanos israelíes y
mantener la cuestión palestina
en la agenda internacional sin
descalificarla".

Lo que viene serán días de
terror, días de sangre.
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Teorías del voto

Un 2OIS la

desaprobación al
presidente l'eña
fue mayoriíaria v
la mayor parte del
voto descontento se

fue a Morena
Las elecciones del próximo

año nos invitan a pregun
tarnos, una vez más, ¿cómo

vota el electorado mexicano?
Las teorías del voto que la

ciencia política ha puesto a
nuestra disposición son múlti
ples y muy variadas, y nos sirven
como brújula para saber a qué
poner atención por medio de las
encuestas.

La literatura sobre el voto

estará de plácemes en 2024. La
perspectiva sociológica del voto,
desarrollada por Paul Lazarsfeld

y sus colegas en la Universidad
de Columbia, se inauguró con la
publicación del libro The People's
Choice, en 1944, por lo que se
cumplirán 80 años. Una década
después, el equipo de Columbia
publicó Voting, en 1954, otro
motivo de celebración.

Una de sus ideas centrales es

que el voto es un reflejo de las
condiciones y características
sociales de las y los votantes.
Por ello solemos buscar en las
encuestas la relación entre la
preferencia electoral y variables
como el sexo, la edad, la escolari
dad, la clase social, la ocupación,
el nivel de ingreso, la división ur
banarural, la región del país, la
raza o etnia, e incluso la religión,
entre otros rasgos sociales. Por su
parte, las campañas suelen enfo
carse a ciertos grupos demográfi
cos para dirigir sus mensajes.

La encuesta de salida que
hicimos en El Financiero en

2018 indica que el voto a favor
de AMLO fue más alto entre

votantes con mayor escolaridad;
pero en 2021, el voto a favor de
Morena fue más alto entre los

segmentos de menor escolaridad.
Se trata de un cambio bastante
marcado en tan sólo tres años
en el perfil demográfico (educa
tivo) del apoyo al obradorismo.
En 2024 será de sumo interés
cómo votarán las mujeres y cómo
votará la generación Z.

Otra perspectiva del voto muy
importante es la psicológica, de
sarrollada en los años cincuenta
y sesenta por Campbell, Con
verse, MiUer y Stokes, autores del
libro The American Voter, obra
publicada en 1960. Esos autores
probablemente influyeron en la
ciencia política tanto o más que
los Beatles, el famoso cuarteto de

Liverpool, en la música popular,
situando a la escuela de Michigan
como el principal paradigma de
la conducta electoral por varias
décadas.

Su modelo plantea la impor
tancia de las actitudes y de las
orientaciones afectivas en el voto,
particularmente la identificación
partidista, concepto que se volvió
central para entender y prede
cir las opiniones y la conducta
política de los electores, junto con
las orientaciones ideológicas y
temáticas.

En las elecciones de 2018 y
2021, el partidismo se manifestó
con mucha fuerza, toda vez que
más de 90 por ciento de panistas,
priistas y morenistas sufragó
por la alianza o partido propios.
Además, en ambas elecciones la
diferenciación del voto según la
identidad ideológica de izquier
daderecha fue bastante contun
dente. Yo esperaría que estas y
otras identidades sociopolíticas
(particularmente ser pro o anti
'4T) jueguen un papel central
en 2024, aunque habrá que estar
atentos al voto dividido ante un
nutrido número de boletas elec
torales que cada votante tendrá
que cruzar.

Un tercer conjunto de pers
pectivas del voto se guía por
el concepto de la racionalidad.
Se trata de diversos modelos y
ramificaciones teóricas cuya idea
básica es que el votante es racio
nal, y no tanto emocional; un
votante calculador que evalúa el
desempeño de gobierno, que cal
cula diferencias entre una y otra
opción y que percibe la cercanía o
lejanía temática o ideológica con
las opciones políticas.

Si para las perspectivas
sociológica y psicológica el voto
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es un reflejo de quiénes somos y
cómo nos identificamos, para las
perspectivas racionalistas el voto
es una decisión calculada que
requiere cierta información para
evaluar el desempeño de los go
biernos y para calcular los costos
y beneficios de dicha decisión.

El libro de Downs, publicado
en 1957, An Economic Theory of
Democracy, es uno de los más
citados de las teorías del voto ra
cional, y nos ha dejado la imagen
del votante mediano. No obs
tante, el modelo downsiano se
queda corto para entender cómo
se vota en un ambiente polari
zado políticamente, como el que
predomina hoy en nuestro país y
en muchos otros.

El carácter evaluativo hacia el
gobierno en turno fue bastante
claro en 2018: la desaprobación
al presidente Peña fue mayori
taria y la mayor parte del voto
descontento se fue a Morena. En
2021, AMLO contaba con una
aprobación mayoritaria, pero la
desaprobación (39%) se tradujo
principalmente en voto opositor.
Las evaluaciones al gobierno en
turno sí han pesado.

Es de esperarse que 2024
tenga también cierto carácter
evaluativo: qué tan bien o mal
valorado está el gobierno de la
cuarta transformación, y cómo
eso afectará si se le da un mayor
ímpetu o no. Ya veremos.
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Ernestina Godoy solapa
los abusos de poder y tráfico

de influencias en la fiscalía CDMX
Mientras Ernestina Godoy busca

su ratificación como fiscal
carnal, mintiendo abiertamente

en el Senado y mandando sacar a sus víc
timas o mandándoles policías cuando se
manifiestan afuera del búnker y la familia
de Arturo Zavala lo llora (fue mi colum
na anterior), la institución vive uno de
los peores momentos que se recuerde en
apoyo a las víctimas, casos con anomalías
y atropellos a los derechos humanos.

En la gestión de Godoy el abuso de
poder, las irregularidades y el tráfico de
influencias se han multiplicado, como
lo dejó en claro "Juan", un funcionario
suspendido de la institución, a quien, por
temor a represalias, llamaré así.

SIÉNTENSE MUY BIEN

CCT7 stoy denunciando a dos perso
rH ñas, que son Elvira del Carmen
' 1 N. (agente del Ministerio Públi

co adscrita a la ahora Fiscalía de Acusa
ción, Enjuiciamiento y Justicia Restaurati
va) y Esteban N. (asesor jurídico público,
y actualmente adscrito a la Defensoría de
Oficio de la CDMX), por haber intentado
meter documentos falsos a una carpeta
de investigación en audiencia oral ante el
juez Ángel Aarón Cámara Atristaín, con
la finalidad de cobrar una reparación

del daño, suplantando las identidades
de las víctimas verdaderas, haciéndolos
pasar por otras", expresó "Juan".

iASf COMO LO ESTÁN LEYENDO!

CC T uan" sostiene que, el 3 de octubre
I de 2019, acompañó a Elvira a una

\J audiencia intermedia, relacionada
con la carpeta judicial 001/0884/2019,
sobre un caso de homicidio culposo, y allí
la entonces agente del MP le dijo:

"Mira, te voy a decir algo, pero no
vayas a decir nada: lo que pasa es que me
compré una camioneta y ya no me alcan
za para los pagos, por lo que tengo que
sacar dinero de donde sea, y aquí veo una
oportunidad de hacerlo, porque vamos
a traer a unas víctimas falsas y que se
hagan pasar por familiares de la occisa,
para cobrar la reparación del daño".
Ante tremenda declaración, "Juan"

le pidió a su compañera no meterse en
problemas. Sin embargo, para alguien
que presume ser sobrina de una fiscal
adscrita a la alcaldía en Coyoacán, con
amplia trayectoria en la institución, poco
le valieron los consejos. "Ella siempre de
cía que podía hacer lo que quisiera, robar
lo que quisiera y hacer lo que quisiera,
porque tenía el apoyo de su tía", recordó
el hombre.

INCREÍBLE, PERO CIERTO

Uli tí e metí en casa, no quería
I \J I hacer nada, no quería ni sa
IV X lir. Quise atentar contra mi

integridad personal. Uno se encuentra
perdido porque nadie lo apoya, amista
des se van, los jefes que uno espera que
lo apoyen, no nos apoyan, ¿por qué?,
porque siguen las instrucciones. Aho
rita que están con proteger a la mujer,
pues sí, hay que protegerla, pero cuando
digan verdades, no cuando digan menti
ras, por eso apenas me animé (a denun
ciar), porque tuve que tomar terapia
psicológica", sostuvo.
De nada sirvió que desde el 9 de ene

ro de 2020 el mismo juez Ángel Aarón
Cámara Atristaín ordenara dar visto a
la Fiscalía de Servidores Públicos por las
conductas irregulares de los funciona
rios y pidiera que se le mantuviera in
formado del caso, porque, a lo largo de
los años, una cadena de complicidades
se ha encargado, por temor, negligencia
o amiguismo, a cuidarles las espaldas a
Elvira y Esteban. Es más, la denuncia ni
siquiera se ha presentado.
Aunque ella ha interpuesto demandas

contra la intimidad y acoso sexual para
evitar que se presentaran denuncias en
su contra, "Juan" le ha ganado en el
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primer caso y se encuentra a la espera
de que la justicia capitalina le dé la ra
zón en el segundo; sin embargo, tiene
que luchar doblemente debido a que su
carpeta de investigación se encuentra en
la misma agencia donde labora Elvira, es
decir, un clarísimo conflicto de intereses
por donde se le vea.
A Ernestina Godoy sólo le pide man

tener su palabra de ir contra la corrup
ción en la fiscalía.

"Esto no puede quedar así. Todos estos
actos de corrupción avalados por los
jefes... no hacen nada. Y cuando uno no
hace nada, le inventan una carpeta de in
vestigación para quitarnos de en medio",
sostuvo.

POR NO DEJAR

Déjenme contarles que el presidente
del Consejo Judicial Ciudadano,
Jorge Nader Kuri, se ha estado

« quejando amargamente, pues asegura
g que hay muchos bots en redes atacán
£ dolo. ¡Ver para creer!
o Dicho consejo (11 miembros), que no
2 quiso escuchar a las víctimas, comanda
do por Jorge Nader Kuri, es el que emitirá
una recomendación la próxima semana
para saber si Ernestina se queda o no en
el cargo. De ser negativa, se elegiría al
nuevo fiscal por terna. De ser positiva,
pasaría al Congreso de la CDMX, y sí
o sí todos los legisladores de oposición
deberían votar en contra, pues la capital
del país no merece continuar con una
fiscal carnal, quien, en lugar de estar
del lado de las víctimas, inventa delitos y
persigue a quienes piensan diferente a la
'4T', por decir lo menos. El PAN, Marko
Cortés y Jorge Romero no han dejado
de declarar que votarán en contra y que
no debería ser ratificada. Sin embargo, el
PRI, deAlito Moreno, y Ernesto Alar
cón, como coordinador de la bancada en
la CDMX, así como el PRD, de Zambra

no, y el coordinador Víctor Hugo Lobo,
han callado como momias.

CORRUPCIÓN EN LA PUBLICIDAD EXTERIOR

Hablando de la CDMX, déjenme
contarles que empresarios acusan
que los padrones publicados por

Seduvi en materia de publicidad exterior,
lo que hoy llaman la plataforma digital
de publicidad exterior, están amañados,
son discrecionales y tienen favoritismo
hacia algunas empresas, pues la forma
en que se asignaron los lugares en los que
las marcas se pueden anunciar no fueron
evaluados con antecedentes jurídicamen
te viables, sino otorgados con amiguis
mo de parte de Inti Muñoz, hoy subse
de Gobierno. De hecho, le abrió la puerta
a nuevos jugadores que prácticamen
te no tenían derecho de participar. Y
aunque no están para saberlo, les cuento
que hay domicilios duplicados y empresas
con autorizaciones sobre predios que no
tienen el consentimiento de los propieta
rios, lo cual es violatorio de la propiedad
privada.
Ante este escenario, varias empresas

acudirán a los tribunales, pues existe
poco diálogo con la Seduvi, de Carlos
Ulloa, a quien se le nota más enfocado
en querer ser alcalde de Tlalpan, en tanto
que Emigdio Roa tiene cero interés en
arreglar el problema.

IQUIHÚBOLESI

El 9 de diciembre de 2019, se volvieron a encontrar en los cajeros del llamado
búnker de la fiscalía, pero la actitud de Elvira fue amenazante: "Ya no comen
tes con nadie lo que te confié porque el juez ya sospecha algo, y si dices

cualquier cosa lo voy a negar todo y puedo decir que me estás acosando sexual
mente y me van a creer más a mí por ser mujer, así es que mejor cállate y no
digas nada a nadie".
Y terminó cumpliendo, porque "Juan", desde mayo de 2022, fue suspendido, acu

sado de acoso sexual, lo que derivó en el deterioro de su salud física y mental, situa
ción que lo llevó a la depresión, al grado de atentar contra su vida.
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COLABORADOR INVITADO

Novedosa y sofisticada modalidad
de fraude electoral

Juan Antonio
García Villa

Hace poco más de cua
renta años, un muy esti
mado amigo holandés,

científico social avecindado en

nuestro país, me comentó que
a él definitivamente le resul
taba muy difícil comprender
cómo era que el fraude electo
ral se practicaba en México de
manera sistemática, o al menos
cuando se hacía necesario para
que el entonces partido hege
mónico no perdiera el poder, y
veía que no pasaba nada.

Pero aún más cuesta arriba le
resultaba a este amigo, estu
dioso de las ciencias sociales,
entender cómo era en sí la me
cánica, las maniobras, el modus
operandi, dónde estaba el truco
del fraude. Le intrigaba mucho,
no le cabía en la cabeza, decía,
que hubiera fraudes en los co
micios, según se denunciaba, y
por otro lado, no se presentaran
enfrentamientos ni violencia

generalizada. Es que un robo
como estos es inadmisible, in
sistía, no puede ser y menos que
en apariencia nada sucediera.
En Holanda algo así sencilla
mente nadie lo toleraría. Pero

mayormente le intrigaba saber
cómo se cometía.

Un buen día sostuvimos
una larga conversación y le
relaté, una a una, las maniobras
entonces conocidas para burlar
el voto ciudadano. Conforme

avanzaba yo en la narración y
él tomaba notas, observé cómo
aumentaba en su rostro la

incredulidad, el azoro. Fueron
en total veinticuatro distintas
modalidades defraudatorias.

A continuación me propuso
dar cuerpo a sus apuntes y
redactamos un folleto sobre el

tema, que se imprimió y tuvo
entonces, desde luego, antes
de la era digital, gran difusión.
Fue esto a principios de los
años ochenta. Posteriormente,
él tradujo el texto al inglés y
al francés, por lo que también
circuló y fue conocido fuera de
México aquel folleto.
Después de dar cuenta de

cada una de las veinticuatro

maniobras defraudatorias que
integraban el extenso reperto
rio, la número 25 se enunciaba
así: "¿Qué inventarán y trata
rán de aplicar en la próxima
elección?"

Las encuestas como téc

nica para conocer el probable
comportamiento del electo
rado, particularmente —pero
no sólo— por lo que hace a su
intención de voto el día de los
comicios, son un instrumento
que llegó muy tardíamente a la
política mexicana. Casi un siglo
después de cuando ya se le
vantaban, al menos en Estados

Unidos. Aquí se empezó a saber
de ellas por primera vez en las
elecciones presidenciales de
1988. Antes, cuando el sistema
mexicano de partidos no era
competitivo, carecía de sentido
levantarlas si de antemano

se sabía qué partido, por las
buenas o por las malas, iba a
ganar las elecciones. Todas las
elecciones.

La actual legislación mexi
cana es relativamente omisa en
materia de encuestas electora
les. De su abundante articulado,
disperso en cinco ordena
mientos, sólo se encuentra un
artículo, el 213, con cuatro
párrafos, en la Ley General de
Instituciones y Procedimien
tos Electorales (LGIPE), y una
fracción, la XV, del artículo 7
de la Ley General en Materia de
Delitos Electorales, que hacen
referencia a las encuestas.
El primer párrafo del artí

culo 213 de la LGIPE, dice que
corresponde al Consejo Gene
ral del INE emitir "las reglas,
lincamientos y criterios que
las personas físicas o morales
deberán adoptar para realizar
encuestas o sondeos de opinión
en el marco de los procesos
electorales". El segundo párrafo
dispone que durante los tres
días previos a las elecciones y
hasta el cierre de las casillas,
"queda estrictamente prohi
bido publicar, difundir o dar a
conocer, por cualquier medio de
comunicación, los resultados"
de encuestas sobre preferencias
electorales.

El tercer párrafo ordena que
quienes levanten encuestas
"deberán presentar" al INE un
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artículo, el 213, con cuatro
párrafos, en la Ley General de
Instituciones y Procedimien
tos Electorales (LGIPE), y una
fracción, la XV, del artículo 7
de la Ley General en Materia de
Delitos Electorales, que hacen
referencia a las encuestas.

El primer párrafo del artí
culo 213 de la LGIPE, dice que
corresponde al Consejo Gene
ral del INE emitir "las reglas,
lincamientos y criterios que
las personas físicas o morales
deberán adoptar para realizar
encuestas o sondeos de opinión
en el marco de los procesos
electorales". El segundo párrafo
dispone que durante los tres
días previos a las elecciones y
hasta el cierre de las casillas,
"queda estrictamente prohi
bido publicar, difundir o dar a
conocer, por cualquier medio de
comunicación, los resultados"
de encuestas sobre preferencias
electorales.

El tercer párrafo ordena que
quienes levanten encuestas
"deberán presentar" al INE un

informe sobre los recursos apli
cados en su realización.

Pues bien, la facultad que la
LGIPE le señala al Consejo Ge
neral del INE de emitir reglas,
lineamientos y criterios en ma
teria de encuestas electorales,
aparece ejercida en el capítulo

VII del Reglamento de Elec
ciones (artículos 132 al 148),
que bien vale la pena explorar,
porque causa la impresión de
que una novedosa modalidad de
defraudación electoral, cierta
mente muy sofisticada, parece
que tiene como instrumento a
las encuestas electorales, y la
normatividad vigente no prevé
cómo evitarla.

Un indicio de lo anterior
se deja ver en los resultados,
grotescos, por decir lo menos,
que en los últimos días se han
difundido sobre la intención de
voto en las elecciones presiden
ciales del año entrante, según
ciertas encuestas.
Sería la modalidad número

25 preanunciada en aquel fo
lleto publicado en 1981.

"...una novedosa modalidad de

defraudación electoral, ciertamente
muy sofisticada, parece que tiene como
instrumento a las encuestas electorales"
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MALABARIS

TA. Ayer el Me
canismo para el
Acceso a la Ver
dad y el Esda fr
eimiento Histórico

acusaba que la
Secretaría de la
Defensa Nacio
nal no obedecie
ra las órdenes del
Ejecutivo federal y
obstruyera las ta
reas de consulta
de archivos milita
res sobre la Gue
rra Sucia. Desde
Palacio alzaron
la voz y asegu
ran quJ3#l Ejército
obedece y que la
Cuarta Transfor
mación tiene la
convicción de no
ocultar absoluta
mérifenada.

PELOTA. Con
tinúa éléruefede
dedaraciones en
elisia fe líJffi
deicom'isos de la
SCJN. El diputa
do Ignacio Mie't
Velazco ahora
sostiene que la el
m ¡nación defe
tos son privilegios
de unos cuantos
magistrados a
costa de más de
55,000 trabaja
dores. Argumen
tan quedeningih
na manera las y
los trabajadores
del PJF se verán
afectados, asegu
ran también que
iSrfaÉa de benefi
ciar a los que me
nos tienen, de for
talecer la justicia
en Méxicoy sola
mente quita ríe el
privilegio a los de
arriba

DOMADOR.

La inteligencia ar
tificial andan*
mo uno de los te
mas en el Senado,
en esta ocasión,
especialistasen la
nSerisafirmaroii
que la regulación
de ésta no frena
rá la innovación,
que es neceser
ria para el diseñó,
desarrollo e imple
mentación de es

ta tecnología y lo
más importante
que esté apega
do a la ética digi
tal y de los dete
chos humanas.
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Energía nuclear para México
La electricidad de origen nuclear obedece a principios conceptualmente

muy sencillos  aunque su tecnología es obviamente compleja. Uno, es el
procesamiento de compuestos de Uranio para enriquecerlo hasta un 4%
de Uranio 235 (235U). (Una bomba atómica necesita Uranio enriqueci
do a más del 90 porciento). La fisión de Uranio 235 se logra a través de

neutrones que golpean y rompen los átomos en una reacción en cadena, mo
derada por agua o por grafito.

Esto produce calor y permite calentar agua y vapor a alta presión, que a su
vez mueve una turbina y esta, un generador eléctrico. La idea básica es la mis
ma que para cualquier central termoeléctrica de gas, de carbón o de combus
tóleo. El Uranio se inserta en los reactores en forma de pastillas dentro de tubos
de circonio, que pueden ser deslizados dentro o fuera de la vasija del reactor.

Hasta ahora, el costo de inversión de una central nuclear es mayor que pa
ra cualquier otra modalidad de generación de energía, aunque sus costos de
operación pueden ser considerablemente menores. Con el costo de la refinería
de Dos Bocas (20,000 millones de dólares) se podrían haber construido cua
tro reactores de 1,000 MW cada uno, lo que habría multiplicado por más de
tres veces la capacidad nuclear en nuestro país, y permitido abastecer práctica
mente a todo el parque vehicular nacional electrificado. Actualmente están en
desarrollo reactores pequeños y modulares, para ser manufacturados en serie,
y de esta forma abatir considerablemente los costos de inversión en una central
nuclear. Los residuos pueden disponerse de manera segura y permanente en
depósitos dentro de estratos geológicos estables.

La energía nuclear contribuye hoy en día con casi el 1 1 % de toda la gene
ración de electricidad en el mundo, a través de 443 reactores en operación.
Estados Unidos, Francia, China, Rusia, Corea del Sur, la India, Canadá, Ucra
nia, el Reino Unido y Japón (en ese orden) cuentan con el mayor número de
centrales nucleares. Por ejemplo, Francia genera más del 70% de su electrici
dad con energía nuclear. Argentina cuenta con tres reactores, y Brasil y Méxi
co con dos cada uno.

Alemania, por razones ideológicas, ha cerrado sus plantas nucleares en los
últimos años (por decisión del gobierno de Merkel), pasando a depender peli
grosamente del gas ruso y del carbón de lignito; este último, altamente contami
nante. Existen 52 reactores en construcción en 20 países del mundo, principal
mente en China, India, Corea del Sur, Rusia y Estados Unidos.
La energía nucleares energía limpia, que no produce gases de efecto inver

nadero, por lo que es una pieza clave en la lucha contra el calentamiento glo
bal. Adicionalmente, es la más segura, con el menor coeficiente de muertes por
MWh generado entre todas las tecnologías. Tampoco genera contaminantes
que impactan severamente a la salud pública como lo hacen las centrales de
carbón, combustóleoy gas.
Aparte, es la fuente más confiable y estable de energía, de carga básica,

funcionando en promedio más del 90% del tiempo ¡factor de planta), 24 horas
7 días a la semana. Es complemento ideal de las energías limpias renovables
que son intermitentes y tienen un factor de planta de menos del 40 por cien
to. En México, si bien sólo el 1.8% de la capacidad instalada de generación
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de electricidad es nuclear (Laguna Verde, con dos rectores que suman 1,600
MW), aporta casi el 3.5% de la electricidad generada en el país.
Desgraciadamente, México abandonó a su industria nuclear, aunque aún

sobrevive el Instituto Nacional de Investigaciones Nucleares. En 2015 se plan
tearon para 2030 tres nuevos reactores con al menos 2,500 MW en total en el
Programa de Desarrollo del Sector Eléctrico Nacional (Prodesen).
Baja California se había perfilado para acoger una nueva central, aunque

Laguna Verde tiene posibilidad de recibir al menos dos reactores más. Pero no
se han formado nuevas generaciones de ingenieros y científicos nucleares y se
ha perdido buena parte del capital humano e institucional. Por otra parte, va
le la pena hacer notar que hay un potencial relevante de minería de uranio en
México, principalmente en los estados de Baja California, Sonora, Chihuahua,
Coahuila, Durango, Nuevo León y Oaxaca.

La energía nuclear es fundamental para la soberanía y sustentabilidad ener
gética, y para cumplir con los objetivos y compromisos ante el Acuerdo de Pa
rís en materia de cambio climático, en particular, de llegar al 2050 con cero
emisiones netas de gases de efecto invernadero.
El relanzamiento de la energía nuclear en nuestro país permitiría además

abrir un nuevo y promisorio sector económico, que crearía y enlazaría cade
nas de suministro, construcción, e investigación y desarrollo, integrando al Es
tado, a centros de investigación, universidades, y empresas privadas e indus
trias de alta especialidad.

Lo anterior, aparte de abrir nuevos lazos de cooperación tecnológica interna
cional, y detonar el desarrollo económico regional y nacional. Resucitar al sec
tor nuclear en México es una tarea estratégica, que implicará un nuevo y com
plejo andamiaje institucional de investigación, formación científica y técnica,
financiamiento, regulación y relaciones internacionales. Deberá ser prioridad
para el nuevo gobierno en 2024.
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La historia no
lo absolverá

Fidel Castro pensó siempre que la historia final
mente lo absolvería, se equivocó, López Obra
dor está convencido de lo mismo y también es
tá equivocado, ha creado innecesariamente tal
cantidad de enemigos, que se la van a cobrar

en cuando deje el gobierno.
Más allá de la pobreza y la inseguridad, el princi

pal problema que enfrenta México, en estos momen
tos, es el riesgo de una confrontación social que ha
¡do impulsando como presidente durante todo el sexe
nio. Su discurso de descalificación con todos los que
no piensan como él y la confrontación entre ricos y po
bres y conservadores y liberales, a la que convoca to
dos los días en sus mañaneras, es una semilla que pue
de explotar en cualquier momento.
El país no aguanta otros seis años sin diálogo y

acuerdos, con un discurso de confrontación como ha
sucedido durante todo este gobierno. López Obrador
se ha convertido en el principal enemigo de los que él
llama su Cuarta Transformación, hay propuestas y pro
gramas con las que muchos podríamos haber estado
de acuerdo, pero su discurso excluyentey de confronta
ción, hace que se rechacen solo porque él las propone.

López Obrador se equivocó pensando que para lle
var a cabo los cambios que proponía tenía que recu
rrira las descalificaciones, la confrontación y la división
de la gente, nunca trató de buscar diálogo y acuerdos.
Muchas de sus reformas eran necesarias, el país no iba
por el rumbo correcto, las diferencias sociales eran ca
da día mayores y nos habíamos acostumbrado a que
la mitad de la población viviera en pobreza, pero acu
sar de conservador o de derecha a cualquiera que te
nía diferencias, fue sólo un recurso para mantener su
popularidad y tratar de validar, ante la población, que

se estaba llevando a cabo una gran transformación.
Reformas como el aumento al salario mínimo, vaca

ciones, reparto de utilidades y para eliminar los abusos
del outsourcing, son cambios positivos en los que to
dos hubiéramos estado de acuerdo si hubiese habido

diálogo. Aumentar los programas sociales y dirigirlos
en forma prioritaria a los adultos mayores y a los jóve
nes fue una buena decisión, pero su negativa a oír pro
puestas y transparentar la forma en que se llevan a ca
bo, los convirtió en blanco de la crítica. Lo mismo pasó
con sus proyectos de inversión, la refinería y el Tren Ma
ya, no hubiesen sido rechazados como los son actual
mente, si hubiese habido disposición para revisarlos.
El caso del aeropuerto de Texcoco es diferente, la deci
sión de cancelarlo por capricho y con mentiras, marcó
su gobierno para los siguientes seis años.
Afortunadamente el sexenio está por terminar, que

da sólo un añoy la vida política de López Obrador está
por concluir. Gane quien gane la elección presidencial
en 2024 no tendrá su fuerza y liderazgo; para gober
nar tendrá que sentarse a dialogar y negociar. La pesa
dilla que representa para muchas personas López Obra
dor, está por terminar, el sexenio no acaba mal, pero es
un sexenio perdido en el desarrollo nacional y sobre to
do deja un país dividido que no será fácil reconciliar.
Su presencia en la vida política nacional durante

40 años ha sido de confrontación y rechazo al diá
logo y los acuerdos, lo único positivo que deja es ha
ber puesto en la agenda nacional la pobreza, las
desigualdades, la escandalosa corrupción y el desme
dido gasto de los funcionarios públicos, fuera de eso
será recordado como un político necio, resentido, ce
rrado al diálogo y los acuerdos y confrontado con to
dos, medios, analistas, periodistas, intelectuales, cien
tíficos, sociedad civil, clases medias y altas, que una
vez que esté fuera del gobierno se van a cobrar todas
las ofensas e insultos que recibieron. La historia no lo
absolverá.
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Paradojas hidrocáliclas
Una añeja promesa hecha hace cinco años por la

gobernadora de Aguascalientes, Tere Jiménez es
tá a punto de concretarse. Entonces, la panista
era alcaldesa de la capital y en su escritorio ha
bía más de medio millar de quejas contra el ope

rador del agua potable y alcantarillado, por presuntos cobros
indebidos.

La comisión municipal encargada del servicio fue reempla
zada, en 1993, por una empresa privada, filial de Veolia, fir
ma francesa líder en manejo de recursos hídricos y generación
de energías limpias. El título de concesión fue gestionado por
Carlos Lozano de la Torre, exalcalde priista y a la postre go
bernador de la entidad.

Tere Jiménez abrazó esa bandera y prometió acabar con
la privatización del agua, durante su campaña por la guber
natura, en el 2021. Entonces, hizo mancuerna con Leonardo
Montañez Castro, quien ahora encabeza el cabildo capitali
no, donde acaban de cerrar la puerta definitivamente a Veo
lia, no obstante sus recientes resultados.
Actualmente, la capital hidrocálida cuenta con una cober

tura de agua potable de 99.1 y 93.7 % de suministro diario
del líquido, con lo que su sustentabilidad hídrica está garanti
zada. Durante su gestión, la concesionaria logró que Aguas
calientes pasara del cuarto al octavo puesto entre las ciudades
con mayor estrés hídrico en el país.
El título de concesión contemplaba un plazo de 30 años

para la operación de los servicios de agua potable y alcanta
rillado para los casi 1.1 millón de habitantes de esta urbe. La
empresa presentó formalmente una petición de prórroga, por
cinco años, que fue rechazado por los regidores.

La decisión de las autoridades hidrocálidas resulta inapela
ble, por lo que Veolia deberá cerrar operaciones, lo que afec
tará a medio millar de empleados, entre directos e indirectos,

y frenará los esfuerzos por la eficiencia en la operación del
servicio comprometidos por la firma francesa.
La concesión expira el próximo 21 de octubre. En las se

manas previas, los representantes de Veolia y las autoridades
hidrocálidas se involucraron en un proceso de entregarecep
ción. En la mesa queda una propuesta de "transición respon
sable" que garantizaría la continuidad del servicio sin afecta
ciones a la ciudadanía. El gobierno municipal simplemente
la ignoró.
A una semana de que se cumpla el plazo, la incertidumbre

entre los antiguos clientes de Veolia. El severo estrés hídrico de
las épocas recientes ahora se ve agravado por dudas funda
das sobre la disponibilidad del recurso, pero sobre todo sobre
la capacidad de las autoridades para dar cobertura a los ser
vicios de agua potable, alcantarillado y reciclaje.

La pasividad del alcalde para encontrar una salida cons
tructiva era una negativa ficta a las propuestas para hacer
una transición responsable. Consultados al respecto, voceros
de la firma francesa reiteraron su respeto irrestricto a la deci
sión, pero aseguraron que procurarán "por todos los medios
a su alcance" garantizar los intereses de la comunidad, los co
laboradores y la compañía.
"Estas omisiones colocarán a la ciudadanía en una posi

ción vulnerable al momento de que el municipio tome la ope
ración del servicio y ya que no están técnicamente preparados
para asumir esta gran responsabilidad", puntualizaron, "esta
situación que puede tener una consecuencia negativa para la
estabilidad social de la comunidad hidrocálida".

Efectos secundarios
IMPACTADOS. Después de 1 ó años, el refugio animal de Is
la Mujeres fue desalojado por la actual administración munici
pal, hace seis meses. Su fundadora, Alison Sawyer, empren
dió una carrera contrarreloj para reunir los fondos necesarios
para reubicar Isla Animáis en Cancún, pero en este tiempo so
lo ha podido recabar la mitad de lo necesario para construir el
nuevo albergue. El desalojo y la consiguiente presión financie
ra han tenido un devastador efecto dominó en la capacidad
de la organización para prestar servicios críticos a animales
hambrientos, enfermos y abandonados.
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( errar guarderías afectó
el desarrollo económico
y profesional de miles
ele mujeres
El Premio Nobel 2023 en Ciencias Económicas

fue otorgado hace unos días a Claudia Goldin,
profesora de economía de la Universidad de
Harvard. Este reconocimiento destaca sus inves

tigaciones pioneras sobre la economía de gé
nero y las complejidades que subyacen en la brecha de
género en el mercado laboral, tanto en participación co
mo en salarios. A pesar de los avances, la brecha persis
te y, según ella, un factor sobresale: la importancia cru
cial de la guardería.
Sus investigaciones han identificado varios factores

clave que influyen en la brecha de género:
1. Logros educativos: Las mujeres tienen hoy una ma

yor probabilidad de obtener un título universitario que los
hombres, lo que contribuye a reducir la brecha salarial.
2. Tasa de fertilidad: Con la disminución de las tasas

de fertilidad, las mujeres tienen menos hijos, lo que les
permite dedicar más tiempo a sus carreras profesionales.
3. Familias con dos ingresos: El auge de las familias

donde ambos miembros trabajan ha aliviado la presión
financiera en los hogares.
4. Guardería asequible: Una de las barreras más sig

nificativas para la plena participación de las mujeres en
la fuerza laboral es el alto costo y la falta de servicios de
guardería accesibles. El reto de equilibrar las aspiracio
nes profesionales con las responsabilidades del cuidado
infantil a menudo lleva a las mujeres a hacer compromi
sos en sus carreras, afectando su potencial salarial y tra
yectoria profesional.

5. Estereotipos de género: Los persistentes estereoti

pos sociales pueden llevara que las mujeres sean infra
valoradas y reciban salarios inferiores a los hombres en
roles similares, además de disuadirlas de ingresar a cier
tas profesiones.

Los hallazgos de Goldin no solo han posicionado la
economía de género en el centro del debate público y
académico, sino que han sido esenciales para formular
políticas y estrategias que promuevan la igualdad de gé
nero en el ámbito laboral. La creciente adopción de ho
rarios y espacios de trabajo flexibles y el reconocimiento
de la discriminación laboral también se deben, en parte,
a sus investigaciones.
Goldin ha enfatizado la guardería como un tema

central en su trabajo, promoviendo la importancia de
la guardería subsidiada y el permiso parental remunera
do. Estas medidas no solo respaldan a las mujeres en la
fuerza laboral, sino que también fortalecen la economía.
En conclusión, sus investigaciones brindan una pro

funda comprensión de las dinámicas de género en el
mercado laboral, con la guardería resaltando como un
tema esencial. A medida que la sociedad siga enfrentan
do las disparidades de género, el enfoque en la guarde
ría será vital para construir un futuro más equitativo pa
ra las mujeres.

Es lamentable que el presidente Andrés Manuel López
Obrador y su entonces secretaria de Bienestar, María
Luisa Albores, no estuvieran familiarizados con el traba
jo de Claudia Goldin cuando el primero decidió, en ene
ro de 2019, cerrar las estancias infantiles del gobierno
federal, alegando corrupción, cuando en realidad bus
caba reasignar recursos económicos para financiar sus
proyectos en el sursureste del país. Esta decisión dejó
sin guarderías a entre 300,000 y 400,000 niños y afec
tó significativamente la vida y el desarrollo económico y
profesional de decenas de miles de mujeres,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
© Si fio: ruizhealyfimes.com
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Despu és de haber mantenido tasas de in terés
cercanas a cero durante décadas, el banco central
japonés podría verse obligado a subir las tasas si la
i nílac mi se mantiene persistentemente alta. Pero
la enorme deuda publica de Japón\ el \ ul ñera ble
sector bancario sigi ifícan que hacerlo podría
desencadenar una crisis financiera sistémica.

CAMBRIDGE  ¿Japón podría
convertirse en la próxima gran
historia de crecimiento del
mundo? El legendario^ inver
sionista multimillonario Warren

Buffett parece crser que sí. Y el Fondo Wa

netario Internacional espera que b economía
japonesa crezca 1.4% en 2023 una cifra
impresionante para un país cuya población
ha venido decayendo sostenidamente en los
últimos 14 años.

Sin embargo, la gcoriomía japonesa tam

bién podría ser una bomba de tiempo. Sy
mercado IdasPál Siajustctdfí, lá inflacánah
mantiene persistentemente alta a pesar de la
introduCCión de subsidios a la gasolina y el
tipo de cambio real del yen ha alcanzado
un mínimo de tres décadas. Después de dé
cadas de mantener tasas de interés cercanas

Fecha: 13/10/2023

Página: 34

Area cm2: 820

1 / 2

Columnas Políticas

Kenneth Rogoff

Costo: 663,207

Página 77 de 178 Índice



a cero, no resulta claro sí el Banco de Japón
(BOJ) puede aumentarlas sin desatar una crisis
financista¡sistérnica,
Si bien el nuevo gobernador del BOJ,

Kazuo Ueda, ha dicho queel Bancomanten
drá su política monetaria ultralaxa, también
ha reconocido la "¡ncertidumbre muy alta" de
la economía global. Considerando las fuer
zas yíMrt'. jerJ#jbir la iníllcift'l' l#l¡sa¡
de interés en todo e| mundo, cada vez}j§su
ta niáft evidente qite ya no se pued|f llevar
adelante la política moñétaria japonesa d#
manera aislada.
A lo largo de los años, muchos inversíor

nistas han apostado contra el BOJ y han
vendido al descubierto bonos japoneses con
la presunción de que la política cb tasas de
interés fiera no podía durar. Una otra vez,
los especuladores,salieron perdiendo. Ahora,
sin embarga, el "comercio de hacedores de
viudas" realmente podría rendir frutos.

La reticencia del BOJ a aumentar sus ta
sas de política de corto plazo es entendible,
dado que la deuda gubernamental bruta de
Japón actualmente representa el 260% del
PIB, o 235% del PIB despuésde netear 1.25
billones de dólares en reseryas de moneda
extranjera. Si el Bañe® se viera obligado a au
(Tienta r Un 3% sus tesas de interés de política
decortopbzociproximadaménlela mitadde
lo qué las aumentó la Reséfya Federal de Esta
dosUnidos, los castos del pago de la deuda
del gobierno SSdispararían.

Por otra parte, un incremento marcado
de las tasas de interésejercería una enorme
presión sabré el sector bancario japonés, par
fcularmente si también aumentaran las tasas
de largo plazo. Esto es precisamente lo ,que
sucedió ©n Estados Unidos en marzo cuan
do el ajuste monetario de la Fed desató una
reacción en cadena quecondujo al colapso
de Silicon Valley Bank y de otras instituciones:
finSciilJts,

Aumentar las tasas de interés en un con*
texto: de tasas de interés serfiañas a cero,

cuando los inversOje&espferan qite las tasas
fia1 mantengan ultrabajas para siempre será
difícil, no importa de qué manera el BOJ étl

Bridn il8€fiBri1ÉS. Umii la
mantiene persistentemente alta, los respon
sables de las políticas se verán obligados a

medidas? Después
' aé'todo, (05 m.érca'dos inevilSble

¦ roenfé harán subí/ fastosas en la ctírvadfe
rendimiento.í;
jiiga los del últimos'añQs, ajande jas tasba
de interés, féales^g. dispararon a nivel .rrrun
dial, eHapon Cayeron, a pesar ddalzaae

ti »ffi? ¿osfei ii W SU® tlUP
plazo, dada la profunda integración del país
erÜQWMBSabs fínwci«Si globales.

Al ser uno de los primeros países industria
lizados en enfrentar una caída de la pobla
ci&pwirisis financiera sisfj®i¡oa,¿3pÉrt
ha sido el laboratorio macraeconómico del
mundo durante más de dos décadas. Si bien
algunos analistas dicen que Japón es una eyi
dencia de que las deudas gubernamentales
gigantescas no importan, la verdad es quesí
importan. A igual que otros paíséssumaifieh
te endeudados Como Grecia e Italia, Japón
ha éxperimentado un crecimiento promédiO
extremadamente bajo en los últimos 30 añoS.
En los albores de los años 1990, el PIB per
cápita de Japón alcanzóel 75% de los ni
seles de Estados Unidos; desde entonces ha
caído a menos' del 60%, y eso que Estados
Unidos experimentó un crecimiento apenas
modesto: durante este período.
Además de sus problemas de deuda, la

economía de Japón este atrapada en medio
de la escalada de la rivalidad entre Estados
Unidos y China. En las últimas décadas, ca
mo observa Ulrike Schaede en su libro escla
recedor The Business Reinvenfion ofJapan (La
reinwnsión eepnómica dejapón), lasempre
sas japonesas han encontrado un nicho de
altó valor dentro de la cadena de Suministro
asiática. Si bien las emprésás más rentables
del país puéden no terter nombres Cónoci

dos, principalmente porque muchas de ellas
ofrecen productos intermedios a las empresas
Bás qpsprclfeto fiidleSB los orrHiiid

sect&fe^éínltg'tlc
¦ npl$g í¿íí con má rge ÍSaíí?'
d#cá|ef¡c|^ enfermes .'¡«gf "w'ítwí ¦
, .r'fíSin'ernbargbfgrci'h parte deté's*( 7
tá;remyeix¡áiii,e^rpmicq^ hp bas#lo'
err Sacar;¿ehíb¡a del rápido/crecimiento de
China. Ahora que el motor de crecimiento
chi.no está chisporroteando,y frente a la ame
naza de que las crecientes tensiones geopO
líticas empeoren las cosas, na resulta claro si
esta estrategia única puede perdurar.
Al mismo tiempo, en gran medida como

sucede,en Europa, Japón enfrenta la necesi
dad urgentede impulsar el gasto en defensa,
Alarmado por la creciente asertividad deChi'
na; especialmente a la luz de la invasión de
Ucrania por parte de Rusia, el gobierno japo
nés ha revelado planes de duplicar el gasto
militar al 2% del PIB éh las próximóscincó
años. Ante la posibilidad de qUl §se=|jasto
Siga aumentando ert el largo plazo, Japón ya
no podrá mantener tasas bajas aprovechán
dosedel presupuesto de defensa de Estados
Unidos.

Sin duda, al ser la tercera economía más
grande del mundo (después de Estados' Uní'
dos y China), Japón tiene muchas herramiefr

para «RBVlSt suBesafíoi JHigBtcai
económicas. Por ejemplo, podría rever nor

mas sociales corporativas pasadas de moda
que desalientan a las mujeres a la hora de
tener hijos> También podría usar herramientas
de política pública, como abrirles las puertas
a más inmigrantes.

Pero las políticas para frenar la caída no
harán más qué exponer la ñsgésidad de Una
normalización de las tasas de Interés. Las
crisis iJlMWBHBf
se producen donde menos se las espera. Un
Japón resurgente es bueno para la economía
global, pero tasas de interés japonesas resur
gentes podrían implicar un riesgo importante.

El autor

| Execofiomistct
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Le roban el coche a edil... ¿y la GN?
Ya ni a la autoridad respetan los criminales, nos comentan. Y prueba de ello es el asalto con
violencia del que acaba de ser víctima la alcaldesa morenista de Lázaro Cárdenas, Michoacán,
Itzé Carracho Zapiain, en la autopista Siglo XXI, específicamente en el tramo que se encuentra
tras cruzar la caseta de Las Cañas. Fue la propia funcionaría quien dio cuenta de cómo ocurrie
ron los hechos y lamentó: "En esta ocasión fui yo la afectada... sin embargo, el tema no es mi
seguridad, es la seguridad de todos los ciudadanos la que está en riesgo" y relató: "Nos quitaron
el carro con armas, apuntándonos, dejamos el auto". Tras el hecho, en una ambulancia le dieron
un aventón a otro poblado, donde le hicieron el favor de trasladarla a su destino. Por cierto que
Itzé también acusó que desde antes de que fuera presidenta municipal había denunciado la
inseguridad que privaba ¡en el tramo del asalto!, y nada pasó: "Estamos volviendo para atrás".
Pos dónde andará la Guardia Nacional. Uf.

Respiran los cepillados
Con la novedad de que ayer respiraron con alivio muchos morenistas cuyos nombres habían
sido cepillados por los Consejos Estatales de Morena en los procesos internos para designar a
los candidatos alas 9 gubernaturas que estarán enjuego en 2024. Y es que ayer se difundieron
entre los que se anotaron a dichos procesos los resultados de las encuestas de reconocimiento
que se levantaron de manera paralela a la decisión de los consejos estatales. Y más tardaron en
decirles a los cepillados cómo salieron en esos sondeos que éstos en apurarse a informar que
lo más seguro es que sí entrarán a las encuestas finales de la 4T, entre ellos senadores como
Eduardo Ramírez o Alejandro Armenta. Será hoy cuando Morena confirme quiénes al final
entrarán a la carrera por el carril de afuera. Por lo pronto, pendientes.
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Avance en indagatorias
Y fue la Fiscalía General del Estado de Guerrero, que encabeza Sandra Luz Valdovinos, la que
ayer dio a conocer que el departamento de identificación humana de la dependencia ha logrado
dar con la identidad de 13 de 17 cuerpos que fueron localizados en diferentes sitios ilegales de
entierro en el poblado de Carabalí, en Acapulco. En ese sentido, se informó que uno de ellos co
rresponde a Moisés Tomás Juárez, quien fuera dirigente en el PRD. Ayer mismo se realizaban
los trámites que permitirán la restitución del cuerpo a sus familiares. En las investigaciones
por la privación de la libertad de siete personas de un centro de rehabilitación en la colonia
Vista Hermosa, hasta ahora se han localizado, identificados y restituido cuatro cuerpos. No se
cuenta con denuncia de uno más, sin embargo, el pasado 11 de octubre agentes de la Policía
Investigadora Ministerial localizaron a un familiar que otorgó una muestra genética. Mientras
se continúa con la búsqueda de Julio Pérez Garda y María Perla Guzmán, se informó.

Apuran salidas
Con la novedad de que el Gobierno de México decidió cambiar la estrategia para sacar a los
connacionales que se encuentran en Israel, país que entró en conflicto con Hamas, tras los
ataques terroristas que perpetró este grupo radical. Los paisanos ya no serán trasladados de Tel
Aviv al AIFA, sino de Tel Aviv a Madrid, como parte de un puente aéreo que permitirá apurar
las salidas. "Mañana salen los dos aviones, pero como son muchas personas y está escalando
lamentablemente el conflicto, queremos aprovechar el tiempo y vamos a hacer un puente aé
reo", informó ayer el Presidente en la conferencia mañanera, al reconocer que "no nos podemos
tardar tanto". En esto último tiene razón, nos comentan, pues apenas anoche se informó de una
muy posible incursión de tropas israelíes a Gaza y también en el día se reportó el ataque contra
aeropuertos de Siria y surgieron voces de funcionarios de Irán que sugieren que las tensiones
podrían seguir expandiéndose en la región.

En la embajada de Israel
Llamó la atención que este jueves, durante una conferencia de prensa en la embajada de Israel
en México para informar sobre la situación del conflicto en aquella región de Oriente Medio,
no estuviera presente la titular de la representación diplomática, Einat Kranz Neiger. En días
pasados, la embajadora criticó la postura del Gobierno de México ante el conflicto, la cual vio
tibia y sin firmeza para condenar al ataque terrorista perpetrado por Hamas. Sus señalamientos
tuvieron respuesta inmediata tanto de la canciller Alicia Bárcena como del propio Presidente
Andrés Manuel López Obrador. Nos hacen ver que en medio de este reciente diferendo no
se puede perder de vista que hay asuntos compartidos entre las dos naciones, en los que está
de fondo la necesidad de cooperación como son los casos de las extradiciones pendientes de
Andrés Roemer y de Tomás Zerón, perseguidos por la justicia mexicana, procesos que están
y ahora por las circunstancias actuales, podrían seguir estando en espera.

Invitación y alegato
Con la novedad de que el nombre de Marcelo Ebrard sigue encontrando cabida en espacios
públicos y mediáticos. Y es que fue el presidente López Obrador el que primero lo mencionó
ayer al dejar abierta la puerta para que eventualmente se reincorpore el gobierno. "Sí, claro,
claro. No, no, no, no, Marcelo hizo una labor importantísima como secretario de Relaciones
Exteriores, nos ayudó mucho", refirió el mandata rio a pregunta de medios. Otro asunto que se
convirtió en noticia y lo involucra fueron los alegatos que presentó ante la Comisión de Honor
y Justicia de Morena, para que el proceso de las corcholatas se reponga: "Necesitamos defender
el futuro de Morena, ése es el punto central de esta queja, si ustedes admiten las viejas prácticas
ahora, habremos aceptado su predominancia en el futuro de nuestro movimiento". Ahí el dato.
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Desde el oficialismo andan propagando la na
rrativa de que Claudia Sheinbaum ganará las

elecciones. Para darle más fuerza a su narrativa,
plantean que Xóchitl Gálvez se está desinflando.

Se está intentando construir en el imaginario colectivo que la
elección ya se va definiendo. Recientes encuestas que le otorgan
una amplia ventaja a Claudia son utilizadas para tratar de per
mear aún más la idea.

Se está dando una dosis de soberbia. Citando a Groucho Marx,
no golpees a un hombre en el piso porque se puede levantar. La
peor estrategia que puede utilizar el oficialismo es partir de que
el proceso está definido. En el 2021 pensaron que sólo con la
playera, para decirlo en términos deportivos, era suficiente para
ganar la elección en la capital y terminaron perdiendo la mitad
de la ciudad.

El resultado fue una fuerte sacudida que le pegó a la Jefa de
Gobierno y a varias alcaldías morenistas. Por más fuerte que vea
el Presidente a su candidata no pueden darse por ganadores fal
tando en términos políticos mucho tiempo. Todos sabemos que
pueden presentarse muchos escenarios más allá del que hoy

coloca a quien era la corcholata favorita en una posición franca
mente favorable.

Lo que llama la atención es que no dejan de tener en el centro
de sus observaciones a Xóchitl Gálvez. La hidalguense, cierta
mente, ha dejado de tener el vuelo que le otorgó su inesperada
irrupción y que generó alta atención con reacciones de simpatía
e identidad, a lo que abonó que la oposición encontró a alguien
que se le paraba de frente al Presidente.

Como es sabido, la senadora se la ha pasado litigando los asun
tos que le andan endilgando desde el Gobierno con información
oficial privilegiada. En la medida en que se acerque el proceso
electoral presumimos que Xóchitl recibirá más y más andanadas
que busquen señalarla como la adversaria a la que hay que vencer,
pero, sobre todo, porque representa mucho de lo que el Presiden
te y sus furibundos seguidores presumen ser.

Xóchitl está obligada a dar un golpe de timón interno y ex
terno. Las últimas semanas todo parece contracorriente, porque
entre los muchos líos que le buscan y en los que se ha metido
queda la impresión que en algún sentido la han dejado sola. Le
han venido echando encima todo el aparato de gobierno que
como en pocas ocasiones se ve y está fortalecido.

En otro tiempo el uso de los medios públicos, por ejemplo,
para este tipo de acciones hubiera merecido repudio y una gran
cantidad de críticas, a grado tal que muy probablemente hubieran
tenido que suspenderse o de menos señalarse públicamente.

Por más que Claudia Sheinbaum quiera atemperar los ánimos
su entorno le puede dar serios problemas. El riesgo mayor son
las historias que le van contando, sobre todo, por la narrativa que
se está buscando crear de que tiene virtualmente asegurado el
triunfo. No vaya a ser al paso de los días que el mayor enemigo
que termine teniendo Claudia esté en casa.

La candidata del oficialismo ha ido avanzando, porque para
Morena y su entorno se acabaron las dudas. Claudia camina con
el impulso, ayuda y fortalecimiento de su entorno, el cual se defi
ne entre convicciones y el oportunismo.

Xóchitl Gálvez todavía se encuentra en los terrenos de quie
nes en voz baja dudan. La senadora no se ha desinflado, más bien
le han estado quitando el tiempo lo que le ha impedido quitarse
de encima aquello de que se está desinflando.

Xóchitl está lejos de Claudia. Su ventaja es que su techo es alto
a diferencia de su adversaria quien empieza a estar en los límites.

No hay duda que algo ha estado pasando con Xóchitl, pero
tampoco hay duda que la quieren ver desinflada. No está en sus
mejores días, pero no está desinflada, si lo estuviera no les causa
ría tanta inquietud.

RESQUICIOS.
No hay indicios de que vaya a llegar la paz a Medio Oriente. La his
toria está en los innumerables testimonios de la población civil.
Hemos escuchado voces desgarradoras cargadas de dolor, odio
y deseo de venganza.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Con el argumento de que la
DEA le "fabricó" delitos al

general Salvador Cienfuegos, se
cretario de la Defensa Nacional el

sexenio pasado, al vincularlo in
debidamente con el narcotráfico y
de que en la investigación del caso
Ayotzinapa no hay nada en que
se le acuse de manera directa, el
Presidente Andrés Manuel López
Obrador respondió a las andana
das que ha recibido por haberle
entregado la presea Bicentenaria
del Heroico Colegio Militar, del
que fuera director.

Aseguró en su mañanera que su administración
pudo constatar que no hubo elementos para la acu
sación y encarcelamiento de él y su familia, cuando
llegaron a Los Ángeles, y que todo fue una "vengan
za" de la agencia estadounidense antidrogas por
que están enojados de que no se les permita actuar
en nuestro país con la libertad con la que actuaron
en el pasado, "en los tiempos de Calderón".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La presidenta de la Suprema Corte de Justicia,
Norma Lucía Piña Hernández, negó que, ante la
amenaza de extinción de fideicomisos del Poder

Judicial de la Federación, haya silencio o inacción
para proteger los derechos de su personal, a lo que
están dedicados ministros, consejeros y funciona
rios del alto tribunal y del Consejo de la Judicatura
Federal,

De 17 aspirantes a la rectoría de la UNAM, 10
pasaron a la final, entre ellos tres mujeres, Guada
lupe Valencia García, coordinadora de Humanida
des; Laura Susana Acosta Torres, directora de la
Escuela Nacional de Estudios Superiores, y Patricia
Dolores Dávila Aranda, secretaria de Desarrollo
Institucional.

Otros son Raúl Contreras Bustamante, director
de la Facultad de Derecho; Sergio Alcocer, inves
tigador del Instituto de Ingeniería; Luis Agustín
Álvarez Icaza, secretario administrativo de la ins
titución; Germán Enrique Fajardo, director de la
Facultad de Medicina, y Leonardo Lomelí Vanegas,
secretario general.
Las precampañas para elecciones federales
del año próximo se iniciarán el 20 de noviembre
y concluirán el 18 de enero, y las campañas del Io
de marzo al miércoles 29 de mayo, y los comicios
serán tres días después, el domingo 2 de junio.
Mal y de malas, Samuel García, gobernador
emecista de Nuevo León; tres diputadas locales
del PRI lo acusaron en el INE de amenazas, chanta
je, extorsión y de "comprarles" su voto.
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POR ANTONIO FERNANDEZ

Los fideicomisos están regulados
por la Ley General de Títulos y

Operaciones de Crédito (LGTOC), es
pecíficamente en su artículo 381, que
establece: "A través del fideicomiso,
el fideicomitente transfiere la propie
dad o titularidad de bienes o derechos

a una institución fiduciaria, con el pro 
pósito de destinarlos a fines legales y
específicos, encomendando la ejecu
ción de estos fines a la propia institu
ción fiduciaria".
La constitución de un fideicomiso se logra a través de un
contrato que involucra a tres partes: el fideicomitente,
quien aporta los bienes o derechos; el fiduciario, que debe
ser una institución de crédito o autorizada para fungir como
fiduciaria, y el fideicomisario, que es el beneficiario del fidei
comiso, pudiendo ser el propio fideicomitente o un tercero
determinado o por determinar.

En el caso de los fideicomisos constiuidos por la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SC.JN) y por el Consejo
de la Judicatura Federal (CJF), éstos actúan como fideico
mitentes. El fiduciario, en unos casos es Nacional Financiera,
SNC, y en otros es el Banco Nacional de Obras y Servicios
Públicos, SNC. Los fideicomisarios, en cada fideicomiso son
diferentes.

Los recursos provienen de remanentes presupuéstales

de la propia SCJN y con las aportaciones de su personal. La
cuestión central en torno a los fideicomisos radica en el ori

gen de los recursos. Si éstos provienen exclusivamente de
remanentes presupuéstales, surge un posible conflicto de
intereses, ya que los ministros tienen el control sobre el pre
supuesto y, si no lo ejercen en su totalidad, podríabeneficiar
indirectamente a los fideicomisos.

La principal preocupación en relación a los fideicomisos
de la SCJN se centra en el origen de los recursos que se des
tinan a ellos. Si los fondos consisten mayormente en rema
nentes presupuéstales y poco aportan las contribuciones
del personal, surge un posible conflicto de intereses. Esto
se debe a que los propios ministros tienen control sobre
el presupuesto y, si no se utiliza en su totalidad, podría
parecer que se han incumplido proyectos o asignaciones
presupuestarias en su propio beneficio, ya que de manera
indirecta, beneficia a los propios empleados al proporcionar
más recursos para sus gastos médicos o jubilación.

Sin embargo, es importante destacar que no se reco
mienda la extinción arbitraria de los fideicomisos. Además,
el Congreso no tiene facultades para extinguirlos por decre
to, pues no es parte de ellos y en caso de enfrentar un juicio
lo más seguro es que pierdan dicho juicio. En su lugar, es
fundamental promover la transparencia y la rendición de
cuentas en relación con estos fideicomisos.

La transparencia es esencial para que los ciudadanos
puedan tomar decisiones informadas sobre el futuro de
estos fideicomisos. La discusión sobre su continuidad debe

basarse en información clara y verificable, ya que el Ejecu
tivo y los ministros tienen puntos de vista diferentes al res
pecto. La legalidad es fundamental para que la población
tenga una opinión clara y de esta forma se decida el destino
de los fideicomisos conforme a las leyes y no por decisiones
arbitrarias.
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POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Con las elecciones cercanas y
la definición de candidatu

ras en marcha, las alianzas y res
paldos no están tan claros como
podrían parecer. En la Ciudad de
México, dos fuerzas predominan
tes son el respaldo del Presiden
te López Obrador y la influencia
de Claudia Sheinbaum. El actual

Jefe de Gobierno, Martí Batres,
también está operando en contra
del candidato de Sheinbaum. Es

tas complejas relaciones políti
cas dificultan ver las conexiones

entre los protagonistas.

En el espacio anterior, hablamos sobre Clara Brugada,
quien tiene el apoyo y una larga historia con el obradoris
mo. También cuenta con el apoyo del actual Jefe de Go
bierno, Martí Batres, cuyo suplente en el Senado, César
Cravioto, fue nombrado vocero de la campaña de Clara. A
su vez, nombró a Francisco Chíguil, alcalde de la Gustavo
A. Madero, como coordinador de su campaña, recordado
por ser el titular de la misma delegación cuando ocurrió
el caso del New's Divine.

No obstante, Ornar García Harfuch es el candidato
de Sheinbaum. Él viene de una familia política, es nieto

de Marcelino García Barragán, exgobernador de Jalisco y
secretario de la Defensa Nacional, e hijo de Javier García
Paniagua, quien ocupó la titularidad de la Dirección Fe
deral de Seguridad, la Secretaría de la Reforma Agraria y
la de Trabajo y Previsión Social con José López Portillo,
además de ser presidente nacional del PRI. García Har
fuch trabajó dentro de la Policía Federal Preventiva du
rante los gobiernos de Calderón y Peña, en donde fue jefe
de departamento, director de área y coordinador regional
de Guerrero y jefe de la división de investigación. Fue
su rol como coordinador regional de Guerrero el que ha
provocado acusaciones por su supuesta participación en
la construcción de la "verdad histórica" de los 43 de Ayo
tzinapa y en distintas reuniones, versiones que Harfuch
ha negado.

En 2019, Sheinbaum lo nombró jefe de la Policía de
Investigación de la Procuraduría de la CDMX y posterior
mente, tras la renuncia de Jesús Orta, lo nombró titular
de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de CDMX. En
2020 fue víctima de un atentado perpetrado por el C ártel
Jalisco Nueva Generación en pleno Paseo de la Reforma,
atentado que irónicamente lo puso en la mira nacional y
de la CDMX y que junto con sus operativos y control de la
inseguridad en la ciudad, lo volvieron muy popular.

En esta coyuntura, si bien Clara Brugada es toda una
figura dentro de la izquierda de la CDMX y cuenta con
el apoyo de un gran número de simpatizantes, es García
Harfuch el que está arriba en todas las encuestas, aun
cuando genere desconfianza dentro del ala más dura de
Morena y aun cuando sea considerado un invitado y no
un miembro afianzado del partido. Algo distinto a lo que
vimos en el proceso interno federal. Esta situación amplía
la expectativa del desenlace de la selección de la candida
tura en CDMX.

Twitter: @hastaelPeter
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Halloween, Día de Muertos y Taylor Swift:
distracciones que nos hacen gritar

Por qué los sustos aveces sí dan gusto.
Cada Octubre, las brujas sacan sus

escobas, los vampiros sus colmillos y
lxs niñxs sus calabazas o calaveritas

para celebrar lo horroroso y lo extraño. La
época de Halloween es grande para el cine de
terror, pues como tal estas fechas son una oda
al género en particular, cosa que solo sucede
con las comedias románticas en San Valentín.

Sin embargo, este otoño es extraño en ese
sentido. Porque fuera de celebrar a través de
películas comoHalloweenel clásico de 1978
de John Carpenter, sobre un asesino en serie
a rienda suelta en plena Noche de Brujaso El
Extraño Mundo de Jackla aclamada cinta de

TimBurtony Henry Selickde 1993 de stop
motion, sobre un rey esqueleto de la tierra de
Halloween, cuyo mayor anhelo es celebrar
Navidad, se cruzan dos grandes eventos de
la cultura pop.
El primero es uno que, aunque siempre fue

estorbo o acompañamiento a la fecha de los
monstruos, debido a su cercanía con la otra
festividad y por algunas temáticas similares,
no había representado competencia para
la maratón espantosa de Octubre. Hasta la
llegada de Coco, el fenómeno animado de
2017 de Disney/Pixar, una cinta tan fiel a
nuestra culturay valores que mucha gente la
considera la película más mexicana no hecha
en México.

El segundo será el escalofriante estreno
de The Eras Tour en cines por todo el mundo.
Escalofriante para cintas corno H exorcista:
Creyente yFiveNights atFreddy's, lanzadas
al mercado el 6 y el 27 de octubre respectiva
mente. Porque el estreno de esta cinta hoy,
la cual es una grabación de alta calidad del
concierto colosal de la cantante y compositora
Taylor Swift, promete generar más de 15 0 mi
llones de dólares en su primer fin de semana.
Tal anuncio empujó al equipo creativo detrás

de Creyente a adelantar su estreno. Y aunque
quizá Freddy, la adaptación cinematográfica
de una popular franquicia de videojuegos
creada en 2014, no le tema a la estrella pop,
el poder de Taylor probablemente durará
más de dos semanas, arrasando la taquilla
cinematográfica.
¿Estará bien que el terror de fantasmas y

asesinos conviva con la dulzura de Coco y el
estrafalario espectáculo de Taylor Swift? Sea
cual sea la distracción, ninguna está de más
en los oscuros tiempos actuales. El conflicto
israelíya es lo suficientemente perturbador
como para clavarnos en demasía en ello, y el
regreso del frío y las gripes estacionales (in
cluidas el aborrecido Covid19) necesitan de
un contraste cálido. Está bueno tener catarsis

con un buen grito en un cuarto oscuro, ya
sea porque estamos brincando ante "Shake
It Off", porque nos agarra el monstruo por
sorpresa o porque el final de Coco nos hizo
llorar otra vez.
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SEGURIDADYDEFENSA '

CARLOS
RAMÍREZ*
@carlosramírezh / 5eguridadydefensa@gmail.com

Intereses nacionales

La lógica de la política exterior de Es
tados Unidos se basa, como lo conso
lidó el estratega IIemy A. Kissinger,
en la dominación de los intereses

nacionales estadounidenses sobre los inte
reses de otras naciones. Así ha ocurrido en la

guerra de Ucrania y así se está manifestando
en la guerra local en la Franja de Gaz a.
La política exterior del gobierno del pre

sidente López Obrador, como ocur rió en las
crisis en Cuba, Chile y Nicaragua, ha estado
privilegiando los intereses nacionales mexi
canos por encima de los intereses estadouni
denses: el respeto a la migración, la soberanía
en materia de seguridad en el narcotráfico, la
prioridad de los recursos natur ales mexica

nos y las empresas del Estado dentro del Tra
tado y sobre todo una doctrina nacionalista
de seguridad nacional.
Ante la Guerra en Ucrania que responde

a los intereses geopolíticos de EU y la OTAN
para acotar a Rusia, México se salió de la
instrucción estadounidense de sancionar

al Gobierno de Putin. Ahora, ante la guerra
IsraelPalestina por un conflicto territorial
por intereses estadounidenses que la ONU
ha sido incapaz de solucionar, México opta
por impulsar negociaciones sin condenar a
ninguno de los dos protagonistas.
Las posiciones doctrinarias del Gobierno

de México ante Ucrania e Israel recuerdan la
crisis de 1962, cuando la Casa Blanca ordenó
a la Organiz ación de Estados Americanos que
todos los países de la región rompieron rela
ciones diplomáticas con el gobierno maixista
de Cuba y México se negó a obedecer esas
instrucciones aplicando su política exterior
constitucional de autonomía de sus intereses.

Los enfoques de dominación imperial de
Washington no pasan por los principios his
tóricos de política exterior mexicana de con
vivencia entre los pueblos, porque a México

nunca le gustaría que otros países apoyaran
a Estados Unidos en sus planes, por ejemplo,
de invadir el país con ftierz as militares belige
rantes para combatir en territorio mexicano
aloscÁrteles.

Las güeñ as de Estados Unidos responden a
los intereses de Estados Unidos.

ZONAZERO

El presidente López Obrador lanz ó acusacio
nes muy graves contra la agencia antinarcóti
cos de Estados Unidos, la DEA, por el caso de
fabricación de cargos contra el general Sal
vador Cienfuegos Zepeda, nada menos que
secretario de la Defensa Nacional y jefe del
Ejército en el sexenio 20122018. La posición
firme de México obligó al poderío estadou
nidense a liberar al funcionario. Por tanto,
a los ojos de la ley y de la opinión, el general
Cienfuegos es inocente.

(*) Centro de Estudios Económicos, Políticos
y de Seguridad.
segurídadydefensamx@gmail. com
www.seguiidadydefensa.mx
@carlosramirezh

La5ópinion0|;.éxf)res&gjSóflffieólüniniI(aS'S0fJ.
independientes y no reflejan necesariamente

el. pufijpjie vistf^e 24 horas.
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1 ¿SERÁ? ]
Presión rumbo al 24
El Instituto Nacional Electoral (INE) deberá meter el
acelerador para cumplir con todos los plazos legales,
luego de que se cambiara la fecha de arranque de precam
pañas; lo que más preocupa es el tema de fiscalización,
cuyos dictámenes de las elecciónpresidencialylegislativa
deberán estar listos en la tercera semana de julio, por lo
que desde el Consejo General ya se plantea la posibilidad
de incrementar las j ornadas de trabajo e incluso la planti
lla técnica. ¿Será?

Súbale, hay lugares
Al parecer la autodenominada Cuarta Transformación
aplica la filosofía del micro bús rumbo a las elecciones
de 2024: "¡súbale, súbale... hay lugares!. Por ejemplo,
como parte del pragmatismo más puro no solo subió a su
movimiento, a través del Partido Verde, a Jorge Carlos
Ramírez Maríny Romel Pacheco a través de Morena,
sino que se espera que el panista Liborio Vidal, actual se
cretario yucateco se sume también al partido que gobier
na el país... Si siguen así en las próximas semanas ya no
tendrán contra quién competir y a quién responsabilizar
de los males del país. ¿Será?

Ajuste en candidaturas
Y a propósito del INE, enMorenaestánmuypendientes
de la decisión que tomará la próxima semana respecto a la
equidad de género en los comicios de 2024, para saber
cuántos hombres y mujeres enviarán a competir las ocho
gubernaturasy la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Por
cierto, nos comentan que el morenismo capitalino está
muy metido en la contienda interna, más allá de los aba
jofirmantesy demás apoyo para cada aspirante... Dicen
que las encuestas están muy cerradas: unos aseguran que
la mejor opción es un hombre y otros que sea mujer. ¿Será?

¿Y en otros estados?
En Morelos no cantan mal las rancheras, allá aseguran
que de no ser mujer, el candidato de la 4T hombre más
competitivo es Rabindranath Salazar, pero todo depen
de de la resolución del INE; Morena analiza su ajedrez
político electoral, pues quiere mantener, reforzar y con
solidar la zona centro del país, hablamos de estados como
CDMX, Morelos y Puebla, bastión de la izquierda que ha
hecho fuerte al guinda, además de Tabasco... ¿Será?

Plan B en Morelos
Quien al parecer ya tiene un Plan B para competir por la
gubernatura de Morelos es la senadora Lucy Meza. Nos
dicen que al no estar en las listas de Morena dejaría ese
partido para entrar a la contienda por la coalición PRI,
PANyPRD. Con esa decisión, los opositores tendrían un
perfil competitivo para arrebatar la gubernatura a More
na ¿Será?

Fecha: 13/10/2023

Página: 2

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 23,476

Página 87 de 178 Índice



TELÉFONOROJO

JOSÉ
UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx

¿Dónde están las
iglesias en esta
etapa electoral?
Digámoslo eufemís ticamente:

Están en silencio.

En tiempos de confrontación, violencia,
polémica por los nuevos cambios al siste

ma educativoymuchos otros problemas, no aparece
la crítica tradicional de las iglesias.
Parecen sin reacción ante problemas graves como

el asesinato de los sacerdotesjesuitas Javier Campos
(79 años) y Joaquín Mora (80) en Cerocahui, en la
Sierra Tarahumara de Chihua hua, junto con un guía
de turistas.

Hubo críticas, exigencias dejusticiaymuestras de
solidaridad de muchas organizaciones civiles y de la
Sociedad de Jesús por los asesinatos arteros enjunio
de 2022 por un criminal, José Noriel Portillo Gil, El
Chueco, aparecido luego muerto en Sinaloa.
Pero no hubo expresiones mayores del resto de

las organizaciones religiosas, por lo cual los jesuítas
publicaron un mes después:
"... es prioritario que se garanticen los derechos de
las comunidades rarámuri. La atención que sobre
la región ha generado este lamentable hecho que
sacudió al país, no puede ser coyuntural; se deben
revertir las causas estructurales de la violencia en la

Sierra que prevalecen desde hace décadas".
CASTRO Y CASTRO

La población, mayoritariamente católica, espera la
voz de sus pastores.
La principal voz es la del secretario de la Confe

rencia del Episcopado Mexicano (CEM) y obispo de
Cuernavaca, Ramón Castro y Castro, quien inclu
sive participa en marchas mensuales para exigir la
pacificación.
Encabeza foros para hacer propuestas con la parti

cipación de los tres niveles de gobierno y de la pobla
ción, sin que hasta ahora haya un proyecto institucio
nal estructurado.
También ha dicho:
".. .lo hemos dicho todos los obispos con mucho
respeto, que la estrategia de abrazos no balazos no
ha funcionado y que vemos un México salpicado de
sangre, un México herido".
Estos clamores no han entrado a Palacio Nacional,

de donde han salido críticas para la Iglesia Católica
y un señalamiento: la buena relación es con el Papa
Francisco, no con la jerarquía católica.
Mientras, Castro y Castro lamenta:
"Tenemos nueve años con nuestras caminatas por

la paz, pero creo que si lo vemos nada ha cambiado, la
violencia sigue con altos índices".
La violencia es un tema, pero en tiempos elec

torales no hay voces clericales como antaño, unas
porque se han adherido al gobierno en pos de cargos
públicos y otras porque algunos obispos han sido
condicionados.

CASTRO Y CASTRO
La población, mayoritariamente católica, espera la
voz de sus pastores.
La principal voz es la del secretario de la Confe

rencia del Episcopado Mexicano (CEM) y obispo de
Cuernavaca, Ramón Castro y Castro, quien inclu
sive participa en marchas mensuales para exigir la
pacificación.
Encabeza foros para hacer propuestas con la parti

cipación de los tres niveles de gobierno y de la pobla
ción, sin que hasta ahora haya un proyecto institucio
nal estructurado.
También ha dicho:

".. .lo hemos dicho todos los obispos con mucho
respeto, que la estrategia de abrazos no balazos no
ha funcionado y que vemos un México salpicado de
sangre, un México herido".
Estos clamores no han entrado a Palacio Nacional,

de donde han salido críticas para la Iglesia Católica
y un señalamiento: la buena relación es con el Papa
Francisco, no con la jerarquía católica.
Mientras, Castro y Castro lamenta:
"Tenemos nueve años con nuestras caminatas por

la paz, pero creo que si lo vemos nada ha cambiado, la
violencia sigue con altos índices".
La violencia es un tema, pero en tiempos elec

torales no hay voces clericales como antaño, unas
porque se han adherido al gobierno en pos de cargos
públicos y otras porque algunos obispos han sido
condicionados.

CIUDAD MADERO

l.Apropósito:
¿Qué ha sido de las investigaciones y de los deudos

de las diez víctimas en el templo católico de la Santa
Cruz en Ciudad Madero, Tamaulipas?
Se desplomó un techo y ¿de quién es la responsa

bilidad de mantener las instalaciones religiosas en
buen estado y garantías de s eguridad a los feligreses?
Del Gobierno federal, para lo cual cuenta con re

cursos etiquetados.
Y2. Diputados y senadores simpatizantes de Mar

celo Ebrard mantienen sus presiones para modificar
las leyes de ingresos y de egresos de la federación
para 2024.
No es la orden, pero el coordinador morenista

en San Lázaro, Ignacio Mier, promete estudiar las
peticiones y ha entrado en contacto con morenistas
y verdes exigentes.
Luego se verá si es para acceder y dar más sentido

social al gasto público o si por esa vía se les condicio
na para permanecer en el frente políticoelectoral
del gobierno.
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J\ DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

La elección más riesgosa para México
Cada día es más amplio el territorio

que dominan los cárteles de la de
lincuencia organiz ada, sin que nin
guno de los tres niveles de gobierno

pueda (o quiera) evitarlo.
El problema es que esos grupos serán los

que decidan candidaturas de alcaldes, diputa
dosy quiz á senadores, si no hay una adecuada
super visión de los propios partidos y de los
órganos electorales.
En la elección del 2021, fue notorio cómo

la delincuencia organizada participó acti
vamente en las elecciones de Sinaloa, Mi
choacán y Sonora, entre otros estados, im
poniendo a "su gente" en puestos clave de la
administración municipal.
Esta intervención ha sido denunciada por

la oposición, por la iglesia, por grupos ciuda
danos, por defensores de derechos humanos
y activistas de toda índole.
Pero nada ha pasado.
Con un INE debilitado, entr ampado entre

el cumplimiento de la ley y las preferencias
ideológicas de su presidenta, ¿quién o qué
organismo puede garantizar que en las listas
de candidatos que próximamente veremos
a todos los puestos de elección popular en
disputa no se cuelen repr esentantes de la de
lincuencia organizada?
Más aún, ¿cómo garantizará el INE que no

haya dinero del narco en las campañas si ni
siquiera puede supervisar las abiertas viola
ciones a la ley con las campañas simuladas de
corcholatosycorcholatas?
La del próximo año será, sin duda, la elec

ción más riesgosa en la historia política recien
te de nuestro país.
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Los eventos más generosos (políticamente
hablando) y más numerosos que ha tenido la
candidata presidencial del Frente Amplio por
México, Xóchitl Gálvez, han sido organiz a
dosporelPRI.

Gálvez fue arropada hace cosa de un mes
por todos los presidentes de los comités esta
tales y municipales, así como por todos los in
tegrantes del comité nacional, gobernadores
y exgober nador es tricolor es.
Ayer, en su tierra, Hidalgo, la virtual can

didata volvió a ser cobijada por la militancia
priista que ya la hiz o su abanderada.
De ahí que las ver siones que hablan de un

distanciamiento entre Xóchitl y Alejandro
Moreno, presidente del PRI, por lo menos
están mal informadas porque dentr o del Fren
te, ningún otro partido tiene la capacidad de
movilización que tiene el otr ora partidazo.
Que sí está medio oxidada, es otro tema.

El municipio en el que nació el presidente
Andrés Manuel López Obrador, Macuspa
na, Tabasco, sufre ya también el embate de la
delincuencia organizada.
La madrugada de ayer fueron incendiados

negocios y vehículos presuntamente por la
disputa territorial entre dos cárteles rivales.
Tabasco ya había sido noticia por la pre

sencia de estos grupos que secuestraban a
ganaderos y empresarios, asaltaban en las
carreteras interestatales y cobr aban derecho
de piso.
Pero habían guardado cierta distancia con

el municipio de origen de López Obrador.
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de piso.
Pero habían guardado cierta distancia con

el municipio de origen de López Obrador.

La impunidad con la que actúan, el desgo
bierno de Carlos Manuel Merino Campos,
quien es el sustituto de Adán Augusto López
y un presidente municipal bastante limitado
no solo en recursos humanos y financieros,
han permitido que los demonios se suelten
en el edén.

¿Qué hará el Presidente? ¿Mandar a la
Guardia Nacional tres días y después remo
verlos para que apaguen el fuego en otros
municipios igualmente tomados por la delin
cuencia?

Parece que el panismo yucateco está a punto
de sufrir una baja importante.
Liborio Vidal, secretario de Educación del

gobier no de Mauricio Vila, se pr epara para
dar el salto a Morena.

Vidal cuenta con simpatías dentro del pa
nismo y sí, sería un rival de peligro para el
candidato aliancista Renán Barrera Concha.

Hay que ver si mañana Vidal es incluido en
la lista de precandidatos que anunciará Mario
Delgado y que participarán en la famosa en
cuesta fantasma.
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TRAICIONAR LOS PRINCIPIOS

Y EL MENSAJE DE INDIRA

La figura de las candidaturas
independientes en 2015 surgió
ante el hartazgo de la ciudadanía
hacia los partidos políticos.

En ese entonces Lorenia

Canavati, aún presidenta del
patronato del Festival Santa
Lucia, se sumó a esa oleada, según
ella, en una clara expresión de
desprecio hacia estos institutos
políticos, logrando el segundo
lugar al competir por la alcaldía de
San Pedro.

Pero, hoy, Canavati traicionó
sus propios principios político
electorales, tras anunciar que
competirá por Movimiento
Ciudadano (MC).

Más allá de que traicione
sus ideales independientes, lo
que sorprende es la facilidad
que tiene para sumarse a la
tendencia electoral de moda, o
bien, en crecimiento, pues MC
en la figura de Luis Donaldo
Colosio Riojas, Samuel García y

Mariana Rodríguez ha tenido un
considerable aumento de adeptos
ciudadanos.

Sin duda, algo que no le ha
faltado a Lorenia es el sentido de

la oportunidad, pues primero se
sumó a la ola independiente de
Jaime Rodríguez Calderón y
hoy se acomoda al movimiento
naranja. ¿Acaso no hay otra mujer
de MC que pueda competir por
San Pedro?

Pareciera que en este partido

se privilegia el sistema de cuotas y
cuates

EL MENSAJE DE INDIRA

La senadora de Movimiento

Ciudadano, Indira Kempis,
levantó la voz ante las amenazas

hacia activistas por parte de
funcionarios del Gobierno estatal.

"Mi historia como activista y
columnista frente al poder me
hace refrendar mi respaldo con

quienes hoy en Nuevo León
amanecieron amenazados",
escribió Kempis en su cuenta de X.

Este respaldo se da ahora que la
activista Claudia Tapia, informó
que ha recibido amenazas por
parte de funcionarios estatales, las
cuales, considera, se derivan de
la exigencia de que los servidores
públicos rindan cuenta tras el
llamado de los diputados del
Congreso local.

Esto se vivió en los años más

álgidos de inseguridad, donde
activistas y también periodistas
vivieron una situación estresante

de amenazas. Una zozobra que
no debería volver. La libertad de

expresión es un derecho funda
mental para una democracia.

Tapia asegura que analiza
interponer una denuncia o queja
ante la Comisión de los Derechos

Humanos y la Fiscalía. Por cierto,
la activista no es la única que ha
denunciado amenazas.
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En espera de definición

Mientras Morena en la Ciudad de

México espera el desarrollo del pro
ceso interno para la eventual can
didatura a la Jefatura de Gobierno

lo cierto es que anivel ciudady
alcaldías, tanto la dirigencia como
los principales grupos políticos ya
están trabajando para la definición
de las demás candidaturas que es
tarán enjuego, tanto en el Congreso
capitalino como en las 16 alcaldías
Cierto es que quien salga favore
cido para coordinar los comités
de defensa de la Cuarta Trans

formación en la CDMX va a tener

mucho peso en las decisiones de
las candidaturas, pero Morena no
quiere confiarse, como le sucedió
en 2021y ya están trabajando en las
propuestas de perfiles. Hay muchos
aspectos a tomar en cuenta, pues
no todos los alcaldes o legisladores
guinda serían elegibles o busca
rían la reelección, pero incluso
aquellos que sí, no tendrán un pase
automático, pues serán evaluados
para determinar si son las mejores
opciones. La dirigencia de Morena
en la Ciudad de México, encabeza
da por Sebastián Ramírez, va por
mantener la Jefatura de Gobierno,
la mayoría legislativa y por recu
perar algunas alcaldías cualquier
resultado menor a ello, sería quedar

lejos de las expectativas. Atentos,

Cautela en la bancada

A pesar de que el coordinador
del grupo parlamentario de Mo
rena se mostró muy confiado en
que la Ley de Ingresos se pueda
aprobar la siguiente semana sin
contratiempos y sin ajustes, no se
puede descartar alguna sorpre
sa, sobre todo por el papel que va
yan a tomar los diputados que se
han mostrado afines a Marcelo

Ebrard y que, a pesar de algunas
salidas, mantienen un bloque de
más de 40 legisladores. De mo
mento no ha habido aspavientos,
en parte por estrategia política,
pero a la hora de la hora, veremos
si mantienen la linea.

Corte de caja en Chapingo

Nos cuentan que después de
la tormenta, llegó cierta calma

en la Universidad Autónoma

Chapingo. pues el rector Ángel
Garduño ha recompuesto un

se poco el camino en cuestiones
presupuéstales de la universi
dad, luego del conflicto que se
vivió con su antecesor, a quien
señalaron de diversas irregula
ridades y desvío de recursos
públicos, lo que lo llevó a la
destitución. A un año del inicio

de su gestión al frente de una de
las universidades más impor
tantes del país, profesores y
directivos detallan que Gardu
ño ha logrado proyectar una
mejor imagen de la institución
educativa en estos meses. Ya

veremos qué le depara al rector
para 2024.
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Las niñas
lo podemos todo

Josefina
Vázquez Mota

Sitiadora
déla República
¿Josefina VM

No pude evitar emocionarme con la
campaña que Nike presentó el pasado
miércoles en el marco del Día Interna

cional de la Niña, y en el que reconoce
el talento de nuestras seleccionadas

nacionales de fútbol.

Estoy segura que a más de una, y de
uno también, se nos puso la piel chini
ta; y cómo no, si las historias de triunfo
siempre nos alientan a ir al éxito,

Es verdad que la deuda que tene
mos con nuestras niñas y adolescen
tes es enorme, son ellas las que más
padecen de violencia sexual y física,
las que menos oportunidades tienen
para seguir estudiando y las que son
obligadas a casarse siendo menores
de edad.

En México se registran 11 feminici
dios diarios y uno de ellos se comete
hacia una niña. Hay 19 millones de
niñas y adolescentes, y de ellas el 15
por ciento realiza trabajo infantil.

Estas cifras además de ser doloro

sas, son indignantes, y no podemos
echarlas a una bolsa e ignorarlas, por el
contrario, debemos seguir luchando y
legislando en favor de ellas, por eso me

congratula tanto que en el Congreso
hayamos aprobado la no prescripción
del delito sexual infantil, porque con
ello las víctimas podrán denunciar sin
importar los años que hayan pasado.

Pero también están nuestras

historias de éxito, esas que no borran
la violencia que sufren las niñas y ado
lescentes, pero que sí ayudan a evitar
que estas sucedan.

Y es importante resaltarlas, porque
al hacerlo nuestras niñas se ven

reflejadas en ellas y sabes que un día
podrán estar en ese lugar. Historias
como las de nuestras seleccionadas

nacionales de fútbol, de nado sincro

nizado, de natación, y de todos los
deportes en los que participamos a
nivel mundial.

Ahí están Alexa Moreno, Nuria

Diosdado, Alejandra Valencia, Diana
Flores, nuestra astronauta mexicana

Katya Echazarreta y muchas más, que
no terminaría de mencionarlas, a ellas
mi reconocimiento.

Hoy nuestras niñas necesitan
sentirse respaldadas, amadas, acom
pañadas, valoradas, porque solo así
tendremos nuevos liderazgos que
harán de México una mejor nación.

Es indispensable que no solo siga
mos abriéndoles el camino a nuestras

niñas y adolescentes, sino que no las
dejemos solas, que les brindemos
seguridad, que las alentemos y que
las acompañemos, porque las niñas lo
podemos todo.
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Sacapuntas

ULTIMA LLAMADA
PARA EBRARD

> Nos cuentan que la 4T
está mandando mensajes
a Marcelo Ebrard para que
se sume de una vez por
todas al llamado de uni

dad para apoyar a la vir
tual candidata presiden
cial, Claudia Sheinbaum
Los recados han sido emi

tidos desde Palacio Nacio

nal, el equipo de la exjefa
de Gobierno y Morena. Y
es que, nos dicen, sería su
última oportunidad para
concretar acuerdos y que
sus leales no se queden
chiflando en la loma, es
decir, sin cargo para 2024.

DOS. CON
VENTAJA
EN CHIAPAS

SÁSIL DE
LEÓN

> Mucho de qué hablar dio ayer la
encuesta de reconocimiento de as

pirantes de la 4T al gobierno de
Chiapas. Y es que dos integrantes
del Senado resultaron tener más

ventaja que el resto de los compe
tidores. Se trata de Sasilde León

y Eduardo Ramírez quienes se
medirán en la encuesta final en la

que se elegirá al virtual candidato.

SEGUNDO MAYOR

JUAN DUARTE
CUADRADO

> El embajador español en México,
Juan Duarte Cuadrado, cele
bró de una manera peculiar el Día
Nacional de España. En el festejo
destacó que su país se consolidó
este año como el segundo mayor
inversionista en nuestra nación,
con activos por 80 mil millones de
dólares, los cuales han generado
más de un millón de empleos.

ALICIA BARCENA

PUENTE AÉREO

> Tal como lo ade

lantamos en este

espacio, se confir
mó que el gobierno
mexicano envia

rá más vuelos del

Ejército a Israel para
rescatar a los 764

paisanos que per
manecen en la zona
del conflicto bélico

entre ese país y el
grupo radical Ha
mas. El diseño del

puente aéreo está
a cargo de la canci
ller Alicia Bárce

na y el titular de la
Sedeña, Luis Cre
sencio Sandoval

MARINA DEL PILAR
ÁVILA OLMEDA

BAJA CALIFORNIA
LIDERA EN ECONOMÍA

> Baja California
se posicionó como
la entidad núme

ro uno en creci

miento económi

co. De acuerdo con

el INEGI, el esta
do gobernado por
Marina del Pilar
Ávila Olmeda se
convirtió en el que
más aportó al PIB
nacional durante la

primera mitad del
año, con 6.1%. In
cluso superó a la
Ciudad de México,
que aportó 5.7%,
Sonora (4.1%) y
Guanajuato (2.5%).
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Me avoco a la respuesta dos sobre las bendiciones de
uniones entre ¡tersonas del mismo sexo, ij a la cuatro
sobre la ordenación sacerdotal de las mujeres

• ESTE ASUNTO ES DE

ESPECIAL RELEVANCIA,
NO SÓLO POR LA
IMPORTANCIA DE LOS

TEMAS QUE CINCO
CARDENALES PIDEN
EXPLICACIÓN, SINO
TAMBIÉN PORQUE
MUCHOSCATÓLICOS
COMPARTEN LAS
MISMAS DUDAS

Las respuestas del Papa
Francisco a las dudas que
recientemente enviaron los
cardenales WalterBrandmü
llery Raymond LeoBurkecon
el apoyo cíe otros tres carde
nales, Juan Sancloval íñiguez,
Robert Sarah y Joseph Zen
Zekiun, han sido publicadas
en español en la página web
delDícosten'oporotoDoctrl

no ele lo fe.
Este asunto es de espe

cial relevancia, no sólo por
la importancia de los temas
que cinco cardenales piden
explicación, sino también, porque muchos católicos comparten
las mismas dudas.

Conservando su estilo personal de apertura y diálogo con el
mundo, el Papa responde a cada una de manera clara y directa.
El texto completo se encuentra en la edición del 6 de octubre del
Qsservatare Romonocon el título "El Papa responde a los Dubia de
cinco cardenales". Me avoco a la respuesta 2 sobre las bendiciones
de uniones entre personas del mismo sexo,y a la 4 sobre la orde
nación sacerdotal de las mujeres.

2) Sobre impartir una bendición a las uniones entre personas
del mismo sexo el Papa responde: a) "La iglesia tiene una concep
ción muy clara sobre el matrimonio, una unión exclusiva, estable
e indisoluble entre un varón y una mujer, naturalmente abierta a
engendrar hijos. Sólo a esa unión se llama "matrimonio". Otras formas
ele unión sólo lo realizan "de modo parcial y análogo" (Amoris laetitia
292), por lo cual no pueden llamarse estrictamente "matrimonio".

b) No es una mera cuestión de nombres..,, el matrimonio tiene
una constitución esencial única que exige un nombre exclusivo,
no aplicable a otras realidades, c) La Iglesia evita todo tipo de rito o
de sacramental que pueda dar a entender que se reconoce como
matrimonio algo que no lo es.

4) Sobre la duda de que "la teología cíe la Iglesia ha cambiac¡o"y,
por tanto, la ordenación sacerdotal puede conferirse a las mujeres,
el Papa les responde que a) Primero hay que distinguir entre el
sacerdocio ministerial y el sacerdocio común de los fieles y b).que,
cuando san Juan Pablo II enseñó que hay que afirmar "de modo
definitivo" la imposibilidad de conferir la ordenación sacerdotal a
las mujeres, de ningún modo estaba menospreciando a las muje
res y otorgando un poder supremo a los varones. San Juan Pablo II
también afirmó otras cosas. Por ejemplo, que cuando hablamos de
la potestad sacerclotal"nos encontramos en el ámbito de la función,
no de la dignidad ni cíe la santidad" (san Juan Pablo II Christificleles
laici, 51], "si bien sólo el sacerdote preside la Eucaristía, las tareas "no
clan lugar a la superioridad de los unos sobre los otros" (íbidem nota
190). Igualmente afirmó que, si la función sacerdotal es "jerárquica",
no debe entenderse como una forma de dominio, sino que "está
totalmente ordenada a la santidad de los miembros de Cristo" (san
Juan Pablo II, Mulieris dignitatem, 27). Aunque no es una definición
dogmática debe ser acatada portados.
Si esto no se comprende y no se sacan las consecuencias

prácticas de estas distinciones, será difícil aceptar que el sacer
docio esté reservado sólo a los varones y no podremos reconocer
los derechos de las mujeres o la necesidad de que participen, ele
diversas maneras, en la conducción de la Iglesia.
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OMAR Y
BRUGADA
DIVIDEN
A LA 4T EN
LA CDMX

Los morenistas llegan divididos hoy que se
dan a conocer las listas definitivas de las
corcholatas clillangas y en ocho gubematuras

I presidente Andrés Manuel López
Obrador está resuelto ano dejar perder

Ela CDMX en las elecciones 2024, razón
por la que dejó pasar dos perfiles de
mucho peso: Clara Bragada y Ornar
García Harfuch

Giró instrucciones el mandatario

para que fueran incluidos en la lista de los aspirantes
finalistas y se midan con otros tres o cuatro: Mariana
Boy, Hugo LópezGatell, Miguel Torruco Garzay hasta
el desprestigiado Ricardo Peralta.

Pero hasta ayer no se sabía cuántas serán en definitiva
las corcholatas. incógnita que se despejará hoy.

Aunque más allá de eso, la verdadera contienda está

entre la alcaldesa con licencia y el ex jefe de la Policía.
Porque podrán decir lo que quieran, pero según las

encuestas son los únicos con posibilidades reales de
refrendar el triunfo de Morena. Y en los cálculos de Palacio

Nacional, prácticamente tienen el triunfo en la mano.
La disputa real se está dando en este momento entre

quienes apoyan a Brugadaya García Harfuch.
Ornar fue impu Isaclo por Claudia Sheinbaum a pesar

cíe que el Presidente lo mal miraba
Ella se encargó de convencerlo y aceptó que fuera

medido, acción que se tomó como una señal para que
todos volcaran su apoyo.

Parecía entonces que Clara sería ba
teadora emergente, pero la percepción
cambió cuando se dio a conocer la lista

preliminar de corcho/atas capitalinas.

AMLO manclóa decira las corrientes y
grupos que ayudaran a los dos, pero parece
que dijo: apoyen a Bragada
Fundadores de Morena, conocidos

como los puros y duros, tomaron partido
por ella. Entre ellos, el senador César Cra
viotoy el titular del Fondo de Cultura Económica, Paco
Ignacio Taibo II También un grupo de 800 personali
dades ele la cultura, como Elena Poniatowska, Jesusa
Rodríguez, Eugenia León, Daniel Giménez Cacho y
Laura Esquivel

Todos la reconocen como una política experimentada,
como alguien que representa los intereses de Morena y la
izquierda y quien mejor ciaría continuidad a la 4T.

Con Harfuch creen que se perdería la esencia del mo
vimiento. Podrá ser un policía eficiente, dicen, pero de
ahí a que sea un buen jefe de Gobierno les queda duda,
como también de que seguiría el legado de la izquierda.

El fin de semana hubo dos eventos en la alcaldía

Cuauhtémoc, uno de Clara y otro de Ornar. El de ella, lució
abarrotado, mientras que el otro con asistencia promedio.

Quedó claro que Ornar es el favorito de las encuestas,
porque algunas le clan hasta 20 puntos de ventaja.

Su problema es que Brugada tiene la estructura de
Morena y mucho trabajo de tierra. Puede camina ría ciu
dad con libertad, y Ornar está empezando sus recorridos
por las alcaldías, aunque por lo pronto su nominación
gana en redes sociales y tiene el apoyo c!e Sheinbaum
y algunos diputados locales. Entre ellos se encuentran
Guadalupe Morales y Lourdes Paz; Gonzalo Espina,
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exintegrante del PAN; Jorge Gaviño, excliputado del PRD;
y Víctor Hugo Romo, entre otros.

Pero más allá de cuántos y quiénes apoyan tal o cual
proyecto, la realidad es que Morena está
dividido entre los duros, que buscan la conti
nuidad de la 4T con Clara, y los neomorenistas
que se sumaron al prospecto de la virtual
candidata presidencial morenista. Hoy la
moneda está en el aire.
REPRESENTANTES DE MARIO DELGADO

visitaron las nueve entidades que renova
rán gubematuras para reunirse con todos
los aspirantes a candidatos.

Les mostraron las listas de los que serán incluidos,

y este viernes la Comisión de Elecciones las publicará,
porque el lunes 16 los llamarán para informarles la me
cánica de las encuestas, cuyos resultados se conocerán
el 30 de octubre.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La política
es como un partido de fútbol: todos gritan desde las
gradas, pero pocos saben realmente lo que está pa
sando en el campo".
En los cálculos de

Palacio Nacional,
prácticamente
tienen el triunfo
en la mano
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COLUMNA
INVITADA

HAMASHEZBOLÁ
VS. PUEBLOS DE

ISRAEL Y PALESTINA

I I verdadero problema en la región es la dispula
íerriíorial milenaria ¡hir el derecho sobre la misma
lierra. Jerusalem es la joya de la corona

HUGO ERIC
FLORES*

COMO NACION,
NUESTRO GOBIERNO

DEBE MANTENERSE

EN LA POSICIÓN DE
CONDENA, NO HACERLO
SERÍA UN ERROR.
ADEMÁS NO ATENTA
CONTRA LOS PRINCIPIOS

DE LA DIPLOMACIA

MEXICANA QUE
DEBEMOS MANTENER

Cuando Agarysu hijose fue
ron de la familia de Abraham

y Sara, quienes no habían
creído a Jehová que en su
ancianidad podría concebir
al hijo de la promesa, cuen
ta la historia que surgieron
dos culturas: la hebrea, con la
descendencia de Isaac, hijo
de Sara, y la árabe, con la de
Ismael, hijo de Agar. Eso daría
paso a dos religiones la Judía
y el Islam. Pensar en el con
flicto árabeisraelí es concluir

que los seres humanos, por
intereses políticos y usando
nuestras ideas religiosas, no
tenemos la capacidad de saber vivir en paz.

Estamos al borde de una guerra regional en Medio Oriente que
impactará a todo el mundo. De manera sorpresiva, terroristas que
no buscan reivindicarla creación del Estado palestino sino crear un
caos social y político, atacaron a población civil de Israel violando
todos los acuerdos de paz signados para la cohabitación en la región.

Además de las decenas de kibutz atacados, llama la atención
que un concierto dejóvenes donde convivían israelíesy palestinos
fue otro de los objetivos. Decenas fueron asesinaclasy muchos más
tomados como rehenes, entre ellos, dos mexicanos. El mensaje de
Hamas:que la cultura del odio religioso permanezca en Medio Oriente.

El verdadero problema en la región es la disputa territorial milena
ria por el derecho sobre la misma tierra. Principalmente Jerusalem,
que tiene un inmenso significado para judíosy musulmanes, e incluso
para cristianos, es la joyo de la corona, y punto central en el conflicto.

El plan de 1947 de la ONU para solucionar este conflicto partió
Palestina en dos. Israel ocupó militarmente territorios palestinosy
luego buscó su reconocimiento como Estado. En 1948, tras la acción
militar se originó una crisis de refugiados que, 75 años después,
aún no se resuelve. A partir de entoncesya no hubo paz en la región.

A decir verdad, estos ataques no sólo son contra Israel sino
lo contra el palestino. Los motivos de Hamas y su aliado Hezbolá
son claros: perdían apoyo político y social en la Franja de Caza y
no podían permitirlo. Otra generación está creciendo y alejándose
del radicalismo religioso, y eso no es conveniente para sus inte
reses. Pero Israel debe escuchar con atención lo que dijo Joseph
Burrell, de la Unión Europea: "Israel tiene el derecho a defender
se, pero debe hacerlo de acuerdo con el derecho internacional".

En México, primero se condenaron los actos terroristas pero
después se dio marcha atrás a la acertada acción en términos di
plomáticos de la Cancillería. Como nación, nuestro gobierno debe
mantenerse en la posición de condena, no hacerlo sería un error.
Además no atenta contra los principios históricos de la diplomacia
mexicana que debemos seguir manteniendo, ese es un legado
histórico. La condena es para los terroristas de Hamas y a Hezbolá
no es tomar partido por Palestina o por Israel, es tomar partido por
ambos pueblos. Alguien debería informarle al Presidente que Hamas
no es Palestina y que este grupo atento contra la frágil paz de Medio
Oriente usando como siempre las creencias religiosas. México debe
condenar la violencia de Hamas y Hezbolá porque está atentando
no solo contra Israel, sino también contra el pueblo palestino.

Mientras, nosotros como cristianos: Oremos por la pazdeJerusalén.
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• Quien volvió locos
a sus fans fue el actor

Patrick Dempsey, quien
está en Veracruz como

parte de su participación
en la Carrera Panameri

cana, que comienza en el
puerto y termina en León.

• Falleció en prisión Luis
Alfredo Garavito, uno de
los asesinos seriales y
abusadores sexuales en

serie más despiadados,
pues se conoce que

ultimó, al menos, a 172
menores de edad.

• Las autoridades

detuvieron a Eduardo 'N'

presunto feminicida de
Ivonne, una menor de
años, y agresor de Jessi
ca, otra niña de 14 años,
a quienes atacó con un
cuchillo en Naucalpan.
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Celis
Estrada

@dariocelise
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LA REBELDÍA
JUDICIAL

SE EMPIEZA
GERMINAR

PESAR DEIasmúltiplesseñalesy advertencias
A que desde hace un año se perfilaban, la ministra

presidenta de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación no creía que los otros dos poderes,

  el Ejecutivoy el Legislativo, le quitaran ai Poder
Judicial una bolsa millonaria de recursos que

están en sus 14 fideicomisos.

Esta semana los diputados de
Morena le asestaron la primera
estocada con la aprobación de
la iniciativa de ley que extin
gue13de ellos, lo que repre
senta la transferencia a la
Tesorería de la Federación

de casi 16 mil millones de

los?" mil millones de pesos
que concentran en cuentas
ele Nacional Financiera, que
dirige Luis Antonio Ramírez.
Aquí le platicamos que hace alre
dedor de un mes Norma Piña tuvo un primer encuentro
con Ignacio Mier, el diputado morenista presidente de la
Junta de Coordinación Política y operador en San Lázaro
del recorte. Fue una reunión de acercamiento en la que
también estuvo el ministro Juan Luis González Alcántara
Carrancá.

Según trascendió, se puso en la mesa que en lugar de
afectar los fideicomisos, de los 84 mil millones de pesos
que el Poder Judicial está solicitando como presupuesto
para el año próximo, se "descontaran" algo así como 10
mil millones.

De acuerdo con la misma versión, que fuentes de la
misma Corte desestiman porque no tiene sentido ofrecer
algo a sabiendas de que el Presidente tiene la mayoría en
el Congreso para imponerse, tanto en la desaparición de
los fideicomisos como en el recorte a su presupuesto,
Mier no prometió nada.

Empieza a surgir un escenario no previsto ni por la
Corte, ni por el Ejecutivo ni por el Legislativo: los más de
5 mil trabajadores que cada día están más conscientes
del escenario que implica el austeñcidioy ya se están
organizando en lo que podría ser la primera huelga ju 
dicial de México.

Porlopronto.ellíderdelSindicatoÚnicodeTrabajadores
del Poder Judicial, que lidera Gilberto González Pimentel,
alista una cascada de amparos y de manifestaciones,
comoqueya están queriendo iniciar pacíficamente em
pleados de Zacatecas.

Lostrabajadoresson bravosy eso todos lo están sub
estimando.

dedor de un mes Norma Piña tuvo un primer encuentro
con Ignacio Mier, el diputado morenista presidente de la
Junta de Coordinación Política y operador en San Lázaro
del recorte. Fue una reunión de acercamiento en la que
también estuvo el ministro Juan Luis González Alcántara

Carrancá.

Según trascendió, se puso en la mesa que en lugar de
afectar los fideicomisos, de los 84 mil millones de pesos
que el Poder Judicial está solicitando como presupuesto
para el año próximo, se "descontaran" algo así como 10
mil millones.

De acuerdo con la misma versión, que fuentes de la
misma Corte desestiman porque no tiene sentido ofrecer
algo a sabiendas de que el Presidente tiene la mayoría en
el Congreso para imponerse, tanto en la desaparición de
los fideicomisos como en el recorte a su presupuesto,
Mier no prometió nada.

Empieza a surgir un escenario no previsto ni por la
Corte, ni por el Ejecutivo ni por el Legislativo: los más de
5 mil trabajadores que cada día están más conscientes
del escenario que implica el austeñcidioy ya se están
organizando en lo que podría ser la primera huelga ju 
dicial de México.

Porlopronto.ellíderdelSindicatoÚnicodeTrabajadores
del Poder Judicial, que lidera Gilberto González Pimentel,
alista una cascada de amparos y de manifestaciones,
comoqueya están queriendo iniciar pacíficamente em
pleados de Zacatecas.

Lostrabajadoresson bravosy eso todos lo están sub
estimando.

VIVIMOSTIEMPOS EN los que es acep

table que el victimario se haga la
víctima. El abogado Rafael Cer

vantes Lebrija se dejó irayer
fuerte contra el sistema de

justicia de la CDMX, al que
acusóde atentar en su con

tra. Pero la realidad siempre
se abre paso: Cervantes es,
pordesgracia, "un ciudadano
como millones más" ...que no
paga pensión alimenticia. Inclu
so en contravención auna sentencia

Fecha: 13/10/2023

Página: 7

Area cm2: 834

2 / 4

Columnas Políticas

Darío Celis Estrada

Costo: 48,372

Página 101 de 178 Índice



firme, agravante de tan sólo un delito en su rosario de
violacionesa la ley, todascon sello misógino. Como locom
prueba su desplegado, lajusticia por ser mujertampoco
escapa a susinsultos.Apesardecontarconmásprocesos,
le han respetado sus derechos hasta el ultra garcintismo.
La única medida cautelar que le han impuesto es firma
mensual, que no sólo viola, sino que justifica, semanas
después, con el desdén de afirmar a la autoridad que ha
tenido que trabajar mucho para cumplir con la pensión...
¡que sigue sin pagar! Adiferencia de millones de mexica
nos, tiene dinero para desplegadosy la carencia absoluta
de humanidad para asistir, con un conjunto Cucci, a su
audiencia inicial de imputación por el delito, insistimos,
de incumplircon su obligación alimentaria. La audiencia
para la que está citado el 17 de octubre ha sido solicitada
por la Fiscalía de la CDMX, que cuenta con elementos para
temer por la seguridad de la víctima. La audiencia ha sido
retrasada ya en dos ocasiones por la defensa mediante
falsificación de documentosy testigos.
HAYTRESRAZONESpoi lasque
la campaña de Xóchitl Gálvez
está en un impasse. El cuarto
de guerra de la precandi
data del Frente Amplio por
México está empeñada en
"ciudadanizar" la campaña
yynoquiere contaminarse
de la estructura del PRI, PAN
y PRD, ni de sus precandidatos
a lasgubernaturas, senadurías,
diputaciones federales y locales y
presidentes municipales. Los presidentes de los partidos,
léase Alejandro Moreno, MarkoCortésyJesúsZambrano,
efectivamentequierenimponerenlaslistaspluri nominales
a los candidatos de sus partidos que no ganarían en una
contienda electoral de mayoría, pero que sí representan
los intereses de cada instituto político. El círculo cercano
de la hidalguense quiere, a su vez, imponer, al menos, a
150 de Ios300candidatosadiputadosfederales. Serían de
extracción de organismos empresariales, organizaciones
sociales, líderesciudadanos, académicos, profesionistas
y representantes de la sociedad civil que no responden a
ningún sello partidista. Xóchitl y su grupo están resueltos
a "ciudadanizar" tanto su campaña, que se están quedan
do sin el apoyo del voto duro de los tres partidos y de sus
estructuras en los 32 estados del país.

EL GRUPO DE los 10 de Monterrey
y los líderes del Consejo Mexica
no de Negocios son otros que
están echados para atrás. La
mayoría son concesionarios
del gobiernoy no quieren más
pleitos con Andrés Manuel
LópezObradorni con nada de

están echados para atrás. La
mayoría son concesionarios
del gobiernoy no quieren más
pleitos con Andrés Manuel
LópezObradorni con nada de

la 4T. Ahora que les lanzaran a
los operadores de los aeropuertos
el obús de la revisión de las tarifas

que cobran, aplicaron la máxima de que

"calladitos están más bonitos". Además, con el tabasqueño
no les ha ido nada mal. Dos capitanes que ni son conce
sionarios ni sus negocios dependen del gobierno, y que
por ello no tienen empacho en apoyar abiertamente a la
candidata del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez,
son los dueños de Bimbo y la cadena de tiendas Coppel,
Daniel Servitje y Agustín Coppel, respectivamente. Ya
mucho másdiscreto "El Diablo" José Antonio Fernández

Carbajal, de FEMSA, cuyos negocios tampoco dependen
de ios gobiernos.

LO QUEINICIÓcomo una buena plataforma para la campa
ña deClaudia Sheinbaum hizo crisisa tal gradoque muchas
y muchos ya le sacan la vuelta. Se trata de la asociación
civil Presidentas, que fundó Susana Cueto. Arrancó bien,
con el objetivo de hacer asequible a la 4Ta las mujeres de
estratos económicos altosy clases medias. Sin embargo,
Cueto entró en conflicto ya con muchas que la apoyaron,
en parte porsusmanejosy en parte por prometer lo que no
está a su alcance, lo que fracturó a su grupo y la convirtió
en un lastre parala propia Sheinbaumy su círculo cercano.
Presidentas tenía por objeto promocionarla, organizarle
eventos y recaudarle fondos para la causa cuatroteísta,
en un segmento de la población que no es afín a Andrés
Manuel López Obrador.
JOSÉ FRANCISCO YUNES Zorrilla
quiere contender nuevamente
porlagubernaturadeVeracruz,
pese a que hace seis años per
dió frente al morenista Cuitlá

huac García. Con todo, el priísta
es el único que ha mantenido
con mayoría su distrito, Pero
te. Ha sido diputado federal tres
veces y una senador. Lleva nueve

elecciones ganadas. Con esas cartas

buscará serel abanderado del FAMy en una de ésas podría
sumara Movimiento Ciudadano. Tiene buena relacióncon

Dante Delgado, que como veracruzano y exgobernador
interino de ese estado en el sexenio de Carlos Salinas, no
permitiría otro gobierno de Morena, por más que Rocío
Nahleya se sienta la próxima gobernadora.
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LA FALSA
NEUTRALIDAD

e puede coincidir o no con las preferencias
políticas del presidente López Obrador. El
problema es cuando se resiste a reconocer
violaciones a derechos humanos si pro
vienen de sus aliados ideológicos Cuba,
Venezuela o Nicaragua, pero es muy vocal
en cambio para defender a sus amigos gol

pistas de Bolivia y Perú. Yes un problema, porque a diferencia
de lo sucedido con Evo Morales o Pedro Castillo que enfrentaron
las consecuencias de sus conductas antidemocráticas, las
dictaduras de Díaz Canel, Maduro y Ortega han costado vidas,
sufrimiento y éxodo de sus pueblos. Ante ello, no vale aducir
una falsa neutralidad y un hueco pacifismo que colocan al
gobierno mexicano del lado incorrecto de la historia.

Nadie en el entorno presidencial ha osado contradecir las
declaraciones del Presidente. Los cuestionamientos han veni

do de las partes afectadas que han alzado la voz directamente
o por medio cíe sus representantes, curiosamente, mujeres.

La entonces presidenta interina de Bolivia, Jeanine Áñez,
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acusó c!e injerencia al gobierno mexicano en favor del de
puesto Evo Morales e incluso expulsó a nuestra embajadora.

El rechazo a la presidenta del Perú,
Dina Boll arte, designada luego del
intento de autogolpe de Castillo, fue
pretexto para que México no entre
gara la presidencia pro tempore de
la Alianza del Pacifico y para que
López Obrador intentara desairar
por segunda ocasión una reunión
convocada por su homólogo nor
teamericano Joe Biden.

La tibieza del mandatario mexicano frente a la invasión

rusa a Ucrania, en febrero de 2022, provocó el extrañamiento
de la embajadora ucraniana en nuestro país. Luego vino el
reclamo cuando un contingente ruso el esfiló en la celebración
de Independencia el 16 de septiembre. El más reciente episodio
se dio esta semana con la protesta de la embajadora de Israel
frente a la ambigüedad del mismo López Obrador, luego cíe los
violentos ataques perpetrados por el grupo terrorista Hamas.

Además de los costos humanos, este último caso implica
directamente la relación de México con Estados Unidos. Por un

laclo, el ex canciller Jorge Casta ñecla ha recordado el bochor
noso episodio de Luis Echeverría contra Israel que ocasionó
un boicot turístico de la comunidad jucha norteamericana,
con su gran poder económico y político. Por el otro, si bien los
ataques de Hamas no ocurrieron en suelo de Estados Unidos,
hay ciudadanos norteamericanos muertos y secuestrados,
lo cual involucra a las fuerzas estadounidenses mas allá del

inequívoco respaldo a Israel. En este escenario, el hueco
pacifismo del gobierno de López Obrador recuerda más a la
"indiferencia" mostrada por Vicente Fox tras los atentados
terroristas en Nueva York y que, según el ex embajador Jeffrey
Daviclow, dañó irremediablemente la relación bilateral.

Así, sumando agravios, AMLO estaría cometiendo el mismo
error de Echeverría respecto de Israel. Y, parafraseando a Da
viclow, podría estar repitiendo el de Foxcon relación a Estados
Unidos. Todo en aras de una falsa —y costosa— neutralidad.

El hueco

pacifismo
recuerda
más a la

indeferencia
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CÓDICE

El general Cienfuegos y la prensa "buena ondita"
Juan Manuel Asai

nacional@croriica. com.mx

El general Salvador Cienfuegos
merecía la presea "Bicentena
rio del Heroico Colegio Mili
tar". Aportó, en su momento,
como director de ese plantel,

su cuota para fortalecer un colegio que
es motivo de orgullo para todos. El co
legio es un lugar físicamente espléndido
y se ha ganado con justicia una reputa
ción internacional de excelencia.

También sostengo que el caso que
montó en su contra la DEA, y por el
que estuvo detenido un tiempo en Es
tados Unidos, fue una impostura. Una
investigación de charlatanes que quisie
ron ahorrarse el trabajo que supone una
investigación seria para un militar del
más alto rango. No estoy afirmando, pa
ra que conste en actas, que Cienfuegos
sea una blanca paloma pero los men
sajes en redes, sobre todo esos whats,
fueron un acto vil de la DEA. México
hizo bien en presionar hasta obtener su
liberación.

Ese lance mandó un mensaje que po
cos han captado: el Ejército bajo el man
do de López Obrador es el mismo que el
Ejército en tiempos de Peña o en tiem
pos de Calderón. En un cuerpo unifica
do y lo que se le hace a uno, sobre todo

si es una obvia gandallada, se les ha
ce a todos. Ignoro si existan elementos
para asegurar que el general Cienfue
gos vendió protección a un cartel, pe
ro hasta ahora no se han difundido de
manera pública.

Dicho lo cual, es comprensible el des
concierto en la izquierda y los periodis
tas afines a esa posición por el vínculo
que ha desarrollado el presidente con el
Ejército y la forma en que el presidente
ha usado y abusado del instituto arma

do, quitándole de entrada las armas pa
ra dedicarlos a obras que pueden darle
buenos dividendos políticos.

Me duele decirlo pero el Ejército en
tregará malas cuentas en materia de se
guridad al final del sexenio y eso no se
borrará si hace un tren, un hotel o un
aeropuerto o dos aeropuertos, por la
sencilla razón de que no está para eso.
Los mandos del Ejército se distraen en
esos proyectos y claro que están en ries
go permanente de corrupción. ¿Cuántos
generales aguantan una revisión minu
ciosa de su patrimonio? ¿Lo que tienen
se ajusta a su sueldo?
El problema principal para la pren

sa de izquierda es que el presidente
AMLO cambió de opinión sobre el Ejér

cito cuando ya había comenzado el se
xenio. Dijo antes de eso que estaba in
cluso pensando en desaparecer al Ejér
cito, lo que cayó como cubetada de agua
helada en Lomas de Sotelo. Meses des
pués de decir eso, frase celebrada por la
llamada prensa progre, AMLO convirtió
al Ejército en su aliado principal.
El cambio fue drástico, de 180 gra

dos, y claro que muchos de los simpa
tizantes de AMLO con acceso a los me
dios, periodistas progre, han tenido
múltiples problemas y han dado maro
mas increíbles para justificar al man
datario, sobre todo en temas recientes
como la matanza de Tlatelolco o Ayot
zinapa. El lanzamiento de Omar García
Harfuch y el galardón a Cienfuegos fue
ron las gotas que derramaron el vaso y
muchos de esos periodistas izquierdo
sos pintaron su raya.
En sus ataques contra el columnis

ta Julio Hernández, que es de lo mejor
que tenemos en el oficio, López Obra

dor fue abusivo e injusto, como ha sido
abusivo e injusto con otros periodistas,
como con Carmen Aristegui para no ir
más lejos.
Ayudaría a ubicar el debate si to

do mundo acepta que el gobierno de

López Obrador no es de izquierda, es
un gobierno populista autoritario, lo fue
siempre. El problema de buena parte de
esa prensa "buena ondita" es que se re
sistieron años en aceptarlo. Claro que
muchos de ellos recibieron recompen
sas generosas, en materia de publicidad
y apoyos en efectivo, tal vez por eso sus
reflejos se atrofiaron»

ii
Me duele decirlo pero el
Ejercito entregará malas
cuentas en materia de

seguridad al final del
sexenio y eso no se borrará
si hace un tren, un hotel o

un aeropuerto o dos...

rr
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SUBE Y BAJA

Ma. Luisa AlboresO
Titular de la Semarnat

Presentó denuncia
penal contra Grupo

J México porque no se
ha cumplido la re
mediación ambien

tal y además aún
hay daños a la salud

de la población de Cananea, Sonora, por el
derrame de residuos peligrosos de hace nue
ve años de la minera Buenavista del Cobre.

Khaled MeshaalO Ex jefe de Hamás

Al instar a los paí
ses árabes vecinos a

unirse y pelear con
tra Israel, el ex diri
gente del grupo te
rrorista atiza el fue
go de la guerra sin

importarle la matanza de civiles palestinos
ni el sufrimiento por el cual están pasando.
Un discurso de distensión no vendría mal.
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EL CRISTALAZO SEMANAL

La bomba palestina contra Sheinbaum
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

a carta de adhesión en favor de
la candidatura de Clara (Juanito)
Brugada y por consecuencia con
tra García Harfuch de casi 800

personas de conocida trayectoria y peso
prestigioso en ese movimiento llamado
Morena, con sus naturales antecedentes 
PC; PSUM; PRD, ETC., de la izquierda or
todoxa, progresista, humanista, internacio
nalista y demás, tuvo en el equipo de Clau
dia Sheinbaum el efecto de los misiles de
Hamas en el territorio de Israel.

Fue un bombazo contundente aunque
podamos llamarla, la oda a la Utopía, cu
yos efectos son complejos: si el presiden
te López Obrador, decide retirarle su re
lativo apoyo al candidato de Claudia, y le
ordena retirarlo, la enviará a la campaña
lastimada, exhibida como distraída y fal
ta de compromiso partidario e ideológico
(si hubiera alguna ideología por respetar)
y en su primera decisión importante en la
antesala de la elección presidencial, resul
tará baldada con una cojera de ganso las
timado, cuyo renguera no hallará solución
ni siquiera con el bastón de mando de los
pueblos originarios. Ni para apoyarse sirve.

Mostrará también la certeza de quienes
sospecharon la autonomía de su depen
diente candidatura, de su peso y su valor
propio. Ni mando, ni bastón. Simple repre
sentación coyuntural del poder real, así la
coyuntura pueda prolongarse seis años.

Si por el contrario, AMLO la autoriza a
proseguir con el experimento OGH, cuyo
fondo es el corrimiento al centro peque
ño burgués (dirían ellos) en pos de las cla
ses medias sin abandonar a las bases (cosa
complicada en la dialéctica de los "duros"),
le mandará encima, así sea sin quererlo,

una batería furiosa de radicales, semi radi
cales, similares y conexos, agraviados por
la traición ideológica y el asilo a un policía
de horribles ascendientes, militares crimi
nales y policías torturadores en los sótanos
de la Dirección Federal de Seguridad, cu
yo papel en el crimen de Iguala nunca ha
quedado del todo clara, así el propio presi
dente lo haya exculpado de la desaparición
de los "mártires de Ayotzinapa", delito del
cual no se atrevieron a acusar tampoco a
Murillo Karam.

En este espacio dijimos, cuando García
Harfuch se lanzó a la contienda apadrina
do y adoctrinado por Claudia, dos días an
tes de la cena en el sitio conocido (simbó
licamente) como "El mayor" en el cual se
hizo la faramalla del mando hoy lastima

do, cuya primera acción fue rechazada por
"la militancia" con una sonora bofetada de
800 firmas inmaculadas.

Mal van las cosas para quien fracasa en
la primera decisión personal (importante)
en su carrera política.

El desplegado, escrito con un lengua
je pomposo en cuya redacción se oculta el
blanco del bombazo, pero se suelta el "Fat
boy", comienza con una definición poco
afortunada:
—"La ciudad de México es una de las

más grandes experiencias urbanas de
nuestro planeta y su origen se remonta si
glos atrás...", como si llamar "experiencia"
a un asentamiento humano de 700 años;
no de dos millones como dijo el sabio de
Macuspana, tuviera alguna importancia.

Luego viene una cansada relatoría de la
evolución política de la capital; su diversi
dad, su condición hospitalaria, su natura
leza plural y su "inmensa riqueza social",
con una obvia y cursi conclusión:
"...la experiencia democrática de la

ciudad se ha extendido a lo largo y ancho
del país y ha hecho posible la transforma
ción encabezada por Andrés Manuel López
Obrador."

Al llegar a este punto un extremo de

la historia con el águila y la serpiente y el
otro con el señor de Macuspana, el des
plegado debería incluir fanfarrias trompe
teras, pero es una simple hoja de perió
dico, cuya verdadera importancia no está
en su texto, sino en quienes lo firman; no
en la repetición de bobadas como recurrir
a Tomás Moro y Eduardo Galeano con la
pueril definición de la utopía. Como si "El
principito" pudiera superar a Maquiavelo.
Caminar juntas y juntos.

Nunca tantos firmantes le ofrecieron
tanto a una sola persona. Esto es excesivo
por donde se le mire:

"...La Ciudad de México merece ser go
bernada en esta nueva etapa por una mujer
que piensa y trabaja así, que entiende que
esta metrópoli es de todas y de todos, y que
está comprometida con la transformación
de México a partir de una idea moderna,
progresista y democrática.

"...Nadie como Clara tiene hoy la expe
riencia para conducir este proceso con cer
tidumbre y creatividad, innovación y expe
riencia. Sus propuestas alumbran con una
luz nueva el horizonte; necesitamos que la
luz de mañana venga como el sol de cada
día, del oriente..

Como dicen otros distinguidos iztapa
lapenses, "de Iztapalapa para el mundo".

En torno de Clara, vuelan "los ángeles
azules" de la ortodoxia y Claudia tiene los
dedos atrapados en la puerta. O pierde la
puerta o se queda sin falanges.

DERECHO

Pero no sólo esa carta decoró la semana.
Hubo otra, esta de la comunidad universi
taria de la Facultad de Derecho:

"(M).  Estudiantes y exalumnos pidie
ron a la Junta de Gobierno repudiar la serie
de acontecimientos que ha vivido reciente
mente la Facultad y valoren a Raúl Contre
ras Bustamante por su calidad de persona.

"La comunidad de la Facultad de Dere
cho de la Universidad Nacional Autónoma
de México (UNAM), se pronunció respecto
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a las recientes agresiones contra esta enti
dad académica, sobre todo, después de que
su director, Raúl Contreras Bustamante,
manifestó su intención de contender por
la Rectoría de esta casa de estudios.

«A partir de que el doctor Raúl Contre
ras Bustamante nuestro director en funcio
nes, fue postulado por el Consejo Técnico
y los colegios de profesores de nuestra fa
cultad para participar en el proceso para
la elección de la persona que se ocupará de
la Rectoría de la Universidad Nacional Au
tónoma de México, nuestra comunidad ha
recibido una serie creciente de agresiones
injustificadas e inadmisibles.

"Estas agresiones alcanzaron su climax
la semana pasada, cuando el lunes 2 de oc
tubre del presente, con el pretexto de una
posible plaga de chinches (Cimex lectula
rius) en la UNAM, hubo un primer intento

de tomar nuestras instalaciones por par
te de un grupo minoritario de alumnos y
exalumnos, que ya ni siquiera participan
de la vida diaria estudiantil, pero siempre
están atentos para volver a la Facultad an
te la posibilidad de escalar o crear un con
flicto..."

Citan además un segundo acoso a las
instalaciones en el cual fueron agredidas
la secretaria general de la Facultad, doc
tora Sonia Venegas Álvarez; la secretaria
administrativa, maestra Patricia Mero
dio Bassan; el profesor Rodolfo Romero;
y la trabajadora Adriana González Espe
jel, quienes se enfrentaron a los "porros"
(algunos del IPN), para evitar la toma y el
cierre del edificio.

CIENFUEGOS

Algunos de los firmantes de la carta more
nista se cebaron contra el general Salvador

Cienfuegos durante años y años. También
contra el general Cervantes. Ahora, cuan
do el jefe de todos ellos olvida sus palabras
y los condecora y honra, todos se quedan
calladitos, guardan silencio como momias.
¿Verdad Epicteto?»

U
Sí como hay rasgos de
ineptitud absoluta; hay
también destellos de

incongruencia.
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UN CANTO DE ESPERANZA

Las ganas de avanzar
Luz del Alma
nacional@cronica.com.mx

Las ganas de avanzar en la vida consti
tuyen la herramienta fundamental pa
ra realizar las acciones necesarias pa
ra nuestra superación, ya que ayudan
a que los seres humanos surjan de la
obscuridad y sean capaces de vencer la
inercia. Mediante ese impulso las perso
nas apáticas llegan a un estado de acti
vidad que es esencial para su desarrollo.
Sin ganas de prosperar el carácter

humano no existiría, ya que eleva a los
hombres del estado de salvajes, de pen
samiento primitivo, no creativos, a es
feras de conocimiento superiores. Las
inquietudes encienden en las naciones
aquella pasión que las lleva a hacer gi
rar las ruedas de la evolución y de la
historia. Ocasiona que los hombres con
quisten sus propios cuerpos físicos a tra
vés del deporte y venzan sus debilida
des, les enseña cómo aplacar su propia
naturaleza animal. Y lo más importan
te, los hace tener sed de conocimien
to, lo cual significa no descansar hasta
obtenerlo, consiguiendo para la poste
ridad los grandes descubrimientos cien
tíficos, astronómicos, médicos, etc. Sin
estas ambiciones el mundo ya se habría
estancado, gracias a ellas, la humani
dad siempre da pasos hacia adelante.

Sin sueños de grandeza no habría ha
bido el establecimiento de civilizacio
nes, ni estadistas, ni políticos, ni gran
des capitales, grandes abogados, inves
tigadores y comerciantes. En la vida
artística a su vez, todo mundo desea
sobresalir en su profesión y realiza un
gran esfuerzo por alcanzar el mayor
avance posible. Todo esto hace que el

ser humano vaya arribando a la cima
de las grandes hazañas de habilidad y
poder.
Es así que pueden reconocerse a los

seres humanos que son dueños de sí mis
mos y que pueden dirigir todos sus asun
tos en la vida diaria. Y esto es porque
ellos se sienten como rocas, nada puede
distraerlos de su objetivo, no se detie
nen en las pequeñeces, sólo las grandes
metas les mueven, y normalmente su
objetivo es espiritual, por ello, frecuen
temente no les comprenden los demás.

Son almas resueltas y firmes quiénes
han aprendido a mantenerse erguidos
ante todos los choques y golpes de la
vida. Son los guerreros del amor que
libran las batallas a favor del bien. Por
ello son ambiciosos en el buen sentido,
no en el de la mera codicia. Son ambi
ciosos, pero viven en el espíritu como
si ya hubieran arribado a las esferas su
periores.
De manera que las ganas de avanzar

son los atributos o herramientas con las

que contamos y es en el uso que se haga
de todo ello donde puede advertirse el
alma de las personas de bien o de mal.
Es en sus actos donde el individuo

muestra su energía, amor y pasión por
la vida. Y es también en ellos donde se

revela la inercia, la indiferencia, la ig
norancia, la insensibilidad, el estanca
miento y la oscuridad.
Por lo tanto, debemos dirigir nues

tros anhelos a la realización de gran
des propósitos, que nos conduzcan a
realizar acciones que nos ayuden a de
sarrollarnos como individuos y socieda
des más plenas y felices. Muchas veces
en nuestra vida las circunstancias son
adversas, pero no está predeterminada
la forma de enfrentarlas, eso es un pri
vilegio de cada quien. De manera que
podemos enfrentarlas con derrotismo y
amargura o con entereza y esperanza.
La opción es solo nuestra»

Mail. corzoalmal7@yahoo.com
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OPINION

Pepe Grillo

A puerta cerrada
Muy comentada la reunión a puerta ce
rrada entre los aspirantes de Morena a la
gubernatura de Tabasco en un hotel de
Villahermosa.

Se tuvo que llevar a cabo ante los indicios
de rompimiento por la decisión del Conse
jo Estatal de promover a puros cuates, de
jando fuera a los rivales aunque estuvie
ran mejor posicionados en las encuestas.
Los reporteros que aguardaron a la sa
lida pudieron captar que se trató de un
esfuerzo por mantener la unidad y la
promesa enviada desde el centro del
país de que nadie se quedará con las
manos vacías.
Mientras eso ocurría en Villahermosa, el
ex gobernador del estado, ex secretario
de Gobernación y ex corcholata, Adán
Augusto López visitó al presidente López
Obrador en Palacio Nacional.
Todos en Tabasco tomaron nota.

Atandocabos
"Yo conduzco la investigación de Ayotzi
napa", dijo de pronto el presidente López
Obrador y a todos en la audiencia comen
zaron a caerles el veinte de por qué la inda
gatoria está empantanada, es un desastre.
¿Qué quiso decir con eso? ¿Acaso Enci
nas, Gertz, y la señora Piedra ya fueron
relevados de la responsabilidad?
Aunque desde ayer se está buscando,
todavía nadie descubre en la hoja de
servicios del presidente alguna expe
riencia en materia pericial, si tomó al
gún curso de investigación, si al menos
le gustan los programas de detectives.
Lo que queda claro en su hoja de servi
cios, es que es, desde chamaco, un políti
co de tiempo completo. De modo que su
investigación y los eventuales resultados
que obtenidos serán resultados políticos,
es decir vinculados con la lógica del po
der, no con la verdad.
Cuando dé a conocer los resultados dirá

como preámbulo, "no me salgan con que
la ley es la ley".

UNAM, 10 finalistas, 3 mujeres
La Junta de Gobierno de la UNAM dio a co
nocer la lista de los 10 finalistas para ocu
par la Rectoría en el periodo 20232027.
Son 3 mujeres y siete hombres, todos uni
versitarios distinguidos. La siguiente eta
pa es que los diez sostengan una entrevis
ta a profundidad con los 15 integrantes
Junta de Gobierno a la que presentarán
su programa de trabajo, que será defini
tiva para elegir al rector de esa casa de
estudios.
La Junta seguirá recibiendo comenta
rios de la comunidad universitaria so

bre los aspirantes hasta el 3 de noviem
bre. Para ganar se necesita que el as
pirante tenga al menos 10 votos de ios
15 posibles.
El actual rector, doctor Enrique Graue, de
jará el cargo en noviembre.

Paranersonas
con discapacidad
Todavía no le recortan al Poder Judicial
el dinero de los fideicomisos y ya los di
putados morenistas lo están repartiendo.
Como se trata de ganar simpatías, el di
putado Mier propuso que ese dinero se
reparta entre personas con discapaci
dad. Claro, cómo no se le había ocurri
do antes. ¿Quién puede estar en contra
de ese gesto tan conmovedor?
De nada ha servido que se haya denuncia
do que recorte afectará derechos labora
les específicos de trabajadores del Poder
Judicial, lo importante es dar un golpe de
efecto con el dinero de otros.

La lucha política continuará y es probable
que más diputados tengan otras propues
tas digamos humanitarias; siempre y cuan
do, claro, no se metan con sus dietas*

pepegrillo@cronica.com.mx
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¿Sobrevivirá Netanyahu
en el poder?

Por décadas los servicios de inteligencia tanto de Is
rael como de EU, han tenido reputación de invenci
bles, de insuperables y de ser lo mejor de lo mejor.
Fama que para la CIA terminó el 11 de septiembre
de 2001, mientras que para Mossad y Shin Beth, las

agencias israelíes, concluyó el 7 de octubre de 2023.
Ese día, Hamás lanzó por cielo, mar y tierra, un devas

tador ataque sobre Israel dando muerte a más de un millar
de personas y secuestrando civiles, cuyo paradero todavía se
desconoce.

Tanto los ataques terroristas del 11 de septiembre de 2001
a Washington y Nueva York, como el ataque al sur de Israel,
tienen en común que planearlos llevó meses, pero nunca fue
ron detectados por esas agencias de inteligencia con vastos
recursos económicos, alta tecnología y miles de agentes a su
servicio.
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investigar qué falló y por
qué llevará meses y podría
resultar en la caída del pot,der del primer ministro Ben
jamin Netanyahu, a final de
cuentas el principal respon
sable. La última vez que algo similar ocurrió fue hace 50 años
cuando Israel fue tomado por sorpresa con ataques provenien
tes de Egipto y Siria

En ese entonces Golda Mier, la primer ministro fue fuerte
mente criticada por no haber prevenido esa guerra y renunció
seis meses después de que Israel finalmente alcanzó la victo
ria, pero con el alto precio de perder 2656 de sus soldados.

El ataque del sábado nadie se la esperaba, después de to
do la franja de Gaza esta rodeada de cámaras de seguridad y
drones monitorean constantemente todo movimiento a lo lar
go de los 60 kilómetros del muro fronterizo.

La arremetida realmente sorprendió a las agencias de se
guridad tanto de Israel como de EU, ya que la CIA trabaja en
estrecha comunicación con

Mossad y Shin Beth, la agen
cia responsable y solo dedi
cada a inteligencia en Gaza.

Los expertos en contrate
rrorismo en Washington es
tán asombrados y no se ex
plican como pudo ocurrir un
error de tal magnitud, porque es cierto que ninguna agencia
de inteligencia es perfecta, pero esta vez las fallas fueron enor
mes y múltiples.

En relación al tamaño de la población, el ataque de Ha
más dejó más muertos en Israel, que los ataques terroristas
de 2001 a EU, cuya población en ese entonces era de 285 mi
llones y murieron 3000 personas. En Israel con nueve millo
nes, el equivalente sería como si Hamás hubiera dejado 20 mil
personas sin vida.

En respuesta, Gaza, una de las áreas más densamente po
bladas del mundo, donde viven 2.3 millones de personas, que
en su mayoría no simpatizan con la autoridad dictatorial de
Hamás, está completamente sitiada. Se les ha cortado el su
ministro de agua, electricidad, gas y comida, pese a que le
yes internacionales prohiben sitios que impiden acceso de la
población civil a medicinas y alimentos con que sobrevivir»

"El ataque de Hamás
dejó más muertos en
Israe , que los ataques

terroristas de 2001 a EU

"Investigar qué falló y
por qué llevará meses
y podría resultar en
la caída del premier

Benjamín Netanyahu"

Fecha: 13/10/2023

Página: 19

Area cm2: 268

2 / 2

Columnas Políticas

Concepciòn Badillo

Costo: 28,442

Página 113 de 178 Índice



Pero nos cuentan que el super policía, el Batman
región Cuatro, anda preocupado en estos días,
pues uno de sus asesores estrella, que acaba de
llegar y que fue convocado para ponerle orden a
su estrategia, le dijo a su equipo que ya basta de
venderlo como el hombre guapo de la 41. Este
personaje, cuyas iniciales con I y S, les dijo que ese
tema se les puede salir de las manos y puede ser
perjudicial, pues se está desgastando pronto y to
do mundo preguntará en algún momento si el
candidato de Sheinbaum tiene algo en la cabeza,
más allá de su sonrisa y ser hijo de una estrella
popular mexicana venida a menos y tener la sim
patía de algunos viejos políticos priistas que piden
apoyo en todos lados.

Por lo pronto, esta lucha se juega en el terreno de
las bardas y los postes, donde la imagen de García
Harfuch y la exalcaldesa de Iztapalapa han inun
dado la psique de los capitalinos durante toda la
última semana. En la sombra, mientras tanto, di
cen que en el Partido Verde pusieron como precio
de su respaldo al proceso de selección de la candi 
data presidencial morenista el tener el privilegio
de elegir a quien será el abanderado o abanderada
para la gubematura de Chiapas.

De ahí que uno de los principales operadores
del PVEM, el senador Manuel Velasco, esté ca
bildeando la nominación de Sasil de León, en

caso de que toque mujer, y del también senador
Eduardo Ramírez Aguilar, en caso de que se de
cida nombrar a un hombre. Este último, por
cierto, goza de todas sus confianzas luego de

haber sido su secretario de Gobierno durante su

gestión en el sureste.

Por si no fuera complejo el escenario, nos cuen
tan que la instrucción para cuestionar o blo
quear el acuerdo del INE para que al menos cin
co de las candidatas a las gubernaturas que se
disputarán el próximo año viene específica
mente de la coordinadora de los Comités de De

fensa de la 4T, Claudia Sheinbaum. Lo anterior
porque todos sus perfiles cercanos para gober
nar diversas plazas son del género masculino,
llámense Ornar García Harfuch para la Ciudad
de México, fulio Huerta para Puebla, Javier May
en Tabasco y hasta el de triples maromas Rom
mel Pacheco para Yucatán.

Y regresando al tema, cuentan que el exjeíe de la
policía capitalina, Omar García Harfuch, tiene
claro que, para ganar la Ciudad de México, será
necesario cerrar filas al interior del Movimiento

Regeneración Nacional. De ahí que, al saberse
parte del equipo de Claudia Sheinbaum, en aras
de la unidad ha abierto las puertas a miembros de
otras corrientes aianotrnusformistas, como son
los simpatizantes del excanciller Marcelo Ebrard.

En el frente "Va por México" tendrían ya al per
fil con el que esperan mantener la alcaldía
Cuauhtémoc, y no, no se trata de la alcaldesa
Sandra Cuevas, quien podría buscar su reelec
ción. sino de la activista Alessandra Rojo de la
Vega. La también exdirectora de Desarrollo So
cial de la alcaldía Miguel Hidalgo es especialista
en temas de género y, en días recientes, ha esta
do muy activa en las protestas contra la ratifica
ción de la fiscal capitalina, Ernestina Godoy.

Entre los exfuncionarios de gobiernos priistas
que resuenan a nivel nacional se encuentra Hu
go Rosales Badillo. y es que tras desempeñarse
como secretario de Gobierno en Durango {2010
2016) su trayectoria ha ido en picada. A inicios
del año, el equipo de Alejandro Gertz en la Fis
calía General de la República le giró una orden
de aprehensión, luego de identificar que recibió
10 millones de pesos de Servicios Integrales Ca
rregín, implicada en el saqueo contra Segalmex,
y aunque argumentó que se trataba de un pago
legítimo por un préstamo a uno de los propieta
rios, no se olvida que las cabezas de la compa
ñía tienen tras de sí acusaciones por peculado,
delincuencia organizada y operaciones con re
cursos de procedencia ilícita.

En la vorágine de [a política mexicana, los activos
de la intelectualidad orgánica e izquierda se han
lanzado al ruedo, con la grilla capitalina como su
arena de batalla. Juan Villoro Laura Esquivel, Elena
Poniatowska y muchos otros, un grupo selecto de
nombres con credenciales respetables, han alzado
su voz en apoyo a Clara Brugada una de las "puras"
de Morena que se enfrenta a OMAR GARCÍA
HARFUCH, a pesar de que este último ostenta el
bastón de mando entregado por Claudia Sheinbaum,
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¿Será que viene la
era de la mano dura?

La crisis de seguridad en el país y la complejidad de
las grandes organizaciones delictivas que se han
inmiscuido en prácticamente todos los sectores
políticos, económicos y hasta sociales han abierto
la puerta a que nuevos perfiles, especializados en
materia de seguridad, se vean como las opciones
más viables en ciertas urbes donde ha repuntado la
criminalidad.

En ese sentido, tomando en cuenta que en alre
dedor del 80 por ciento del territorio nacional hay
presencia del crimen organizado, es que caben
eventuales candidaturas de mandos policiacos co
mo Ornar García Harfuch, que aspira a gobernar la
Ciudad de México bajo los colores de Morena y
donde se encuentra el segundo municipio más po
blado y con mayor presencia del crimen: Iztapala
pa; así como la de Alberto Capella Ibarra, que pre
tende encabezar el violentísimo municipio de Ti
juana, en Baja California.

Impulsado por la exjefa de Gobierno y coordi
nadora de los Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación, Claudia Sheinbaum, García Har
fuch tendría que enfrentar un escenario en el que
operan al mismo tiempo hasta 30 diferentes grupos
delincuenciales; incluido el CJNG que presunta
mente había sido responsable del atentado del que
fue víctima en junio de 2020.

El exjefe de la policía capitalina tendría que vol
ver para enfrentar lo que ocurre en la ya mencio

nada alcaldía de Iztapalapa y en Gustavo A. Made
ro, las alcaldías que más presencia registran de la
delincuencia organizada, con 13 diferentes grupos
cada una. Los más destacados por su poderío en
todo el país serian el Cártel Jalisco arriba mencio
nado, La Familia Michoacana, el Cártel de Sinaloa y
otras organizaciones no menos peligrosas como La
Unión Tepito, el Cártel de Tláhuac y la Fuerza Anti
Unión.

En el caso de Tijuana, Alberto Capella quien
también se desempeñó ya como titular de Seguri
dad— tendría que resolver la crisis originada por la
presencia de cinco diferentes organizaciones delic
tivas, incluido el que también fue responsable del
atentado en su contra en 2007, el Cártel de los Are
llano Félix. Esos grupos, cabe destacar, tienen a la
actual alcaldesa tijuanense Montserrat Caballero
atrincherada en un cuartel militar.

Ambos mandos policiacos tienen similitudes,
tanto en su preparación como en la dirección de
las instituciones de seguridad. Ambos estudiaron
Derecho y, posteriormente, se especializaron en
materia de seguridad. Recibieron y coincidieron
en capacitaciones en el extranjero, además de
que en sus encargos como titulares de seguridad
han apostado por el fortalecimiento de las corpo
raciones y el uso de tecnología para combatir la
delincuencia. Es en ese escenario en el que cabe
preguntar si perfiles policiacos deberían tener
oportunidad de tomar la administración de sus
respectivas ciudades para tratar de acorralar a
los generadores de violencia.
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FORTALECER ALBERGUES
•Este 12 de octubre el Alto Comisionado de
las ilaciones üfiicbs fiara los Relujados
cj i e> a conocer la sí tuación de le>s .albergues
en la CDMXl En un documento seflaia, "'se

ciVl^ _9_í ^ i A X Ií y cia d ele
MeM?o.íeíyerce_la respuesta Humanitaria^,
fe._qw implica: ™ás.S?E3CÍgg de acogida
|ue garanticen protección y seguridad,
acceso a servicios y qwe las personas en
movilidad tengan un disfrute pleno de
sus dcrccÍK)s, además (Ic ofrcccr qpciemes

l i f 1A cj l l 1() t ] Ll C líJS
13" albergues de U CDM& rebasan su
capacidad", puso como ejemplo CAFEMIN»
.que llene una ocupación estima de §0
a ffil) personas, y ha albergado hasía
650, prind^iímgnie familias con un alto
porcentaje de niñas v niños. Señaló que en
lo?. 2.úíümos años
Mcí(ljA A . Ai A! AA^jjd ¿ des ele m a vor numero
5Í! _! c(as a j <i Cjí i 3\1X.

REGLAS DE NEUTRALIDAD
*E1 Consejo^General¦ delmIECM_aprpbó_
los Lincamientos para garantizar la
ini pa re i al ídad, neu i ralid a el y equida d en
fe.corttienda, en el marco.dd Proceso

I í"i( :2()24,
que define las regias para garantizar
Íos,princffiios de certezifc legalidad,

j íBOí AA.í Ai Í! AcL .riA\y ifíl Ac!. A AcjA.Í da d AA
las elecciones de tRülaüs de.ia jefatura

la "Ciudad" y'Alcaldías con sus Concejalías.
Entreotros .aspectos,, el.acuerdo regula
el uso de; locales cot
de "propiedad" pública; los programas

ajes y/oa c c i( xn es, ins ti lucí o najes; ja.,
propaganda gübemamentai; lá asistencia
de personas servidoras púHicas a eventos
JAÍAA^C"]íL!_^AÁlA^AArAA1.5A^_ c^AAIA)AfAnc\s ele tíiclias
personas y ia elección consecutiva.

LA CDMX SE ILUMINA DE
CARMESI
^}..Gobierno dela"Ciudad de_Mé^co,_a_
través ¿le la Apretaría de Obras y Servicios
í§obs.§) ¡ jun.i inó ele ce )le >r caniK.'sí etíi ikie>s

AD5A tA _LA ? AIA^A U ys CAA.dAlc'i Al ÍÍAÁC _(A ^ A Ifr'.! _A. ^.A_ 1AÍ AiAÍ
ÍMÍA. sumarse a .la .^nmemóráci^dél.
jBícentenario del.Heroico^
_UA^_k 1 lAAO cíe Ar'ciyiyAlCrÁAAlAA7AÍlíÁfA!A_clc^ ri iy el
superior que se "fundó el ii de octubre
"de i§"23". La Sóbse imj?léme¿'ió este
A!yBl'ArAc!(.A9AP^AÍA{..L!1AjAAAlA).AAAll^.l:(.)A
el el Angel cíe ja ln d ep enclenc i a, y la
Revolución^ a Alvaroi.Obre^ónj.El.León.
Rojo, a Cuitiáhuac, La Joven de Ámajac,
Ifeón BóíiAár, .BíMií^.de.^tróleosj;.
Fuente de la í)iana Üazaibra. Además,

deJ^éJíico,.el..Gran Hotel, de la^
México¡ Kdiíicio de ío yctos , Kcliíick) ele
Mercaderes,..Casa de. la Primera .In^renta.
de.América, .DisiribuidOT.'^i.San..
Jerónimo y Puerta Euclidiana.
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INCIERTO, EL RUMBO POLDTICO DE ADAN
•Luego de que dieran a conoce
d.e.j.a.sencuestasparadefiniralCo

Cía udia Sheí nba um, ja ruta .política .de.£uien
fuera secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, se volvió incierta. Se hizo correr la voz
de que sería el coordinador de la campaña de
.1.?. .exjefa deGobierno;.de_ja_CDMX_o_eJ__re
Mario Delgado aí frente de Morena. Ninguna
de las versiones cuajó. Ahora nos dicen que en la
visita que hizo ayer a Paiacio Nacionai se quejó de
que Sheinbaum no io toma en cuenta, por decirio
su ave m e n te . Por lo q ue e1 p res i d ente lo i n vi t ó a
reintegrarse a las tareasde.gobierno,, cos^
poiítico tabasqueño rechazó, y su comentario en
la mañanera deja
RABINDRANATH BUSCA GOBERNAR
MORELOS
¦"Rumbo a las elecciones de 2024 donde se
disputarán nueve gubernaturas entre éstas la de
Moreíos, Rabíiidranath Salazar, quien estuvo
al frente de Bansefi (ahora Banco del Bienestar) y
fue. subsecretario> de. Gobernactó
5.í^. d.e.!.a * !i
la República, busca ser el coordinador de los
Comités de Defensa de ia 4T en la entidad, ante
P.tTPS p o s ib 1 es coi i t en dientes como la senador a
I uty Meza, quien parece no tendrá oportunidad
alguna de contender ni en ia lista de encuesta
morenista juego de apoyar al fiscal estatal llriel
Carmona quien tiene un_pro£eso judicial en.su
contra.

TEMOR ANTE UN "VIERNES 13 DE TERROR"
«Ciudades de Estados Unidos reforzaron sus
Añedidas de^seguridad[ante el.j]amado_"viernes,
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13 de terror" y por eventuales manifestaciones
a favor de Paiestina. Esto, luego de que el grupo
terrorista Hamás emitiera una declaración en la
que ..llamó a, palestinos, _árabej¿musulm
defensores de la iibertad en todo ei mundo" a un
.'.yierues 13 de..terror'. Por..ejempjo,, Nueva York _

ataques .terroristas. En ese .sentido, la policía
local canceló las vacaciones de sus agentes,
Pldenó.quese .presentena ..sus labores con
u.nifprrney.activó un:..centro de operad
Manhattan ja. que se prevé al.menps_un_actp_d0_
apoyo a Paiestina, convocado en Times Square.
Europa, como medida de seguridad por la
llamada 'Operación Inundación de AÍAqsa',
países como Alemania y Francia prohibieron
las manifestaciones en apoyo a Paiestina y
especi al menteal movímiento islámico Hamas.
De. acuerdo con las. autoridades .francesas, se
desplegó un .operativo de10LÍP.U..P.PÍMas.para
Er.Pteger sinagogas y .centros ..educativos judíos en
todo el país.
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El modelo
social de la
discapacidad
Dé acuerdo con Jorge Alfonso

Victoria Maldonado (El modelo
social fie la fliScapacidad: liacia
una nueva perspectiva basada
en los derechos humanos), "el
modelo social de la discapaci
dad se présenla como II nuevo

paradigma del tratamiento ac tual de la disca
pacidad, que lia tenido un desarrollo teórico y
también normativo. Es un modelo que considera
que las causas que originan la discapaeidad no
son religiosas, ni científicas, sino que son, en
gran medida, sociales".
En ese sentido, en el Preámbulo de la Con

vención sobre los Derechos de las Personas

con Discapacidad, sé reconoció que "la disca
paeidad es un concepto que evoluciona y que
resulta de la interacción entré las personas
con deficiencias y las barreras debidas a la ac
titud y al entorno que evitan su participación
plena y efectiva en la sociedad, en igualdad
de condiciones? con las demás'".

Por su parte, la Primera Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, en la tesis dé

rubro: fcl)JS(,.M)ACll)AD. SU ANÁLISIS JURÍ
DICO A LA DEL MODELO SOCIAL CON
SAGRADO EN LA CONVENCIÓN SOBRE LOS
DERECHOS DE LAS PERSONAS CON DISCAPA
( II) \D". nos dice que "la concepción jurídica
sobre la discapacidari ha ido modificándose en
el devenir de los años: en principio existía el
modelo de "pre.scindencia"en el que las causas
dé la discapacidad Se relacionaban Con motivos
religiosos, el cual fue sustituido por un esque
ma denominado "ichabiliiador". "individual"
o "médico'', en el cual el fin era normalizar a
la persona a partir de la desaparición u ocul
lamienlo dé la deficiencia que tenía, mismo
que fué superado por el denominado modelo
"social", el cual propugna que la causa que ge
nera una discapaeidad es el contexto en que se
desenvuelve la persona."

Este modelo fué.recogido por la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la federación (Sala Superior) en la J urispruden
cía 7/2023 de rubro: "PERSONAS CON DISCA
fACIDAD. LAS AUTORIDADES ELECTORALES

TIENEN EL DEBER DE ADOP TAR MEDIDAS
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QUE GARAN TICEN SU ELECTIVO ACCESO A
LA J US TICIA DE ACUERDO CON EL MODELO
SOCIAL DE DISCAPACIDAD", en la cual sostu
vo como criterio jurídico qué "las autoridades
electorales deben asegurar el acceso electivo
a la justicia dé las personas con discapacidad
desde una perspectiva que observe, el llamado
"modelo social de discapacidad", a partir de
la adopción de medidas especiales que, res
petando la diversidad funcional, atiendan sus
necesidades, a efecto de dotarles, en la mayor
medida posible, fie elementos y condiciones
de accesibilidad que garanticen su autonomía"
En ese orden de ideas, la propia Sala Su

perior en la sentencia fiel expedienté SUP
JDC1458/2021, determinó que las personas
con discapacidad tienen los mismos derechos
que todas, pero no se encuentran en iguales
condiciones para ejercerlos, lo que se agrava
por el entorno económico y social; y que ni el.
Derecho ni el sistema electoral pueden ser ajé
nos a esa realidad qué conduce'a la exclusión:
én consecuencia, todas las autoridades: fiel
listado se encuentran obligadas a adoptar las
medidas necesarias para garantizar la igualdad

sustantiva y eslruclmal. así como la no discri
minación fie las personas con discapacidad.
Sin duda, tal como lo han sostenido los re

feridos órganos jurisdiccionales* muchas dé
las limitaciones que afectan a las personas con
discapacidad tienen que ver con la falta de servi
cios que consideren y atiendan sus necesidades,,
para dotarles de condiciones accesibles para.
qué puedan actuar y movilizarse:con autono
mía, lo cual sigue siendo un reto para todas y
todos, pero, alón uñadamente, én materia elec
toral nuestras autoridades van a la vanguardia,
tal es el caso de la Sala Superior que fiené como
marco de act uación la "Guía para la inclusión de
personas con discapacidad. Acceso a la justicia
y derechos político electorales", redactada por
la floctoraMaría del Carinen CarreónCastro, la.
cual, en palabras del Magistrado Eélipe Alfredo
Lítenles Barrera, "atiende a la necesidad de \ i
sibilizary sensibilizar en torno a los problemas
que las personas con discapacidad enfrentan
para poder ejercer plenamente su derecho a
participar en la función electora!, a votar y ser
votadas, a asociarse políticamente y, por ende,
a participar en la vida pública del país". Muy
bien por ello.
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La nostalgia
del golpe

México I uvo su úl linio golpe deesiado
hace 110 años. La Decena Trágica es
el eulemisnio que la historiadefine
sin aclarar que no tobo vuelta a la
democracia luego de que en febrero
de 1913 encabezó la, conspiración
conl,ra Fiúncisco I. Madero, asesi

nando la ..democracia en México.
Los polilico? que le sucedieron eran más similares

a Huerta que a. Madero aunque en su discurso decían
estar más cerca del eoahuilense Madero, que del jalis
ciense, Huerta, lo cieno es que seguían defendiendo
los intereses que prevalecieron antes de la Revolución
y así siguieron hasta 2018. A pesar del cambio de mem
bretes, de partidos y de nombres, en la Presidencia, su
política tenía como esencia favorecerá los: privilegia
dos, se llamen hacendados, empresarios, empresas
iransnacionales, terratenientes, etc.
Esta inercia de intereses encadenados a tres siglos

de explotación, ahora son interrumpidos por un go
bierno, apoyarlo por una gran mayoría pero cuestiona
do por una minoría que no puede resistir un sexenio
más sin sus privilegios, queson, para ellos, patrimonio
familiar aunque §e viva directamente de ia explotación
de los más vulnerables, como parásitos, de ahí que
preparan un golpe de Estado una vez que entre en fun
ciones el nuevo gobierno de la Guaría Transformación.

Prueba irrefutable de que la Revolución Mexicana
Sirvió de poco es la indignación fie los privilegiados
ante un gobierno que no actúa de acuerdo con sus
intereses.

El golpe ele Estado de 1913 en México, fue apo
yado por el Imperio Alemán y por Estados Unidos,
durante: la presidencia de William Howard Tal!. Así
como ahora, sucedecon el apoyo de la. Casa Blanca y
organismos como la. Usaid, o la Agencia de Estados
Unidos para el Desarrollo Internacional que es el
brazo financiero de los golpes de Est ado en América
Latina, y ahora distribuye dinero a asociaciones co
mo Mexicanos Cónlra la Corrupción, que encabeza
el mecenas fiel Erente Amplio por México, Claudio
X. González.

La revolución fue traicionada por Huerlay los presi
dentes que lesücedieron eran delahuert islas sin duda,
incluyendo a .Peña Niel o. Porque no es necesaria com
partir tiempo sino intereses para conocer el proyecto
político de los presidentes y sus consecuencias.

iras la aprobación del retiro del apoyo fie más de
60 millones de dólares de Estados l nidos a México,
algunas fie las asociaciones de derecha que recibían
dinero del extranjero se verán afectadas. Grupos co
mo U§aid y f undación Nacional para, la Democracia,
han sido expulsados de otros países, sucedió en 2008,
cuando la unión decocaleros corrió de Bolivia a 100
empleados de la organización, junio con sus contra
tistas, que trabajaban en Chapare.
A I JO años fiel golpe de estado cuyas políticas pre

valecieron en México, amenazan con deseslabilizar la
democracia y al país ame una serie de cambios que
no fueron ni profundos ni radicales, para rescatar sus
más anacrónicos privilegios.
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RED COMPARTIDA
EL SILENCIO DE LOS ASPIRANTES
No no es título de película, es más bien la

solicitud que se hace en Morena a va
ríos cuadros que tienen ansias de que
sean nombrados para ir subiendo en la
escala social polídca. Una figura que le

dice a todos sus planes en Morena es Andrea Chávez
que piensa será señalada para ir por la gubematura
de Chihuahua, cuando le han confesado que no, ella
está para ir por, quizá, una senaduría, aunque suspira
por gobernar en el norte del país. Nos cuentan que
mientras Adán Augusto sigue viendo cómo se aco
moda, le ha dicho a la diputada que no coma ansias,
aunque Andrea se pasea con amigas y simpatizantes
diciendo que crecerá como la espuma en el partido,
sólo falta alguien que le recuerde que la espuma es
aire, y así como se infla, revienta.
En Morelos se puso divertida la cosa. Pri

mero el que sigue firme para competir por
la candidatura de Morena a la gubematu
ra de ese estado, en el ejercicio electoral
de2024, es Rabíndranath Salazar pero no

está solo como esperaba, delante de a él quedó Juan
Salgado Biito, que es quien encabeza la preferencia;
luego está el apoyado por los empresarios en tercer
lugar, Víctor Mercado. Detrás de sí está Rafael Reyes
y Juan Ángel Flores en empate técnico, pero con un
margen de error más o menos de 8%. De las mujeres
Margarita González Saravia se quedó en en primer
lugar y Juanita Guerra Mena en segundo. Sandra
Anaya cae al sexto lugar y Lucia Meza Guzmán no

fue considerada en la encuesta.

En estas elecciones habrá paridad de géne
ro luego de que el INE fijó reglas a los par
tidos políticos y coaliciones, así cinco
mujeres y cuatro hombres serán los con
tendientes a las nueve gubematuras que

se renovarán, con estos lincamientos, Claudia Shein
baum, Coordinadora Nacional de la Defensa de la 4T.
analiza sus piezas político electorales, pues quiere
mantener, reforzar y consolidar la zona centro del
país, hablamos de estados como CDMX, Morelos y
Puebla, además de Tabasco, bastión de la izquierda
que ha hecho tuerte al partido guinda.
Por cierto, nos dicen que la idea de hacer

una parejera entre Clara Bragada y Ornar
García Eíarfiich, una promovida por el
presidente y el otro por la candidata, es
básicamente para poder obtener votos a

favor de una continuidad en el Poder Legislativo, de
ganar todos los votos posibles para tener dos terceras
partes de la Cámara de Diputados y el Senado de la
República que le permitiría al partido disolver la Su
prema Corte de rustida y que los ministros sean elegi
dos por voto popular en las urnas y que la Guardia
Nacional pueda ser adscrita finalmente a la Sedeña.
Y hablando de los candidatos a la CD

MX, lo que nos cuentan desde el zó
calo capitalino es que en el equipo de
Marti Batres, jefe de Gobierno, creen
que esta carrera podría enfilar al par
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tido a la ruptura si queda Ornar García Harfuch.
Hacen números y revisan lo que pasó en las
elecciones de 2021 en el Estado de México, ahora
en sus manos, y en la CDMX donde perdieron la
mayoría de los distritos electorales federales y
así se alejaron de la meta de tener dos terceras
partes de la Cámara de Diputados. Por cierto, na
da más por hacer memoria, ¿no la responsable
electoral de esos dos sitios en el 2021 era la pro
pia Sheimbaum y perdió 10 distritos?
Y mientras unos piden licencia otros de

plano dejan los escritorios, no por ir por
otro cargo sino para chambear desde los
territorios como la alcaldesa de Venus

tiano Carranza, Evelyn Parra, una políti
ca de a pie, hay anda como hormiga en toda la de
marcación, visitando colonias, lleva 35, la mitad de

las que tiene. Se ve que entre gobernantes hay priori
dades, unos intentando brincar y otros resolviendo
las necesidades de la gente que vaya, existen muchas
y muy pocos funcionarios escuchándolas.
Pemex cerrará esta administración con

37 filiales de las 95 que habla cuando
empezó el sexenio, seria una reduc
ción del 61% y todo como resultado del
programa de reingenieria de la empre

sa. Ya terminadas están 44, hoy sólo hay 51 vigen
tes y van a desaparecer otras 14. Estas empresas
que se quedan no se pueden eliminar porque son
tenedoras de acciones de otras empresas, otras tie
nen utilidades y en algunos casos son poseedoras
de infraestructura, lo que las hace estratégicas y no
fáciles de sustituir.
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SIN PROTOCOLO
INMENSO PODER MILITAR
JOELSAUCEDO

El 16 de octubre de 2020 hubo una noticia que
cimbró la estructura del poder político y mili
tar de nuestro país.

Al arribar al Aeropuerto Internacional de Los
Ángeles fue detenido el general de cuatro estre

llas y el secretario de la Defensa Nacional, Salvador Cien
fuegos Zepeda. La DEA (Administración para el Control de
Drogas, pos sus siglas en inglés} lo detuvo bajo la acusación
de cuatro cargos relacionados con el tráfico de drogas.

Cienfuegos Zepeda, identificado como "El Padrino"
según publicaron medios de comunicación, era un ge
neral en retiro dos años antes de su detención.

A sus 72 años en el momento de su detención, el gene
ral Cienfuegos había desempeñado una exitosa carrera
militar. Pero meses después de su detención, la agencia
antidrogas retiró los cargos y México se encargó de la in
vestigación. A principios de 2021, la Fiscalía General de la
República (FGR), lo exoneró y determinó no ejercer ac
ción penal alguna en su contra.

Tras el hecho, hubo especulaciones en torno a un pac
to de alto nivel con el gobierno de Estados Unidos.

Internamente los comentarios versaron en torno a

una eventual presión de los jerarcas militares para bus
car la liberación del general detenido y después exone
rarlo. El tema volvió a causar polémica este miércoles 11
de octubre, cuando el Presidente Andrés Manuel López
Obrador condecoró a Salvador Cienfuegos.

El motivo fue la conmemoración del Bicentenario del

Heroico Colegio Militar en Veracruz.
López Obrador con gesto adusto entregó una caja

al ex secretario de la Defensa. Lo saludó de mano y le
expresó algunas palabras. Durante su conferencia de es
te jueves, el Presidente salió en defensa de Cienfuegos:
"se demostró que le fabricaron delitos".

"Independientemente de que era el secretario de la
Defensa del gobierno anterior pudimos constatar de que
fue una venganza y que no hablan elementos.

"Entonces, los de la DEA, sus representantes porque
están metidos en todos lados, se quedaron muy enoja
dos. "Y quisieran tener un Ejército Mexicano, Fuerzas Ar
madas de México, debilitadas, sentadas en el banquillo
de los acusados", justificó el mandatario.

El corolario de la relación tan estrecha del político de
Tabasco con las Fuerzas Armadas, radica en el inmenso
poder que les ha depositado. López Obrador desterró su
puestamente al neoliberalismo, pero montó su gobierno
en la estructura militar. Así es como se explica el entorno
que gira en la relación del Presidente y comandante su
premo de las fuerzas armadas.

PROSPECCIÓN... Con el apoyo de integrantes de todos
ios grupos parlamentarios y de la sociedad civil, la sena
dora Alejandra Reynoso Sánchez presentó ante el Pleno
del Senado de la República la iniciativa por la que se ex
pide la Ley General de Cáncer. De acuerdo con el proyec
to de ley, en México, 70% de los casos de esta enferme
dad se detectan en etapas avanzadas, lo cual reduce las
posibilidades de recuperación y supervivencia, al tiempo
que eleva los costos del tratamiento. La iniciativa promo
vida también por los senadores Sylvana Beltrones, Mar
garita Valdez, Nuvia Mayorga y Miguel Ángel Mancera.
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PODER CIUDADANO

EL AJEDREZ POLÍTICO DE
LÓPEZ OBRADOR

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Para qué hacerlo fácil si
podemos hacerlo difícil?
Es la pregunta que predo
minaba en todos los parti
dos políticos, y parece ser

que también es lo que piensan en Pa
lacio Nacional, para pasar del tapa
dismo, a la sucesión presidencial es
tilo 4T.

Se sabia desde hace más de dos

años que Sheinbaum era la elegida
de Andrés Manuel López Obrador,
para ser su sucesora en la Presiden
cia de la República. Lo demás era pu
ro trámite y sucedió lo que tenia que
pasar. AMLO, con ese impecable ma
nejo de comunicación, le agregó la
entrega del bastón de mando, como
simbolismo de que Sheinbaum era la
ungida del pueblo, y nos metió a to
dos a opinar que ahora en adelante,
Claudia tomaría todas las decisiones

políticas en Morena.
Sin embargo, desde los primeros

días de la entrega de este bastón se
notó que López Obrador seguiría
guiando los pasos de su sucesora, tal
como se vio con el nombramiento de

Ricardo Monreal y Adán Augusto Ló 
pez Hernández, como generales en la

campaña de Claudia, quien aceptó
por supuesto la sugerencia del prin
cipal líder en Morena (me refiero a
AMLO, no vayan a pensar que Mario
Delgado).

Gran acierto, después de la incer
tídumbre que Marcelo aún genera en
Morena, y más, después del desastre
que ha sido, la ocurrencia de postular
a Ornar García Harfuch como pre
candidato al Gobierno de la Ciudad

de México, desplazando a alguien
como Ricardo Monreal, que pudo ha
ber generado un gran consenso para
abanderar por Morena, la competen
cia por segmr gobernando esta gran
ciudad. En lo que todos en la 4T ya
ven como el primer tropiezo de la
portadora del bastón de mando, al
gunos piensan que el propio AMLO
fue quien dejó cometer este desliz a
Sheinbaum, por tres razones (aclaro
que es una hipótesis):

Io, dejar claro que en realidad él si
gue dirigiendo y conduce realmente
el bastón de mando; 2o, para que Cla
ra Bragada se pusiera las pilas, y lo
grara en un mes, remontar lo poco
conocida que era para toda la Ciudad,
y 3o, quizás el más importante para
Morena, lograr su ansiada unidad,
dejando de lado el sectarismo y tri
balismo fratricida de sus corrientes.

Mientras que todo eso sucede en
la Ciudad de México, en los otros 8

estados de la República no cantan
mal las rancheras. En Puebla y Gua
pas es increíble cómo las tribus pre
tenden dejar fuera a los punteros Ar
menta y Eduardo Ramírez, solo por
mencionar un par de movimientos.

En este ajedrez político, ya se dio
un segundo paso, que ayudaría a
destrabar a Sheíbaum, el galimatías
político en el que se metió con Har
fuch, nombrando 5 capitanes para su
campaña presidencial —uno por cir
cunscripción— que descongestiona
ría la grilla capitalina.

El iztapalapense Efraín Morales
es enviado a la Ia circunscripción {cu
briendo cuota BejaranoPadíerna,
despejando la Alcaldía Cuauhté
moc), en la 2a va Néstor Núñez {cu
briendo cuota Monreal), en la 3a en
vían a Aleida Alavez (dejándole Izta
palapa despejada a Clara Bragada y
al Senador Gabriel García), en la 4a
Leonel Godoy (cubriendo cuota de
Adán Augusto) y en la 5a a César Cra
vioto (dejándole libre la GAM a Chl
guil, además de despejar género, ya
que la candida ta serla Beatriz Rojas).

El pronóstico es hoy, que Clara
podría lograr la hazaña de ganarle a
Harfuch ¿Será?
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• Norma Lucía Piña, presidenta de la Corte, de nuevo
fue expuesta por alguien que grabó un video que no
iba a ser público en donde ella afirma que, si no sale a
pelear por el golpe al presupuesto y a los fideicomisos
del Poder Judicial no es por inacción, sino por pruden
cia. Y sí, como le anticipamos aquí el pasado 4 de octu
bre: ha ido tejiendo fino para evitar el choque frontal
con Palacio Nacional.

• Ornar García Harfuch y Clara Brugada quedaron
confirmados como los dos aspirantes para participar
en la encuesta definitiva para elegir al coordinador (es
un decir) de la 4T. Por supuesto, el choque entre los
seguidores de unos y otros se radicalizó, así que si ve
polvareda en la Ciudad de México no es que se nos
haya adelantado febrero, es Morena...

• Claudia Sheinbaum y Xóchitl Cálvez en cualquier
caso, es de llamar la atención que desde el sector far
macéutico y de la industria, pero también desde
importantes casas de estudio, y expertos, ha comen
zado a tejerse una discusión para mirar hacia adelante
para preguntarse qué sistema de salud queremos para
el futuro. Queda claro que el modelo Dinamarca no se
alcanzó, pero más allá de eso, qué sigue... y en unos
meses esos esfuerzos comenzarán a ver la luz.

• Fiscalías en el país, un fracaso. Hace un par de
meses le documentamos que las fiscalías en el país
acumulaban 2.6 millones de investigaciones rezaga
das. Hoy el Inegi nos da un golpe de realidad: son 2.9
millones de investigaciones inconclusas. Sin palabras.
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La salud mental, un bien
preciado, pero ignorado
Pongamos lodo en perspectiva cor» Carlos Villalobos

n CARLOS |VILLA ^
LOAOS

La salud mental9
un bien preciado,
pero ignorado

El 10 de octubre marca un día espe
cial en nuestro calendario, uno
dedicado a recordarla importancia

de la salud mental. Mientras que a
menudo hablamos de salud en términos

de chequeos médicos, dietas y ejerci
cios, la salud mental es un tema que
tiende a esconderse en las sombras, o
en su defecto, que tienden a esconder.
En el marco de esta fecha, hoy saque

mos a la luz la importancia de esta y
démosle el reconocimiento que merece.
La salud mental es, en esencia, nues

tro bienestar emocional, psicológico y
social. Es esa fuerza que nos permite
enfrentar los desafíos de la vida, manejar
el estrés y mantener relaciones
saludables. A pesar de su importancia,
rara vez se le da la atención que merece.

¿L menudo es subestimada,
ignorada o incluso
estigmatizada

Al menos en Oaxaca, los datos son cla
ros: más de 29,000 personas han busca
do atención en salud mental en solo diez

meses. Dentro de esas cifras, más de
20,000 lucharon contra la depresión, la

saludables. A pesar de su importancia,
rara vez se le da la atención que merece.

¿L menudo es subestimada,
ignorada o incluso
estigmatizada

Al menos en Oaxaca, los datos son cla
ros: más de 29,000 personas han busca
do atención en salud mental en solo diez

meses. Dentro de esas cifras, más de
20,000 lucharon contra la depresión, la

ansiedad o pensamientos suicidas.
Estos números, aunque sorprendentes,

probablemente subestiman la verdadera
magnitud del problema, ya que las

cifras expuestas anteriormente
representan lo diagnosticado por
los servicios de salud del estado.

¿Cuántas personas todavía
luchan en silencio sin bus

car ayuda?¿Cuántas per
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sonas callan su dolor?

¿Cuántas personas dis
frazan su tristeza

detrás de una sonrisa

modelo? ¿verdad?
La lucha contra

problemas de salud
mental no es sólo un

asunto de cifras y
estadísticas. Detrás de

cada número hay una
persona que lucha con sus
emociones, miedos y desafí

os internos. Es por eso que, en
un mundo que con demasiada

frecuencia nos insta a mantener

nos ocupados y callados, debemos
recordar que no hay nada de malo en
pedir ayuda.

Leánlo bien, pedir ayuda
es un acto valiente y sabio

Como seres humanos, todos experimen
tamos momentos oscuros en nuestras

vidas, momentos en los que la ansiedad
nos abruma y la tristeza nos envuelve.
En esos momentos, el apoyo de ami

gos y familiares puede ser nuestro
mejor salvavidas.
Es crucial fortalecer la comunica

ción con aquellos que amamos y
aprender a detectar las señales de
angustia, a menudo imperceptibles.

Pedir ayuda no es un signo
de debilidad, sino de fuerza
Hay líneas de apoyo disponibles,

como la "Línea de la Vida" en el núme

ro 800911200. Los servicios de salud

locales también cuentan con centros de

atención en donde puedes buscar
ayuda. No dudes en usarlos.
En el marco del Día Mundial de la Salud

Mental, recordemos que la salud mental es
un activo valioso y frágil. Al cuidar de ella,
no solo estamos beneficiando nuestras pro
pias vidas, sino también las de quienes nos
rodean.

Es hora de iluminar la conversación

sobre la salud mental y reconocer que no
hay salud sin salud mental. Pedir ayuda es
un acto de valentía, y cuidar de nuestra
salud mental es una inversión en un futu

ro más brillante para todos.
Sigúeme en twitter como @carlo

savm_carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.com/

pedir ayuda.
Leánlo bien, pedir ayuda
es un acto valiente y sabio

Como seres humanos, todos experimen
tamos momentos oscuros en nuestras

vidas, momentos en los que la ansiedad
abruma y la tristeza nos envuelve.

En esos momentos, el apoyo de ami
y familiares puede ser nuestro

mejor salvavidas.
Es crucial fortalecer la comunica

ción con aquellos que amamos y
aprender a detectar las señales de
angustia, a menudo imperceptibles.

Pedir ayuda no es un signo
de debilidad, sino de fuerza
Hay líneas de apoyo disponibles,

como la "Línea de la Vida" en el núme

ro 800911200. Los servicios de salud

locales también cuentan con centros de

atención en donde puedes buscar
ayuda. No dudes en usarlos.
En el marco del Día Mundial de la Salud

Mental, recordemos que la salud mental es
un activo valioso y frágil. Al cuidar de ella,
no solo estamos beneficiando nuestras pro
pias vidas, sino también las de quienes nos
rodean.

Es hora de iluminar la conversación

sobre la salud mental y reconocer que no
hay salud sin salud mental. Pedir ayuda es
un acto de valentía, y cuidar de nuestra
salud mental es una inversión en un futu

ro más brillante para todos.
Sigúeme en twitter como @carlo

savm_carlosavme@gmail.com
https://carlosvillalobos.substack.com/
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LUIS MANUEL
NOVELO

Sibaja
Qué gran noticia dio a conocer
Daniel Sibaja, el secretario de
Movilidad deL Estado de México,
sobre la intención del gobierno
mexiquense de ponerle fin a Los
actos de corrupción y abusos de
las grúas y corralones, que prestan
el servicio de manera ¡Legal en La
entidad, tal como Lo establece la
Norma Técnica publicada el 3 de
agosto de 2022, en el Periódico Ofi
cial Gaceta deL Gobierno. Y bueno,
ya se ven venir las protestas de
Los que trabajan de manera pirata.
Ojalá que los frenen.

EL diputado Faustino de la Cruz
también se refirió a ese tema de

Las mafias, y señaló que a casi un
mes deL nuevo gobierno estatal, se
enfrentan protestas, bLoqueos y
movilizaciones por parte de mafias
y grupos de poder que "quieren
seguir operando en la impunidad,
como Lo permitió eL PRI durante 90
años a cambio de corrupción, y hoy
se niegan a actuar dentro de Las
normas jurídicas*, pero que habrá
limpia de toda esa corrupción,
como lo hizo el gobierno federal en
su momento.

EL gobierno de Naucalpan apro
bó en cabildo devolver eL rancho

"Los Tres García' al Instituto para
Devolver aL Pueblo Lo Robado, y
recordó La alcaldesa Angélica Moya
que era propiedad de un narcotra
ficante, pero que esta decisión, de
alguna manera es un apoyo a la
gobernadora Delfina Gómez, quien
quiere retomar el proyecto de crear
un centro de educación superior.
Bueno, pues hablamos de la famosa
Universidad de Naucalpan, proyecto
que incumplió La expresidenta mu
nicipal Patricia Durán, pero que ten
drá que ser replanteado, porque se
ubica en zona alejada al área urba
na y los traslados serían costosos
En esa misma sesión de cabildo,
se dio licencia al regidor Mauricio
Agulrre, para separarse deL cargo
de manera temporal, ya que se
Incorpora aL gobierno mexiquense,
como director de Administración

y Finanzas del Instituto de Capa
citación y Adiestramiento para el
Trabajo Industrial Mauricio Agulrre
es un hombre institucional, prepa
rado y tiene una gran experiencia en
La administración pública.
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Política al día

Vicisitudes morenistas:

» En la CDMX, una facción de Morena se opone a un aspiran
te a la candidatura de su propio partido, en tanto que en Puebla
también hay una lucha por razones similares, además de que en
otras entidades los golpes bajos son cosa de todos los días; así, los
problemas por las candidaturas se acumulan.

Vicisitudes naranjas:
» En Movimiento Ciudadano, cacharon a su principal aspirante

a la candidatura presidencial con documentos irregulares que pre
sentó al TEPJF, reduciendo sus posibilidades de alcanzar la meta,
además de que Ebrard tiene rechazo interno, en una historia que
culminará hasta enero próximo.

Vicisitudes frentistas:

» En el Frente Amplio, se habla de la necesidad de un relanza
miento de la virtual candidata presidencial, en algo que tendría sen
tido en plena campaña electoral, no meses antes incluso de las pre
campañas, pero así están de complicados en esa alianza electoral.
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La sola imagen de Marcelo Ebrard genera divisiones en
el partido naranja. (Foto. Cuartoscuro)
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Teoría de la Conspiración
Ya sea por la polariza

ción, por la lucha políti
ca orientada con tintes

ideológicos o la necesidad de
mantener activas las bases elec

torales, pero en lo que va del se
xenio hemos visto como ciertos

temas muestran las posiciones
que toman los participantes en
esta batalla encarnizada.

Si el tema es la Suprema Corte,
vemos como de inmediato algunos
replican los argumentos expuestos
en Palacio Nacional, incluso sin qui
tarles ni una coma, para defender la
postura de su líder; del lado contrario,
reaccionan y contestan tratando de
poner enfrente algún escándalo, pre
ferentemente ligado a la corrupción,
para tratar de equilibrar el marcador.

En el caso de lo que viene
sucediendo en Israel desde el

pasado 7 de octubre, ya hemos
sido testigos de cómo se habla
de imperialismo, de cómo la
culpa es del Estado judío, pero
poco de la masacre que en con
tra de civiles niños, ancianos y
mujeres incluidos perpetró Ha
mas en territorio de Israel.

El uso de cuentas oficiales del

partido en el poder y de que sus
legisladores sigan esta línea argu
mentativa, nos muestra la manera en
que se ha polarizado este tema en
nuestro país, pues en el bando con
trario tienen como elementos para
esta batalla las muertes producto de
la violencia derivada del narcotráfico.

Y los ejemplos podrían seguir,

pues en otros temas se sigue una
tendencia similar y en el caso
de lo que sucede en Nicaragua,
unos prefieren llamar dictador al
actual mandatario y otros feste
jan que se le invite a actos oficia
les, pero muchos callan por las
violaciones a los derechos huma

nos que se cometen allá.
Es curioso, pero esta tenden

cia va a afectar las aspiraciones
de nuestro presidente, que quie
re trascender a la historia como el

mejor que ha tenido México, pero
al tener un país polarizado entre
manos, esa opinión sólo será de
la mitad de los ciudadanos.

Comparta con nosotros su
opinión en:
buzon@elindependiente.mx
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Foto del día

a

En el país real de retos y vivencias, tras el paso de la tormenta Lidia por Jalisco y Nayarit, se reportaron graves daños en Puerto
Va Harta, pero ya no existe el fondo federal desastres, por lo cual cada estado deberá afrontar la situación. (Foto: Cuartoscuro)
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LA AGENDA DE
EL INDEPENDIENTE

PROBLEMAS PARA TODOS:

Para los estudiosos de la ciencia política se pre
senta el desafío de estudiar y explicar por qué en
todos los partidos hay conflictos internos, unos por
candidaturas y otros por desacuerdos en el rumbo
tomado, algo que nos ayudará a entender el mo
mento que vivimos.

DESINFLADOS:

En el actual y adelantado proceso de suce
sión que enfrentamos, son varios ¡os políticos
que se desinflan ante las expectativas creadas,
y no sólo hablamos de Monreal o Ebrard, inclu
so la misma Xóchitl Gálvez y en menor medida
Claudia Sheinbaum enfrentan ese fenómeno.

LOS ESTRATEGAS:

Es claro que toda campaña necesita de una es
trategia para funcionar, por eso son tan cotizados
ciertos asesores que dan rumbo y forma a una es
trategia que puede llevar al triunfo a un candidato,
por lo que hay que estar atentos a quienes realizan
esa función en los partidos rumbo al 2024.

TOMAR PARTIDO:

Con lo de Israel y Hamas, queda claro que para
algunos es difícil tomar partido, en especial si es
tán cerca del poder, pues las expresiones que he
mos leído y escuchado hasta el momento pueden
ser a título personal, incluso contradictorias de las
establecidas oficialmente.

» Carpa Palillo 2024:
Ahora están saliendo con

el cuento de que Xóchitl es una
experta en "ingeniería política y
electoral" porque su título profe
sional es de ingeniería, pero no
reconocen que fue ganado con
un texto con plagios. La ingenie
ría es estructura y el poder y la
política son oficios que exigen
experiencia y habilidad.

» Lo que viene:
Con tensiones latentes en la

candidatura presidencial, More
na entrará en la dinámica de los

destapes de candidatos a nueve
gobiernos estatales y ¡a lista será
sometida a cuestionamientos por
los que quedaron fuera.

» Digo..., es pregunta:
¿Por qué será que a Marce

lo Ebrard le dicen el moderno

Catilina, aquel dirigente roma
no populista que se dedicaba a
casuar estragos sin ton ni son?

» Para su agenda:
SI las listas de candidatos a la

presidencia y a las gubernaturas
estatales han salido con conflic

tos en todos los partidos, hay
que esperar un caos multiplica
do con las nominaciones de can

didatos a diputadosy senadores,
sobre todo por los abusos en la
asignación de plurinominales.
Todo
miem
bro de
Hamás
es un

hombre
muerto

Benjamín
Netanyahu
primer ministro
de Israel.

FAMOSAS
ÚLTIMAS
PALABRAS
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Los aspirantes a candidaturas presidenciales
se desinflan, como Xóchitl Calvez, quien ya
exhibe un rostro poco sonriente.
(Foto: Cuartoscuro)

En Tapachula, Chiapas, migrantes que se encuentran varados realizaron una vigilia por
sus connacionales que han fallecido en los últimos días en accidentes automovilísticos en
México, rumbo a los Estados Unidos. (Foto: Cuartoscuro)
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INDICADOR POLITICO

DEL MEMORANDUM NEGROPONTE
AL TU IT DE CALDERÓN: ENTREGAR
SOBERANÍA A EU

La alianza del centro a la derecha en torno a la candidatura presidencial
opositora está definiendo los marcos de referencia de una segunda en
trega de la soberanía mexicana a los intereses geopolíticos y de segu

ridad nacional de Estados Unidos. En 1991 fue el Memorándum Negroponte
para establecer que el Tratado de Comercio Libre liquidaría la política exterior
nacionalista de México y ahora el expresidente exiliado Felipe Calderón Hino
josa está suplicando que Estados Unidos supervise la democracia mexicana.

Las guerras en Ucrania y ahora en Israel y la franja de Gaza están determi
nadas por los intereses geopolíticos de la Casa Blanca. Y no debe olvidarse
un elemento crucial en las relaciones MéxicoEU: el intervencionismo directo

del Gobierno de Joseph Biden en México para tomar el control de la produc
ción y tráfico de drogas a territorio estadounidense.

Se deben agregar también las presiones del Gobierno estadounidense
para imponer sus criterios de dominación sobre la economía industrial mexi
cana a través de reformas al Tratado que fueron cedidas por los gobiernos
de Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, de tal forma que México quede como una economía
maquiladora al servicio de las necesidades americanas.

Y la larga lista de presiones intervencionistas de la Casa Blanca se está
expresando en espacios de la crítica periodística alertando con temor de que
los americanos están enojados porque México no está respondiendo a los
intereses de Estados Unidos, en vista de que, por el contrario, el gobierno
del presidente López Obrador está definiendo y defendiendo los intereses
nacionales por encima de los de Washington.

De manera arbitraria, el Gobierno de Estados Unidos ha desarrollado pre
siones imperiales sobre México pero interviniendo en la soberanía mexica
na: el arresto del secretario de la Defensa Nacional 20122018 y la posterior
liberación por un abuso judicial de la DEA que el Departamento de Estado
tuvo que aceptar; las amenazas del presidente Donald Trump de castigar a
México con aranceles para exigir que las Fuerzas Armadas mexicanas crearan
un muro de seguridad en la frontera sur y evitaran las caravanas de migrantes
hacia EU; y la operación clandestina de la DEA en México para querer tomar
el control directo de la lucha contra el narcotráfico, pero no para terminar
con el flagelo de las drogas sino para manejar el flujo de estupefacientes que
exigen los millones de adictos americanos.

La política exterior de México es facultad exclusiva del presidente de la Re
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pública como jefe de Estado y puede apoyarse en el Senado de la República,
pero las relaciones con el exterior son puntos de definición de la soberanía
territorial y política de México frente a los intereses del exterior. A México no
le conviene un pleito con Rusia sólo para satisfacer el juego geopolítico de la
Casa Blanca en Ucrania y menos está interesado en meterse en el conflicto
histórico IsraelPalestina que sólo ha servido a los intereses de Washington.

En este contexto, la petición pública del expresidente Calderón para que
Estados Unidos ingrese a México y operemanejelegitime el proceso electo
ral de junio de 2024 no es más que una expresión muy clara de esa corriente
avalada históricamente por el PAN conocida como los miramares, o aquellos
mexicanos que acudieron el 3 de octubre de 1863 al Castillo de Miramar a su
plicarle al archiduque Maximiliano de Habsburgo que aceptara venir a gober
nar a México porque los mexicanos eran incapaces de gobernarse a sí mismos.

El modelo de los miramares está desplegando todo su potencial, avalado
por medios y críticos, para debilitar la soberanía nacional a partir del criterio
calderonista de que México parece ser incapaz de gobernarse a sí mismo y
de realizar elecciones democráticas y que por ¡o tanto La Casa Blanca debe
hacerse cargo del Gobierno político mexicano. Y a ello, de manera ostentosa,
se han sumado las corrientes del centro a la derecha que promueven con el
PAN a la cabeza el intervencionismo político estadounidense y la corriente
del ultraderechista Eduardo Verástegui que ya ha sido avalado públicamente
por el expresidente Trump y que ya recibió la autorización del INE para cons
truir su candidatura independiente, a pesar de violar los criterios de naciona
lismo electoral que el INE supuestamente debería de vigilar.

En este contexto, la elección presidencial de 2024 se dirimirá entre nacio
nalistas e intervencionistas estadounidenses.

Política para dummies: la política, decía Machiavelli, del Gobierno de los
intereses nacionales. HwSiH

El contenido de esta columna es responsabilidad ex ¿íjj
elusiva del columnista y no del periódico que la publica.
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FUERA MASCARAS

CIENFUEGOS Y
UNA MEDALLA

eboDfesar que
dame

gusto ver al presi
dente López Obra
dor dejar atrás su faceta de candidato y por
fin convertirse en un jefe de Estado. A! igual
que yo, muchos de sus críticos creyeron que,
tan pronto ocupara Palacio Nacional, cum
pliría sus peligrosas promesas de campaña,
como desaparecer al Ejército de las tareas
de seguridad o encarcelar a sus predeceso
res. Sin embargo, para sorpresa de muchos,
sucedió todo lo contrario. Andrés Manuel se

dio cuenta (o tal vez ya
lo sabía), que no es lo
mismo ser borracho

que cantinero, y una
vez ungido como pre
sidente de la Repúbli
ca cambió su retórica

contra las Fuerzas Ar

madas y las incorporó
en su proyecto de na
ción, incluso, redoblan
do su involucramiento

en tareas de seguridad
y obras de infraestruc
tura. La promesa de
venganza contra los
expresidentes terminó en una encuesta sin
efecto legal ni administrativo; y así, por for
tuna, se fueron diluyendo la mayoría de sus
promesas más radicales. El eterno candidato
se convirtió en Presidente.

Para muestra, lo que sucedió esta semana.
En el marco del festejo de! bicentenario de!
Colegio Militar en Veracrúz el miércoles 11 de
octubre, AMLO, en calidad de comandante
supremo de las Fuerzas Armadas entregó un
reconocimiento a Salvador Cienfuegos, quien
fue secretario de defensa nacional durante el

sexenio de Enrique Peña Nieto.
El general Cienfuegos recibió de manos

del titular del Ejecutivo la presea "Bicentenario
del Heroico Colegio Militar". Reconocimiento
que se le otorgó por sus contribuciones como
director de la institución, cargo en el que fun
gió de 1997 al 2000. La condecoración causó
mucha controversia, sobretodo entre las bases
duras del Obradorismo, ya que en 2020, Ci
enfuegos fue detenido por la DEA de Estados
Unidos, por su supuesta participación en acti
vidades delictivas. Recordemos que cuando
candidato, López Obrador fue muy crítico con
este personaje y con el ejército en general. Se
gún el portal de Morena, el 14 de julio de 2015
el entonces opositor exigió al presidente Peña
la renuncia de todo el gabinete de seguridad.
La declaración ocurrió días después de la se
gunda fuga de Joaquín "El Chapo" Guzmán:
"Peña debe cesar
a los secretarios de

Gobernación, Miguel
Ángel Osorio Chong;
de Defensa, Salvador
Cienfuegos Zepeda;
de Marina, Vidal Fran
cisco Soberón Sanz; la
procuradora general
de la República, Arely
Gómez y el titular del
CISEN, Eugenio Imáz
Gispert, porque no
hacen su trabajo". Y
en octubre de 2016

volvió a señalar al ge
neral, esta vez por usar un helicóptero recién
comprado. No obstante, en los últimos días el
presidente ha lanzado comentarios que incluso
exhoneran a Cienfuegos y a Peña Nieto por su
posible implicación en los hechos de la desa
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parición de los 43 normalistas en Ayotzinapa.
La condecoración a Cienfuegos también

fue un mensaje al gobierno de Estados Unidos:
México es un país soberano, y ningún gobierno
extranjero va a encarcelar a nuestros genera
les. El presidente confirmó que su detención
fue una venganza y añadió que nunca hubo
elementos que probaran las acusaciones de
la DEA. Lo que muchos no entienden es que
López Obrador, como los grandes hombres en
la historia, no es monedita de oro, sino el líder
de una nación.

El general Cienfuegos
recibió de manos del

titular del Ejecutivo la
presea "Bicentenario del
Heroico Colegio Militar".
Reconocimiento que se le

otorgó por sus contribuciones
como director de la

institución...

Foto: Cuartoscuro
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AGENDA CONFIDENCIAL

SUBEN PRECIOS Y ECONOMÍA
NO SABE POR QUÉ

a secretaria

de EconomíaÜ
Je pidió a los

productores mexica
nos de azúcar que le
explicaran por qué los
precios de! "polvito

blanco" han aumentado más de 50 por ciento
en los últimos cinco meses, lo que está causan
do estragos en los bolsillos de consumidores de
todos los tamaños.

El director ejecutivo de la Cámara Azu
carera, que agrupa a todos los ingenios del
país, Humberto Jasso, por cierto ex funciona
rio de esa dependencia del gobierno federal,
respondió lo siguiente:
Todo es producto de los
malditos especuladores
que no tienen llenadera,
quienes andan difun
diendo la versión malsa

na de que no hay azúcar.
Eso es lo más cínico

que han escuchado los
especialistas en la mate
ria, pues han sido los mis
mos industriales quienes
provocaron la especula
ción y el "superboom" de
precios durante todo el
año, sin que la autoridad
comercial haya intervenido a pesar de que va
rios organismos que dependen ella y la PROFE
CO, monitorean los precios de! dulce semanal,
mensual, semestral y anualmente.

La realidad, insistió el ejecutivo, es que es
tamos nadando en ese producto; tenemos 700
mil toneladas en las bodegas de todos nuestros
ingenios para cubrir la demanda de octubre,
noviembre y diciembre, por lo que "confiamos
que cuando se haga pública esta información,
se desactivará la especulación, el mercado se es
tabilizará, y la burbuja de precios desaparecerá.

¿Ysi les sobra azúcar a los ingenios, por qué

dores industríales y de centrales de abasto? Pre
guntan comercializadores de empresas peque
ñas, medianas y grandes que sufren por la falta
de dulce de caña y por los elevados precios.

En otra parte de su intervención, Jasso dijo
que los industriales azucareros están preocupa
dos por esta situación, y anunció que se adelan
tará el inicio de la zafra 2023/24 que producirá 5
millones de toneladas en los próximos 5 meses.

Los especialistas en la materia tienen otros
datos: Primero, quienes fijan los precios del dul
ce son los ingenios azucareros, no los especula
dores. Segundo, son los dueños de las fábricas
azucareras quienes especulan con el producto
pues nadie más produce dulce de caña en este

país, y los que han
llevado los precios
a niveles históricos.

Tercero, las 700 mil
toneladas de las que
habla el ejecutivo de
la Cámara Azucarera
no serán suficientes

para cubrir la deman
da, pues cada mes
se consumen por lo
menos 350 mil tone

ladas. Cuarto, se han
importado casi 300
mil toneladas de di

cho producto, y no
han surtido el efecto de disminuir las cotizacio

nes. Quinto, la última zafra, arrojó un déficit de
casi 1 millón de toneladas de azúcar que no ha
podido cubrirse. Sexto, no se puede adelantar
la zafra porque los ingenios no están en condi
ciones para hacerlo, y mucho menos producir 5
millones en 5 meses; dicha cantidad la procesa
rán en 9 meses, y será prácticamente el total de
la producción que se estima para el ciclo 23/24,
que recién inició, y que por cierto viene corta.

¡A otro perro con ese hueso de que los in
dustriales azucareros no especulan ni aumen
tan los precios! Le responden a Jasso los consu

Eso es lo más cínico que han
escuchado los especialistas en
la materia, pues han sido los
mismos industriales quienes
provocaron la especulación
y el "superboom" de precios
durante todo el año, sin que
la autoridad comercial haya

intervenido...
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Foto: Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y Alcoholera https://www.
facebook.com/profile.php?id=100049282282939
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
DEADLINE, PARA MARCELO.
Y MORENAAMLO

o hay feN cha que
no se cum

pla, y pareciera que
la del paso final lle
gó para que Marcelo
Ebrard defina de una

vez por todas su situa
ción en Morena y fren
te a su exjefe y exaliado
el presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Cosas de la vida, el mandatario y su
gerente en Morena, el exmarcelista Mario
Delgado decidieron que este mismo fin de
semana se definan las encuestas que repar
tirán las candidaturas a gobernador del par
tido en el poder en los 8 estados en juego,
y en la CDMX.

Maestro en el manejo político en situaciones
de crisis, AMLO si es cierta la premisa de que
en política no hay coincidencias, decidió juntar
lo de Ebrard con el resto de sus retos electorales

y presupuéstales.
Y si son ciertas, como parece que son, hay ver

siones de que AMLO ha
dicho a los suyos que ni
con Marcelo, ni con sus
diputados afines quie
nes al parecerse aprestan
a intentar modificar el Pa

quete Presupuestal 2024
, ni con los aspirantes de
Morena a las gubematu

ras, habrá negociación.
De ser cierta, su

instrucción es dejar
los a todos esos "atrás

de la raya". Y que
aquellos que decidan rifársela con actitudes
de presión o rupturistas, pues que se aten
gan a las consecuencias.

Con el único que tuvo un nuevo gesto
de acercamiento, fue con su excanciller, a
quien le envió el mensaje en la mañanera
de ayer de que las puertas de Palacio (y de
formar nuevamente parte de su Gobierno)
sí están abiertas para él, y que si decide
acercarse él lo recibirá, lo escuchará y con
versará con él.

Esto sólo con él, porque la instrucción a todos
sus funcionarios y cargos políticos es la de no ne
gociar nada con Ebrard.
LOS 2 ESCENARIOS POSIBLES

Luego de recibir la respuesta amañada de re
chazo a sus exigencias por parte de la Comisión
de Honor y Justicia de Morena, en la que no se
oponen pero difieren y condicionan las peticiones
del excanciller, se indicó que Ebrard tendría 3 días
para responderyampliarodesecharsu recurso.

Ese plazo venció ayer jueves y hoy Ebrard de
berá indicar que paso sigue en su pelea por anu
lar y reponer el proceso interno del cual salió un
gida Claudia Sheinbaum como virtual candidata
presidencial de Morena, PT y Verde.

Todos dentro y fuera del partido en el po
der y en el circulo de López Obrador dan por
hecho que la exigencia de Marcelo es imposi
ble de cumplir.

Y hay quienes insisten en que eso se sabía
desde antes de iniciar el proceso lleno de vicios
que se instauró para colocar a la exjefa de Go
bierno de la CDMX como la abanderada de Mo

rena para el 2024.
Esos que dan por hecho que AMLO im

pondrá contra viento y marea, y por sobre
todos los preceptos legales a Claudia en la
Presidencia, porque para ello cuenta con mi
les y miles de millones de pesos desviados
de fondos y presupuestos, y acumulados en
guardaditos por aquí y por allá; y porque
tiene hoy 22 gobernadores y gobernado
ras que si él les ordena saltar lo harían sin el
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menor rubor y porque por encima de todo
¡o demás si él quiere la pone porque sus ...
¡o quieren así se hará, son quienes todavía
creen que Ebrard entró a la contienda interna
sabiendo de antemano que AMLO impon
dría a quien quisiera y sobre todo consciente
de que él no era ese elegido.

La exdiputada priísta y hoy analista de políti
ca de El Financiero, Rosario Guerra preguntaba el
por qué Ebrard, sabiendo que él no sería el elegi
do de AMLO entró a esa contienda,

En su artículo bajo el título de "Los procedi
mientos y los tiempos", Guerra interroga: "¿cuál
era el caso de competir en desventaja? Pasó lo
que tenía que suceder. Perdió la encuesta".

Y sobrevino la batalla del excanciller.

"Como lo establece la legislación electoral,
(el reclamo) primero debe hacerse ante el ór
gano interno del partido y si éste no resuelve
o no hay conformidad
con el fallo, se acude al
TEPJF. La petición (de
Marcelo) es que se re
pita el proceso".

Desde que lo hizo,
Ebrard ha pasado todo
lo previsible: amenazas,
injurias, acoso, desdén,
incredulidad, etc.

A jalones y estirones
el excanciller logró que
la Comisión de Honor y
Justicia diera entrada a

su recurso de queja y ya recibió la respuesta.
Hoy tiene ante sí un escenario en que sus

diputados afines pueden reorientar y modifi

car el paquete Fiscal y Presupuestal de AMLO
para 2024. Es una posibilidad sin precedentes
y única para el excanciller.

Los disputados marcelistas han dicho
que intervendrán para reorientar recursos a
la salud, educación, agua, infraestructura y
seguridad, sin supuestamente afectar priori
dades presidenciales.

Hoy viernes 13 de octubre de 2023 todo
puede ser posible. Y así lo percibe la exdipu
tada Guerra en su artículo en El Financiero al

señalar que en la vida y en la política se abren
momentos únicos, que si no se aprovechan, no
regresan más.

Hoy Ebrard no tiene regreso en Morena ni
ante AMLO y por ello su línea final llegó ya para
dejar Morena y poder lanzarse por MC.

No hay más tiempo porque lo electoral tiene
calendario que se cumple día a día.

Y tiene ante sí la posibilidad de que sus di
putados afines reorienten los Presupuestos de
Ingresos y Egresos y le modifiquen todo lo presu
puestal a AMLO en el último año de su Gobierno.

No sería desquite o venganza sino la
avanzada de una nueva fuerza política la
de Marcelo que la misma encuesta amaña
da de Morena dice tiene el 26 por ciento de
las preferencias y apoyos de los militantes de
Morena en el país, segunda fuerza debajo de
la de Claudia Sheinbaum, para poder pre
sentarse dentro de otro partido con una base
nada despreciable.

El caso es que este fin de semana deberá
definirse algo de todo esto. No hay más tiem
po. Como decía El Ferras: ... ahora o la bebes
o la derramas.

Maestro en el manejo
político en situaciones de
crisis, AMLO si es cierta la

premisa de que en política no
hay coincidencias, decidió
juntar lo de Ebrard con el

resto de sus retos electorales y
presupuéstales.
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REFLEXIÓN (ES)
EL VALOR DE DORMIR
"No hay viento favorable para quien

no sabe hacia dónde se dirige"
Séneca

Atesoro las noches en las que pue
do conciliar el sueño de manera

profunda e ininterrumpida; jorna
das antecedidas por noches reparadoras re
sultan productivas y agradables. Debo acep
tar que desde que nacieron mis hijos la cali
dad de mi sueño ha disminuido. Solía dormir

profundamente por largas horas en la niñez
y en la adolescencia. En aquellos años, acos
tumbraba soñar y recordar mis sueños cada
mañana. Específicamente en la adolescencia,
las siestas se volvieron parte fundamental
de mi rutina. Con los años, se agolparon las
responsabilidades y los compromisos. Aquel
sueño profundo del
que era difícil desper
tar, se volvió ligero,
segmentado, y fácil
de interrumpir con el
sonido de una puerta
o la voz de alguno de
mis hijos.

Sin duda alguna
las ¡deas, los proble
mas, las presiones y
los malos hábitos han

mermado la calidad de mi sueño. Con ello, mi
estado de ánimo, humor, salud y desempeño
se han visto afectados.

Notengo un problema grave, pero envidio
a todos aquellos que manifiestan dormir bien.
A la par, me preocupa y lamento los casos de
todas aquellas personas que por alguna razón
no pueden dormir adecuadamente. Dormir
es una de las actividades más importantes de
nuestra vida. Condiciona absolutamente nues

tra salud física, mental y emocional. Dormir
bien es sinónimo de bienestary de calidad de
vida. Es una de nuestras necesidades y funcio
nes fisiológicas más valiosas. Es aquello que
potencia o merma nuestro rendimiento.

Desafortunadamente, no dormimos el
tiempo necesario. En algunos sectores socia
les, el dormir se asocia con la holgazanería y
la pérdida de tiempo. Sin embargo, dormir
es todo lo contrario. Regula nuestras emocio
nes, condiciona nuestros niveles de energía y
ecualiza nuestro estado de ánimo.

El sueño afecta a distintos niveles. Influye
en nuestro peso. Nuestro sistema inmunoló

gico se ve fortalecido o debilitado en la me
dida en la que dormimos adecuadamente.
Dormir bien facilita la memoria, la capacidad
de concentrarnos y el poner atención. Mien
tras dormimos, nuestro sistema linfático rea
liza procesos de limpieza en nuestro organis
mo sumamente benéficos.

El sueño repara nuestras fibras y tejidos,
permitiéndonos un buen aprovechamiento
y recuperación de la actividad física. Pero
no sólo eso, el sueño determina también
nuestros niveles de inteligencia emocional,
es decir, cómo manejamos las emociones
que los hechos que la vida nos presenta
nos provocan.

La falta de sueño de manera sostenida

y acumulada incrementa de manera impor
tante la aparición de padecimientos neuro
degenerativos. En
resumen, la calidad
del sueño se refleja
directamente en la

forma en la que nos
comportamos, cómo

pensamos y cómo
nos sentimos.

Existen más de
80 trastornos del

sueño, el más famo
so de ellos el insom

nio. Por lo tanto, cuidar, procurar e incenti
var nuestros hábitos para alcanzar un sueño
de calidad resulta fundamental para lograr
bienestar, y para alcanzar los objetivos que
como personas nos planteamos a través de
nuestro desempeño en las distintas áreas en
las que nos desenvolvemos.

Por todo ello, existen sencillas acciones
que podemos emprender para mejorar
nuestro sueño: 1. Estar expuestos a la luz na
tural por al menos un par de horas diariamen
te, y procurar la obscuridad antes y durante
el periodo de sueño. 2. Estar en movimiento
y procurar la actividad física. 3. Cuidar lo que
comemos, su calidad, cantidad y los horarios
en que lo hacemos. 4. Allegarnos de herra
mientas que nos alejen del estrés.

Estas recomendaciones nos ayudarán
para incrementar la calidad de nuestro sueño,
sin embargo, frente a trastornos importantes
o la ausencia de un diagnóstico preciso, el
apoyo de un especialista será la mejor acción
que podremos emprender. A dormir bien,
que con ello viviremos mejor.

Sin duda alguna las ideas, los
problemas, las presiones y los
malos hábitos han mermado la
calidad de mi sueño. Con ello,
mi estado de ánimo, humor,

salud y desempeño se han visto
afectados.

El IndependienteFecha: 13/10/2023
Página: 5

Area cm2: 394

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 22,852

Página 146 de 178 Índice



Foto: PublicDomainPictures en Pixabay

El IndependienteFecha: 13/10/2023
Página: 5

Area cm2: 394

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 22,852

Página 147 de 178 Índice



ANALISIS A FONDO

ESPERA BANXICO DOMINAR LA
INFLACIÓN HASTA 2025
Por Francisco Gómez Maza
• Depende de grandes riesgos tanto al

alza como a la baja
• La prima de riesgo inflacionario, entre

tanto, está al alza
• Qué pasará con la inflación que asuela

Ó a los consumidores en México y que,
en los primeros mueve meses de 2023,

ha dado señales de buen comportamiento? Al
cierre del tercer trimestre de 2023, entre julio
y la primera quincena de septiembre de 2023,
la inflación general anual disminuyó de 4.79 a
4.44%. Este resultado reflejó la reducción de la
inflación subyacente, la cual más que contra
rrestó el incremento de la no subyacente. Pero
ya tenemos la inflación de todo septiembre,
cuando el INPC (Indice Nacional de Precios
al consumidor) experimentó un aumento de
0.44 por ciento respec
to a agosto. Y con este
resultado, la inflación
general anual, en la
economía mexicana,
se ubicó en 4.45 por
ciento, de enero a sep
tiembre. La inflación

subyacente también ha
tenido buenos desem

peños, lo que ha impul
sado el descenso de la

carestía de los precios
en la economía.

Los economistas

del Banco de México

esperan, igualmente,
que la inflación subyacente continúe en des
censo. La inflación subyacente anual descen
dió de 6.64 a 5.78%, entre julio y la primera
quincena de septiembre. Y en su interior, las in
flaciones, tanto de las mercancías como de los
servicios, se redujeron. En el primer caso, pasó
de 7.82 a 6.35%, como resultado de la disminu
ción de 9.79 a 7.73% en la inflación anual de las

mercancías alimenticias y de 5.54 a 4.74% en la
de las no alimenticias. En cuanto a los servicios,
su inflación anual descendió de 5.24 a 5.08%

en igual periodo, influida por menores niveles
de inflación anual de otros servicios distintos

de educación, que pasaron de 5.27 a 4.92%. En
contraste, la inflación anual de los servicios de
educación se elevó de 4.92 a 6.58%, de acuer
do con la minuta mencionada.

Y respecto de las expectativas de inflación
provenientes de la encuesta que levanta el
Banco de México entre una treintena de espe
cialistas de muy influyentes empresas del sec
tor privado, entre julio y agosto de 2023, la me

diana correspondiente a la inflación general, al
cierre de 2023, pasó de 4.60 a 4.66%, mientras
que la del componente subyacente se ubicó
en 5.21%, después de registrar 5.20% en julio.
La mediana de las expectativas para la inflación
general, al cierre de 2024, se modificó de 4.03
a 4.00%, al tiempo que la del componente sub
yacente pasó de 4.13 a 4.12%.

La mediana de las expectativas de infla
ción general para los siguientes cuatro años se
mantuvo en 3.80%, mientras que la correspon
diente al componente subyacente se ajustó de
3.80 a 3.79%. La mediana de las expectativas
de inflación general, para el largo plazo (5 a 8
años), disminuyó de 3.60 a 3.53%, mientras que
¡a correspondiente al componente subyacente
se mantuvo sin cambios en 3.60%.

Finalmente, la compensación por inflación
y riesgo inflacionario aumentó desde la última
decisión de política
monetaria (Manejo de
niveles de la tasa de

interés). En su interior,
la prima por riesgo in
flacionario se ajustó al
alza y las expectativas
de inflación implícitas
en instrumentos de
mercado se incremen

taron ligeramente.
En esta tesitura, los

economistas del banco

central anticipan que la
inflación converja a la
meta del 3 por ciento
hasta el segundo tri
mestre de 2025. Claro que esta previsión estará
sujeta a riesgos tanto al alza como a la baja. Los
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riesgos al alza: i) persistencia de la inflación sub
yacente, ante la magnitud, alcance y duración
de los choques que se han enfrentado y que la
han llevado a niveles elevados; ¡i) depreciación
cambiaría ante eventos de volatilidad financiera

internacional; iii) mayores presiones de costos
que pudieran traspasarse a los precios al consu
midor; iv) que la resiliencia de la economía inci
da en una reducción de la inflación más gradual
de lo previsto; y v) presiones en los precios de

energéticos o agropecuarios.
Los riesgos a la baja: i) una desaceleración

de la economía global mayor a la anticipada;
¡i) un menor traspaso de algunas presiones de
costos; y iii) que la apreciación del tipo de cam
bio contribuya más de lo anticipado a mitigar
ciertas presiones sobre la inflación. Se conside
ra que el balance de riesgos respecto a la tra
yectoria prevista para la inflación en el horizon
te de pronóstico se mantiene sesgado al alza.

Los economistas del Banco de

México esperan, igualmente,
que la inflación subyacente
continúe en descenso. La

inflación subyacente anual
descendió de 6.64 a 5.78%,

entre julio y la primera
quincena de septiembre.

Foto: Cuartoscuro
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DE POLICIAS Y ALCALDES
nte los te&mores y
iexcesos

que de manera in
evitable genera la
inseguridad, muchas
capitales y grandes
ciudades del mundo

han recurrido en di

versos momentos a

alguna versión de la
mano dura. En mu

chos casos, los habitantes de urbes inseguras
ven con buenos ojos la opción de hacerse de
autoridades con antecedentes policíacos, o
de plano de policías en funciones. Si además
existen personajes carismáticos o con un his
torial de éxito, la tentación de entregarles la
seguridad de sus familias, calles y barrios se
vuelve casi irresistible. En México hemos pa
sado por episodios parecidos Miguel Ángel
Mancera fue procurador; Marcelo Ebrard fue
secretario de Seguridad y en otros países se
han producido fenómenos semejantes.

Para ¡os que se entusiasman con la posi
ble candidatura a la jefatura de gobierno de
Ciudad de México de Ornar García Harfuch,
la experiencia reciente de Nueva York puede
resultar interesante. Después de doce años de
la alcaldía del multimillonario Michael Bloom

bergquien trató muy bien a Manhattan y a los
barrios ricos de Brooklyn, pero no tan bien al
Bronx y a Queensla ciudadanía neoyorquina
eligió a un alcalde francamente de izquierda,
Bill de Blasio. Manhattan se fue para abajo, en
parte por la pandemia, desde luego, aunque
los votantes que reeligieran a de Blasio al pa
recer concluyeron que su trabajo en las dele
gaciones o condados menos ricos de la ciu
dad fue lo suficientemente bueno como para
no reprobarlo tanto como los neoyorquinos
acomodados de Manhattan.

La aventura del alcalde de Blasio terminó

un poco en desgracia, incluso con una paté
tica campaña presidencial. Como su sucesor
la urbe, demócrata de tradición, eligió a Eric
Adams, un expolicía que se ha convertido en
el segundo alcalde afroamericano de la ciu
dad más grande de Estados Unidos. Adams
hizo campaña como un miembro del ala cen
trista del Partido Demócrata, en una ciudad
cada vez más de izquierda (la congresista

Alexandria OcasioCortez, por ejemplo, es de
allí). Su victoria se explica en parte, quizás, por
el hecho de que los índices de criminalidad de
Nueva York crecieron con de Blasio, al grado
que muchas farmacias han comenzado a guar
dar bajo llave la pasta de dientes y el jabón, sin
hablar de las miles de mercancías en venta en

cualquier "drugstore" que se respeta. Parte de
esta alza en el crimen se debe, de nuevo, a la
pandemia y a la recesión económica que pro
vocó. Pero otros factores también jugaron un
papel: la salida a la calle de muchos pacien
tes de hospitales psiquiátricos, el crecimiento
del número de los "sin casa", la ¡ra de los ba
rrios negros contra la policía, el desempleo
todo esto contribuyó a la escalada violenta
en 2021 y 2022.

Adams viajó a México la semana pasada
para ver cómo hacerle para que lleguen menos
poblanos a su ciudad. El alcalde de Nueva York
enfrenta una crisis migratoria inmensa: han
desembarcado más de 100 mil inmigrantes sin
papeles a una metrópoli que por ley está obli
gada a darles albergue y alimentación mientras
no puedan trabajar, cosa que no pueden ha
cer, precisamente porque no tienen papeles.
No todo es culpa de Adams, pero su desempe
ño, tanto en las encuestas como en las impre
siones que uno se puede llevar al caminar por
la ciudad o al subirse varias veces por semana
al metro, deja mucho que desear.

De allí quizá que, a menos de un año de
tomar posesión, la popularidad de Adams ha
caído, especialmente entre la población ne
gra: su aprobación se encuentra en 34%.. La
criminalidad tal vez haya descendido un poco,
pero la proliferación de homeless, roedores,
basura y baches, junto con el disparo de los
precios de todo, ha desembocado en una in
satisfacción con el papel que Adams ha juga
do en la Grade Mansión, la residencia defun
ciones de los alcaldes (como Palacio Nacional
o Los Pinos antes). Todo parece indicar que los
atributos que hicieron de Adams un policía
adecuado (sin más) no lo conducen a ser un
buen alcalde.

La izquierda de la 4T no está con Harfuch.
Basta ver la lista de nombres en el desplegado
de La Jornada esta semana para entenderlo.
Parece que no es buena ¡dea elegir a un policía
como alcalde. O por lo menos eso se puede
concluir de la experiencia inicial de Nueva York.
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CONFIDENTE EMEEQUIS
AYOTZINAPA Y LA
SOMBRA DE SCHERER

as vueltas de

la vida. Losu
.militares que

se encuentran dete

nidos por su presun
ta implicación en el
caso Ayotzinapa, se
están defendiendo. Cuentan con un equipo
de abogados solvente y en el que participa,
entre otros, César Ornar González.

El litigante tiene un aliciente nada despre
ciable, ya que él mismo sufrió acusaciones de
la FGR cuando lo implicaron en una supuesta
trama de extorsión contra Juan Collado. En

realidad, aquel expediente era una muestra
del pleito interno en la 4T porque lo que se
pretendía era afectar a Julio Scherer, el excon
sejero jurídico del presi
dente López Obrador.

El fracaso de los fis

cales resultó evidente, y
todos los señalados fue

ron exonerados, pero
seguramente les quedó
el gusto amargo de en
frentar una persecución
en la que había la con
signa, del fiscal Alejan
dro Gertz, de dañarlos.

Por eso no es ca

sual que el despacho
de José Antonio Araujo, en el que participa
González con otros penalistas, como Alejan

dro Robledo, sean los que estén ¡levando la
estrategia de defensa de los soldados.

El general José Rodríguez Pérez, el capi
tán José Martínez Crespo, el sargento Eduar
do Mota Esquivel y el subteniente del Ejérci
to Fabián Pirita quieren que se desechen las
467 pantallas, relativas a 37 comunicaciones
y provenientes de cinco teléfonos celulares
porque son falsas.

Los militares hicieron pública una carta en
la que acusan al subsecretario de Goberna
ción, Alejandro Encinas de no tener autoridad
para investigar y descalifican también el papel
que jugó el titular, en su momento, de la Uni
dad Especializada para la Litigación del Caso
Ayotzinapa (UEILCA), Ornar GómezTrejo.

Esto empalma con la insistencia de que
los señalamientos contra los soldados tienen

un carácter político y que las detenciones
son una justificación ante la falta de resulta
dos y las promesas, muchas de ellas absur
das, que se les hicieron a los padres de los
estudiantes normalistas desde que arrancó la
actual administración.

Como suele ocurrir, Encinas y Gómez Tre
jo serán objeto de acusaciones, aunque hay
claridad de que el subsecretario no actuó de
mala fe y más bien se dejó embaucar por el
entonces fiscal del caso, al grado de que te
jieron un enredo en torno a las indagatorias
que las dañó de modo permanente.

A estas alturas, hay motivos para constatar
que, en el GIEI, del que Gómez Trejo formó
parte como secretario técnico, nunca quisie
ron esclarecer y llegar a la verdad de lo ocu
rrido, y optaron por construir una leyenda os
cura sobre los soldados en la noche de Iguala
y por impulsar que se sancionara a los que
investigaron y no a quienes delinquieron.

Resulta evidente, por lo demás, que la
posición del propio presidente de la Repúbli
ca, quien señaló que caso se circunscribe a
!a actuación del crimen organizado en Iguala
en colusión con policías municipales, está ac
tivando elementos de defensa para los inte

grantes de las Fuer
zas Armadas y, so
bre todo, para atajar
las teorías, hasta
ahora sin pruebas,
de su participación
en la trama criminal

del secuestro y pos
terior desaparición
de los 43 estudian
tes normalistas.

Inclusive, así de
ben ponderarse los
señalamientos que
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hizo el secretario de la Defensa Nacional,
Cresencio Sandoval al puntualizar que toda
la información en poder de ¡os soldados fue
proporcionada y que, si faltaba algo se lo pi
dieran a "El Gil", el testigo colaborador, ese sí
perpetrador de las desapariciones y quien se
encuentra en libertad.

Las indagatorias del caso Ayotzinapa, lo
que quede de ellas, ya no serán lo mismo lue
go de los reclamos militares y del manotazo
que dio el secretario de la Defensa.

Es ahí donde el ángulo sobre la partici
pación de abogados cercanos a Scherer en
favor de los militares es un elemento por
¡o menos interesante para el análisis y una
muestra que se profundizará la exigencia de
que se castigue a quienes actuaron mal en la
integración de los expedientes, pero no solo
a los de antes de diciembre de 2018, sino
también a los actuales.

En efecto, una vuelta en la historia, un desa
fío para el fiscal Alejandro Gertz, quien algo ten
drá que hacer con los destrozos jurídicos que
se cometieron y que llevaron a la deriva a una
de las indagatorias más relevantes y delicadas.

Para Gertz no hay necesidad de proteger
a Gómez Trejo, el exfiscal que ya se encuentra
fuera del país, sino de dar resultados creíbles
y en esa ruta, se topará con litigantes cerca
nos al poderoso exconsejero presidencial.

El fracaso de los fiscales

resultó evidente, y todos los
señalados fueron exonerados,
pero seguramente les quedó
el gusto amargo de enfrentar
una persecución en la que
había la consigna, del fiscal
Alejandro Gertz, de dañarlos.
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Foto: Cuartoscuro
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ESTACIÓN 'AMAJAC' REIVINDICA
COMUNICADES INDÍGENAS
Por CDMX Magacín

El jefe de Gobierno Martí Batres renombró la
estación de la Línea 7 del Metrobús "Amajac",
que anteriormente se llamaba "Glorieta de

Colón", con la idea de transformar el significado de sím
bolos coloniales y reivindicar la memoria histórica de
las comunidades indígenas de la Ciudad de México.

"Como esta glorieta ya no se llama 'Colón' y como
esta glorieta ahora es un espacio donde se rinde ho
menaje a las mujeres indígenas, es que a partir del día
de hoy, 12 de octubre de 2023, esta estación del Me
trobús se llama 'Amajac'".

Continuó: "En homenaje a la lucha de los pueblos
indígenas y de las mujeres indígenas contra el colo
nialismo, y la lucha contra el colonialismo supone tam
bién transformar los símbolos, el lenguaje, la cultura
colonialista", explicó Batres Guadarrama en el marco
del 12 de octubre, Día de la Resistencia Indígena.

Expuso que la escultura de la "Joven de Amajac"
fue colocada el pasado 23 de julio en el perímetro
de la anteriormente nombrada Glorieta de Colón, en
atención a las propuestas de colectivos de mujeres
indígenas de reemplazar la figura de este personaje
con un símbolo anticolonialista que representara la
dignidad de las comunidades indígenas y rindiera ho
menaje a la diversidad cultural.

"La Joven de Amajac es un monumento que sim
boliza la subalternidad, lo indígena, la dignidad de
las mujeres, la fuerza de las y los jóvenes y también

la capacidad de los subalternos y las subalternas de
gobernar, por eso existe este monumento. Es un mo
numento que al mismo tiempo es un antimonumento,
porque cuestiona los viejos símbolos de! viejo orden
colonialista y dominador; ahora aquí, en esta glorieta,
homenajeamos al mundo indígena, a las mujeres indí
genas, a las y los jóvenes indígenas, a las gobernantes
indígenas", expresó el mandatario.

ENTREGA TARJETAS DEL BIENESTAR

Por otra parte, Batres hizo la entrega de 5 mil 424
tarjetas del Programa "Bienestar para Niñas y Niños,
Mi Beca para Empezar" a nuevos estudiantes de edu
cación básica inscritos en planteles públicos de la Al
caldía Tláhuac.

"Queremos darles la bienvenida a los programas
sociales del Gobierno de la Ciudad de México que se
realizan en las escuelas de educación básica y a los
que, a partir de ahora ustedes, papás, mamás, hijas e
hijos forman parte; bienvenidas y bienvenidos. Que
estos programas y becas de apoyo para la infancia
sean una motivación para estudiar, para nuestros chi
cos y nuestras chicas", expresó Batres Guadarrama en
el Bosque de Tláhuac.

Asimismo, los beneficiarios recibirán los apoyos
"Uniformes y Útiles Escolares", "La Escuela es Nuestra
 Mejor Escuela", "Va Segur@"e internet gratuito en las
instalaciones, que otorga el Gobierno capitalino para
apoyar a las familias y contribuir en la formación inte
gral de la niñez.
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IECM: CAMPANAS ANTICIPADAS
Por Alejandro Lelo de Larrea

Desde ya, iniciará una carrera
entre los brigadistas de Cla
ra Brugada y Ornar García

Harfuch contra los alcaldes y proba
blemente el jefe de Gobierno, pues los
primeros ya tapizaron la ciudad de bar
das y pendones promoviéndose ha
cia 2024 y seguramente continuarán,
mientras que las autoridades mencio
nadas tienen 15 días para "blanquear
bardas" y quitar cualquier tipo de pro
paganda, pues se presume que ya es
una campaña anticipada.

Esto lo determinó el Instituto Elec

toral de la Ciudad de México (IECM)
el miércoles, cuando aprobó los "Li
neamientos para garantizar la impar
cialidad, neutralidad y equidad en la
contienda, en el marco del proceso
electoral local ordinario 20232024".

Aunque algo tarde, es una medida
muy relevante, porque las bardas,
posters y pendones en los postes de
las calles utilizan el nombre o apellido
de los aspirantes, lo que ya determi
nó el organismo como ilegal.

Este tema deberían ya estar va
lorándolo los equipos de campaña
de Brugada y Harfuch, y acaso to
mar la decisión de parar su desatada
promoción política,toda vezque po
drían ser sancionados porelTribunal
Electoral de la Ciudad de México

(TECM), porque ya hay una deter

minación muy específica de! IECM,
cuyos lineamientos pretenden evitar
que quienes pudieran ostentar una
precandidatura o candidatura vul
neren la equidad de la contienda, lo
cual parece ya haber ocurrido.

El jefe de Gobierno, Martí Batres,
ya dijo que nova a cumplircon el man
damiento del IECM, bajo el argumen
to de que "hay libertad de expresión",
con lo que queda en una aberrante
contradicción otra vez respecto de
su trayectoria política, pues siempre
pugnó porque se respetaran las leyes
electorales y los ordenamientos de
sus instituciones, y ahora desacata.

Sin duda, los alcaldes de More
na no tocarán la propaganda de sus
compañeros de partido, pero es muy
probable que los ediles de oposición sí
lancen brigadas a las calles para blan
quear bardas y limpiar postes. Será una
guerra de limpieza contra pintas.

"La Secretaría Ejecutiva deberá re
querirá las personastitularesde lasdie
ciséis alcaldías y, en su caso, a las auto
ridades de! Gobierno de la Ciudad de

México, para que realicen el retiro y/o
blanqueamiento de toda propagan
da que se encuentre colocada en vía
pública, incluido el pintado de bardas,
que resulte contraria a las disposicio
nes... particularmente de aquella que
contenga el nombre, apellido, imagen

o algún dato que haga identíficable a
una persona, sea servidora pública o
no, con excepción de la propaganda
relativa al Informe Anual de Labores o

de Gestión", dicen los lineamientos.
Limpien o no las autoridades, en

el tema de la propaganda hay hechos
consumados que probablemente
violentaron la normatividad electoral,
incluso con actos anticipados de cam
paña, que podrían devenir en procesos
especiales sancionadores por parte del
TECM contra Harfuch, Brugada, y otros
aspirantes, incluidos los de la oposición,
quienes han sido más cuidadosos.

Para darle un marco normativo más

preciso, en los Lineamientos definieron
asía las campañas anticipadas: "Son los
actos de expresión que se realicen bajo
cualquier modalidad y en cualquier
momento fuera de la etapa de campa
ñas, que contengan llamados expresos
al voto en contra o a favor de una can

didatura o un partido, o expresiones so
licitando cualquier tipo de apoyo para
contender en el proceso electoral por
alguna candidatura o para un partido
político." De acuerdo con ¡a opinión de
algunos consejeros electorales, parece
evidente que han incurrido en esa con
ducta los aspirantes de Morena, que ya
están en un franco y descarado proce
so proselitista. Seguro no les van a ha
cer nada. Lo veremos.
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PRESUME MORENA QUE VAN
A RECUPERAR 4 ALCALDÍAS

|^~n Morena de la
I— CDMX, algunos
L—.líderes presu

men que en 2024 van
a recuperar entre tres y

cuatro de las Alcaldías que les ganó la oposición
en 2021. ¿Cuáles? El alcalde de Iztacalco, Ar
mando Quintero, asegura que serán "Azcapot
zalco, Tlalpan, Magdalena Contreras y Miguel
Hidalgo. En ésta última se antoja complicado,
pero dice la han ganado cuando son elecciones
presidenciales. Así fue en 2012, con la ope
ración política de Marcelo Ebrard que hizo

ganar al propio Romo y luego repitió seis años
después con el efecto AMLO. El actual alcalde,
Mauricio Tabe hasta hoy parece que trae bue
nos números para reelegirse, pero el tema de la
cuota de géneroque tuvieran que postularuna
mujer, es el que le podría complicar el pano
rama. De todas formas, el Frente Amplio tiene
buenas candidatas: la diputada Gabriela Salido
o la activista Alessandra Rojo de la Vega, por
ejemplo. En La Magdalena Contreras, el diputa
do de Morena, Fernando Mercado, quien ya fue
delegado, no descarta volver a contender en el
2024, lo que le complicaría mucho su reelección
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al priísta Luis Gerardo Quijano. En Azcapotzalco,
Margarita Saldaña no la va a tener fácil, pues a
pesar de que ha dado buenos resultados, no
los difunde. En Tlalpan, ni cómo ayudarle a Alfa
González.

PROMESAS FALSAS DEVIVIENDA

Ahora que Martí Batres es jefe de Go
bierno su organización que ofrece viviendas
y a muchos engaña, "Unión Popular Benita
Galeana" ya opera incluso hasta en la alcal
día más panista de la CDMX, donde opera
supuestamente el cartel inmobiliario. "Ya
tenemos proyecto en Benito Juárez", dice la
propaganda que han distribuido por calles
de la demarcación, y citan a una asamblea
informativa afuera de un supermercado. Ahí,
piden que la gente se afilie a su organización
con 5 mil pesos para empezar, y prometen
que en máximo un año les entregarán su
departamento, lo que prácticamente nunca
ocurre. ¡Cuidado!

El IndependienteFecha: 13/10/2023
Página: 15

Area cm2: 217

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 12,586

Página 159 de 178 Índice



NO TODO ES
LLEGAR A MARTE

a Agencia deI í»Inteligencia de
LJDedefensa de Es

tados Unidos prevé que
anualmente, en prome

dio, serán lanzados 1 mil 700 satélites de aquí al
2030 y a! me nos u n 75% estará n f i na nciados por
los gobiernos interesados en tenerlos por diver
sos motivos desde militares, de geolocalización
y hasta climáticos.

Eso significa un ritmo de crecimiento anual
esperado en torno al 15% y el 20% desde 2022
un año en el que se marcó cierto boom por el
interés en el lanzamiento de los satélites en un

mercado mundial que movió más de 77 billones
de dólares de acuerdo
con el informe Challen

ges to Security in Space
elaborado por dicha
Agencia.

La Oficina de Nacio

nes Unidas para Asun
tos del Espacio Exterior
(UNOOSA) señala la
existencia de 4 mil 921
satélites orbitando la

Tierra en la actualidad,
pero no todos están
activos. Algunas fuentes
estiman que hay más de
5 mil satélites funcionando, tal y como afirma la
Unión de Científicos Conscientes, que estima en
5 mil 465 los satélites en órbita y que podrían lle
gar hasta 8 mil si se añade la chatarra espacial.

Los satélites varían en tamaño, forma y función,
y se usan para diferentes propósitos como comu
nicaciones, navegación, observación, ciencia o
defensa. Los satélites orbitan la Terra a diferentes

alturas, desde los 100 kilómetros hasta los 35 mil

kilómetros dependiendo de su misión y velocidad.
En particular, son China y Rusia, los dos paí

ses más interesados en ganar el espacio con sus
satélites, solo entre 2019 y 2021, en operaciones
combinadas entre ambos aumentaron un 70%

sus actividades de interrelación para mejorar la
capacidad de comunicación mutua a través de
sus satélites; y tener tecnología más sensible ha
cia el control remoto y la navegación digital.

China y Rusia, en los años más recientes, han
puesto sobre de la mesa la necesidad de explorar
de forma conjunta no solo la termosfera y la exos
fera que son la parte del espacio en la que se ubi
can los satélites lanzados sino también colaborar,
cooperar e interrelacionar para lograr misiones
exitosas en la conquista de la Luna y de Marte.

Como parte de la estrategia de la Nueva Ruta
de la Seda (One Road, One Belt) China y Rusia
signaron sendos contratos de cooperación sa
telital y de mejora de las comunicaciones en las
estaciones del sistema Beidou de China en Rusia

y en las estaciones GLONASS de Rusia en China.
La intención de Beijing y de Moscú es lograr una
cooperación más expedita y fructífera para sacar
avante proyectos conjuntos e incorporar los ma
yores avances tecnológicos posibles para facili
tar la navegación por satélite.

Los institutos chinos y rusos también están
cooperando en los sen/icios de apoyo, con el
Centro de Investigación de Pruebas y Evalua
ción de la Oficina de Navegación por Satélite de
China y el Centro Ruso de Información y Análisis
para el Apoyo a las Coordenadas.

Precisamente fue Rusia el primero en llevar a
cabo un lanzamiento exitoso con el Sputnik 1, el
primer satélite puesto en órbita causó sensación
en 1957 cuando llegó al espacio y orbitó la Terra.

A COLACION
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Ahora, más de cin
cuenta años después
de esta gesta, las po
tencias han vuelto a

mirar hacia el espacio
redescubriendo su po
tencial a tal punto que
la termosfera y la exos
fera, su dominio, son la
disputa más inmediata.

Ambas contienen

miles de satélites pues
tos en órbita alrededor

de la Terra y sirven
para muchos propósitos diferentes: desde es
taciones espaciales complejas como la Estación
Espacial Internacional hasta el Sistema de Posi
cionamiento Global.

¿Qué es un satélite artificial? Es una máquina
o un dispositivo lanzado al espacio que gira alre
dedor de la Tierra y su funcionalidad esencial es
la de recopilar información y proveerla.

La Estación Espacial Internacional órbita al

rededor de la Terra en la órbita terrestre baja;
los instrumentos utilizados con fines de inves

tigación también se encuentran en este rango
orbital para que puedan monitorear mejor los
eventos en la Terra.

En cuanto a la exosfera esta región no tiene un
límite superior distinto ya que las moléculas flotan
libremente en la capa: "Las órbitas medias y altas
de la Terra se encuentran en la exosfera así que
los satélites en esta capa pueden permanecer en
sus órbitas durante mucho tiempo; algunos pue
den durar décadas sin necesidad de ajuste".

También están los satélites de comunica

ciones y meteorológicos localizados en rangos
orbitales más altos dado que requieren captar
vistas más amplias y tener un acceso a grandes
áreas de la Terra.

En la misma exosfera están puestos en órbita
decenas de satélites. No hay un punto definido
con precisión donde termina la atmósfera de la
Terra y comienza el espacio exterior. Las propias
agencias espaciales señalan que también den
tro de la Ionosfera hay satélites.

La Oficina de Naciones Unidas

para Asuntos del Espacio
Exterior (UNOOSA) señala
la existencia de 4 mil 921

satélites orbitando la Tierra en

la actualidad, pero no todos
están activos.
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¿Cuánto ganas?
% ¦ •) nadie tendrá derecho a
lo superfluo, mientras alguien
carezca de lo estricto"
Salvador Díaz Mirón
El despilfarro con el que se

sostiene y defiende la Suprema
Corte, que ahora defiende sus
privilegios como ha defendido
sus cuestionadas decisiones
an teriores, liberar las cuentas de
Cárdenas Palomino y de Linda
Cristina Pereyra, exonerar
a Rosario Robles, a Lozoya,
a Cabeza de Vaca, proteger a
Salinas Pliego...
Las clases privilegiadas

se niegan a dejar de serlo y
defenderán tanto los fideicomisos

como la larga lista de lista de
privilegios con los que cuenta la
Suprema Corte, seguramente
se ampararán, como lo hicieron
ante el decreto presidencial de
que ningún funcionario debería
ganar más que el presidente.
La Corte es juez y paite, las
quejas presentadas van hacia
la judicatura que es presidida
también por Norma Piña
¿Cómo puede haber justicia en
ello? ¿Cómo lograr equidad? ¿Es
acaso el argumento de que los
sueldos estratosféricos alejan de
la corrupción a los funcionarios?
Esta última fue la "teoría" que nos
vendieron para justificar a la élite
de la justicia, la de la educación o
la de la salud
La historia mal contada de

comprar la justicia a billetazos
disfrazándola de coraza fue solo
el pretexto para aumentar los
privilegios, no para alejarlos de
la corrupción; la ambición creció
y superó la expectativa, ahora el
acceso a la justicia cuesta más.
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Ya basta de los
excesos del Poder
Judicial

Lo quieren presentar como si Andrés
Manuel López Obrador fuera un autoritario
que busca acabar con el Poder Judicial de
la Federación. Lo describen como un acto
que va en contra de la justicia en el país. Lo
analizan como si el presidente estuviera
cometiendo un acto terrible. Repiten
que con esas acciones se perjudicará a los
trabajadores, que será un golpe durísimo.

Sí, la mayoría de los medios de
comunicación y la oposición indican que la
muy probable eliminación de 13 fideicomisos
del Poder Judicial por parte del Poder
Legislativo demuestra que AMLO es lo peor
como presidente, y que no se detendrá hasta
acabar con todas las instituciones. Nada más
alejado de la realidad.
Que se eliminen los fideicomisos que el

Poder Judicial maneja a su antojo no afecta
a los trabajadores de base, sino que limita
los lujos que la élite detenta. Y es algo justo,
que va encaminado a que en todo el Estado
mexicano haya austeridad.
Durante años, la élite del Poder Judicial

ha gozado de grandes cantidades de dinero

y ha caído en excesos. ¿Acaso es ético que,
por ejemplo, los ministros y magistrados
dispongan de fondos públicas para reparar
sus residencias particulares? ¿Acaso es
ético que la élite del Poder Judicial tenga
apoyo para gasolina y que se le pague los
peajes en las carreteras? ¿Es de verdad
aceptable que cada magistrado disponga de
6 celulares de gama alta con cargo al erario?
La élite del Poder Judicial tiene

lujos inaceptables pagados por los
contribuyentes. Y es muy ruin que, en
lugar de contribuir al a la austeridad,
defienden sus privilegios aduciendo que si
se eliminan los fideicomisos se afectará a

los trabajadores de base. Lo dejó en claro
el presidente cuando afirmó: "si el Poder
Legislativo cancela esos fideicomisos, no
se afecta en nada a los trabajadores [,..] En
México un ministro gana 700 mil pesos
mensuales, si se suma todo lo que obtienen
con prestaciones".
Es importante que se logre la austeridad

en todos los poderes del Estado mexicano. La
élite del poder judicial lo tiene que entender.
Es lo justo. Lo ético. Lo que pide el pueblo.
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Reacciones

Gabriela Sotomayor
Los ataques terroristas de Hamás contra

cientos de civiles israelíes, las escenas in
fernales de pánico, los cuerpos de niños,
ancianos, jóvenes inocentes masacrados,

han dejado al mundo conmocionado ante tales
atrocidades. Aquel 7 de octubre más de mil perso
nas atestiguaron su propia muerte o la de sus seres
queridos. Ha sido la ira de Hamás la que les puso el
punto final. Después de 56 años de la ocupación
israelí en la Franja de Gaza, una cárcel a cielo abier
to, el fanatismo y el extremismo musulmán se
cruzaron con la política cruel y despiadada de Tel
Aviv y así se llegó hasta aquí. Transcribo las reac
ciones de algunos jefes de estado y líderes mundia
les sobre estos hechos repugnantes.

Antonio Guterres, secretario g eneral de la ONU:
"Reitero mi condena absoluta de los abominables

ataques de Hamás contra ciudades y pueblos is
raelíes en la periferia de Gaza, que han dejado más
de mil israelíes muertos y más de 2500 heridos.
Reconozco los legítimos agravios del pueblo pales
tino, pero nada puede justificar estos actos de te
rror y el asesinato, mutilación y secuestro de
civiles. Reitero mi llamamiento al cese inmediato

de estos ataques y a la liberación de todos los rehe

nes. Israel ha anunciado un sitio completo de la
Franja de Gaza. Aunque reconozco las legítimas
preocupaciones de Israel en materia de seguridad,
también le recuerdo que las operaciones militares
deben llevarse a cabo respetando estrictamente el
derecho internacional humanitario".

Papa Francisco: "Sigo con dolor y aprensión, lo
que está sucediendo en Israel y Palestina. Tantas
personas muertas y otras heridas. Rezo por aque
llas familias que vieron un día de fiesta convertirse
en un día de luto, y pido que los rehenes sean libe
rados inmediatamente. Es derecho de quienes son
atacados defenderse, pero estoy muy preocupado
por el asedio en el que viven los palestinos en Gaza,
donde también hay muchas víctimas inocentes"

Joe Biden de Estados Unidos: "Hay momentos
en esta vida en los que la maldad pura y dura se
desata en este mundo. El pueblo de Israel vivió
uno de esos momentos este fin de semana. Las

manos ensangrentadas de la organización terro
rista Hamás, un grupo cuyo objetivo declarado es
matar judíos. Fue un acto de maldad pura. Más de
mil civiles masacrados, no solo muertos, sino
masacrados. Entre ellos, al menos 14 ciudadanos
estadounidenses fueron asesinados. Informes

que revuelven el estómago: bebés asesinados.
Familias enteras asesinadas. Jóvenes masacrados
mientras asistían a un festival musical para cele
brar la paz... Mujeres violadas, agredidas, exhibi
das como trofeos,Hamás ha amenazado ahora

con ejecutar a los rehenes violando todos los có
digos de la moral humana. Es abominable".

Alemania, Reino Unido, Francia e Italia en
una declaración conjunta: "Nuestros países apo
yarán a Israel en sus esfuerzos por defenderse a
sí mismo y a su pueblo contra tales atrocidades.
Permaneceremos unidos y coordinados, juntos
como aliados y amigos comunes de Israel, para
garantizar que sea capaz de defenderse. Los ata
ques no tienen justificación ni legitimidad y de
ben ser condenados umversalmente. Todos

reconocemos las aspiraciones legítimas del pue
blo palestino y apoyamos medidas de justicia y
libertad para israelíes y palestinos por igual. Pe
ro no nos equivoquemos: Hamás no representa
esas aspiraciones y no ofrece nada al pueblo
palestino más que más terror y derramamiento
de sangre"

Vladimir Putin de Rusia: "Creo que muchos
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estarán de acuerdo conmigo en que se trata de
un claro ejemplo del fracaso de la política de Es
tados Unidos en Oriente Próximo". Estados Uni

dos "no tuvo nunca en cuenta los intereses

fundamentales del pueblo palestino".
China en un comunicado: "Llamamos a las

partes implicadas para que mantengan la calma,
actúen con moderación y pongan fin inmediata
mente a las hostilidades". Reiteró su apoyo a una
"solución de dos Estados" y dijo que estaba "pro
fundamente entristecida por las víctimas civiles"

Ebrahim Raisi de Irán: "Apoyo la legítima de
fensa de la nación palestina". "El régimen sionista
y sus partidarios son responsables de poner en
peligro la seguridad de las naciones de la región". Y
los parlamentarios iraníes: "Muerte a Israel. Israel
será condenado, Palestina será la conquistadora".

Andrés Manuel López Obrador de México: "No
sotros estamos a favor de la paz, no consideramos
que deba utilizarse la violencia. No queremos la
guerra. Lamentamos mucho lo que está pasando
por este enfrentamiento de palestinos, de israeli
tas. Es una situación de mucha gravedad, que más
que condenas lo que requiere es búsqueda de so
luciones pacíficas, que se dialogue y que se evite el
que escale más la confrontación y la violencia".
Sobre los dos mexicanos secuestrados por Hamás:
"Ya se tiene comunicación con sus familiares y se
está haciendo toda una labor de búsqueda"

Condenar estos actos terroristas barbáricos

no significa menospreciar el sufrimiento del
pueblo palestino. Voltear la cara ante el horror es
una actitud cobarde e inhumana. Israel y la
Franja de Gaza se hunden en una guerra ya de
por sí interminable. Oriente Próximo se desan
gra, son muchas y muy profundas las heridas.
Vienen días sombríos. G3

* Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el siste

ma que surgió de las cenizas de la guerra.
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La trastienda
VIOLACIONES
LABORALES
Ante la enorme posibilidad de que el
Congreso de laUnión extinga los 13 fideico
misos del Poder Judicial de la Federación,
pequeños grupos de magistrados y jueces
comenzaron a organizarse junto con secre
tarios, actuarios y personal jurisdiccional
en general para estudiar las estrategias
legales a su alcance y así defender lo que
ellos, sostienen, sería una violación a sus
derechos laborales; es por ello que, desde
que sea procedente legalmente, se esperan
cientos de amparos que frenen y reviertan
las acciones legislativas.
FISURAS EN EL PJF

En los pasillos del Poder Judicial
de la Federación, cuentan los
muy bien enterados, comien

za a crecer el ambiente de desconten

to con quienes están tomando las
decisiones internas. En las pláticas
que se escuchan en los comedores,
chats y cafés, el cuestionamiento es
el mismo: por qué se ha permitido
que llegue a este punto de confronta
ción sin una estrategia en la que se
escuche también la voz de los funcio

narios judiciales, que también son
pueblo y no privilegiado. En resu
men, se sienten abandonados.

LLAMADA DE ATENCIÓN

Después de la comparecencia
del d irector de Pemex, Octa
vio Romero Oropeza, cuen

tan que desde Palacio Nacional y a
través de la Secretaría de Goberna

ción, que encabeza Luisa María Al
calde, hubo un llamado de atención

a los legisladores morenistas, dado
el mal trato que 1a. oposición dio a
don Octavio, incluso de manera per
sonal. Solamente se pidió que no se
permita y se haga uso de todos los
medios legales para que el resto de
los secretarios que acudan no su
fran ese tipo de agresiones.

¿AUDITORÍA EN LA CNB?
Resulta que al interior del go

bierno federal ya se está
planteando la necesidad de

llevar a cabo una auditoría presu

puestal al trabajo desarrollado por
Karla Quintana, quien hasta agos
to pasado dirigía la Comisión Nacio
nal de Búsqueda de Personas
Desaparecidas (CNB), pues tal parece
que, de acuerdo a varias denuncias
de organizaciones y hasta de traba
jadores, no existen buenas cuentas
que dar; así, hay un sector que sos
tiene que no debe hacerse más albo
roto y quien llegue, ahora sí, debe
realizar un trabajo ejemplar.
FALLIDO DESAFUERO

En el ámbito federal se echó a

andar el proceso de desafuero
del fiscal de Justicia de More

los, Uriel Carmona, peeero más
temprano que tarde se toparán con
pared, pues dicen los que saben, San
Lázaro no tiene facultades para ello,
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sino el Congreso local, pues varios
precedentes legales asilo plantean,
y entonces será un camino largo por
recorrer y que terminará siendo fa
llido, auguran, pero habrá que ver.
CUAU NECESITA
PROTECCIÓN

Otro problema hay en More
los, pero ese es para el toda
vía gobernador, Cuauhtémoc

Blanco Bravo, y sus cercanos: por un
lado las investigaciones en la Fiscalía

del estado y por el otro dos agencias
estadounidenses continúan am

pliando sus investigaciones sobre la
relación con el crimen organizado y
la conexión Morelos con el fentanilo

y lavado de dinero, para definir si el
mandatario está involucrado o no, o
bien, algunos de sus colaboradores o
familiares. Cuentan los enterados

que la mayor preocupación de don
Cuauhtémoc es mantener el fuero,
para prevenir cualquier acusación en

su contra, sólo que para convertirse
en candidato a legislador necesita re
nunciar tres meses antes a la guber
natura, aunque hay quienes le dicen
que no pierde el fuero en ese tiempo,
otros le dicen que sí, así que todavía
no decide a quién le hará caso. E3
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PENTAGRAMA

Contra la corrupción,
integridad pública

* Pentagrama es un espacio de opinion y estudio de la realidad en el
que se analizan, con enfoque prospectivo, los hechos de la política y
del acontecer legislativo.

Luis M. Cruz

IEn días pasados, con el auspicio del Instituto Belisario Do
• mínguez presidido por el senador Manuel Añorve, se pre

sentó en la Sala de Comparecencias del Senado de la
República un libro sobre uno de los temas de mayor calado en
el ánimo de la ciudadanía, como es el de la corrupción, sus
efectos y en qué medida se le combate. De esto trata el libro
"Rendimiento Institucional del Combate a la Corrupción en
México" editado por Tyrant Lo Blanch, una visión autocrítica
en la que queda claro que mucho se ha intentado hacer pero
el problema aún sigue ahí.
2 Es una obra colectiva, coordinada por Fermín Rivas Pratts,

.David Cienfuegos, Ana Vanessa Cárdenas Zanatta y Cris
tina Moreno Hernández. Me ha correspondido participar en el
mismo con una propuesta para atajar la corrupción antes de
que ésta se presente, construyendo integridad pública desde el
primer momento en que se accede al servicio público, pues co
mo un mal endémico en la política mexicana, la corrupción se
ha hecho presente en nuestro país desde hace tiempo, sin que
por ello deba considerarse como un fenómeno propio o un ata
vismo cultural la corrupción, como puede constatarse en el
indicador de Transparencia Internacional al respecto, índice de
Percepción de la Corrupción, es perceptible en 180 países, sien
do entonces un fenómeno universal—. Ello no obsta, sin em
bargo, para que sea una urgente necesidad el evitar su
generalidad y hasta erradicarla.
3 En muchos sentidos, la corrupción sucede porque es po

. sible que suceda. Es decir, cuando la consecuencia de co
meter actos lesivos es mínima, entonces trasgredir la ley se
convierte en un acto posible con reducidos riesgos, siendo por
ende un acto de cálculo racional. De ahí que una de las prácticas
principales para combatirla, consista en endurecer la legisla
ción respectiva, considerando una vigilancia extrema y duras
penas para quienes resulten procesados, pero esto no ha re

suelto el problema sino parece, mas bien, haberlo agravado. De
ahí que más que explorar las distintas maneras en que es po
sible combatir la corrupción y sus efectos, se propondrá anali
zar de qué manera es posible atajar la corrupción en sus
orígenes, hasta hacer imposible su existencia, mediante una
reforma institucional relativamente sencilla.

4 Tomando como ejemplo Nueva Zelanda, en donde existe
.un sencillo pero eficaz modelo de gestión pública que hace

imposible la corrupción —no se preocupan por perseguir a los
corruptos, se preocupan porque no haya corruptos— es eviden
te que construir integridad en el servicio público resulta mucho
más eñcaz, actuando como mecanismo de prevención. Tal es el
sentido de la propuesta en comento: construir un Sistema Na
cional de Integridad Pública, para enaltecer el servicio público,
reclutar buenos servidores públicos y lograr mejores resultados.
La cuestión entonces es cómo preparar las normas para que la
corrupción sea imposible, no tanto en contar con un sistema de
persecución de los corruptos tan sofisticado como imposible de
operar en tiempo real, que es lo que pasa en México con el fla
mante Sistema Nacional Anticorrupción.
5 Muchas de las herramientas necesarias se encuentran más

.o menos establecidas en nuestras leyes. Adolecen, sin em
bargo, de aquello denunciado por las organizaciones de la socie
dad civil en los albores del Sistema Nacional Anticorrupción: se
ha dado pie a "situaciones de coordinación simbólicas sin con
tenido sustantivo", es decir, a la simulación y el contubernio,
verdadero veneno del combate a las prácticas corruptas. Bas
te ver al respecto el desorden procesal e informativo genera
do en casos que debieran ser ejemplares, como los sobornos
de la constructora brasileña Odebrecht en nuestro país, que
siendo evidentes y visibles los responsables, no ha generado
la debida acción resarcitoria o penal, nutriendo aún más la
incredulidad pública y la desconfianza ciudadana.
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RUBICÓN

Ya no da para mas

* Economista interesado en los temas de combate a la
corrupción y la pobreza.

Enrique del Val

La brutal agresión del grupo Hamas contra Israel es una
demostración más de que tanto la política como la
economía ya no dan para más, si se siguen los dictados

actuales. Como bien dice la periodista Natacha Polony en la
revista Marianne, refiriéndose al conflicto: "La cantidad de
odio, fanatismo y resentimiento que se cultivó en esa prisión
de cielo abierto que es Gaza, explotó en la cara del mundo."

Todavía continuamos con la invasión rusa a Ucrania, que
hemos normalizado y solo leemos la cantidad de muertos y
desplazados diarios; o el conflicto entre Azerbaiyán y Arme
nia, que culminó con la derrota del último, pero que también
causó muertes y desolación.

Desde la crisis financiera de 2008, agravada con la pande
mia de Covid19, este mundo y este sistema entró en crisis. Uno
de los mejores ejemplos es la migración masiva de ciudadanos
de varios países del mundo que recorren largas distancias, co
mo pueden ser los casos de ciudadanos de África recorriendo
nuestro país para llegar a Estados Unidos, o las pateras de afri
canos tratando de llegar a Europa, y la negativa de varios de
esos países para recibirlos. Estamos hablando de millones de
seres humanos, desde ancianos hasta recién nacidos, que lo
único que desean es tener un lugar dónde poder sobrevivir.

La respuesta de los organismos internacionales no es con
secuente con las necesidades, y cada día se ve más su inope
rancia ante las decisiones nacionales, la mayoría de ellas
xenófobas. Agreguemos a esto el corrimiento de varios líderes
y, sobre todo, de poblaciones hacia la derecha o la extrema de
recha, como se ve en figuras como Donald Trump, Jair Bolso
naro, la francesa Marine Le Pen, Santiago Abascal en España y,
recientemente, el siniestro candidato argentino Javier Milei,
que tiene este mes la posibilidad de ganar en su país con su
lema de que "somos superiores estética y moralmente"

El resurgimiento de esta derecha fascista se debe, entre

otras cosas, al desplazamiento de los partidos llamados socia
listas hacia el supuesto centro, apoyando las teorías del neo
liberalismo sin entender que a la larga no beneficiarían a las
masas sumidas en la pobreza y la desigualdad, como ya se
está comprobando en todas partes, pero demasiado tarde.

Incluso, tal es el desparpajo y la falta de comprensión de lo
que está ocurriendo que, el mes pasado, un millonario aus
traliano llamado Tim Gurner declaró que es necesario que el
desempleo llegue al 50% y ver dolor en la economía, según
una nota de Marta Peirano.

Es más, se apoya en Carlos Marx, en el tema del ejército
industrial de reserva que considera necesario, porque la mi
seria de estos desempleados es lo que permite que crezca la
acumulación del capital.

En una magnífica entrevista publicada en El País, un re
nombrado filósofo coreano, ByunChul Han, que vive en Ber
lín y es autor de un libro titulado La sociedad del Cansancio,
del cual han vendido más de 100 mil ejemplares en España y
América Latina, señaló que "Ya lo decía Marx, esa libertad in
dividual es la astucia del capital. Creemos que somos libres,
pero en el fondo producimos, aumentamos el capital. Es decir,
el capital utiliza la libertad individual para reproducirse. Esto
significa que nosotros, con nuestra libertad individual, solo
somos los órganos sexuales del capital."

El filósofo dice que hay que parar y tener lo que llama una
"vida lenta" Claro que se dice fácil, sobre todo cuando tienes
recursos de sobra, pero hoy la realidad en todas partes del
mundo es que cientos de millones de personas apenas so
breviven en trabajos extenuantes y mal remunerados, y
existen otros millones que no tienen ni eso y tratan de mi
grar para, en su mayoría, alcanzar un salario que de nuevo
apenas les alcanza.

Por eso, el mundo se merece otra realidad, y si las élites go
bernantes no lo entienden, tarde o temprano lo pagarán. E3
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EL VECINO INCÓMODO

El amigo Cuba
Juan de Dios Vázquez

Hace unos días, en medio del torrente de noticias re
lacionadas con el conflicto entre Israel y Hamás, surgió
una controversia en torno a informaciones que mencio
naban explícitamente que el Banco de Exportaciones e
Importaciones de Estados Unidos (Exim) había rechaza
do un préstamo de casi 800 millones de dólares a la pe
trolera estatal mexicana Pemex debido a sus envíos de
petróleo a Cuba. A pesar de que tanto el director general
de Petróleos Mexicanos, Octavio Romero, como el porta
voz de Exim desmintieron la noticia, este episodio puso
de manifiesto la delicada posición de México en sus rela
ciones con los Estados Unidos y Cuba. Unos días antes de
que 1a noticia fuera desmentida, la congresista republi
cana María Elvira Salazar había enviado una carta a la
Cámara de Representantes de los Estados Unidos, expre
sando su agradecimiento por la presión ejercida sobre
México para que cesara su apoyo al régimen represivo
del "dictador" Miguel DíazCanel. Además, diversas voces
conservadoras en ambos lados de la frontera volvieron a
la carga criticando el respaldo de México a Cuba y el cos
to que esto podría tener en vista del conflicto de esta últi
ma con nuestro vecino del Norte.
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Como sabemos, la histórica relación
entre México y la Cuba comunista es
una narrativa que ambas naciones
han promovido incansablemente des
de 1959. En los años posteriores al
triunfo de la revolución cubana, Méxi
co se convirtió en un firme aliado de la

isla. En 1961, el gobierno mexicano li
deró la protesta en las Naciones Uni
das contra la invasión de Bahía de

Cochinos y en 1964, se convirtió en el
único miembro de la OEA en rechazar

la propuesta liderada por Estados Uni
dos de romper los lazos diplomáticos
con este país.

En las décadas que siguieron, Cuba
encontró que, exceptuando el polémico
"comes y te vas" de Vicente Fox a Fidel
Castro, podía contar con el apoyo inque
brantable de sus camaradas mexicanos.

Sin embargo, a lo largo de los años,
se ha descubierto que esta es una ver
sión algo simplista y romántica de la
relación MéxicoCuba. Más bien, Mé
xico ha navegado siempre en un deli
cado equilibrio entre los intereses de
Estados Unidos, Cuba y sus propias
preocupaciones internas. La decisión
de México de apoyar a Cuba o mante
ner su neutralidad lo ha dejado ex
puesto a críticas por parte de los
Estados Unidos y otros países.

No obstante, tras puertas cerradas,
México acordó desde la década de 1960

respaldar discretamente los esfuerzos
de la CIA en espiar, mediante cámaras
de vigilancia y teléfonos intervenidos,
no solo a miembros de la Embajada
Cubana sino también de la Soviética.

Además, las autoridades mexicanas

compartían con la CIA una lista de pa
sajeros que se dirigían a Cuba. Una de
las operaciones de mayor importancia
fue el programa de espionaje LITEM
PO. Esta red expansiva se encargaba
de intercambiar información crucial

con altos funcionarios mexicanos y,
eventualmente, penetró en la intrin
cada red de estructuras gubernamen
tales mexicanas, alcanzando incluso la
infame Dirección Federal de Seguri
dad. Este momento crucial marcó la

convergencia del pragmatismo mexi
cano con los objetivos de la Guerra Fría
de Estados Unidos, forjando una alian
za secreta que tendría un impacto sig
nificativo en lo que los estadounidenses
llamaban el "problema" Cuba.

Así pues, si bien en el último sexenio
nuestra relación con Cuba parece estar
en el ápice de nuestra hermandad, que
da claro que la presión estadounidense
se intensificará en los próximos meses
dadas las elecciones presidenciales en
los dos países. Por otro lado, nos encon
tramos en una nueva realidad geopolí
tica, una especie de "guerra tibia" en la
que el espectro del comunismo parece

resurgir con fuerza en los discursos re
accionarios en ambos lados de la fron

tera. La pregunta que surge es cómo
navegar con destreza estas aguas tur
bulentas sin comprometer nuestra so
beranía y nuestros intereses nacionales.
Si bien México debe seguir mantenien
do su enfoque pragmático y mesurado
en las relaciones internacionales, debe
mos preservar la autonomía en nues
tras decisiones políticas.

La historia nos ha demostrado que
la diplomacia y la destreza son herra
mientas valiosas para, enfrentar los de
safíos de la política internacional. La
evolución de nuestra relación con Cuba,
desde los días de la Guerra Fría hasta la

actualidad, subraya la importancia de
adaptarnos como un equilibrista a un
entorno geopolítico siempre cambian
te. En última instancia, nuestro éxito
radica en cómo logremos balancear es
tas dinámicas y cómo mantengamos el
equilibrio en medio de las tensiones y
presiones internacionales. (33
i Juan de Dios Vázquez es doctor por la
Universidad de Harvard y ganador del
premio nacional del Comité Mexicano de
Ciencias Históricas (2013). Se ha desem
peñado como Ministro en la Embajada
de México en los Estados Unidos, repre
sentante de México ante la Organización
Mundial de Aduanas y Jefe de Oficina del
Secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana.
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Tras la invasión de Ucrania, las agencias de inteligencia occiden
tales intensificaron la cacería de espías rusos que se hacen
pasar por diplomáticos en las embajadas de Rusia en las capi

tales del mundo. Más de 15 países en tres continentes han declarado
persona non grata y expulsado a 600 diplomáticos bajo la sospecha
de ser agentes encubiertos de los servicios de inteligencia extranjera
y militar del Kremlin, SVRy GRU, respectivamente.

Muchos de esos espías están reapareciendo en países latinoame
ricanos permisivos como México. "Si eres Rusia, novas a regresarlos
para que se queden sentados en casa. Están entrenados para realizar
tareas de inteligencia y operar en el extranjero. Si México está dis
puesto a recibirlos, para allá son enviados", me dice Duyane Norman,
ex director de operaciones de la CIA, en retiro desde 2019. En mayo
pasado, como revelé en Eje Central, había 86 diplomáticos rusos acre
ditados por la Secretaría de Relaciones Exteriores—60% más que

antes de la agresión contra Ucrania. Es seguro suponer, aunque es
sólo una suposición, que los mexicanos están asumiendo que los ru
sos no están en México para conducir actividades significativas con
tra ellos. En ese sentido, es un cálculo político", agrega Norman, quien
observa que, a diferencia de Rusia, con el que México no comparte
nada, Estados Unidos es su "más cercano amigo y aliado". "Si fuera
mexicano, estaría muy escéptico respecto alas intenciones de Rusia".

Para Norman, quien fue jefe de la estación de la CIA en tres países
durante su carrera de 28 años enla agencia, el súbito aumento de rusos
en México tiene sentido, aunque, sostiene, "teníanun número despro
porciona!" mucho antes. "Desde la Guerra Fría, los rusos han usado a
México como plataforma o lugar para ganar acceso a Estados Unidos y
manejar sus activos estadounidenses. Estados Unidos sabe bien que,
desde la perspectiva de inteligencia, México es un lugar ideal y alta
mente disputado" Entre esos activos destacan los "ilegales", categoría
especial de espías durmientes que adoptan nacionalidades e identida
des falsas o robadas, y que viven vidas ordinarias sin ser detectados.
Sabido es que la Embajada de Rusia en México ha sido refugio y pun
to de tránsito para "ilegales" en Estados Unidos desde los años 80.

La expulsión masiva de diplomáticos ha dañado la capacidad
rusa para espiar y robar información secreta enpaíses occidentales.
Para resarcir el daño, señalan analistas de inteligencia, el Kremlin
estaría activando a los "ilegales". El descubrimiento de "ilegales", con
pasaportes brasileño, argentino, peruano y mexicano, en Noruega,
Brasil, Países Bajos, Eslovenia y Grecia, da crédito a dichas versiones.
Al menos seis "ilegales" han sido desenmascarados en el último año;

cuatro están detenidos en países occidentales. El mas famoso es
Sergey Cherkasov, agente ruso del GRU con pasaporte brasileño fal
so. "Víctor Muller Ferreira" como decía llamarse, estudióla maestría
en la prestigiosa Universidad Johns Hopkins en Washington, que
usó de trampolín para conseguir trabajo en la Corte Penal Interna
cional de La Haya, pero los Países Bajos le impidieron entrar. Cher
kasov fue devuelto a Brasil en 2022, donde cumple una condena de
cinco años de prisión. Brasilia rechazó extraditarlo a Estados Unidos
que lo acusó de espionaje en marzo.

La rusa Irina Shmyrev, agente del GRU, ingresó a Grecia en 2018
con un pasaporte mexicano a nombre de María Tsaüa.Vivió en Ate
nas cinco años simulando ser fotógrafa y comerciante de prendas
tejidas hasta marzo pasado cuando huyó a Moscú tras ser descubier
ta por las autoridades griegas. No se sabe cómo obtuvo el pasaporte
mexicano. Si fue con un acta de nacimiento falso o sobornando a

autoridades migratorias. Tampoco si vivió en México en condición
de "ilegal" "El programa de ilegales de los rusos es muy robusto. Exis
te desde hace mucho tiempo. La pacienciay capacidad de espera que
tienen para posicionar gente, no diría que es sin parangón, pero sí
impresionante. Es difícil descubrirlos", subraya Norman. Populari
zado por Netflix en la serie Los Americanos, fue creado bajo la Guerra
Fría y revivido por Vladimir Putin. Como en la época del PRI, el go
bierno de Andrés Manuel López Obrador tolera el espionaje ruso en
territorio nacional porque cree que de esa manera proyecta autono
mía frente a Estados Unidos. Lo que no parece darse cuenta es que
está siendo usado. AMLO, para los rusos, es un tonto útil.
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En caída, y
nos estamos
acostumbrando

Irene Muñoz
irnunoz@ejecentral.com.mx
En la encrucijada de los tiempos cam

biantes, México se enfrenta a un desafío

significativo, 1a. desaceleración en el cre
cimiento del turismo, sector histórica

mente motor clave de la economía del país, que
es desdeñado desde hace cinco años por el gobier
no de México, que sólo hace mención a la indus
tria para justificar sus obras impresentables.

A partir de la falta de capacidad y apoyo de
los responsables gubernamentales del tema, y
que cada vez más nos estamos acostumbrando
a escuchar cifras no favorables en la materia, los
turistas se alejan más y cambian sus destinos a
otros que sí tienen un enfoque de desarrollo y
generan atractivos; nuestras playas sufren aho
ra las consecuencias.

Con los últimos datos generados por el Grupo
Aeroportuario del Sureste (ASUR), y por el Grupo
Aeroportuario del Pacífico (GAP), es posible cono
cer y darnos cuenta de la tendencia que debemos
decir es preocupante, en tres de los aeropuertos
de perfil turístico internacional que concentran
dos terceras partes de los arribos de turistas al
país que son Cancún, Los Cabos y Puerto Vallarta.

Según las cifras de variación interanual
mensual de enero a septiembre de 2023, y ob
servando la información que permite generar
una comparativa con el mismo período de 2022,

elaborada por el Centro de Investigación y Com
petitividad Turística (CICOTUR), los resultados
para Cancún en la variación eneroseptiembre
2023 y 2022 es de +7.1%, pero la variante de sep
tiembre del año pasado con el actual es de 4.9
por ciento. Para Los Cabos la cifra entre años del
mismo periodo es de +8.8%, pero para la com
parativa entre septiembres es de 2.4%; y para
Puerto Vallarta, la cifra de enero a diciembre de
los dos años es de +10.7%; sin embargo la varian
te que existe entre septiembre del año pasado y
el actual es de 12.7 por ciento.

Estas cifras son un llamado de atención para
México, ya que evidencian una tendencia a la
baja en el crecimiento del turismo en algunos de
los destinos más emblemáticos del país.

El turismo ha sido un pilar fundamental de
la economía mexicana durante décadas por la
generación de empleo, el aporte de ingresos vi
tales a la economía mexicana, y su contribución
para mantener un equilibrio en la balanza de
pagos. Además de generar un desarrollo regio
nal a partir del impulso el desarrollo económico
en áreas con menos progreso, lo que genera un
impacto transformador en las comunidades lo
cales, genera promoción cultural y natural, per
mite la conservación y promoción de la riqueza
cultural así como natural de México, lo que

beneficia tanto a las personas visitantes como a
la población local.

Pero ante esta tendencia, México podría lle
var a cabo acciones que permitan sea revertida,
si fuera un país al que le interese la industria. Se
podría llevar a cabo una diversificación de ofer
ta a partir de la ampliación de destinos como lo
hizo España atrayendo a visitantes hacia otras
regiones además de Barcelona y Madrid.

Se debería invertir en la mejora de la infraes
tructura turística, incluyendo aeropuertos, carre
teras, puertos y servicios públicos como lo hizo
Dubái que ha construido algunos de los aero
puertos más modernos y eficientes del mundo.
Llevar a cabo estrategias de promoción y merca
dotecnia a nivel internacional para atraer a nue
vos segmentos de turistas como lo hizo Australia,
que ha utilizado campañas creativas y atractivas
para promover su belleza natural.

Así como se deberían fomentar prácticas de
turismo sostenible que protejan el entorno na
tural y cultural de México, lo que atraerá a un
público preocupado por el medio ambiente, co
mo lo hizo Costa Rica.

El turismo en México lleva años ya enfren
tando desafíos que no han sido atendidos, aún se
tiene oportunidad de hacerlo siempre y cuando
no nos sigamos acostumbrando a la debacle
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El lunes vimos como la Fiscal en lugar de recibir a las vic
timas les mandó a la policía mientras ella desayunaba
plácidamente a las 9:30 amenlaUNAM. El martes vimos

cómo mandaron sacar a Mariel Albarrán quien increpó a la fis
cal en su reunión a modo en el Senado.

¿Quién es Mariel Albarrán?, se preguntarán.
La respuesta es: una mujer, es la madre de dos niñas quien

se atrevió a alzar la voz porque el padre biológico de sus hijas
abusó sexualmente de ellas. Así, cómo lo están leyendo.

Mariel frente a 8 de los 11 ciudadanos que integran el Conse
jo que emitirá la semana que entra su recomendación para ver
si Ernestina se queda 4 años más en el cargo, les pregunto vién
dolos a los ojos ¿si fueran sus hijas qué harían?

Quiero suponer que lo mismo que ella alzar la voz y no para
hasta lograr JUSTICIA.

Pero saben ¿qué le pasó a ella? La fiscalía de la CDMX le ha
abierto 7 carpetas de investigación, sí, leyeron bien, a la madre
que defiende a sus hijas la ha perseguido porque el pederasta
es Manuel Horacio Cavazos López, un exmagistrado, quien
quiere regresar a ¡dictar justicial Irreal.

Mariel Albarrán también dijo en dicha reunión que, de cada
mil casos, solo uno encuentra justicia.

Que somos el primer país a nivel mundial en abuso sexual
infantil, con 4.5 millones de víctimas al año, tras escucharla el
silencio en la sala fue sepulcral.

"He luchado por 4 años para encontrar justicia y he eviden
ciado una y otra vez el desaseo de la Fiscalía. Hace un año, la
CDHCDMX emitió la Recomendación 10/2022, la cual da cuenta
de la corrupción al interior de la institución".

Como no desisto en la busqueda de justicia ni me preste a
negociar con abogados ni con servidores públicos, "soy perse
guida por la Fiscalía de la CDMX, existen por lo menos siete
carpetas de investigación en mi contra.

Todas las carpetas fueron abiertas con posterioridad a la de
nuncia por delitos sexuales, todas abiertas con el ánimo de des
gastarme, hasta por una promesa de nalgada".

Inhale y exhale, pues la persecución de Mariel llegó hasta
abrirle una carpeta en la FGR, sí, la FGR, por falsedad; sin em
bargo, la valiente jueza federal Beatriz Moguel Ancheyta dictó
auto de no vinculación y sobreseyó, por no existir delito que
perseguir. Y no son ni mis datos ni los de Mariel.

Con decirles, que hace unos días, de manera unánime, un
Tribunal Colegiado, confirmó la resolución, lo que deja en evi
dencia la persecución en la Fiscalía local, en complicidad con el
agresor y abogados.

"La Fiscalía de Ernestina, ejerció acción penal en mi contra
en diversas carpetas, la última por corrupción de menores, por
que mis hijas cometieron el delito de señalar a su agresor, sí por
absurdo que se lea. Tengo audiencia el próximo 26 de octubre
en el Reclusorio Femenil de Santa Martha, Acatitla".

La solicitud de Mariel, es clara: justicia para mis hijas, que
cese la persecución por parte de la Fiscalía.

"Merecemos vivir en paz y reconstruir nuestras vidas. El le
gado de Ernestina Godoy es negligencia, corrupción e impuni
dad" Si creían haberlo leído todo, déjenme decirles que no,

"Por mis hijas lo daré todo, no me voy a doblar a la mitad del
camino cuando ellas callaron la violencia sexual para proteger
me. Fueron amenazadas con mi muerte". Sin palabras ¿o no?

Lo peor de todo es que hoy estamos discutiendo si Ernestina
Godoy, puede repetir como fiscal cuatro años más porque Mo
rena y sus aliados cambiaron la constitución de la ciudad de
México, a pesar de estar documentado que ella ha inventado
delitos y perseguido a quienes considera sus opositores.

La semana que entra el Consejo judicial ciudadano encabe
zado por Jorge Nader Kuri darán su recomendación de si Ernes
tina puede repetir o no; si es negativa el siguiente fiscal saldrá
de una terna.

Si es positiva los legisladores de la Cdmx deberán votar. Le
gisladores de oposición deben poner un alto y no venderse.
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Se sirvió una taza de café recién hecho y encendió
su primer cigarrillo, ya estando sentado frente al
monitor. Era una mañana fría y lluviosa y enton
ces escribió: "Una mañana fría y lluviosa de no

viembre, Fidel Castro encendió un puro y supervisó el
embarque de un total de ochenta y un guerrilleros en Tu
xpan; Veracruz, con dirección al caribe. La mayoría, eran
cubanos. Esa travesía, cambiaría la historia mundial".

Se reclinó en el respaldo y releyó las que serían las pri
meras líneas de su investigación. Su mente divagó sobre la
vida de Castro Ruz, un hombre enigmático y feroz, un estra
tega sin igual. Fidel, se nombró primer ministro de Cuba el
16 de febrero de 1959 y dos meses y tres días después, en
abril, envió un yate con noventa hombres armados, la ma
yoría cubanos, a derrocar al gobierno de Panamá.
Menos de dos meses después, alrededor de sesenta

hombres desembarcaron en Honduras para cruzar la fron
tera e intentar derrocar al gobierno de Somoza Debayle en
Nicaragua. Con días de diferencia, un avión llevó a casi el
mismo número de guerrilleros a intentar derrocar el go
bierno de Leónidas Trujillo en República Dominicana. Y un
mes más tarde, una treintena de hombres desembarcaron
en Haití para intentar derrocar al gobierno de Francois
"Papa Doc" Duvalier.

Apagó su cigarrillo y continuó: "Ninguna de las expedi
ciones del 59 llegó a buen fin, por dos motivos principales:
la mayoría de los combatientes enviados eran cubanos, lo
que evitaba que locales quisieran sumarse a su causa, y les
faltaba entrenamiento militar. Entonces, Castro cambió de
táctica: necesitaba guerrilleros locales, reclutados y entrena
dos por profesionales"

Se puso de pie y consultó un libro de los que ya no se han
vuelto a imprimir y confirmó que el gobierno soviético, fue

la primera potencia en reconocer al nuevo gobierno cubano.
No por nada, Castro solicitó de ellos entrenamiento y que se
construyeran vínculos con la Hermandad Musulmana, con
el frente de Liberación Nacional de Argelia, el EOKA en Chi
pre, la IRA en Irlanda, la ETA en España y Fatah y la Organi
zación para la Liberación de Palestina.

"Con la muerte del Che y el pasar de los años", escribió
poco después de sorber de la taza, "Fidel y la URSS se hicie
ron de un pequeño ejército de reclutadores y espías de todas
nacionalidades que debían comenzar a infiltrar en toda
américa latina. ¿Cómo hacerlo?". Sonrió. Creyó por un mo
mento, que le costaría más trabajo explicar que Castro, viejo
lobo de mar, había encontrado el medio de distracción per
fecto: cuando la embajada de Perú en la Habana se niega a
entregarle a unos refugiados cubanos, anunció a los medios
que quien quisiera asilarse podría hacerlo sin represalias.

Al ver que más de diez mil cubanos se hacinaron en los
jardines de la embajada, se le ocurrió el plan de anunciar la
apertura del puerto Mariel para cualquiera que quisiera de
jar el país. Más de cien mil personas comenzaron a emigrar
hacia Miami y fue el momento en que los Estados Unidos
estaban tan ocupados, que no sospecharían de "delegacio
nes" enviadas a las principales ciudades de américa latina.

"El plan de Habash, Wadie Haddad y otros, fue que los
hombres de Castro, de etarras a cubanos, de deportistas a pe
riodistas y médicos, solicitaran asilo al país al que fueren, pa
ra despejar toda duda sobre ellos", escribió. Y el plan funcionó.
Se involucraron con el tiempo en periodismo, la academia, lo
mismo que en secuestros y otros medios ilegales para conse
guir financiamiento. "Fidel lo reiteró en Hanoi el 12 de sep
tiembre de 1973: de nosotros depende que américa latina sea
gobernada por comunistas en el siglo XXI y esa será la gran
revolución del mundo. Marxismo leninismo o muerte". ;
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Fairplay:
masculinidad frágil
La ópera prima de la directora y guionista Chloe

Domont, Fairplay (Estados Unidos, 2023) inicia con
lo que debe ser una de las entregas de anillo de

compromiso más originales en la historia del cine.
Emily (Phoebe Dynevor) y Luke (Alden Ehrenreich)

son una pareja en apariencia perfecta: él la presenta (¿la
presume?) a toda su familia en la boda de su hermano,
ella no puede despegar sus ojos de él, ambos se besan,
se toquetean, se pierden en el baño para tener sexo y
aunque cierto accidente sucede (mismo que no revelaré),
este sólo comprueba que la química sexual y afectiva de
esta pareja es a prueba de todo. O eso parece.
Emily y Luke viven juntos. Todas las mañanas salen

de su departamento en Nueva York y toman rutas
separadas hacia su trabajo. La sorpresa es que ambos
laboran en el mismo sitio, una prestigiosa firma fi
nanciera cuyas rigurosas políticas laborales prohiben
que sus empleados mantengan relaciones amorosas.
Emily y Luke actúan como extraños en el trabajo y
amantes en su casa.

Ambos están en busca de un ascenso que además
les permitirá dejar de esconder su relación. Luego de
la abrupta (por decir lo menos) salida de un directivo
de la firma, los rumores apuntan a que Luke será as
cendido. Emily lo festeja, pero esa noche se revela la
verdad: es ella la que ha conseguido el puesto.
Luke reacciona como es esperado: se alegra, la feli

cita, la besa. Esto parece un paso más rumbo al ideal de
ambos: ser una power couple. Pero no tan rápido, el
juego de esta cinta es justo mostrar cómo el frágil ego
de Luke irá poco apoco reaccionando mal al ascenso de
su prometida en esa jungla masculina donde ahora ella
se codea con los jefes, sale a comer con ellos, e incluso
los acompaña a cenas en lugares donde Emily es la
única mujer que no está asida de un tubo.
La directora conoce a la perfección estos escenarios

de poder masculino, los ha retratado por años en series
de televisión como Baüers, SuitsYBiüions. Pero en esta
ocasión los papeles cambian: Emily no hace nada que
su esposo no haría de haber sido promovido, pero claro,
una mujer que sale con sus jefes a cenar y regresa algo
borracha de madrugada es intolerable para un Luke que
se descompone progresiva e inevitablemente.
La pesadilla se construye en medio de una atmós

fera fríamente corporativa, la fotografía a cargo de
Menno Mans recuerda a The Social NetWork (Fincher,
2010): colores neutros, espacios engañosamente lim
pios, que no hacen sino potenciar la idea de un mun
do donde lo único que importa es el dinero.
Se trata de un muy disfrutable choque de trenes que

eleva cada vez más el tono gracias a un afilado guión
que no da tregua a sus personajes.
Tanto Dynevor como Ehrenreich son más que con

vincentes en todas las etapas de su destrucción, desde
las sonrisas y los besos hasta los gritos y las frases
cada vez más venenosas. Al parecer nada es más vio
lento que un ego masculino herido. E3
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Miguel González Compeán

Prever
Ningún signo tiene mayor importancia en la mo

dernidad y muestra de avance social, que la pla
neatíón. Planear obliga a varias reflexiones.

Sabemos que los tiempos no siempre son de abundancia.
Nos obliga a evaluar lo que consumimos hoy y no habre
mos de tener plenamente en el futuro. Nos obliga a re
flexionar sobre las necesidades propias y sobre aquellas
de los que nos rodean. Además, si se empieza uno a sofis
ticar, obliga a prever no sólo sobre las condiciones actua
les, sino sobré aquellas que podrían ser supervinientes.

Planear, prever, es un signo de responsabilidad, de
conciencia sobre lo cambiante del mundo, del entorno
físico y geográfico, el. elemento Central de nuestra su
pervivencia. Sin la planeación, asumimos que las cosas
siempre serán iguales. Qué siempre podremos estirar
la mano y recoger un fruto a pesar de saber que existen
temporalidades y momentos en los que hay una cosa,
pero se carece de otras. Planear y prever asume que no
somos infalibles y que la naturaleza o el entorno tam
poco lo es. Que los niños siempre necesitarán leche y
que nosotros necesitaremos proteínas para no sucum
bir al invierno, generar calor corporal o aprestarse a
pasar malos tiempos.

Los osos lo hacen por naturaleza, comen durante el
verano y el otoño al punto de reunir grasa en sus cuerpos
para transitar por el invierno, sin hacer nada más que
dormir, pero a eso deben su sobrevivencia y su paso de
milenios por la tierra. Gracias a eso, han transitado por la
tierra, por milenios y a pesar de los embates externos. No
sotros tuvimos que aprenderlo, tuvimos que hacer la re
flexión para encontrar mecanismos y formas de prever y
prepararnos, a pesar de lo que considerábamos urgente,
para atenderlo importante. Hoy en día, sólo un irrespon
sable, un inconsciente o un negador de la realidad y omi
so del tránsito del tiempo y del cambio permanente de

condiciones haría la estupidez de no prever y prepararse
para lo que pudiera ocurrir.

Sin embargo, los hay. El presidente López Obrador,
en cuanto llegó al gobierno tomó la decisión de liquidar
dos fideicomisos centrales para la vida estable de la na
ción: liquidó el fideicomiso de contingencias financie
ras, que había reunido a lo largo de varios años
alrededor de 300 mil millones de pesos, por si México
afrontaba un entorno financiero adverso. Y eliminó o

liquidó el Fonden, que estaba construido para atender
emergencias cuando un huracán, un temblor o un de
sastre natural, incluidas las pandemias, afectara un
municipio, un estado a la nación entera.

El mecanismo para recurrir a él era sencillo. Un muni
cipio se declaraba, por virtud de un desastre, en situación
de emergencia, enviaba un documento a la Secretaría de
Gobernación y el Fonden establecía el monto de recursos
para atender dicha emergencia.

AMLO decidió gastárselo en alguna de sus ocurrencias
y dejó desvalidos a estados y municipios para atender una
emergencia y con ello vulneró la seguridad básica de mi
llones de mexicanos.

Ahora que el huracán Lidia golpeó a Jalisco y a tres de
sus municipios, no hay dinero inmediato con que aten
der la emergencia que el meteoro generó. El trámite,
además se volvió un gorro. El municipio tiene que pedir
dinero al estado, el estado a la Federación y pasado un
tiempo se le otorgarán Jas recursos a dicha zona o mu
nicipio en cuestión. Una irresponsabilidad y un despro
pósito, producto de las ocurrencias, las filias y las fobias
con ejercer responsablemente el poder. Nada más, pero
nada menos también. •

?Abogado. Maestro por la
London School of Economics

y catedrático en la Facultad
de Derecho de la UNAM
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